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 -*-الورقة الحافظة-*-

يع رب 10الجمعة  بتاريــــــخ، 2022العادية لشهر أكتوبر الدورة الجلسة الأولى من كادير أشغال أ عقد المجلس الجماعي لمدينة 

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، 2022أكتوبر  07الموافق ل  هـ1444ول الأ
 
، على الساعة الثالثة بعد الزوال بالمركب الثقاف

ية لأ وبح ول للرئيسبرئاسة السيد مصطف  بودرقة النائب الأ  كادير المحيطضور السيد امبارك بوفريوي رئيس المنطقة الحض 

 ممثل السيد والىي جهة سوس ماسة، عامل عمالة اكادير. و 

  ي الذي يتكون منه
 61 المجلس: العدد القانون 

 61_____:  عدد الأعضاء المزاولير  لمهامهم 

 ين  52 : __________  عدد الأعضاء الحاض 

  ين: )عدد الأعضاء  السادة:  ثنان وخمسون وهم( ا52الحاض 

ي               *مصطف  بودرقة
ي بوعيش 

 *فاطمة امزيل      *عبدالله بولغمير                 *البشير بنحماد *عبد الغن 
 المنشودي*زهـــــرة      *فاطمة ابوزيد                         *الحبيب اغريس                   *الحسير  ابدرار *محند اكرنان

 *محمد المودن         *هشـام عـــــــائش                  *سناء بوحـــــــــــاميدي               *نـــور الدين خليل                    *خالد القائدي                  
 *الحسن مفسح *اسماعيل العمري *جمال العزيز *زكرياء اولاد *بوبكر ايت بيه

ران*محمد  وك *هشام خلاف بير   *نازك السملالىي  *اسماء علالىي  *صباح مير
ي  *مليكة ازروال *نعيمة اكمي  *زهرة عنان  *جمال بنمبارك *اسماعيل كرانر
ي  *سناء الحيان *محمد بركا  *حسناءزعنون *محمد المودان *حميد وهنر

ي *الحسن المساري *محمد بن فقيه  *عزيز صباح *نعيمة الفتحاوي *محمد باكير
ي *سكينة وردة العلوي *عبد الله فارس *سناء فوزي *عبد العزيز السلامي   *بوجمعة مير

ودي *ماء العينير  الصادق *صباح رايس ي لعباد *نادية الير  *عادل البار *العرنر
    *عزيز الجلايدي.  *عبد الله بنشيكر

 ( وهم السادة: 07بعذر: سبعة ) ير  عدد الأعضاء الغائب 

ي ج -4- ديجة واسكةخ -3- جاء مسور  -2- اخنوشزيـــــــز ع -1-
 مال ديوان 

. ه -7- ناء زاهيدس -6- المي محمد سعيد س -5-   شام علولىي

 ( وهم: 02بدون عذر: اثنان ) ير  عدد الأعضاء الغائب 

ي م -1- 
  فاطمة ابردعي  -2- هدي الصوف 

  لاش         الشاغرة: عدد المناصب 

 المملكة المغربية
 وزارة الداخلية

 ولاية جهة سوس ماسة
 عامل عمالة أكادير إداوتنان

 جماعة أكادير
 المديرية العامة للمصالح الجماعية
 قسم الشؤون القانونية والإدارية
 والتوثيقمصلحة شؤون المجلس واللجان 

 2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر 

على الساعة الثالثة بعد الزوال 2022أكتوبر  07الجمعة  : المنعقدة بتاري    خ  

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير
ر
 بالمركب الثقاف

 *جلسة علنية*  ولىالجلسة الأ
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  السادة: الجلسة  حض  هذهكما 

     ية لأ :          ابراهيم الهظيم  كادير المحيطعن المنطقة الحض 

  ية لأ  :       الانصاريالمحجوب  كادير المحيطعن المنطقة الحض 

  تية أسماؤهم: ال رؤساء الأقسام والمصالح الجماعية  حضور بعضلى إبالإضافة 

 محمد: المدير العام للمصالح الجماعية لحسن بن 

 قسم الشؤون الادارية والقانونية رشيد امسكير     : رئيس 

 ي : رئيسة قسم الشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية  فتيحة الحاض 

  ي الكدالىي
طة الإداريةعبد الغن   : رئيس قسم الشؤون الاقتصادية والش 

 ي    : رئيس قسم البيئة وجودة الحياة
 الشيخ الخرش 

 ية  عبد الله كغير      : رئيس قسم الموارد البش 

 اكة و ة احمد          : رئيس مصلحة التعاون الني  والاعلامالش 

 اكة والإعلاممصلحة التعاون عن  مصاو     : الحسن أ  والش 

 براي      : رئيس مصلحة الشؤون الاجتماعيةالحسن أ 

  رئيس مصلحة الشؤون الثقافية عبد الله المنتاكي : 

  الماليةالشؤون كمال جلوان        : رئيس قسم 

  والتدقيق الداخلىي وتتبع برنامج عمل الجماعة الحكامةرئيس مصلحة :      طلحة   محمد 

 حميد بن داوود    : رئيس مصلحة النظافة 

  :  الجماعية الممتلكاتعن قسم عبد الله ايت المكي

 نجاة فاضلىي         : رئيسة مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيق 

 مجلس واللجان والتوثيقخديجة الفلاكي    : عن مصلحة شؤون ال 

 حسن ايت بهوا    : عن مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيق 

  عن مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيق        بيكير فاطمة : 

، افتتح السيد وبعد ي
حيبمصطف  بودرقة الجلسة الأالتأكد من توفر النصاب القانون  بالحضور الكريم، وذكر بجدول  ولى بالير

 التالية:  المتكون من النقطعمال الأ 

 

 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
3 

 : أعمال الجلسة الأولىجدول 

 كادير. التعليم والدخول المدرشي بجماعة أ مدارسة وضعية  -1

اكة من اتفاقيمشاريــــع الــــــدراسة والمصادقة على   -2  وراش العامة المؤقتة مع كل من: نجاز الأإجل أات ش 

ي لوداديا وداد  -وفاء سوس للتنمية -
ايوز  -لخاصة اسمة نور لذوي الاحتياجات ب -اكادير تالاتحاد الرياض 

للتدريب والثقافة  اطلس اكادير  -لاجتماعية لأعمال ااالنهضة للتنمية و  -للتنشيط والمشح والفن 

 -لخير لجمعية النسوية اقدام اا -أكادير لمنظمة المغربية لحماية الطفولة المكتب المركزيا -والمواطنة 

يت المركزية أ  -ومعية الرياضية حسنية بنشكاالج -للمسعفير  المنظمة الافريقية  بي -كاديرتير ة جسور للير

ي البحر للصيد تحت  –الشباب مسات الطفولة و ل -الارض بسوسعلوم الحياة و -والتنشيط  جمعية محنر

 شبال الجنوب للثقافة والتنمية. أ - الماء و المحافظة على البيئة

مة مع جمعية مستغلىي قطاعي نقل المرض   ديد الاتفاقيةوتجتعديل  والمصادقة علىالدراسة  -3 والجرح ونقل  المير

ي شأن نقل الاشخاص المعوزين موات بأ الأ 
 
 . والفئات الهشةكادير الكبير ف

وع و الدراسة  -4 انية للسنة المالية المصادقة على مش   . 2023المير 

5-  . ي
 الدراسة والمصادقة على تعديل القرار الجبان 

 هبات.   قبولوالمصادقة علىالدراسة  -6

 على توزيــــع الدعم لفائدة الجمعيات الرياضية والثقافية والاجتماعية. والمصادقة الدراسة  -7

كادير وجمعية الشؤون الاجتماعية لعمال يل الاتفاقية الموقعة بير  جماعة أ تعدطلب الدراسة والمصادقة على  -8

ي جماعة اكادير. 
 وموظف 

اكة بير  جماعة  الدراسة والمصادقة -9 وع اتفاقية ش  ي محمد السادس أ على مش 
كادير ومؤسسة تسيير المركز الوطن 

  . للمعاقير  

اكة بير  جماعة أكادير و الدراسة والمصاد -10  كادير. أ جمعية دعم مركز حماية الطفولة ذكور بقة على اتفاقية ش 

اكة مع الجمعيات التالية الدراسة والمصادقة -11  : على تجديد وتعديل اتفاقية ش 

  كادير جمعية تزانير  لمساعدة الأطفال المتخلى عنهم بأ 

  كادير*قرية أ طفال المسعفير  المغرب جمعية قرى الأ*  

  ي وضعية صعبة تيليلا جمعية تكمينو لمساعدة الأ
 
  كادير أ طفال ف

  أم البنير  جمعية . 

اكة من أ الدراسة والمصادقة -12 وع اتفاقية ش  طفال ذوي لفائدة الأ ء وتجهير  مركب اجتماعي جل بنا على مش 

 ش. حتياجات الخاصة المحرومير  من الأ الا 
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اكة مع الجمعيات التالية:  -13  الدراسة والمصادقة على اتفاقيات الش 

   ي الدولىي
 جمعية التبادل الفن 

   والمبادرة الثقافيةجمعية يلاه للفن 

  ي لشباب الصحراء
 المنتدى الوطن 

اكة مع الجمعيات التالية:  المصادقة على تجديد وتعديل اتفاقياتالدراسة و  -14  الش 

  بية على السمعي البضي. جمعية الثقافة و
 الير

  .جمعية الجامعة الصيفية 

  .جمعية المبادرة الثقافية 

 ي ن
 ورغ.  جمعية اسن 

 جمعية تيمتار 

ي لأكادير.  -15
 الدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية مع الحسنية الاتحاد الرياض 

 اتفاقية مع النادي البلدي رجاء اكادير لكرة اليد. الدراسة والمصادقة على ملحق  -16

 الدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية مع الجمعية الرياضية صقر اكادير لكرة القدم داخل القاعة.  -17

. المصادقة الدراسة و  -18  على طلب تحويل اعتمادات نفقات التجهير 

 الدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات.   -19

 قرارات السير والجولان. الدراسة والمصادقة على  -20

وع ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة اكادير.  -21  الدراسة والمصادقة على مش 

اكة متعلقة بتدبير وإدارة موقع قصبة اكادير أوفلا مدينة اكادير.  -22 وع اتفاقية ش   الدراسة والمصادقة على مش 

خيص لإشغال المراف -23  ق الصحية التابعة للجماعة. الدراسة والمصادقة على كناش التحملات المتعلقة بالير

 الدراسة والمصادقة على محاض  اللجنة الادارية للتقييم.  -24

 من النظام الداخلىي للمجلس الجماعي لأكادير.  28الدراسة والمصادقة على تعديل المادة  -25

 الدراسة والمصادقة على احداث لجنة استشارية خاصة بمغاربة العالم المرتبطير  بمدينة اكادير.  -26
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 : الرئيسكلمة 
  : السيد مصطفر بودرقة

ي نعلن على بركة الله عن افتتاح هذه الدورة الاستثنائية، فمرحبا بالحضور الكريم، 
بعد توفر النصاب القانون 

الداخلىي للمجلس، أود عرض الموافقة على اعتماد عمليات التصوير والتسجيل والنقل النظام من  46طبقا للمادة 

ي إطار ما تسمح به الإمكانيات التقنية المتوفرة لتصويت مجلسكم. المباش  لأطوار هذه الجلسة 
 
 ف

  : التصويت

 37الموافقون: 

  لا أحد  المعارضون: 

  لا أحدالممتنعون: 

ر لنقل المباشر لهذه الجلسة إذن الإ تم بالإجماع الموافقة على عمليات التصوير والتسجيل واإذن  خوة التقنيير

ة العملية. يمكن  هم مباشر

 

، السيد ممثل والىي أوصحبه  آلهباسم الله الرحمان الرحيم وصلى الله وسلم على سيدنا محمد وعلى 
 جمعير 

يدات والسادة الموظفات ، السكادير أ عضاء مجلس جماعة أوالسادة ، السيدات صاحب الجلالة على جهة سوس ماسة

، يها السادةأيتها السيدات أعليكم ورحمة الله تعالى وبركاته،  ، السلامالهيئة الصحافية، الحضور الكريم، والموظفير  

ي هذه الدورةنستهل على بركة الله وبعونه 
 
حيب بكم مجددا ف  . بالير

 : ، فقد اعتذر السيدات والسادةالاعتذارات عن الحضور فيما يخص 

ي 
ر
 . وهشام علولىي ، رجاء مسو، خديجة واسكة، سناء زاهيد، محمد سعيد سالمي عزيز اخنوش، جمال ديوان

 

، من ترحما على الأ، للوقوف لقراء الفاتحة دعوكمأ  ر ر الدورتير رواح الطاهرة لكل الذين وافتهم المنية بير

ر وبعض الفعاليات المدنية وعقارب الأ أ ر لى سبيل الذكر لا الحض عضاء والموظفير قسو والسيد و االدكتور المرحومير

 . وفيق سميدةت

 *قراءة الفاتحة* 

نشطة أعلى بعض  طلاعكماود أ، المتعلق بالجماعات 113.14 من القانون التنظيم 106المادة  لمقتضياتطبقا 

 . الرئاسة ما بير  الدورتير  

 

ي القانون 
ر
 نقطة نظام ف

 

ر الصادق السيد   : ماء العينير

ي نقطة نظام الأ
 
هل هذه الدورة  : لى، هو وشكرا السيد الرئيس، السادة الحضور كل باسمه وبصفته، سؤالىي ف

، انطلاقا من موضوع الدعوة المرسلة كتوبر أ ة هو الدورة العادية لشهر ن موضوع الدور لماذا، لأ، م استثنائية ؟أعادية 

ن أمنه مع العلم  36وأضفتم، ولاسيما المادة  113.14ساشي وهو القانون التنظيمي أالمراجع تحيلنا على مرجع لينا، و إ

ي هذه الدعوة، تتضمن جلسة واحدةم تخص تنظي 36المادة 
 
ي ف

ي الدورات الاستثنائية وهذا جانب، والجانب الثان 
 
، ف

و أجلسة للعمال والجدولة الزمنية شعار مرفقا بجدول الأ يكون هذا الإ ويقول "ن القانون واضح وواضح جدا أحير  

ي ش
 
ي سيتداول المجلس ف

، هنا لدينا جلسة واحدة وهي جلسة اليوم، "خلال كل جلسةنها أجلسات الدورة والنقط النر
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ي يمنحها القانون للتغيب عن حضور الدورات لا وجلسة يوم الثلاثاء غير موجودة
، وحنر الصفة القانونية للأعضاء النر

ي اليوم فقط وهذا جانب، وللأسف، لدينا مصلحة الشؤون دلاء بهذه الوثيقة لدى الإ ن الإ مكانية لهم لأإ
دارات تعن 

موالا طائلة لماذا لا أ، ولدينا محامون تعاقدنا معهم ويتقاضون ة، ولدينا نائب رئيس مكلف بالشؤون القانونيةالقانوني

خراج هذا المنتوج بهذه الرداءة وهذه الردة القانونية، فهذا لا يمكن، فيجب التشاور  لأنه من العيب إنتشاور معهم قبل 

طر ومحامون أمثل هذا المنتوج، لأننا سنكون عرضة للضحك، لدينا خراج إحكومة الوالعار على جماعة يرأسها رئيس 

، فلماذا لم يتم التشاور معه  خراج هذه الوثائق وشكرا. إلإعطاء قراءته قبل  وأساتذة ونقيب المحامير 

 : مصطفر بودرقةالسيد 

، وجدول أولا وتفاعلا معك الدعوة أ ي جلستير 
 
ولى واضح، والجلسة الثانية يوم الثلاثاء عمال الجلسة الأأتت ف

ي جدول 
 
 . كتابيةالسئلة الأ عمالها أوف

على بعض  طلاعكماود أالمتعلق بالجماعات،  113.14 من القانون التنظيمي  106طبقا لمقتضيات المادة 

،أ ي  نشطة الرئاسة ما بير  الدورتير 
ة والدورة النر ة الفاصلة بير  دورة ماي الأخير

ت الفير نعقدها اليوم بالكثير من تمير 

ي واكبها المجلس بمختلف مكوناته. 
ي طبعت المدينة والنر

 الأنشطة والوقائع النر

ة بعد انتهاء أشغال الدورة العادية السابقة واصل المكتب اجتماعاته سواء على مستوى الولاية بدعوة  فمباش 

كاء  والهيئات المدنية.  من السيد الوالىي أو على مستوى الجماعة مع مختلف الفرقاء والش 

ية،  نامج التنمية الحض  وع الملكي المتعلق بير
يل المش  ي تي  

 
عقد لقاءات واجتماعات تتعلق بانخراط المجلس ف

ي مست عمل المقاولات، كما ترجمت هذه اللقاءات والاجتماعات 
ات الدولية النر والذي قطع أشواطا هامة رغم المتغير

ي شكاياتهم، عززت بزيارات ميدانية توجه المجلس الرامي إلى فتح قنوات ال
 
تواصل مع المواطنير  واستقبالهم والبث ف

ي والساكنة والمنتخبير  أغلبية 
وجولات تفقدية ومبادرات بمختلف أحياء المدينة بتنسيق مع هيئات المجتمع المدن 

 ومعارضة. 

ي الم
 
ى التالية: ويمكن أن نحدد الخطوط العريضة للعمل بير  دورة ماي ودورة أكتوبر الحالية ف  حاور الكير

ية للمدينة.   -1  تتبع تقدم أشغال مشاريــــع برنامج التنمية الحض 

2-  . ي
 التحضير لمناسبة عيد الاضحى والإعداد للموسم الصيف 

 . 2028-2023إطلاق اللقاءات والورشات التشاورية والموضوعاتية لإعداد برنامج عمل الجماعة  -3

 التعاون الدولىي  -4

ية، فإن المجلس واكب هذه الأشغال  المحور الأول والمتعلق بتقدم الأشغال الخاصة بمشاريــــع برنامج التنمية الحض 

 عير اجتماعات ولقاءات وزيارات نعرض هنا بعضا منها: 

  ي وجه الزوار بمناسبة العطلة الصيفية. أ تقدم الأشغال بقصبة
 
 كادير أوفلا وفتح جزء منها ف

  بداية تنظيم الأنشطة بها. الافتتاح الرسمي لسينما الصحراء و 

  ي وتحولها إلى مزار رئيشي بالمدينة واكبه المجلس بفريق عمل يهتم
ي جزئها الأول والثان 

 
افتتاح حديقة ابن زيدون ف

 بكل جوانب الصيانة والعناية بمرافقه. 

  .انطلاق أشغال بناء السوق الجديد بباب المرش 

  مواصلة تتبع الأشغال بالمركب التجاري سوق الأحد    . 

  ي الجال المحددة مع
 
وع الحافلات ذات الجودة العالية وتدبير مختلف مراحله حنر تنتهي به الأشغال ف تقدم مش 

تها.   الحرص على تشيــــع وثير
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   .وع ي المش 
 
يكا ف وع دار الفنون الذي عرف زيارتير  للسيد وزير الثقافة باعتباره ش   متابعة تقدم الأشغال بمش 

 ي انتهت بهما الأشغال قبل الوقت المحدد رغافتتاح النفق الأول وال
ي بير  أكادير وتيكوين، والنر ي بالمدار الحض 

م ثان 

 ضغط حركة السير بمناسبة فصل الصيف. 

  .ق غرب وفتح مدخل للمدينة به  افتتاح تمديد الطريق محور ش 

  .تتبع الأشغال المنجزة بملحقة أنزا من طرف مؤسسة العمران 

  تزامن مع فصل الصيف مما جعله متنفسا للساكنة والزوار. افتتاح كورنيش أنزا الذي 

  ي ذلك انطلاق الأشغال بشارع عبد الرحيم بوعبيد وتتبع وتفقد
 
تهيئة المدارات ومداخل المدينة وتهيئة الطرق بما ف

 الأشغال بشارع العيون. 

  ي وجه العموم قريبا
 
ي الانبعاث والذي سيفتح ف

  . الانتهاء من أشغال المربد تحت أرض 

  .اء بالمياه العادمة المعالجة ي المناطق الخض 
ب وسفر  تتبع مراحل تعميم وتزويد أحياء المدينة بمياه الش 

  ي كل مراحل تهيئة المدينة وفتح ملف المطرح البلدي وما يرتبط به من إجراءات لتجويد
 
ي ف

استحضار الجانب البين 

 الخدمات وتجاوز الاختلالات. 

 وع نقط القراءة بالمدين ي تقدم مش 
ي محمد خير الدين ومكتبة الحبيب البونعمان 

 
ة خاصة بمكتبة المركب الثقاف

 ومكتبة الطفل بأنزا. 

  .جت  تتبع تقدم أشغال المركب التجاري لحىي تالير

  .الوصول إلى المراحل النهائية لإنشاء مدرسة الفنون الجميلة بمركب جمال الدرة 

ي 
ر
. المتعلق بالتحضير لعيد الأضحى والإع  : المحور الثان ي

 داد للموسم الصيف 

ي ظروف ملائمة وتسهيل 
 
شكل عيد الأضحى مناسبة لإعادة هيكلة فضاءات مصليات المدينة لأداء شعائر صلاة العيد ف

ي اإليها رغم  الولوج
اكة الوثيقة والفعالة مع جمعيات المجتمع المدن  لأشغال مع ضمان جودة الصوتيات، مع تسجيل الش 

كاء ما ألإ اومندوبية الأوقاف والشؤون  ي سلامية شاكرين لكل الش 
ي هذا الورش الدين 

 
 السنوي.  بانوا عنه من انخراط ف

لية المرتبطة  ، لجمع النفايات المي   ي وعمال النظافة والمكتب الصحىي
كما عرف العيد تعبئة شاملة من موظف 

ي مجال تدخله. 
 
ة الأضحية وتعقيم حاويات الأزبال كل ف  بشعير

ي مشاريــــع برنامج 
 
ية  التنميةفكما يعلم الجميع فإن مدينة أكادير ورش مفتوح تتواصل فيه الأشغال ف الحض 

ة تقدم  وهو ما طرح أمامنا جميعا تحدي إنجاح فصل الصيف دون المس بسلاسة تنقل المواطنير  والحفاظ على وثير

 الأشغال. 

ا تجاوز ك ل التوقعات خاصة وأن صيف هذا العام فاق كل فقد عرفت مدينة أكادير هذه السنة إقبالا كبير

(، وشكل تنظيمه 19وهو الذي عرف عودة مهرجان تميتار بعد توقف دام سنتير  )بسبب جائحة كوفيد التوقعات، 

 . اف السيد الوالىي ك بير  كل المصالح الخارجية تحت إش 
 تحديا نجحنا فيه جميعا بفضل التنسيق والعمل المشير

ي مجال
 
ي ظروف حسنة عير توفير خدمات  وجماعة أكادير ف

 
اختصاصاتها حرصت على ضمان إقامة الزوار ف

، وتجويد التشوير الطر ي النظافة، والإنارة العمومية وفتح مرابد مؤقتة للسيارات وبالمجان كما هو الحال بالمخيم الدولىي
ر
ف

طيلة الصيف بمختلف أحياء بمداخل المدينة لتوجيه المسارات خاصة من جهة جماعة أورير، ووضع برنامج تنشيطي 

 المدينة. 

ي 
 
ازنا بالنجاح الباهر الذي حققته المدينة بمختلف مكوناتها ومؤسساتها وساكنتها ف ويمكن أن نعير عن اعير 

استقبال ضيوف المدينة والاحتفاء بهم، واختيار بعضهم قضاء عطلة العيد بالمدينة، والذي يرجع فيه الفضل إلى 
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متابعة اليومية للسيد الوالىي ومختلف المصالح الخارجية ومكونات لجنة السير والجولان وعلى المبادرات الاستباقية وال

 رأسهم السيد والىي الأمن. 

 ،لنظافةا بالمصالح الجماعية المختلفة خاصة مصلحةللموظفير  والعمال وباسمكم جميعا أتقدم بالشكر 

ي أحسن الإنارة والبيئة، الذين أبلوا البلاء الحسن إلى جانب المصا
 
لح الخارجية مشكورة حنر مر صيف هذه السنة ف

 الظروف. 

ين استحقوا  وشكر خاص إلى العمال المياومير  )الإنعاش( الذين بصموا هذا العمل بمجهود وتضحية كبير

 عليه الشكر والثناء. 

داد برنامج عمل : ويتعلق بإعطاء انطلاقة اللقاءات والورشات التشاورية والموضوعاتية الخاصة بإعالمحور الثالث 

 :  الجماعة، فعلى مدى شهرين عقدت جماعة أكادير مجموعة من اللقاءات والورشات على الشكل التالىي

  .ي الأعضاء ثم مع رؤساء الأقسام والمصالح
ر
 لقاءات لجنة القيادة وفريق العمل مع مكتب المجلس الجماعي وباف

  كوينيتو  -الممثلة لهم بكل من سفوح الجبال وتدارت أنزالقاءات لجنة القيادة وفريق العمل مع الساكنة والهيئات- 

 بنشكاو وأكادير المدينة.  أغروض

  .لقاء مع هيئة المساواة وتكافؤ الفرص ومقاربة النوع 

  الأمازيغية والإعلام والتواصل والبيئة والشباب والرياضة وذوي هم ت لقاء:  13لقاءات موضوعاتية فاق عددها

ي العمل الاجتماعي إضافة إلى لقاءات الاحتياجات الخاصة 
 
يكة ف والثقافة والفن والإبداع والجامعات والجمعيات الش 

ابية والنقل والتنقل والغرف المهنية والأسواق.....   التعمير والجماعات الير

 وع برنامج عمل الجماعة وفق مخرجا ت وقد اشتغلت لجنة القيادة وفريق العمل على إعداد الصيغة النهائية لمش 

نامج الذي سيعرض على أنظاركم قريبا.   هذه اللقاءات والورشات وحددت الأولويات وفق الامكانيات المتاحة، وهو الير

ي العديد من المحافل الدولية، حيث شارك المجلس المحور الرابع
 
، فالمجلس واصل حضوره ف : يتعلق بالتعاون الدولىي

ي لقاءات دولية نذكر منها: ه عير أعضاء
 
 ف

  اكة مع جمعية المدن الفرنكوفونية. حضور  لقاء بمدينة "نانت" الفرنسية الخاص بميثاق تدبير المعلومات بش 

  .لقاء دولىي حول المدن الذكية بمدينة "لييج" البلجيكية 

  .مؤتمر الجمعية الدولية لعمداء المدن الفرنكوفونية بمدينة "أبيدجان" بساحل العاج 

  السعيدية"فريقيا بمدينة املتفر جهات" 

  ي التنمية
 
ف وقدمت فيه تجربة مدينة أكادير ف ابية بساحل العاج والمغرب ضيف الش  معرض الجماعات الير

 المستدامة. 

ي تزور 
ي إطار نفس التوجه احتضن القض البلدي مجموعة من اللقاءات مع مجموعة من الوفود النر

 
وف

ي كان آخرها است
ك، والنر قبال جماعة أكادير لفريق برنامج الأمم المتحدة الخاص المدينة لتعزيز سبل العمل المشير

وع العالمي حول التعاون  ية، حيث تم اختيار المملكة المغربية من خلال أكادير لتنفيذ المش  بالمستوطنات البش 

وع المكون  ية الجديدة، وقد تم تشكيل فريق عمل المش  اللجنة الاقتصادية  منالأقاليمي لتنفيذ الخطة الحض 

ية والاج وفريق أكادير الممثل  ONU.HABITATتماعية لغرب آسيا الإسكوا وبرنامج الأمم المتحدة للمستوطنات البش 

ي جماعة أكادير والمندوبية السامية للتخطيط سوس ماسة. 
 
 ف

تمت فيها المصادقة على العديد من النقط  2022شتنير  23كما عقد المجلس دورة استثنائية يوم الجمعة 

 . لاستعجالىي اذات الطابع 
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ي كل المحطات والنقاش الجاد الذي طبع أشغال اللجن الدائمة 
 
إن ما أبنتم عنه من انخراط جدي ومسؤول ف

ي إنجاح كل المبادرات كد يؤ  لدورةاللإعداد لهذه 
 
ي الطريق الصحيح بفضل عملنا أغلبية ومعارضة وانخراطنا ف

 
أننا نسير ف

 مع انتظارات الساكنة. والتجاوب  ةينبالمدالهادفة لتحقيق التنمية 

ي جدول أن أقبل  يها الاخوة الكرام،أخوات الكريمات، يتها الأ أ
 
ي النقط المدرجة ف

 
عمال هذه أدعوكم للتداول ف

، الجلسة الأأن أذكركم بأ، الدورة ي شكل جلستير 
 
ي نحن بصددشغال هذه الدورة ستعقد ف

، والجلسة مها اليو ولى النر

 . الاسئلة الكتابيةعن  للإجابة، ستخصص على الساعة الثالثة بعد الزوال 2022اكتوبر  11الثانية يوم الثلاثاء 

 : نظام نقطة
 

 : ا           برك محمدالسيد 

ي ، الذي قدمتموه الطبعا السيد الرئيس، شكرا على هذا العرض القيم
 
ي طار الإ إن ف

 
طار التعرف على  إخبار، وف

نامج التنمية المحلية،  ي تعرفها الساحة خصوصا فيما يتعلق بير
وراش ن نعرف جميع الأأوجميل جدا كل المستجدات النر

ي قطعتها، ولكن لا ب
ي أوالمراحل النر

 
وراش المتوقفة وما ن نتعرف على الأأفكار وتبادل الأطار الشفافية والوضوح إس، ف

ي نها تدأسبب توقفها، وخصوصا و 
 
نامج و خل ف  "la coupole "مثلة ذلك على سبيل المثال لا الحض مثلأهذا الير

ي شارع المقاومة متوقف، مسجد السلام متوقف، ال
 
ي يعرفها سوق ... مركب الثقاف

.برنامج التنمية وهو بعض المشاكل النر

 ؟ والعديد من المشاريــــع. متوقف لماذا 

 : بودرقة مصطفر السيد 

ي تسيير الجلسةالسيد بركا هذا تساؤل 
 
وعة ولدينا ، وهذه الأ وليس نقطة نظام ف ذا قمنا إجوبة و أسئلة كلها مش 

  الجلسة. عنها سنكون قد خرجنا عن نطاق  بالإجابة

 : ا           محمد بركالسيد 

ي يجابيات من الإ  السيد الرئيس، قدمتم عرضا فيه مجموعة 
 
 . فكار طار تبادل الأإوهذا جيد وفقط هذا ف

 : بودرقة مصطفر السيد 

 خذنا علما بإحاطتكم ونحن سنجيب عن ذلك. أن ال

 : نقطة نظام

 

ر الصادقالسيد   : ماء العينير

ن يقوم بإعداد برنامج عمل الجماعة أشكرا السيد الرئيس، كما تعرفون، القانون يحتم على المجلس الجماعي 

ي سنته الأ
 
 التأخر ، لماذا هذا اعةنقطة برنامج عمل الجمعمال الأ ضمن جدول ن نجد أ، وكنا نتمن  بعد تقدير أولى على ف

ي جدول الأ ؟ ثانيا بعد لماذا  ينجز لم والسنة انتهت وبرنامج عمل الجماعة 
 
عمال تتعلق بتعديل المادة ، نقطة طرحت ف

، وهذه النقطة ليس لها  28 ي جدول الأ أمن النظام الداخلىي
 
 . عمالن تكون ف

 : بودرقة مصطفر السيد 

ي التسيير وهذه النقطة لم نصل 
 
 . ليها بعد إنقطة نظام ف

ر الصادقالسيد   : ماء العينير
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لا بطلب من إالنظام الداخلىي لا يتغير  إنمن النظام الداخلىي تقول  94ن المادة تدرج لأ لا أهذه النقطة يجب 

 عضاء. و نصف الأ أالرئيس، 

 : بودرقة مصطفر السيد 

ا  ي التسيير وحنر نصل إجزاك الله خير
 
 . بعدها نتحدث فيها  28ة لى المادإذا كانت لديك نقطة نظام ف

 نقطة نظام 
 

يالسيد   : محمد باكير

، أالسيد الرئيس، السيدات والسادة  نا فقط أعضاء المجلس، الحضور الكريم، السيد الباشا ممثل السيد الوالىي

، طيلة هذه الولاية ننا سنسير عن بعد وللأسفأتحدثنا فيه، وأظن مر نقطة غياب السيد الرئيس، هذا الأ  مر علىأس

ي السيد الرئيس، بحيث  وللأسفللمرة الثالثة  وأعيد 
ي طرحت نقطة ألا تجيبن 

عمال، تهم دراج نقطة بجدول الأ إنن 

كات التنمية المحلية ب مدارسة ي المدينة ن لدينا معلومة و ن تكأكادير، وكنا نطمح أ تقارير ش 
 
 لإعداد لما يحدث ف

احاتنا  والإدلاء، ملاحظاتنا  كة ما هي الإأ، و باقير ي الش  ، وماذا سنقدمه لهم ؟كراهات والمعيقاتن نسمع وجهة نظر مسير

ي دورة شهر ماين أض ير ، وكان من المف؟نحن كمنتخبير  
 
ماي مضت ومضت دورة شتنير فدورة ، تدرس هذه النقطة ف

ي شهر ونحن ال
 
؟ و نقطة لريد جوابا ضيحا من السيد الرئيس، وهل ستدرج هذه اأنا فقط أكتوبر، و أ ن ف نها لن أو أمنر

 وشكرا. مع التعليل  ؟ولماذا تدرج 

 : نادية الباروديالسيدة 

ي التسيير بل خارج جدول الأ  تنا فقط نقطة ليسأ
 
ي الدورة لنا صور  أخذ نه يتم أعمال، وهي ف

 
هنا ف

ن يتوصل بعض أنه لا يعقل، أبالصور ولا بالفيديوهات، ومن حقنا التوصل بهذه الصور، و وفيديوهات ولا نتوصل 

ي  تأخذ لىي نها صور لأ خر لا يتوصل عضاء والبعض ال الأ 
أن رى صوري وهذه الفيديوهات ويجب أن أشخصيا ومن حفر

 . بهم وشكرا  نتوصل

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
11 

 : ولىالنقطة الأ

 . م والدخول المدرسي بجماعة اكادير التعليمدارسة وضعية 

 

 : العرض

ش رئيس اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات والتعمير وسياسة تناول الكلمة السيد هشام عائ

 . المدينة الذكية لقراءة التقرير 

 هشام عائش: السيد 

، السيدات  ية ممثل السيد الوالىي
باسم الله الرحمان الرحيم، السيد الرئيس، السيد رئيس المنطقة الحض 

قسام كادير، السادة والسيدات رؤساء الأعضاء المجلس الجماعي لأ ألسادة اوالسادة نواب رئيس المجلس، السيدات 

 السلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته،  ،علام، الحضور الكريمظفو الجماعة، ممثلو هيئة الإ و والمصالح وم

 03عقدت اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكية اجتماعها يوم الاثنير  

ظام من الن 55 لمقتضيات المادةعلى الساعة الثالثة بعد الزوال بقاعة الاجتماعات بالقض البلدي، طبقا  2022كتوبر أ 

ي  وبحضور أعضاءش، ئالداخلىي للمجلس برئاسة السيد هشام عا
السلطة المحلية،  الجماعة وممثلاللجنة وبعض موظف 

حيب بالحضور تم التذكير بجدول الأعمال الذي  ي تمت دراستها النقط  من بير   تضمنيوبعد الير
 : النر

 اعة اكادير  مدارسة وضعية التعليم والدخول المدرشي بجمب المتعلقة النقطة الأولى 

بية الوطنية والتعليم رئيس اللجنةافتتح السيد   مناقشة هذه النقطة بإعطاء الكلمة للسيد ممثل المديرية الإقليمية للير

ي 
 
الأولىي والرياضة بأكادير إداوتنان والذي استهل كلمته بإعطاء مجموعة من التوضيحات بخصوص الدخول المدرشي ف

ي لجماعة أكادير. جميع المؤسسات داخل المجال الير   انر

المداخلة كانت عبارة عن مجموعة من المعطيات الإحصائية قربت أعضاء اللجنة من أعداد التلاميذ المسجلير  

بالمؤسسات التعليمية ونسبة تطور هذا المؤش  وطريقة توزيعهم على كل المؤسسات، كما أكد السيد ممثل المديرية 

ات كمحاربة ظا كة وهذا راجع على تحسن مجموعة من المؤش  ي الأقسام المشير
 
هرة الاكتظاظ وتقليص عدد المستويات ف

ية ومنها  ي إطار برنامج التنمية الحض 
 
ي مؤسسات جديدة منها ما يدخل ف

 
للمجهودات المبذولة على مستوى الاستثمار ف

ي من خصاص على مستوى
ي مازالت تعان 

ي برنامج المديرية. مع تسجيل بعض الأحياء النر
 
نية التحتية  بال ما هو مخطط ف

 كالحىي المحمدي، أنزا وبنشكاو. 

ي 
 
ي كانت إيجابية ف

ي النر
ي النتائج المتعلقة بالموسم الدراشي الماض 

 
كما عرج السيد ممثل المديرية على إعطاء قراءة ف

 مجملها باستثناء المستوى الثالث إعدادي. 

ي المصالح الجماعية حول تد
مؤسسة تعليمية  94خلاتهم على مستوى تلاها بعد ذلك العرض الذي قدمه بعض موظف 

ي مجالات: البستنة، الأشغال الصغرى، النظافة، الإنارة...... 
 
 ف

بية والتعليم من خلال  وع مساهمة الجماعة بالنهوض بقطاع الير كما قدم السيد النائب الأول للرئيس عرضا حول مش 

ي جميع أبعاده من خلال وضع برنامج تأهيل ال
 
اء والملاعب إعداد برنامج طموح ف مرافق الصحية، الفضاءات الخض 

ي للجماعة.  انر
 الرياضية لكل المؤسسات التعليمية العمومية بالمجال الير

وع تم إعداد لائحة أولية تضم  يل هذا المش  ي إطار تي  
 
 مؤسسة منها ما أنجز مثل:  20وف

 *إعدادية سوس العالمة    *مدرسة عمر بن الخطاب

 *ثانوي يوسف بن تاشفير       *ثانوية للامريم 

ي طور الإنجاز مثل: 
 
 ومنها ما هو ف

.      *مدرسة المطار   *مدرسة المختار السوشي

ي لهذه الجماعة حظي انر
هذه النقطة بتدخلات جميع أعضاء اللجنة وتمت  تولأهمية موضوع الشأن التعليمي بالنفوذ الير

 مناقشتها بشكل مستفيض.  
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 : المناقشة
 

 : محمد بركا السيد 

ي 
ي زميلانر

، زملان  عضاء المجلس، أشكرا السيد الرئيس، تحية صادقة، تحية للسيد الباشا ممثل السيد الوالىي

ي نقاش هذه النقط
 
ي تداول هذه النقطةالسيد الرئيس، قبل الفصل ف

 
ي تتضمن مدارسة وضعية ة، لدي غموض ف

، يعن 

ودنا  هل الاختصاص وممثل القطاعبأ، نحن لسنا والتعليم والدخول المدرشي   تنا سئلأبمعلومات ويجيب عن الذي سير 

ي غائب، وأنا شخصيا لدي مجموعة من الأ 
ي هذا المجال أود طرحها سئلة النر

 
و أسئلة ، ولكن من سيجيب عن هذه الأ ف

ي التداولىي وسأطرح الأ من سيتدارسها  لة أسئلة المراد طرحها، فيما يتعلق بمس؟ ولكن بالرغم من ذلك، سأقوم بواجنر

ي بعض المناطق الالاكتظاظ، فا
 
ي بعض المناطق المستقطبة لقطاع يعرف اكتظاظا مهولا ف

 
، للساكنةهلة بالسكان وف

ها أ، تدارت منها مثلا منطقة الوفاق، السلام، الهدى ي تقدم علىالأ ن نفهمه اليوم هو تلكأ د ، وما نرينزا وغير
ن أ رقام النر

 هي  ليست بنشكاو منطقة نلأ بشأنها، التهويل يجب بللة خاطئة أ، هي مسبشأنها ظاهرة الاكتظاظ لا يمكن التهويل 

جابة عنها كيف يدبر القطاع لة، تجدر الإ أ، وهذه المسلى غير ذلكإوليست هي سوس العالمة   الجديدة المدينة منطقة

ي منها بعض المؤسسات التعليميألة، هناك مسأوالوزارة  والمديرية هذه المس
ي تعان 

، ونموذج ذلكة، لة بعض المشاكل النر

ي السلام، حيث مدرسة الانبعاث 
 
ةن هأف ي من مشاكل كبير

 لى السلطة المحلية علىإ، والرسالة موجهة ذه المؤسسة تعان 

بوية بجانب المؤسسة تشكل نقطة سوداء الحديقة المتواجدة ن أساس أ لة أبالنسبة لمس ةنللساك وإزعاجللعملية الير

ن تسجل هذه أ، وأريد البكالوريا ، تتضمن طلبة ما بعد ن هذه الثانويةأ، والكل يعلم ، وهي ثانوية رضا السلاويخرىأ

ي  ....... ؟باء آواليوم نرى فيها جمعية  ، البكالوريا لتواجد طلبة ما بعد  النقطة بقوة
 
هذه كير من ذلك و طار القانون، الأ إف

ي هذه الثانوية، ن جمعية ال إهي الخطورة، 
 
داخل المؤسسة، لهذا بطار المراقبة إكلات خارج أ حدثت كشكا وتقدم أباء ف

 لة تشكل خطورة. أالسيد الرئيس، هذه المس

ر الصادقالسيد   : ماء العينير

ي اللجنة
 
ي الدورة، وهي أنه كان حريا أن تدرج هذه النقطة شكرا مجددا، نقطة كنت أثرتها ف

 
، وسأعيدها ف

نه أن اجتماعي محض، حيث أموضوع التعليم ش لأنجنة المكلفة بالشؤون الاجتماعية، لوتناقش ضمن أشغال وتداول ال

ي الوقت الذي سننظم دروس الدعم والتقوية وستقدمون للجمعية 
 
ي  100ف

 
الاجتماعي  الشأنمليون تمت مناقشتها ف

ي النقطة فقلاو 
 
ي لجنة المرافقن عندما سنتداول ف

 
فهومة، ثانيا التقرير ، وهذه العملية غير مط سنناقشها فقط ف

ي الدعم المدرشي للجمعيات، والنقطة الأ إشارة إالمتوصل به ليس فيه 
 
ساسية وهي موضوع لى مساهمة الجماعة ف

، فاليوم هو الأ  ي
 لتعليم لتقديمقليمية لن يحض  فيه ممثلو قطاع التعليم وممثلو المديرية الإأساشي بمداخلة قبل مداخلنر

حلول له،  بإيجاد لة الاكتظاظ داخل المؤسسات التعليمية ليست الجماعة هي من ستقوم أ، فمسمعطيات، جانب آخر 

 بناؤها أ، ماذا سنقدمه للأش حنر لا يغادر رات، لكن بالنسبة للهدر المدرشي فنحن سنقدم مساهماتنا ونقوم بعدة مباد

ي درسة، هناك حالات أالم
 
ي مؤسسة عبد العالىي  تفتح المؤمنير  م أغروض هناك مؤسسة تسم أخرى، مثلا ف

 
لها ملحقة ف

ي يقطعها التلاميذ من موقع سكنهم  بن
ي يدرسون فيها، إشقرون رغم وجود مسافة طويلة النر

 الجانبلى الملحقة النر

حداث مؤسسة جديدة إنه أمتعددة، وهذا يفش ب بأقسامخر، تم افتتاح مدرسة محاباة لمستثمر عقاري، وهي مدرسة ال 

ي تضم عددا قليلا من ال
وعه وهذا يعن  وعه، ن هناك مدرسة تقدم خدمات فأتلاميذ يسمحون له ببيع مش  قط لبيع مش 

وع "الديور ومثل هذا يوجد بأ " مكان معمل الاسمنت و  نزا خاصة المنازل مش  ن تقوم أ، بذنإنتم تعرفونها، أالزرقير 

 . حداث مؤسسة خدمة لمستثمر لا يعقل وشكرا إب

يالسيد   : بوجمعة مير

ية،  ي أشكرا السيد الرئيس، السيد رئيس المنطقة الحض 
ي المستشإخوانر

ارين والمستشارات، السادة خوان 

ي الذي تعرفه مدينة أعلى  ثنانا، لا يختلف الحضور 
بتشخيص لجماعة  سأقومنا أكادير، و أ ن الوضع التعليمي الكارنر

 ا سف نظر ، ومع الأ باء ال ، هناك وضع تعليمي نعيشه ويعيشه "خفاء الشمس بالغربال"إ، وكما يقول المثل، لا يمكن كادير أ 

ي نعيشها  الأمور ء ومجموعة من لظروف الغلا 
ي  رجل تعليمننا عندما نرى أمثالا، وهو  سأعطي وفقط  ،النر

 
يدرس ابنه ف
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ي أالمدرسة الخصوصية هنا نضع علامة استفهام، 
ي المؤسسات التعليميةأهذا يعن 

 
نطرح وكنا س ؟نه ليست هناك جودة ف

ننا نمثل الساكنة، هناك الهدر أار ن يحض  معنا باعتبأكاديمية الذي كان من المفروض للسيد مدير الأ  هذه الاسئلة

ي ، ولولا التعليم الخصوضي لسوس بأكاديمية ، الاكتظاظ، نسبة التكرار المدرشي 
تيب على المستوى الوطن  ذن إ، تذيل الير

ميم غفالهإ، فلا يمكن فالجماعة تقوم بدورها  نتحدث؟ي جودة أعلى  ي المرافق الصحية على ، فهي تقوم بالير
 
والتدخل ف

، باعتباره لى السيإ، وهنا نوجه نداء مشكلة وزارةتبفر المشكلة مشكور، ولكن وهذا جهد  مستوى المؤسسات د الوالىي

ي منه مجموعة من مؤسسات التعليمأ، ممثل الحكومة
ي الذي تعان 

ي الم ن الوضع الكارنر
 
خرى دينة ومجموعة أالعمومي ف

ي القطاع  ا بنائهلتدريس أ قروضلل أصبحت بعض الأش تلجأ ثمنة  استغلوا الفرصة وقاموا برفع الأمن التعليم الخصوضي 
 
ف

ي استغلال الرداءة ورفع الاسعار ، وهذا يعالخاص
ي مؤسسة ابن خلدون طلب السيد الرئيس أ، من هذا المنير ن 

 
التدخل ف

مجا لها بأنزا  ي كان مير
ي  ، النر

 
ية إطار الإف ح أق، وأنا أن لا وجدود لها اث ملاعب ولحد الحدمبادرة الوطنية للتنمية البش  ن ير

ن يتم توطير  ملاعب القرب أتمن  ، كما أحياء عليها أن تنفتح على الأ ، بل يجب غلاق المؤسساتإطابو  هناك يبفر لا 

 . بناء وشكرا ت لكي يستفيد منها الأ المنجزة داخل المؤسسا

 : عبد العزيز السلامي السيد 

ن يحض  معنا ممثل أكنا نتمن    جلس، السيد ممثل السلطة الادارية، فعلا،عضاء لمتحية للسيدات والسادة أ

بية والتكوين، ونتساءلاكاديمية أ و مدير أهذا القطاع،  فعلا،  صلا؟أم لم يتم استدعاؤه أ، هل تم استدعاؤه وتخلف، لير

ي صورة م ههذ تن كانإعندما نناقش وضع التعليم بهذه المدينة و 
ن الدولة تملصت ، لأصغرة للواقع العام فهو وضع كارنر

، ومشكل التعليم الذي نناقشه ال ن، لا نناقش من مسؤولياتها تجاه التعليم العمومي لفائدة جشع التعليم الخصوضي

اء بالمؤسساتأ، الجودة ي هذا الجانب، بل فقط نناقش الاكتظاظ، لأ ،و وجود فضاءات خض 
 
ن الدولة لا تستثمر ف

بية والتعليم، كذلك مشكل التعليم بهذه المنطقة مشكل  وبالتالىي تم طرح مشكل البنيات التحتية وتقويتها لمؤسسات الير

ي، لأ ي تدبير ، لم يستشخاص المكلفير  بتدبير هذا القطاعن الأ تدبير
 
، ا القطاع، بدليلذله جيد شعروا تحمل مسؤولياتهم ف

ي ولالألف تلميذ من المستوى أ 26 بها  وجد ين جهة سوس ماسة أ ي المستوى التحضير
 
، سيكررون ف ي

، وهذا ابتدان 

و أ، عندما ليه القطاع، كذلكإمؤش  كاف لمعرفة المنعطف الخطير الذي وصل  رة حضور مسؤولير  عن قطاع قول بض 

ي تتداول، فعندما نسمع بوجود ، فقط للإجابة عن مجموعة من الإ التعليم
 بالإعداديقسم  250حصائيات المخيفة النر

ي بنفس العدد،  150وطالب وطالبة  41ضم يقسم بالثانوي  150، وعندما نجد تلميذ وتلميذة 41تضم 
قسم بالابتدان 

ي سمعناها وتحدث عنها المسؤول الإوهذا الوضع يسائل الأ
ي اللجنةرقام النر

 
ن أقليمي ؤول الإ، ويجب على المسقليمي ف

ي 
دارة القطاعية الإ نحمل ن أ، ويجب من موقعنا نحن ممثلو الساكنة ذا كانت هناك مغالطاتإلى الدورة للتصحيح إ يأنر

ي م
ي هذا التدبير الكارنر

 
 . هذا التدبير ناتج عن سوء التخطيطن ، لأسؤوليتها ف

 : الحسن المساريالسيد 

السيد ممثل والىي صاحب  ،عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته، السيد الرئيس شكرا السيد الرئيس، السلام

ي جدول الأ دراج هذه النقطة إعضاء، الحضور الكريم، السيد الرئيس، نحن نثمن ، السيدات والسادة الأ الجلالة
 
، عمالف

ي صلب  لأنها 
 
ن تدرج نقطة أقة على باهتمامات المجلس، وبطبيعة الحال، هذه النقطة دأبت المجالس السافعلا تدخل ف

ي جداول 
 
، بطبيعة الحال كنا نتمن  كما  مععمالها أالتعليم ف ي لجنة التعمير أانطلاقة الموسم الدراشي

 
درجت هذه النقطة ف

ي اللجنة الاجتماعية لما لها من خصوصية كما أ
 
ي اهتمامات هذه اللجنة خصوصا أنها تدخأن تدرج ف

 
ي من ل ف

ن ما سيأنر

ي هذه اللجنةمع التعل اتفاقيات
 
، السؤال ما هو السبب الذي يم ستدرج ف ن يقرر ألى دى بمكتب المجلس إأ، وبالتالىي

ي التعامل مع التعإ
 
، بطبيعة الحال، هناك دور فعال للمجالس السابقة قاطبة ف ي لجنة التعمير

 
د ي، السليمدراجها فقط ف

سئلة حول ويقدم لنا توضيحات لمجموعة من الأ  ن يحض  ممثل المندوبيةأخوان يضا كما قال الإ أتمن  أئيس، كنت ر ال

ي القسم 41لى إ 38ما بير  ن هناك أحصائية تقول أكادير لوجود إ ةلة الاكتظاظ بمدينأمور، منها مسعدد من الأ 
 
، تلميذ ف

، كير من ذلكوالأ  مور،ض  معنا المسؤولون لتوضيح هذه الأ ن يحأ، وكنا نتمن  م غير صحيحأحيح ص مر فهل هذا الأ 

ي من شح الأ  هناك
ي حير  عدد من المدارس تعان 

 
ي ساتننا نجد مدارس فيها فائض من الأ أساتذة، ف

 
ذة مع قلة من التلاميذ ف

، المجد بحىي الهدىن نسميها وهي مؤسسة جمال الدين الافغاأذا سمحت الظروف إ، وهناك مدارس الفصول ي
، عائشة ن 
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ي من إشكاليات خرى منأشقرون ومجموعة  ببنشكاو وعلاقتها بمؤسسة بن المؤمنير  م أ
ي تعان 

 2، ومؤسسة المدارس النر

ي من 
ي تعان 

ي تحدثت عنها  جمعية إمارس والنر
خرى بمؤسسات عدة تصفحناها أشكاليات إلى جانب إباء ال شكاليات النر

ي مواقع التواصل "الفيسبوك" وشكرا. 
 
 ف

يالسيد   : محمد باكير

ح فريق العدالة والتنمية، و إهذه النقطة، و دراج إولا نثمن أشكرا السيد الرئيس،   تمن  أن كانت حقيقة هي مقير

ي هذا الاجتماع وهو أن يكون أ
 
ي دورة أول مخرج ف

 
بوي، وتكون أ ن تدرج دائما ف كتوبر نقطة متعلقة بالدخول المدرشي والير

بية والنقطة ثابتة لأ بية والتكوين موضوع مجتمعي لا يهم فقط مديرية الير
لير  بل و مختلف المتدخأتكوين ن موضوع الير

 ن النقاش ما كان ليكون فقط، لأشكالا إمامنا أن غياب ممثلىي المديرية سيطرح أقول أنا أولى، يهم المنتخبير  بالدرجة الأ

ي لجنة واحدة، النقاش يهم المجلس ككل، وبالتالىي وهنا كان من المفروض 
 
 للإجابةو من يمثله أن يحض  السيد المدير أف

احاتنا عن ملاحظا ت ن الموضوع كما قلت للانتقاد بل لتكون هناك مقاربة بناءة لأ، ونحن لم نأتنا والاستماع كذلك إلى اقير

 ، ، وبالتالىي ، بعضها يهم المكتب وبعضها يهم القطاع سئلةلى المكتب بمجموعة من الأ مكن إأما  سأتوجهموضوع مجتمعي

ي صف أ بدأن أريد أنا أ، لمتابعة ذلك لاحقا لاممركز لا
 
، حيث اطلعت مؤخرا ف ة حبموضوع اتفاقية الدعم المدرشي

ا،إنه تم أ "الفيسبوك" على ت خير يل الاتفاقية فاستبش  ي الأ  طلاق المرحلة الثانية وتي  
 
، قر ولكن ف  ن هذا اللقاءأت أخير

ذن هذه فرصة إ، انيةانطلاقة المرحلة الث لإعطاءننا اجتمعنا للتقييم وليس أخر، ، بمعن  آولىخصص لتقييم المرحلة الأ

يل الأأين وصل هذا الورش وما هي نتائجهللتساؤل  ي تي  
 
، فما هي ذا لم يكنإهداف المسطرة؟، و ؟، وهل هناك تقدم ف

برام إن يتم أالمديرية،  م اتفاقية معير ت ا سابق كانالمعيقات؟ وما هي الحلول المنتظرة؟ نريد كذلك من المجلس، كما  

وعة من مرافق المؤسسات على مستوى صيانة مجمكبير خرى والرفع من غلافها المالىي لوجود خصاص  أاتفاقية 

ي هذه الصيانة أ، التعليمية، ونريد كذلك
 
المؤسسات التعليمية حضورا  وتأهيلن يعط لجانب مساهمة الجماعة ف

، فنحن ، هناك نقطة أنوعيا  ماذا يقع  نتوصل بالدعوات ولا نعرف عضاء مجالس التدبير لا أخرى مرتبطة بمجالس التدبير

 ،العملية هذه الهيئات لتنسيق هذه ن يكون هناك تدخل على مستوىأ، يستحسن على مستوى هذه المجالس، وبالتالىي 

 غروضحياء منها، أركز على مجموعة من الأ أن أريد أركز على المدينة ككل ولكن أن  أريد أنا لا أ، بالنسبة للنقل المدرشي 

ي هذا الجبالوسفوح 
 
، حيث كانت هناك اتفاقية سابقة للنقل المدرشي تدعم فيها الجماعة مجموعة من الجمعيات ف

ي الوقت مثلهم مثلىإ للوصولطار لتمكير  التلاميذ والتلميذات الإ 
 
ريد أ، و ل جميع تلاميذ المدينة والمغاربة مؤسساتهم ف

ي الدورة المقبلة إ
 
ة أوكنقطة  . لتجديدها ن تدرج هذه الاتفاقية أن شاء الله ف  تالى الاهتمام بالداخليإشير أن أريد أخير

 . ا الجانب وشكرا ن الحالة كارثية وأريد الاهتمام بهذأوخاصة للامريم باعتبار 

 : هشام عائشالسيد 

ي أ، شكرا السيد الرئيس
ي مداخلنر

 
ي الحقيقة ف

 
ي أ، لن نا ف

تحدث عن مسؤولية الدولة ومسؤولية الوزارة الوصية، سأكتف 

، نحن مسؤولون فيه ومسؤولون عليهبا ، لتحدث عن مسؤولية المجلس الجماعي ، فاليوم لإنجاح الدخول المدرشي

ي 
 
اب جماعة  94قامت مصالح الجماعة بالتدخل ف ي  كادير أ مؤسسة تعليمية متواجدة بير

 
شغال ، الأ شغال البستنةأف

، النقطة الثانيةنجاح الدخول المدر إالإمكان شغال الصباغة وحاولنا قدر أ، الصغرى خذ على أ، المجلس الجماعي شي

ي  تأهيلعاتقه مسؤولية 
 
 مؤسسة لكل 20، بمعدل فق خمس سنواتأجميع المؤسسات التعليمية المتواجدة بالجماعة ف

وع بد ا وأدعو الحضور بعد الا  20، فاليوم على بعد تنفيذه أ سنة، وهذا المش  ن نتهاء من الجلسة لمن يمتلك وقتا أمير

اء يقوم بزيارة لمدرسة عمر  ون الفضاءات الخض  ، الملاعب الرياضية والمرافق بن الخطاب القريبة من هذه القاعة، وسير

بوية والأمهات  للتلاميذ الصحية كيف تم تأهيلها وأصبحت اليوم مفخرة  ، وكيف سيفتخر مور وأولياء الأ  باءوال والأطر الير

ي أ مماأبه هؤلاء المتدخلون والتباهي به 
 
ي ان مدرسة أخرى ويتداولون حديثا حول أحياء أصدقائهم الذين يسكنون ف

بن 

رافقها الصحية ذا سمحتم فيمكن رؤية صور هذه المدرسة على الشاشة بملاعبها الرياضية ومإ، و حسن من مدرسة ابنكأ

اء  ي وفضاءاتها الخض 
 
ي النإ، اليوم نحن كمجلس جماعي قمنا بالمساهمة ف

 
نامج ف ة كما قال الدكتور طة الأ قطار هذا الير خير

فعلى مستوى للامريم ويوسف بن تاشفير  ووجدنا  ي وضعية لا تش 
 
داخلية  بتأثيث، وساهمت الجماعة الداخليات ف

 الفضاءينوهي مساهمة المجلس الجماعي لتنظيف هذين ، 400وحدة فراش وللامريم ب  300ب  يوسف بن تاشفير  
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وط الراحة لتلاميذ ي  ه،وتوفير ش 
 
نامج، تم الأ إواليوم ف ولى الأخذ بعير  الاعتبار العدالة المجالية، فاللائحة طار هذا الير

ن بسفوح الجبال، مؤسستان بتيكوين، ومؤسستان ، مؤسستا20منها مؤسستان على مستوى انزا  مؤسسةضمت 

ي الشاشة هو أ، ما ترونه ببنشكاو 
 
ين لسادة الأ دري هل من اأتاووكت ولا  تمؤسسة باي تأهيلمامكم ف من عضاء الحاض 

ي لا تتوفر على سور 
غالها شأ، واليوم سيتم تأهيلها وستبدأ ها مدرسةينسم أن، ومخجل قاموا بزيارة لهذه المؤسسة، والنر

ي أن التصميم الذي ، لأعما قريب
 
خيص وبمجرد إمامنا يدخل ف خيصاطار الير ن شاء الله إشغال ستبدأ الأ  نتهاء مرحلة الير

، حياء دينة اكادير، وهناك مجموعة من الأ ة نعيشها على مستوى مومساهمتنا ستوفر لنا حلولا لمشاكل كبير ، بإذن الله

ات تشكو من نقص على مستوى  . الرياضية التجهير 

 : الحيان سناءالسيدة 

ة أ، بالنسبة لعدة نقط سبق للإخوان السلام عليكم، تحية طيبة للحضور الكريم لى إن تحدثوا عنها وسأذهب مباش 

ي لم يتحدث عنها 
و الأكاديمية  أي مستشار،  وباعتباري كذلك ممثلة للساكنة، كان بودي وجود ممثل المديرية أالنقط النر

ي المائة من الكتب غير متوف 70ن المدارس العمومية لا وجود للكتب فيها، ف للإجابة، لأ
 
ن كتب أخاصة و  ،رةف

و من طرف أمع المديرية  كتبات لكي يقتنيها الاباء، وعندما يتم التواصلالمستويير  الثالث والسادس غير متوفرة حنر بالم

، جمعية ال  ي تمثل القطاع، وكذلك الاتصال مع المركز ومع دار النش 
باء على المستوى الجمعوي مع المؤسسات النر

ي 
 
هذه  لإيصالعجالىي ، نتساءل اليوم، هل هناك حل است اسبانيا، ونحن كممثلير  للساكنةهناك عائق تواجد كتب تطبع ف

ي شهر اكتوبر ولا زال ، ونحن اللى التلاميذ إالكتب 
 
ت ولا أن ف ي تغير

م من مكانية لهإبناؤنا لا يقرؤون المقررات النر

ي استفادت منالاستفادة من الكتب القديمة، وبالنسبة لتأهيل المؤسسات
ا من المؤسسات النر  ، فقد رأيت عددا كبير

ء يفرح، ولكن التأهيل ي
ي ن يكون أتمن  أ، وهو ش 

 
ي بنشكاو وبنحواض مختلفة، كإأالتأهيل ف

 
، شقرون حداث ملاعب ف

ي أأن أو 
 
ي سفوح الجبالنزا، وأخليج جد مثل هذه الملاعب ف

 
تربوي من هذا التأهيل،  وبالنسبة حوض ن يستفيد كل أو  ،ف

ي  ا للجنة الاجتماعية، حبذا لو نوقش فيه
 
اكة ف ، وكان  الشأنموضوع التعليم لوجود ش  الاجتماعي متعلقة بالنقل المدرشي

اكات لأأمن المفروض  ي هذه الش 
 
ابية كان النقل المدرشي من بير  ن نتداول ف ولوياتها لوجود أن جميع الجماعات الير

ات من  ي ط مدينة أ جل التعليم وهو وسأتلاميذ يقطعون تقريبا خمس كيلومير اتيحىر خوان لإ ا، وربما كادير وبمكان اسير

، لتطرقوا   لا بد من الحث على جميع المستشارين الممثلير  داخل مجالس التدبير هذه النقطة، بالنسبة لمجالس التدبير

ي مجادعوات إ لإرسالمذكرة  بإصدار ن تقوم المديرية أ
 
، ولا لس التدبير حنر يكون دورهم فعالا لى المستشارين الممثلير  ف

ي بعض المؤ ننش شكر المصالح المتدخلة مع بداية الدخول المدرشي 
 
سسات لا على مستوى مصلحة النظافة،  ف

ي حلة جديدة  وشكرا  باءال شغال الصغرى لوقعها الكبير على وراش للأ ، بعض الأالبستنة
 
الذين وجدوا تلك المؤسسات ف

ي 
 . وتحيانر

 : عزيز الجلايديالسيد 

تحية للسيد ممثل السلطة المحلية، تحية للسادة  ،ة للسادة المستشارين والمستشاراتخويعليكم، تحية أالسلام 

ي سبق للإخوان ل، االموظفير  
ي أنقط النر

 
ا ف   اليوم، وربما قد نجلس اللجنةن تحدثوا عنها، وهذه النقطة تحدثنا عنها كثير

ي للمجلسنستطيع الانتهاء من هذا الموضوع، لأ كله ولن م نه حبذا لو تأ، هو ن وضعية التعليم تؤرق الجميع، وطلنر

أن تتخذ الأمور ، و كاديمية ومن النيابةؤولير  من الأ يام دراسية يحض  فيها جميع المتدخلير  من مسأو أتنظيم يوم دراشي 

ي لجنة المرافق لوجود مسبجدية، لأن هذه النقطة تم إ
 
ن لة استغلال ملاعب المدارس لتخفيف العبء لأأدراجها ف

ي البنية التحتية
 
 مسؤولىي ، وحبذا لو وجد هناهناك نقص ف

، فنحن التعليم، بالنسبة لمجالس التدبير ك تنسيق بيننا وبير 

ي اللجنة، ويجب ألا نتوصل بالدعوات وسبق 
 
ي حلة كوننا تأن تفعل هذه المسأن تحدثنا عن هذا ف

 
ول دورة أدثنا عنها ف

 . ، وشكرا للمجلس ولم تفعل

 : نعيمة الفتحاويالسيدة 
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يها الحضور أ، شكرا السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة، السيدات والسادة المستشارين، السيدات والسادة الموظفير     

ي  للإخوانزن هذا الموضوع كما سبق اج هذه النقطة نظرا لو در إثمن أنا أ، الكريم
موضوع  ن تحدثوا عنه هو أالذين سبقون 

ء ن يساهم فيه لأأ، ويجب على كل شخص له علاقة بجميع المتدخلير   ي
و أذا لم يكن هناك تعليم إ، فن التعليم هو كل ش 

قول بدوري لماذا نوقش هذا أ، لذلك تتأثر ستاذ، فالتنمية و لدى الأ أتوفرت الظروف الملائمة سواء لدى التلميذ 

ي لجنة المرافق فقط؟، لأ
 
، لذا حبذا لو عدة جوانب افق بل هو موضوع يتضمنن التعليم ليس مجرد مر الموضوع ف

ي نوقش هذا 
ي اللجنة الاجتماعية النر

 
، وهنا الموضوع ف كادير أ ثمن عمل جماعة أ كان يناقش فيها وقامت فيه بعمل كبير

ي ترصد أ ذا لم إكادير ن جماعة أ من بير  جماعات المغرب، لأ
اكة بينها وبير  التعليمكير اعأ كن مخطئة هي النر ، تماد للش 

ي هذا الاتجاه لأأ ثمنها وأتمن  ألذلك 
 
ي إنها تنصت أن علاقتها مع التعليم تتمير  بن نسير ف قلت  ، لذا رغبتها  لى الساكنة وتلنر

ي اللجنة الثقافية،أ
 
ي اللجنة الاجتماعية وف

 
ي لأ ن يناقش هذا الموضوع ف

 
و مصلحة أن اللجنة الثقافية والجانب الثقاف

ة جدا خدم المؤسسات التعليمية أن تيمكن  بأكادير الثقافة  ة  وكثير ي مجالات كثير
 
ظ ، كما ألاح، لذا لابد من الربط بينهما ف

قليمي وتجاوبه وتفاعله ولكن تقديرا لهذا المجلس كان ننا نثمن عمل المدير الإأي ممثل للمديرية رغم أعدم حضور 

صاصات مور ليست من اختمجموعة من الأ  ،السيد الرئيس ،ن هناكض  معنا ممثل من المديرية، لأحن يأيجب 

من ن الأ ، لأمنورة تدخل الجماعة مع والىي الأ قول بض  أنا أن يجيب عنها مسؤولو التعليم ، أ، ولكن من الممكن الجماعة

ي هذه أ، وفيما يتعلق بانتشار المخدرات والتحرش، فيجب على الجماعة مام المؤسسات التعليميةأمفقود 
 
ن تتدخل ف

ي فهل أل عن مسأسأن أيضا أريد أر، كاديأ مور على مستوى تنظيم لقاء بجماعة الأ  ي تحدث عنه الدكتور باكير
لة الدعم النر

ي علاقتها بالعدد الكبير من الأ  ن مواكبة التلاميذ وإذا كان لابد من التجديد فلنبدأ من اليوم، لأ ؟كان لذلك وقعا 
 
ذة ساتف

ي اليوم الأطر الإدارة لا توجد أأوالمعلمير  و 
 
 . وشكرا السيد الرئيسول، ثناء الامتحانات بل تكون ف

   : نور الدين خليلالسيد 

مير  السيد الرئيس، السادة الأ 
نا محدإنه أساس أؤكد على أن أريد أ، بداية عضاء المحير ي ذا استحض 

ودية الصلاحيات النر

ي قطاع التعليم، وعندما نستحض  أ ،السيد الرئيستتمتعون بها، 
 
ن نحل أنه لا يمكن أنتم وهذه المؤسسات الانتدابية ف

اماتها،  ي الوفاء بالير 
 
ي المقررات المدرسية، بأماكن أنه يمكن أنتيقن  آنذاكمحل الدولة ف

 
حداث هذه إن نتدخل ف

ي المنظومة المدرسية، بقدر ما نتقيد أحداث ملحقات لها إ بأماكنالمؤسسات التعليمية، 
 
و فرعيات كما يسم ف

ي أبمقتضيات القانون، ونقول ب
 
، تحدد  87 نطاق مقتضيات المادة ن محدودية صلاحياتكم، ف من القانون التنظيمي

ي صيانة مدارس التعليم الأ وتحض صلاح
 
، فإحداث هذه المؤسسات استثناء، يكون فقطساياتكم ف ي شي

 
 طار التعاقد إ، ف

النقطة ن نتقيد بأولا أنه يتعير  ، بأطار وهذه القاعدة، نقولنستحض  هذا الإ  ، عندما ن تستأثرون بذلكأمع الدولة دون 

ي النهاية بأالمطروحة ونتقيد بحدود الصلاحيات القانونية
 
نتم وفريقكم أ ،السيد الرئيس ،ننا نثمن ما قمتم به، ونقول ف

، وكان لهيئة لذي ساهمت فيه العديد من الهيئاتبتحسير  المنظر العام لهذه المؤسسات التعليمية وا يتعلقفيما 

ننا نحن أ، فأعطت بالفعل ما هو مطلوب من مثل هذه المؤسسة الانتدابية وهو ن دعيت للمساهمةأ بأكادير المحامير  

 بإمكانهمصبح أهؤلاء المواطنون قمنا بصيانة مؤسساتهم التعليمية و  ،، وبالتالىي يون بالمواطنير  ومعنيون بأبنائهممعن

ي ظروف لائقةمم
 
ي أ ،د الرئيسالسي ،، وبــهذا نحن نثمن هذا العمل الذي قمتم بهارسة مهام التمدرس ف

 
نتم وفريقكم ف

ي حدود ما هو مخول لكم وبأحدود صلاحياتكم
 
ي ، وف

 
ها عن حق المواطنة إقل تكلفة وبمساهمة هيئة ف ام طار تعبير والير 

ي الوفاء إن نتحول أن نقول أ، ولكن المواطنة
 
اماتها ابلى دولة محل دولة ف ي  لير 

 
ن أقول بأ، مور ليست من اختصاصاتها أوف

 . د فيها النظر وشكرا السيد الرئيسن نعيأ لة يتعير  أذلك مس

            : جمال العزيز السيد 

، أكادير  ةاعجمطر وموظفو أممثل السلطة الولائية،  شكرا السيد الرئيس، السيدات والسادة عضوات وأعضاء المجلس،

ة ثمن الأأ، دورة عن بعد، بدوري السيد الرئيسشغال هذه الأ، الحضور الكريم ومتتبعي علامي الطاقم الإ  همية الكبير

ي تنمية التعليم، وهذا 
 
ي  يؤسس السيد الرئيس لممارسة مهمة لمجلسكم الموقر والدور الكبير الذي يقوم به ف

 
 تدخل ف

ي حق  100ن الدعم المدرشي البالع أذكر بأن أصلب اختصاصات المجلس، ولابد 
 
كادير، بناء أ أمليون سنتيم تعتير قليلة ف

 20 تأهيللى جانب ما تم ذكره من إ، ن ترفعوا من هذه القيمةأطالبكم السيد الرئيس ومن خلالكم مكتب المجلس أو 
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ف هذا المجلس اأمؤسسة وهي  ةيضا سابقة بالمدينة تش  ، لذا ندعوكم السيد الرئيس وندعو لذي يشتغل بدينامية كبير

 . كنة وبالخصوص قطاع التعليم وشكرا ت القرب للسا تقديم خدما ةومواصلخرى إلى اتخاذ خطوات أمكتبكم الموقر 

  : سكينة وردة العلويالسيدة 

، سؤالىي يتمثل عضاء وعضوات المجلس البلديأ، السيدات والسادة ئيس، السيد ممثل السلطة الولائيةشكرا السيد الر 

ي 
ي كون 

 
ي تثمير  النقطة الأولا لن يأف

ي طرحت فوتن 
المتعلقة بمدارسة وضعية التعليم والدخول المدرشي بجماعة و ولى النر

نها نقطة إير  و كأمهات وكمتدخلير  وكأعضاء بالمجلس البلدي وكفاعلير  جمعوي كآباءن الظرفية تفرض علينا  أكادير لأ

ي كانت لها مبادرة دعم بعض الجمعيات وهو حقيقة قليل،أ، فقط حبذا لو تهمنا 
و ط ما هولكن سؤال بسي ن الجماعة النر

ي أثر الرجعي الأ
 
ي التعليم المدرشي ف

 
ي اتخذت ف

بيا ثر سواء كان سلواخر ماي، هل كان هناك وقع أو أي أأو وقع المبادرة النر

 . ين وصلت؟أيجابيا بالنسبة لتلك الجمعيات و إو أ

 : ا           محمد بركالسيد 

ي ظل القانون
 
ي عرضت الذي ينظم عمل الجماعات المحل 113.14 السيد الرئيس نحن نشتغل ف

ية، والصور النر

خوة ن بعض الإ أ، لكن السؤال المطروح ليمية بشكل جيد ونثمنها بشكل جيد ، هي صور لمؤسسات تعنعلينا ال

ي الحقيقة ليست الجماعة هي من قامت، بل المحسنون هم من قاموا بهذا أ، بيقولونالمتدخلير  
 
ن الجماعة قامت، وف

ن ، لأالمحسنون بالعمل وننسبه للجماعة يقوم نأي العام السيد الرئيس، بأن نخلط ونوهم الر أذا لا يمكن العمل، له

ي 
 
بعدها تتبناها  طار القانون وتمر عن طريق الهباتإقيام المحسن بعمل وننسبه للجماعة فهناك مسطرة الهبة ف

ا  ،هذا السيد الرئيس، لالجماعة حسان فهو إن نوهم الناس، ما هو أو أبعضنا البعض  "يستبلد"ن أ، لا يمكن جزاك الله خير

 . جماعة فهو للجماعة وشكرا لحسان وما هو لإ

 : عبد الله بنشيكر السيد 

، السيدات والسادة  عضاء المجلس، أالسلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته، السيد الرئيس، السيد مثل السيد الوالىي

، ن يكون المجلس البلدي بعيدا عن قطاع التعليمأفهمها وهي أمور لا الأ  ن هناك بعضعرف، لأأهناك نقطة ولا 

ي شن يخصص له، أقل ما يمكن أويخصص له 
 
خر آاك مشاكل يجب تبنيها، هناك مشكل ن هنبنائنا لأأن أوهذا حرام ف

ي 
فعل، سيجيب لى يومنا هذا لم تإعضاء رغبتهم للمشاركة فيها و بدى مجموعة من الأ أيتعلق بمجالس المؤسسات النر

 ن نمنح لهؤلاء الراغبير  فرصة.... أبدوا رغبتهم لكن يمكن أعضوا ممن  17ن هناك فقط أن يجيب ويقول أالذي يريد 

يالسيد   : بوجمعة مير

ي تفش أ، سأعيد مرة وأقول بشكرا 
ي تعيشها المنظ ن التعليم كارثة، وهذه الكارثة هي النر

ومة جميع المعطيات النر

ي الألا ننش نأ، فقط يجب التعليمية
 
ي  التسجيل ول تحدثت عن التعليم الخصوضي ففواتير ، ف

عتمد تعتير استغلال تالنر

ي من مصلحته استمرار هذه جيل فهذا خطير السادة المستشارينمير  والتسأ، فهناك فواتير التلأبناء الشعب ، فهناك لونر

ي التعليم العمومي ويقومون 
 
طالب  أنا أهنا السيد الرئيس،  ن، ومبناء الشعبأعلى صعبة صكوك وقوانير   بإعداد الرداءة ف

 لأنها عادة النظر فيها إن الجماعة تمنح  ملاعب القرب والملك العمومي للمؤسسات التعليمية الخصوصية، يجب أوبما 

 ، نحن نتعاون مع المؤسسات الخصوصية ولكن هي لا تتعاون بل تعمل بمبدأ هات وخذ. بناء الشعبألا ترحم 

ر الصادقماء الالسيد   : عينير

القانونية للمجلس، ولكن ن نقوم بصيانة المرافق التعليمية بالرغم من محدودية الصلاحيات أشكرا السيد الرئيس، جيد 

على واقع التعليم وواقع المدرسة ن نرسل رسائل الاحتجاج والغضب أعن صوتنا كممثلير  للساكنة، و ن نعير أهذا لا يمنع 

ساشي الذي يجب ساشي لدينا هو جودة التعليم، والمثال الأ ن الأ صواتنا بهذا الشكل لأأ ننعير عن أ، كما لا يمنع العمومية

ي مداخلة سابقة، بهو بناء البش  قبل بناء الحجر الاقتداء به 
 
صبح ألما  هنأ، فمستوى المدرسة العمومية هزيل كما جاء ف

، بناءهم لأرجال التعليم يرسلون  ي التعليم الخصوضي
 
خر بالنسبة للدعم الذي آ، جانب كارثة وكارثة عظم  فهذهلدراسة ف
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وجه أن نعرف أننا نريد ألا إ، نها قليلة وقليلة جدا أقول لك بأنا أمليون قليلة،  100ن مبلغ أنقدمه وخاصة عندما يقال ب

 وشكرا.  ؟ين وكيفأضفها 

 : نادية الباروديالسيدة 

نه عندما تصفحت موقع أ، جلالا وتقديرا، لدي نقطتانإقف أنا أرئيس، تحية للجميع، لشكرا السيد ا 

خرجت فيه اللجنة  ن هذا اللقاء التواصلىي أ، وأكيد ليا قامت به اللجنة مع المديرية"الفيسبوك" وجدت لقاء تواص

ي طرحت مثل عدم حضور ممثل المديرية، فهذه أ، وهذا التقرير يجب بمخرجات وتقرير 
ن نعرفه، فهذه التساؤلات النر

ي الل
 
ة ف ، عليها  طلاعالا ن هناك معطيات وإحصائيات نريد أ، وأكيد قاء التواصلىي المنظم بهذه القاعةاللجنة كانت حاض 

 . المؤسسات التعليمية اجدة بجانبوراش المتو النقطة الثانية تتعلق بالأ

: عبد العزيز السيد   السلامي

كادير لم أ اشي بمدينة معن  لذلك والموسم الدر  خرى، لكن لا أشغال البستنة وأشغال أن تكون أشكرا، جميل جدا 

ي 
 
لير  رض المقبن  لذلك وتلاميذ علوم الحياة والأساتذة، لامعأكتوبر، ولا معن  لذلك والتلاميذ لا يتوفرون على أ يبدأ إلا ف

ي القسم، ولازم على الأ  47 يدرسون ب البكالوريا على امتحانات 
 
ر محدودية الاختصاصات هذا طالب ف كلام   عضاء بمير

ي هذا المجلس، والمجلس يجب أ لأننا مردود على صاحبه، 
 
لى السلطات المعنية بكل ما إن يرفع توصيات وآرائه أعضاء ف

 ربعة. أو أبناء أقلهم لديه ثلاثة أتعير به عن مطامح الساكنة، ونحن هنا نمثل الساكنة و 

  : عزيز صباحالسيد 

ي تقريرا لبعض الدول الأ أ التعليم ربما كان يقر ن مندوب أريد قوله هو أما تحية للحضور الكريم، 
 
وروبية وليس ف

ي بلادنا المغرب، ونحن نعرف الكارث
 
ي يعيشها التعليم ف

ي هذه الدورة من خلال هذا النقاش،ة النر
 
ي  ، ولا يمكن حلها ف

 
 نبفر ف

 ه من بعض المشاكل كالهدر المدرشي ذنقاإما يمكن  ذ نقالإ خ رئيس اللجنة تدخل الجماعة كما تحدث عن ذلك الأ جانب 

اء الكتب والنقل  وضوعا بير  يدي الدولة ونحن ، لكن مشكل التعليم يبفر مشكلا ملى غير ذلك من المشاكل الثانويةإوش 

اك رجال التعليم، إصلاح التعليم بدون إرفعت يدها عن التعليم، ولا يمكن ن الدولة أنعرف  ي ش 
 
وبدون محاربة الفساد ف

مكانيات لولوج إمعوزة لا تتوفر على الائلات أن العناصب، وبدون تقنير  المدارس الخصوصية ونحن نعرف ولوج الم

، تذهب  المدارس الخصوصية،  لى المدرسة العمومية،إوبالتالىي

يالسيد   : محمد باكير

المتواجدة بالمدينة اللاممركزة مختلف القضايا ومختلف القطاعات ن يتناول أن من صلاحيات المجلس أقلت ب 

 ممثلىي الساكنة، إخرى عن الاستثمار والثقافة أمرة سنتحدث عن التعليم، مرة 
نا ألى غير ذلك وهذا من حقنا كمنتخبير 

ورة تجديد اتفاقية النقل المدرشي أ ي هذا الإ ؤكد على ض 
 
يكة ف ي تنظم ، اطار مع الجمعيات الش 

لتدخلات العادية النر

ية ولكن نحن ن، هذا معروف، ونشكر مسنويا  ن تكون أريد أ، و ضافةنتظر الإ صلحة النظافة ومصلحة الحركية الحض 

ي القريب العاجل علىآخرى، هي تنظيم لقاء ية مع مديرية التعليم، النقطة الأ قوية نوعهناك اتفاقية 
 
ي قالأ خر ف

 
ل ف

 . و من يمثلهأالسيد المدير  ن وبحضور مور المثارة المنتصف السنة، لمتابعة كل الأ 

 : الحسن المساريالسيد 

من اهتمامات ومن اختصاصات ، وهذا  طبعا كنا تحدثنا قبل قليل عن المشاكل  ، فعلا شكرا السيد الرئيس

، بطبيعة الحال تتحدث عن الاختصاصات المش  87ن المادة أو  ،المجلس كة بير  الجماعة من القانون التنظيمي
ير

ع لم الثقافةيرية ومد ي يساهم فيها المجلس، ولكن المش 
، ولكن هذه الاختصاصات تتضمن الصيانة بطبيعة الحال والنر

م،أو قيده بعدم التعامل مع التعليم، وبطبيعة الحال هناك اتفاقيات يمكن أيقي    ن تساهم وتساعد، وهذا أو يمكن  ن تير

ي المدينن ما نعانيه ال، لأليهإما نطمح 
 
ي منه وما يشكو منه السادة المستشارين،  ةن ف

ن أوالأبناء، لا نريده  الباءويعان 

وع المتعير الخاص إ، وسأشير فقط رفع جودة التعليم بالمدينة علىن نعمل أن نساهم فيه و أيتكرر ونريد فقط  لى المش 
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ي مشكورا إ وأشار بابن خلدون  ا أنا أ، ليه السيد مير وع كان من المفروض إ، قول جزاكم الله خير ن يبدأ سنة أن هذا المش 

ي لنطلقين أوأتمن    2022
    . ناللى حد إبأسباب التعير  على علمست ، لأنن 

 : هشام عائشالسيد 

ي 
 
شكرا السيد الرئيس، نشكركم ونشكر من خلالكم مؤسسة الرئاسة والسادة النواب على انخراطكم الفعال ف

وع وهذه الفكرة و أقول، بأاليوم  وأنا ، تأهيل المؤسسات التعليمية يل تأهيل المؤسسات التعليمية هي ن هذا المش  تي  

ي فالقانون يسمح لىي بذلك، لأنه ليس منبثقة من  مكتب المجلس والقوى الحية بهذا المجلس، فإذا كان التمويل خارحر

اك نخراطالا مول بالإمكانيات الذاتية للجماعة، والقانون يخول للمجلس أن أمفروضا  ي اتفاقيات وش 
 
ي يمكن ف

ات النر

 . ذا كان موجودا إب ونقبل بالإحسان ننا نرحأ، كما تمويل المشاريــــع بها 

 : سناء بوحاميديالسيدة 

ي هذا البلد، آ، كلنا شكرا السيد الرئيس، بعيدا عن الخطاب السياشي 
 
 فأولىباء وأمهات ومواطنات ومواطنير  ف

ي ولويات هو التعليمالأ
ي الباب المتعلق  87ن المادة أالمتعلق بالجماعات،  113.14 التنظيمي طار القانون إ، فف 

 
ف

ي ساسية هي دور المجالس الجماعيةلأ ن صيانة مدارس التعليم اأبالاختصاصات حددت 
يقوم ، فبالتالىي نثمن الجهود النر

ي الجماعي بها المجلس 
 
الاختصاصات تتحدث عن  88، المادة لنقطة فقد قام بواجبه لحد الساعةاطار هذه إ، وف

ي تمارس 
كة بير  الجماعة والدولة والنر

ن أ، وأكيد و بطلب من الجماعةأما بمبادرة من الدولة إبشكل تعاقدي المشير

بية والتكوين وهو الإ  ، وبالنسبةاكات مطروحة لدى المجلس الجماعي والش   المساهمات  طار المرجعي لميثاق الير

ي المادة لمنظومة الإ 
 
 منه "على عضوية ممثل المجلس الجماعي بمجلس تدبير المؤسسات.....  19صلاح، والذي ينص ف

 : عزيز الجلايديالسيد 

ي الحقيقتحية مجددة
 
ة الإ إ، خوة تحدثوا بما فيه الكفايةة الإ ، لدي نقطتان، وف ء فغير ي

ة خوان تدل عن دل على ش  لى غير

، فهل هذه المشاريــــع تدخل ضمن برنامج عمل مامي أرى هذه الصورة الجميلة الموجودة أ، المجلس ككل بدون استثناء 

يةم ضمأالجماعة     . مور ريد فقط معرفة هذه الأ أ؟ نجزتأوهل هناك مشاريــــع ؟ ن مشاريــــع برنامج التنمية الحض 

 : محمد المودانالسيد 

ي الشق الأتدخلىي جاء فقط تفاعلا مع بعض الإ  ،ر الكريمشكرا  الحضو 
 
مر ويتعلق الأ  ول لمداخلاتهم خوان ف

ورة حضور ال ي الدورةمدير الإبض 
 
ن حضور مدير التعليم أالمألوفة هو  عرافنه حسب الأ أ، وأنا أقول قليمي للتعليم ف

ي اللجان كون اجتماعات اللجان يكون فيها وقت لمناقشة أيستحسن 
 
يث ويعد تقريرا لذلكن يكون ف ، و مواضيعهم بير

ي الدورة ، ولكن حضوره بالتالىي فهذا التقرير هو الذي سيناقش
 
ي نحن فيها كون شيئا مستعصي يف

، ، نظرا للظروف النر

ة قال والتعليم كما  ة وتتضمن ، بل هي او الذاتيةأالسيد خليل ليس من اختصاصات المجلس المباش  ختصاصات كبير

ي والجلايدي وهي  مهمةفكار أ، وقد طرحت مشاكل كبير  ي  ن نقوم بتنظيم يوم دراشي أمن طرف السيدين باكير
 
كل   ف

، وهذا اليوم الدراشي  ن يحض  أ، بل يجب قليمي لحل المشاكلفيه المدير الإن  يحض  أيجب فقط  ، لا دخول مدرشي

 . شكالر حنر نتمكن من حل هذا الإ الوزي

 : محمد بن فقيهالسيد 

ي أ
 
ي أظن، أثير اليوم حول تشخيص التعليم، وأنا أطار الحديث الذي إنا فقط ف

 
طار هذا التشخيص إنه ف

ي للتعليم بوصف الكارثة، و  فالتوصيف
و غير لائق، لأنه مؤسسة أن الوضع مزري أنقول ب ،خوانيها الإ أستسمج أالحقيفر

، وأظن  ، فليس أالتعليم العمومي ي التعليم العمومي
 
ي هذه الطاولة هم ممثلو الساكنة، كلهم درسوا ف

 
ن من يجلس معنا ف

، ي التعليم الخصوضي
 
نه أن نقول عنه أوضع الذي يعيشه التعليم اليوم لا يمكن وهذا ال هناك من هذا الجيل من درس ف
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ن نساعد هؤلاء القائمير  على أبل يجب  اللازم،مور بأكير من ن نوصف الأ أشكالات، ولكن لا يجب إجيد، بل هناك 

ي يمكن مور التعليم، فهناك مجموعة من الأ 
ي هذا الوضع، أالنر

 
ي  وأنا ن نتدخل فيها والجماعة تدخلت مشكورة ف

 
طار إف

ي ن تصل المعلومةأهذه الوضعية يجب 
ي أسمع، بأول مرة أ، لأنن 

على ومجلسا شكرها نقيبا وأعضاء أن هيئة المحامير  النر

ي دعم المؤسسات التعليمية، فقط المعلومة يجب 
 
 لينا كمستشارين حنر نعلم بذلك. إن تصل أمساهمتها ف

 : السيد جمال العزيز 

، ولكن لكي ينخرطوا معنا نحن كمجلس جماعي نقوم أحد أشكرا السيد الرئيس، لا ينكر  ن التعليم ورش كبير

ي هذه المبادرات لإصلاح بتحريك 
 
ي هذا  20هؤلاء المحسنير  ليتعاونوا ف

 
ة ف ي السنة، هذا يعير على ثقة كبير

 
مؤسسة ف

 . وشكرا قف وراءه وتعيانها ومواطنيها تسانده أكادير بأ ن ساكنة إي مبادرة يقوم بها، فأن أدائه، و أالمجلس وعلى 

 : السيدة نعيمة الفتحاوي

ويدنا بمعلومة وتنويرنا بها ن السيد بركا قاأ، فقط مور كلها جيدة  وفرحنا بها ، هذه الأ شكرا السيد الرئيس ما و  م بير 

ي الصورة  حنر نعرف ماذا سنقول ونحن لا أ
 
ء بل الأ  نجز فهو جيد، فقط نريد المعلومة حنر نكون ف ي

مور نؤاخذ على ش 

ي قمت بزيارة لمجموعة من المدارس بأن أريد أ، وهنا جيدة
ضور وايتو غيل اإقول بأنن  تووكت وايت المودن  ض 

ي وضعية كارثية ولا   ، السيد بن فقيه يقول لا تقولوا وامونسيس
 
ي التعليم، بل وضعية تلك المدارس، أكارثية بل ف

عن 

 أ هذه المناطق وتبد تأهيلن تتدخل وتقوم بتشيــــع أة لتمس من الجماعاظروف المتعلمير  و المعلمير  غير لائقة و  ورأيت

 . بها وشكرا 

 : السيد نور الدين خليل

، الأ ي تمكير  عضاء المكتب أعيد تثمير  دور السيد الرئيس والسادة أولى، السيد الرئيس، لدي نقطتير  اثنتير 
 
ف

ي التعبير عن حصتها على 
 
، حسانا إحد ولا أرض الواقع والذي ليس منة ولا تفضلا من أالعديد من الهيئات من المساهمة ف

ي صعضاء من طرف الساكنة ومن طرف الأ ن يكون هناك رد فعل أثمن أنه أوهي  النقطة الثانية،
 
غة غضب وليس يليس ف

ي صيغة قوة 
 
ي ف

احية، سواء على الصعيد الوطن  ، هذه المدرسةأاقير ، لأنه على الصعيد المحلىي ي  و على الصعيد المحلىي
النر

ضور لم تحدث بالأمس ي سنير  بما أنها أبقدر  ،نتحدث عنها باغيل اض 
 
ة انتدابية سابقة مسؤولة أحدثت ف ن هناك فير

 نسائلن أعلينا  يتعير   ةوضاع اليوم وليدة سنير  عديدن الأأ، بقدر ما عمر عنها بعد  نسائلن أوضاع ولا يمكن عن هذه الأ

 عديدة، وبالتالىي الخطاب لا يمكن أعن  نسائلن أعنها محليا و 
وضاع التعليم والمعلمير   وهيئة التدريس وطنيا منذ سنير 

ي حدود هذه الدورة أ
 
ي حدود هذا اللقاء، بقدر ن يكون ف

 
ات صوت  وف ي ما يكون خطابنا عير مكير

 
، هنا ديدةماكن عأف

ي حدود هذه اللقاءات لأيمكن  ن نعير عن خطابنا ولا أيمكن 
 
  . لا إيس ن يكون خطابنا ف

 : السيدة فاطمة امزيل

م،  شكرا السيد الرئيس، عجبت بهذا أ نا أتحية للإخوة والأخوات، السيد ممثل السلطة السيد الباشا المحير

ي الخاصة،
ي اهتمامانر

 
ي  النقاش، لأنه يصب ف

فن  ة على هذا القطاع الأ ن لدى الإ أويش  ، لأخوان غير ذا لم إبناءنا أن ساشي

ء سينجز ولن نعد شيئا للمستقبل،  ي
ذن هذا التدخل الذي قامت به الجماعة هو تدخل إيتعلموا منذ الصغر فلا ش 
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 ، ي اجتماعي
ي صلب اختصاصانر

 
ي ، لأنهم يقومون بتوطئة نستطيع معها الاشتغال بأريحية شكرهم على ذلكأ وأنا يصب ف

 
ف

العملية كانت مدرجة   لأنطلعكم على تقرير بسيط على العملية، أن أريد أخرى، أالمؤسسات، هذا من جهة، ومن جهة 

ي ليوم الثلاثاء  ي أن أ لابأسلكن  . كنقطة لسؤال كتانر
 
ي قمنا بها ف

طلعكم بإحاطة على عملية دروس الدعم والتقوية، النر

ي تمتد لسنة ونصف، وعلىواخر السنة الماضية أ
عضاء المجلس أساس كوننا لجنة للتتبع تتضمن بعض هذا الأ  والنر

و غير أجيدة  ها نأنستطيع الحكم على  ولية، لا أن هذه العملية هي تجريبية أقول أمشكورين وهم رجال تعليم كذلك، كما 

ي  لى نهايةإة لكنها مستمر صالحة 
 
ي هذه القاعة وف

 
ي عقدنا اجتماعا مع المندوب الإسبوع المالأ  هذه السنة، وف

قليمي اض 

ي مدرسة  26، وقمنا باستدعاء ولجنة التتبع وبعض المستشارين كذلك مشكورين وفريقه وبحضور فريقنا للتعليم 
النر

ي إوالتلاميذ،  باءال شملتها عملية دروس الدعم والتقوية وكانوا برفقة رؤساء جمعيات 
يكة النر لى جانب الجمعيات الش 

ي قامت بمجهود كبير 
لعملية نوعية على رست عليها طلبات المشاريــــع الخاصة بدروس الدعم والتقوية الثلاثة، النر

، لأنه لم يسبق لأي ا ي
التعليم  طفال الصغار المقبلير  على الدراسة وكانوا محرومير  منستهدف الأ ان أحد بألصعيد الوطن 

ي المستوى عملية لمدة سنة ونصف، لمرافقة الأ ن تبفر الأأينا ، لذلك ارتولىي الأ
 
ي السنة الماضية ف

 
طفال الذين كانوا ف

ي هذ
 
ي، وهم من ستتم مرافقتهم ف ي حدود  هالتحضير

 
من لف تلميذ وهم من ستشملهم هذه العملية، أالسنة الجارية ف

ي التتبع والتقييم، وسأتلو عليكإن ال
، رقاما وهو تقرير محايد أردتم تقريرا بسيطا يتضمن أذا إم لى نهاية السنة وقمنا بعملينر

ي و قبيح ولكن نحن قمنا بالتتبع حنر تكون العملية جيدة أقول بأنه جيد أولن 
 
ذن إخر السنة ونحقق المبتع  من ذلك، آف

ي 
 
اكة موقعة ما بير  إهذه العملية كانت ف  . .. طار ش 

 : لسيد محمد بركا ا

 . قراءة التقرير فتجب مناقشته تذا تمإ

 : السيد مصطفر بودرقة

ي اهتماماتها وأرادت 
 
ي القطاع ويدخل هذا ف

 
ا هذه نائبة الرئيس ف ن تتفاعل مع النقطة فلها ذلك أجزاك الله خير

 ويخول لها النظام ذلك. 

ر الصادق  : السيد ماء العينير

، هذه نقطة إ ي التسيير
 
ي جدول تتم الإ ذا سمحتم السيد الرئيس، نقطة نظام ف

 
جابة فيها عن نقطة مدرجة ف

ي قامت بها الجماعة، ل عمالالأ 
ي يتعلق بدروس الدعم والتقوية النر ذن لا إجلسة يوم الثلاثاء، وهي نقطة لسؤال كتانر

 ن. النجيب عنها ن أيجب 

 : السيد مصطفر بودرقة

ا  نتم سألتم عن دروس أف ؟هذه النقطةنه لا يجب الإجابة عنها لماذا تم طرح أذا حدث إ، ولكن جزاكم الله خير

ي طرح الأ أفالدعم والتقوية، 
 
ا.. نتم تملكون الحق ف  سئلة ونحن لا يحق لنا الجواب فجزاكم الله خير

 : جمال العزيز السيد 

للدعم المدرشي تم ولا بالنسبة للسيدة النائبة مشكورة على التوضيحات وعلى التفاعل، وبالنسبة أنقطة نظام، 

ي إالتطرق 
 
 . ليه وشكرا إعدة مداخلات ومن حق السيدة النائبة التطرق ليه ف
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 : السيد مصطفر بودرقة

ا، طرحتم نقطة وتساءلتم عن هذا الموضوع، فنحن خوة، فقط لضبط بعض الأ يها الإ أشكرا  مور جزاكم الله خير

ي لجلسة يوم الثلاثاء، ولكن لا يمكن إلدينا  ي الأ  نأجابة وكلنا نعرف بأنه موضوع سؤال كتانر
 
جابة، إيدي دون نقف مكتوف

لى يوم الثلاثاء لسماع الجواب، إجابة، فتلك اللحظة لا تقوموا بطرحه، بل انتظروا نتم طرحتم السؤال وتنتظرون الإ أف

ي طرح أفهل يعقل 
 
تفاعلا مع ، ، فهذا لا يمكنجابةخرين من الإ سئلة وتقوموا بمنع ال أن تمنحوا الحق لأنفسكم ف

ي مجموعة من النقط، مجموعة من النقط 
 
ي من بعد مجموعة من الدورات تداولنا ف

، فملاحظنر بخصوص الشأن التعليمي

ت بمجموعة من التدخلات الهذه  ي هذه النقطةأ وأظننقطة تمير 
 
، وهذا يوضح ن اليوم قمنا بتحطيم الرقم القياشي ف

مدينتنا وهو من سيمنح مستقبلا وتاريخا لبلدنا وهي نقطة مشكل يؤرق بلدنا ويؤرق التعليمي لدى الجميع  الشأنن أب

شخاص الذين يتصلون كلهم لديهم عضاء المجلس معارضة وأغلبية وجميع الأ أهن   جميع أالكل متوافق بشأنها، وأنا 

ة على المدرسة  ي والكل مشكور على هذا الأ ير  ويريدون تحسغير ير  مر، ومن ب وضعية المدرسة بفضائها الداخلىي والخارحر

ي لا يمكن 
، لأن أالنقط النر  للإخوان، بالنسبة التعليمي مسؤولية الجميع الشأنن تكون فيها مزايدات هو الشأن التعليمي

، بل يجب ظن ليس فقط حضور مندوب التعليمأنا أ، يوم دراشي وبحضور مندوب التعليم الذين تحدثوا عن تنظيم

ننا كلنا أستاذ بن فقيه نعلم ، نحن كمجلس كما قال الأ ن يهمنا جميعا أش لأنهورؤساء المصالح الخارجية من حضور والىي الأ 

ي حالة يرنر لها، ولا يمكن لمدرسة بهذه الوضعية أ
 
ن أبناء المدرسة العمومية، فإذا قمنا بزيارة لهذه المدارس، فهي ف

، تردي الحدائق العموميةمن  ا شيئا م عان  ه جيئمو تلميذا صالحا وهذا مستحيل، فالمجلس بأو مواطنا أتكون لنا جيلا 

ي حالة  ن الملعب المتواجد وسط المدرسة أملاعب القرب، وعندما نقوم بزيارة للمدرسة نجد 
 
والحديقة المتواجدة بها ف

ي هذه البيئة عند خروجه ذن كيف تريد لهذا الطفل الإ، كارثية
 
ات، ألى خارج المدرسة بإذي كير ف ن يحافظ على التجهير 

حسن من ملعب أ ن يكون أدرسة يجب ن الملعب المتواجد داخل المأ، هو فعلهن ما يمكن أ رتأينا او  يمكن، فهذا لا 

ن تكون وسط أو المرافق يجب أ، وأحسن المراحيض ن التوفر عليها هي حديقة المدرسةلقرب وأحسن حديقة يمكا

، وهذا المجلس قام البعض منهم لم يفهم ذلك جيدا  هلعرف أ، ومن هنا جاءت مبادرة هذا المجلس وأنا لا المدرسة

ي المدينة، وعيا منه ب تهبتعبئ
 
ي  سأدلىي  وأنا ، ن الشأن التعليمي يهم الجميعأمع مجموعة من المتدخلير  ف

ليس  بأنهبشهادنر

ي كادير أ بمدارس ما ي فاعل اقتصادي كيفما كانت رتبته تستدعيه للقيام بعمل أهناك 
 
 100صلاح مثلا إوالتعاون ف

، فهناك مدارسأونه السياشي لمدرسة ويقول لا والجميع بدون استثناء كيفما كان  ي فردا  20 ساهم و مستواه المالىي
 
ف

كةأ، وهناك مدرسة تكلفت بها هيئة وهناك صلاحها إ ننا جئنا لإعطاء هذه أوهذا هو هدفنا وليس  خرى تكلفت بها ش 

ي والكلام ولكن إن تنظف مدارسنا ولن نصل أو الغاية وهي كيفما كان، ونحن هدفنا ه  لأيالعملية 
لى ذلك بالمكير الصونر

ء، ولا يمكن للمجلس الجماعي أذا لم نشمر على سواعدنا  لن نقوم بإ ي
ن يقوم بذلك بمفرده ولا للنيابة بمفردها ولا أي ش 

  ملية . حد، فإذا لم نجتمع على هذا العمل بكل مكوناتنا  فلا يمكن انجاح هذه العأ لأي
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 : النقطة الثانية

اكة  وفاء سوس  : مع كل من وراش العامة المؤقتةنجاز الأإجل أمن الدراسة والمصادقة على مشاري    ع اتفاقيات شر
ي لوداديات  للتنمية،

ايوز للتنشيط والمسرح  لخاصة،ابسمة نور لذوي الاحتياجات  ،كادير أ وداد الاتحاد الرياضر
ة لحماي المنظمة المغربية ،والثقافة والمواطنة كادير للتدريبأ طلس أ ،جتماعيةوالأعمال الا النهضة للتنمية  والفن،

، الجمعية الريا ة  وي سالجمعية الن كادير،أ الطفولة المكتب المركزي  ر ، المنظمة الافريقية للمسعفير ضية اقدام الخير
يت المركزية  بية والتنشيط،ج ،ر   كاديأ حسنية بنسركاو، تير رض بسوس، لمسات الطفولة علوم الحياة والأ سور للير

ي البحر للصيد تحت الماء والمحافظة على البيئة    . شبال الجنوب للثقافة والتنميةأ، والشباب، جمعية محب 

 

 : العرض

 لقراءة التقرير. تناول الكلمة السيد بوبكر ايت بيه رئيس اللجنة المكلفة بالبيئة والشؤون الاجتماعية 

 : بيه بوبكر ايتالسيد 

م، السيدات والسادة  مون، السيدات والسادة أشكرا للسيد الرئيس، السيد الباشا المحير عضاء المجلس المحير

مون، السيدات والسادة رجال الاعلام والصحافة، الحضور الكريمأ   . طر وموظفو الجماعة المحير

اكة من يتعلق الأ  الاوراش العامة المؤقتة مع كل من نجاز إ جلأمر بالدراسة و المصادقة على مشاريــــع اتفاقيات ش 

ي لوداديات اكادير ، وفاء سوس للتنمية، الجمعيات التالية : 
 ،بسمة نور لذوي الاحتياجات الخاصةوداد الاتحاد الرياض 

، يوز للتنشيط والمشح والفن ،النهضة للتنمية والأعمال الاجتماعية ،اطلس اكادير للتدريب والثقافة والمواطنةأ

، المنظمة الافريقية للمسعفير  الجمعية النسوية اقدام الخ المغربية لحماية الطفولة المكتب المركزي اكادير، المنظمة ، ير

بية والتنشيط، يت المركزية اكادير، جسور للير علوم الحياة و الارض بسوس،  الجمعية الرياضية حسنية بنشكاو، تير

ي البحر للصيد ت شبال الجنوب للثقافة أحت الماء والمحافظة على البيئة، لمسات الطفولة والشباب، جمعية محنر

ي   . والتنمية
 
ي هذه الاتفاقية  ن أكدوا أ تدخل السادة نواب الرئيس الذين  طار لإ اهذا وف

 
امات الجماعة ف فير عبارة عن تو الير 

ي الورش للأشخاصالورش مع توفير لباس خاص  لإنجاز ولية اللازمة والمعدات والمواد الأليات البعض 
 
ي العاملير  ف

 
، وف

ي هذه الاتفاقيات من الناحية القانونية، حيث تفضل السيد نائب  ذات السياق،
 
تناولت اللجنة طريقة انخراط الجماعة ف

ي جاءت فيها هذه الاتفاقياتالالرئيس المكلف ب
ح الظرفية النر م التنسيق ت ،وتزامنها مع فصل الصيف، حيث مهمة بش 

تم رفع و  باستفادة الجماعة من هذا الورش المهم ، صاحب المبادرة مشكورا داوتنان بصفته إادير أكمع مجلس عمالة 

ي حالة تكرار مثل هذه الحالات.  معهم  قصد التشاور حزاب  المكونة للمجلس توصية لجميع ممثلىي الأ 
 
 ف

ي الختام 
 
ين على النقطة مع تسجيل تعديل عبارة "اتفق  عضائها بإجماع أاللجنة عضاء أصوت وف الحاض 

 . "تفقت الأطرافا"بعبارة  "الطرفان

 نقطة نظام 

 

ر الصادقالسيد    : ماء العينير

توقيعها ن هذه الاتفاقية تم أهذه النقطة وعدم مناقشتها لسبب بسيط، وهو لى سحب إدعوكم أ، السيد الرئيس

اماتها. تفعيل بنودها  وتم  والير 

 : مصطفر بودرقةالسيد 

ا خذ نق ي التسيير جزاك الله خير
 
 . لنقطة، فانتظر حنر المناقشة وقل ما شئتما بالنسبة لأطة نظام ف
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 : المناقشة

 

 : عبد العزيز السلامي السيد 

وع  من بالرغم مليار درهم  2.25تقريبا مبالغ طائلة  وراش الذي رصدت له الدولةأشكرا وتحية مجددة، فعلا مش 

ي هذا البلد أزمة لواقع صحيحة جابة إليس  أنه
 
ه أيجب قل هذا المبلغ بهذا الحجم، ، على الأالتشغيل ف ن يكون تدبير

ي ناجعا  انر
قبل خمسة  وراش انطلق فعليا أن برنامج أالعمالات  والأقاليم، نحن نعرف على مستوى ي أعلى المستوى الير

ي هذا الجانب عر أوأنا لا -ذا صح هذا إتأتينا الاتفاقيات للتوقيع عليها  والحال نحن شهر و أ
 
التوقيع  –ف وأرجو تنويرنا ف

ي و أعلى هذه الاتفاقيات قبل المجلس التداولىي فهذا يسائل 
طراف الموقعة مسؤوليتها، الأ  ن تتحملأيجب ثرها القانون 

حة، أالمس ي أن، لى حد الإلة الثانية وهي طبيعة المشاريــــع المقير
 
ي  تساءل عن المعايير المعتمدة ف

انتقاء الجمعيات النر

اكات لستستفيد من هذا ا لغ مالية مهمة، ولكن وراش، جيد حيث رصدت لها مباه الأهذ لإنجاز تعاقد ومن هذه الش 

ي 
ي ما هو توخدمات بسيطة جدا لى طبيعتها نجد، تنظيف شارع إعندما نأنر

نجزها مصلحة النظافة التابعة للبلدية، ويعن 

ي تم اعتمادها وجديتها 
ت عنها إيضا أ، هناك خرهآلى إوقع هذه المشاريــــع وهنا نسائل حقيقة المعايير النر خفاقات عير

نامج، فمثلا فئة المعطلير  الذي ي الدورة الماضية،  نعدد من الفئات المتصلة بهذا الير
 
ح عليهم بااحتجوا ف رنامج قير

ي أ
 
ي الأ زمة التشغيلأطار ترقيع إوراش، ف

 
ي ف وع أساس، ومن غير المقبول ، ولكنهم اصطدموا بواقع تدبير ن يكون مش 

ورة أنه كما قلت سابقا رهان خاش للأسف أمليار درهم يعتير رهانا رغم  2.25بمبلغ  ن يدبر بهذا الشكل وتحية مع ض 

ي لا؟  مألاتفاقيات تنويرنا حول هل فعلا تم التوقيع على هذه ا
 . حنر يتضح لنا ذلك وتحيانر

 : حعزيز صبا السيد 

، كنا عقدنا عدة اجتماعات  المعتمدة  حول هذه الجمعيات والمعايير ذا تذكرتم ذلك إتحية للجميع، كما قال زميلىي

ي انتقائها، وكانت الأ 
 
امنا تلك مأمور تسير بشكل جيد، وكان هناك حوار ونقاش وتمنينا لو تمت تلك العملية وتكون ف

ي سنناقشها 
صبنا أ، فاذا عايير المعتمدة  والإدلاء برأينا، لأننا قد نصيب وقد نخط  ونناقش اختيارها والم الجمعيات النر

ي اتخاذ القرارات السليمة، ولكن أننا اخو إفهو كذلك سنفيد 
 
نه لا أظن أ، ذا تم توقيع هذه المشاريــــعإعضاء المكتب ف

ءمجا ي
، خر وهو مشكل التواصلآلى مشكل إر مأ، هنا سوقوموا بالمصادقة عليها بمفردكم ل لمناقشتها، لأنه انته كل ش 

ي هذه الدورات الأ 
 
ة هنافإذا لاحظتم ف خوة المستشارين والسبب فيها هو لإ ك عدة نقاشات وعدة تصادمات مع اخير

وع لة الإ أمشكل التواصل ما بير  المستشارين ومس و قام به مكتب أي عمل جديد قامت به الجماعة أو أخبار، وأي مش 

الذي د نائب الرئيس والسيد خالد الكاتب العام ين يخير به المستشارون، هناك مجهودات من طرف السأالمجلس يجب 

اسل أ ي مجموعة محدودةمور الفوري ولماذا لا يستعمل هذا الموقع لهذه الأ عد موقع الير
 
نخير فيه  ، الذي ينحض ف

ك لى البلدية ولا نجد تلإ ننتقلن كنا إن هناك تذكرة لمباراة كرة القدم  و أو أنشطة الاجتماعية بأنشطة محدودة وبعض الأ 

ا يجب التذاكر  ، لمستشارين الذين من حقهم معرفة ما يقوم به المكتبن نطور هذا الموقع ونخير فيه اأ، جزاكم الله خير

حات ومعلومات من ، جل الساكنةأننا نمثل الساكنة، ونعمل هنا من أ، فدورنا  ننا هنا أوليس جل الساكنة أونمدكم بمقير

ي 
 
ن لىي الأننا سواسية، ولكن ما يبدو ول اجتماع للمجلس وقال بألعرقلة عملكم، بل بالعكس، فالسيد الرئيس قال هذا ف

ي جهة، ويجب أ
 
ي هذا مهم جدا، وبــهذا سنخرج من هذه أننا لسنا سواسية كل يعمل ف

 
ن نعمل بشكل جماعي والتواصل ف

ي نعيشها الوهذه النقاشات الضائقة 
 . وشكرا علم ما يجري داخل الجماعة منا ي ن كلألو ن النر

ي  : السيد بوجمعة مير

ي 
ن الاتفاقية تم توقيعها، وهنا لا أسمعنا عنها القيل والقال ب شكرا السيد الرئيس، فيما يخص هذه النقطة النر

ي  عضاء المجلس، السيد نائب الرئيس الذي وقع،أو كيفما كان الحال فنحن تجمعنا صفة  ن نلوم المنتخب،أيمكن 
 
وقع ف

ء مق ي
ء الغير المقبول، هو ظرفية يريد من وراء ذلك استفادة الجماعة وهذا ش  ي

ي ن هناك تليأبول، و الش 
 
ير  للمساطر ف

ي شخصلى إ توجهأ، وهنا بعض النقط
 
ي الاتفاق السلطة الوصية ف

 
ية دون التداول فيها داخل السيد الوالىي الذي وقع ف

 ؟مور مور ونمنحها نفس صبغة ظروف معينة ويتم التأشير على مجموعة من الأ هذه الأ ، لماذا لا تعتمد مثل المجلس
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ي أو  تم تطبيق القانونيمقرر و  يتخذ فيهالذي عضاء المجلس على ملف الجمعيات أحيلكم السادة والسيدات أوهنا 

، وهذا جيد إية وثيقة يتم أجمعية تنقصها  ي الكيل بمكيالير 
ذا كانت السلطة الوصية ستقوم بتمرير هذه إ قصاؤها، يعن 

ي المجلسالاتفاقية 
 
ي قبل التداول فيها ف

 
يجب على السلطة  ة فيها،خرى سيتم تعطيل مصالح الجماعأمور أ، فيجب ف

ي االوصية الإ 
 
ي هذه الأ شاع ف

 
، لتوقيع عليها وليس فقط ف ن أمور، يجب ن مثل هذه الأ أقول أنا أمور، ومن هذا المنير

ي مثل هذه الردود المختلفةتعط للمجلس قبل الو 
 
 . قوع ف

ر الصادقالسيد   : ماء العينير

ي الشكل  شكرا السيد الرئيس، 
 
ي النقاش، لأنكم لا تريدون الدخول معنا ف

 
بل  هنيئا لكم لما مررتم هذه النقط ف

ي المضمون، والسادة الأ 
 
ي تم التوقيع عليهاـ عضاء الذين يتساءلون دخلتم ف

عن التوقيع، فلدينا نماذج للاتفاقيات النر

ي هذه الأ و أوراشها، المعطلون أنجزت أالاتفاقيات تم توقيعها خارج القانون، والجمعيات 
 
وراش العمال الذين اشتغلوا ف

ي تم تعويضهم
، ا ، وكما قلت سابقوالتداول فيها لى المجلس للنقاش إلاتفاقية قد تم ويؤنر بها اليوم ن تفعيل هذه اأ، يعن 

وصلاحيات المجلس لا يجب التطاول  الاعتبار ن تتخذ بعير  أ، ومواقف المجلس يجب ن لا نكون غرفة للتسجيلأيجب 

ي تبي، لأدعو جميع العضوات وأعضاء المجلس بعدم التصويت على هذه الاتفاقيةأ، عليها 
 
ض ين تصويتكم مساهمة ف

ي تبيأ، ونحن لا يجب خرق القانون
 
، لماذا لا تعقدوا دورة استثنائية ويتم فيها خرق القانون وخرق القانون ضين نساهم ف

وراش ويريد تشغيل ءنا للحضور، وكل منا يريد هذه الأاستدعا  بإمكانكميام أية؟ على مدى ثلاثة عرض هذه الاتفاق

يد الوالىي لتطبيق لى السيد ممثل والىي جهة سوس ماسة، دعوة السإيف شوارع المدينة، وكذلك مناشدة وتنظالشباب 

ي  115المادة 
 
ي هذا الرئيس المجلس الجماعي وصلاحياته دارية لمقررات الإ  طار المراقبةإف

 
وضوع، ولقد موفتح تحقيق ف

ي هذا الموضوع
 
، ونرجو فتحل تم وضع رسالة ف ي هذا الموضوع واتخاذ الإ  لسيد الوالىي

 
جراءات القانونية المرجو تحقيق ف

ي 
 
 وشكرا. قرب وقت أتفعيلها ف

 : نور الدين خليلالسيد 

، بداية  مير 
ؤكد على نفس المصطلح وهو مصطلح التثمير  وهو أن أيتعير  السيد الرئيس، السادة الاعضاء المحير

ن نعارض أتكون المعارضة هي  ن لا ألأنه حقيقة عندما نتحدث عن المعارضة، يتعير  تثمير  العمل الذي تقومون به، 

ي تقدم قيمة مضافة ن هذه هي التمثيلية اللى الموضوع، لأإن ننفذ أبقدر ما فقط 
حقيقية للساكنة، المعارضة هي النر

ة، لا لعمل الأ  ن القانون الذي ، لألم توزع المعلومة ولم يكن هناك تواصل بأنهن نقول أيمكن السيد الرئيس  غلبية المسير

ي هذا الإ نظم الحصول على المعلومة، نظم طلب الحصول على المعلومة وليس توزيــــع المعلومة
 
طار لو تم فقط ، ف

كير  على 
ي خرق أنه ليس هناك أساس أالتقرير الذي تم تلاوته من طرف السيد ايت بيه لتأكدنا من ما لا مراء منه على الير

ن مدينتنا لها طبيعة ألة الثانية هي أ، المسولا أمالىي على مؤسستنا الانتدابية ي عبء أن هذه الاتفاقية ليس لها ، لأللقانون

ورة التعاقد  ن تكون هناكأ، وبالتالىي تدارك الموسم السياحي اقتص  ياحيةخاصة هي مدينة س لاستفادة اشعة توازي ض 

، ويتعير  عندما نتدخل من هذه المنظومة  ي ن نراعي طبأوتكون لدينا مداخلات وهذا هو الداعي
 
يعة التقرير الذي يعرض ف

ي مفرداته و أو  طار هذا الإ 
 
ي أن نتمعن ف

 
أن يكون هناك ن لا تكون هناك معارضة بقصد أومضمونه، و فقراته  ن نتمعن ف

لفاضل ما يلزم التأكيد عليه، عندما نتحدث كذلك عن خرق امعارضة يتم التسويق لها عير الفيسبوك، السيد الرئيس 

ي على قواعد و أن نقول بأ، من المناسب ليس هناك عبئا ماليا  هنبأونقول  القانون 
ي كذلك لكن ن القانون مبن 

على مبن 

ي عليها مبادئ
ي هو مبن 

ر، وبالتالىي انتفاء العبء انه لا طعن  ،، والمبادئ النر
، يؤكد  حيث لا ض  ي أانه ليس هناك بالمالىي

ر  ثمن عملكم نهو الذي ن تدارك هذا الموسم السياحي الذي هو محور هذه المدينة أب، لحق بمؤسستنا الانتدابيةض 

ي الاستفادة م
 
ي تداركه وف

 
ي ضف ي عبء لهذه الهيئةأبدون  ن هذه المؤسسةالسيد الرئيس ف

، وبالتالىي عملكم عمل قانون 

 . نثمنه سيدي الرئيس الفاضل
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 : السيد الحسن المساري

ي القانونأشكرا السيد الرئيس، 
 
ي الحقيقة لست ضالعا ف

 
، فالجريدة أمامي والوثيقة  ، ولكن الحمد لله القانوننا ف

كة المادة وهو الذي   113.14 والقانون التنظيمي الرسمية  ، الاختصاصات المشير  87كتب فيه بالحرف الواحد والمباش 

ونحن لن نتشع  بها وله جزيل الشكر، فليأتخرى أي وثيقة أو أ 88ن المادة أعلينا ويقول ب أ خر ليقر آنر شخص أ وإذا 

خرى السيد ألة أمس عرف،أدا ذلك لا عما عرفه السيد الرئيس أمامي وهذا ما أشياء غير موجودة، فالقانون أونقول 

ي هذه العمليةأوراش نحن نثمن ، بالنسبة للأ الرئيس
 
، ونؤكد، بأننا عاينا جمعيات اشتغلت بشكل ن تكون الجماعة طرفا ف

ي وقامت بعملحق
ء، وكان على الجماعة اليوم يفر ي

ي لنا أ، وهناك جمعيات لم تقم بأي ش 
بتقييم دور الجماعة وتقييم ن تأنر

، وهذا ما تحدث عنه السيد المستشار، "وقع "وقع الذين يستحق، لأ يستحق او لا به هؤلاء الاشخاص، هل هو ما قام 

ولكننا  القانون،  لأصحابترك الفرصة م ظرف يتطلب أم ظرف قاهر أعجالىي فالوثيقة تم التوقيع عليها، والظرف هل است

ن يصحح، وهذا أتمن  أساس، هذا الوضع معها، وهذا هو الأ ن تأتينا الامور حنر نتمكن من التعامل أكمجلس يستحسن 

ي الأ  هتوضيحات حول تعطنا ن أ لان ثبت انه واقعإالخلل اذا كان واقعا و 
 . مور وشكرا السيد الرئيسوتمص 

 : السيد محمد المودن

ي اخر كلمتدخلىي من حيث انته السيد صباح،  بدأ أسشكرا السيد الرئيس، 
 
شيح الى اذا تم لم هنأقالها هي  ةف الير

ن يصوت علينا أجل أولماذا قمنا بحملة انتخابية والدق على الابواب وسارعنا من  هنا؟لى إتينا أ، ولماذا المجلس

ءالمواطنون  ي  من نزل الى هنا عير ير  ئحة وأعضاء المجلس الواحد والستفليس من الثلاثة عش  لا  المجلس؟الى  للمحىر

ي التداول ويمثل الساكنة للجلوس معنا نر أو المظلة بل عير المواطنير  الذين صوتوا عليه 
 
، فهل هذا الشخص وله الحق ف

ة لائحة  ي الثلاثة عش 
 
ي ف ي برنامجه الانتخانر

 
شيح، هل منا من لديه ف من يقول بأنه سيذهب  بأكملها الذي ذهب الى الير

لى تجويد عملها، إغلبية ن المعارضة جيدة وبناءة وهي من تدفع الأ أن يعارض رغم أاس سألتمثيل المواطن على 

ي برنامجه،  ولكن عملنا،فالمعارضة بالعكس، هي من تجعلنا نجود 
 
 ؟يتغيب منفينظر يس بأنههل هناك من يذكر ف

ي وثيقة هل تم التوقيع عليها وسي
 
ي تطبيق القانون يوس ؟م لا أنظر ف

 
لقانون فوق الجميع ولا نتحدث وان كان أن ا-نظر ف

ي هذا الموضوع وأنا  –عنه 
 
ي نظري ا ن يكون عكسيأن هذا يجب إ، اقول ف

 
ي نظر جميع ساكنة اكادير ، وف

 
، وخاصة وف

ي ظرفية خاصة 
 
ي استفادت ف

لأول مرة  اشتغلنهم استفادوا وعملوا، وهناك من الشباب من إتت بعد كوفيد، أالساكنة النر

ي حياته وتقاض  
 
اما ماديا جرا، وهذا الاجتهاد  أف ن هؤلاء الاشخاص أوهو المهم، و كما قال الاستاذ خليل ليس فيه الير 

ن الساكنة ن نذهب الى النتائج، لأأ، بل يجب نعرفم لا، نحن لا أن الاتفاقيات تم التوقيع عليها أاجتهدوا، وفيما يخص ب

 36كتابة الفصول   منالذي صوت علىي لم يصوت علىي  من أجل التحقق مر، و على هذا الأ علينا، صوتت  عندما صوتت

ي أبل ، يحض   نهأ و أن ذاك الشخص يتغيب أو أ 35او   34او 
ي تقدم تح  الساكنة من أجلرسلتن 

قيق جودة الخدمات النر

ي لها 
ي الحملة الانتخابيةأنحن  رأيناها ، فساكنة اكادير تنتظر منا معالجة عدد من المشاكل النر

 
ننا ، لأ بناء اكادير وخاصة ف

ي الحملة ليس فقط حزبنا بل جميع  آنذاككلنا كنا نقول   لأننا ن زرناها، أقمنا بزيارة لبعض المناطق لم يسبق لنا قط 
 
ف

ي المدة الانتدابية لست س ن حالة اكادير لا أأوا بالاحزاب وأنا متأكد، بأنهم ر 
 
ل، ، ودائما نقو نواتيمكن ان نعالجها حنر ف

ي اثن وأن  نرفع منن يعالج حالة اكادير أراد أن من أ
 
ي ست سنوات ولا ف

 
ة سنة، بل تا مستوى اكادير، لا يمكن ذلك ف عش 

ي ذلك لمدة 
 
ات انتدابية  يمكن ان نستمر ف ، و ثلاث فير ة ولى للمدمر فالسنة الأن نصلح الأ أردتم أذا إوقد نصل الى المبتع 

 . وشكرا الانتدابية... 

 : السيد محمد بن فقيه

وع ومنذ الوهلة أوسنعيد ونؤكد على ذلك ب وراش تحدثنا عن ذلكأالسيد الرئيس، فقط برنامج  ن هذا المش 

ي  قنبلة موقوتة بالنسبة للمجالس المنتخبة وللجماعات وأكدت هن هذأقول، بأودائما  الاولى خرج مائلا،
 
على ذلك ف

وع أ، وقلت بالعديد من المناسبات إنعاش للتشغيل و  لى مؤسسات مثل الوكالة الوطنيةإن يسند أوراش يجب أن مش 

موال أخذ الأ بما هو دور مجلس العمالة، هل يقوم  لأنه، وقتلهذا االتشغيل وكان هذا سيغنينا عن هذا النقاش ومضيعة 

وراش، أا بعمق، ولسنا ضد برنامج ذنك؟ ولهذا نريد ان نناقش هذأين هي أ، كما يقول المثل لجمعية لدى الدولة ويمنحها 

ء حنر نكون واضحير  أبل بالعكس فهو  ي
ابية حسن من لا ش  وأقول هذا ، ولكن هناك اشكالية تعيشها الجماعات الير
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ي صيغة جديدة، فقط ان هؤلا شكالية عمال الانعاشإوأؤكد عليه وهي انها تعيش 
 
ء العمال ، باعتبار ذلك انعاش ف

ي تم رصدها  بإمكانلكن، كان و ، وهذا جيد  هميتمتعون بحقوق
انية النر نامج لالمير  ن ترصد لعمال الانعاش أاوراش، ير

ي كل جماعات المغرب، 
 
ي جماعة اكادير بل ف

 
ي تقول بان لتسوية وضعيتهم ليس فقط ف

سأعود الى مضمون الاتفاقية، النر

، بالله عليكم ما هو أمجموعة من المبالغ ستسلم الى الجمعية من  للأشخاص الذين  سيمنحالذي  طير التأجل التأطير

ودهم ي حاجة الى هذه المنحة، لأمكانس لتشطيب الأب سي  
 
منح  تعطن هذا نوع من الطرق عن طريقها زقة، فهل نحن ف

ورة القطع مع  ،  15.200ن مبالغ أقول بأنا أومنطق هذا يستفيد وهذا لا، لذلك الريــــع هذا للجمعيات ونحن نقول بض 

ي حير  ، 18240ت لهم حشخصا من 24، حيث نجد مثلا ولا وجود للتناسب على حسب الاشخاص 18240
 
نجد ف

ون شخصا منحت لهم  ذا قمت بحساب هذه المنحة لا تدري كيف تم حسابها، وكيف تم توزيعها إ، وحنر 21840عش 

ء معلى الجمعيات،  ي
"، ولربما هذا أيضا فيه ش  ي م أتوقيع عليها تم ال هللإشكال لهذا اما بالنسبة أما يسم "باك صاحنر

ي يعيشها المسير أنا أف لا، 
ي بعض أعرف الاشكالات والمعيقات وبعض الصعوبات النر

 
ي بعض الحالات وف

 
و المنتخب ف

ي الاخير الهدف هو النتيجة، ن نتجاوز عن ذلكأن يعذر بعضنا البعض و أمور، لذا يجب الأ 
 
ي الاول وف

 
اذا  لأنه، لأنه ف

ن أالتشغيل، قلنا له هذا قال ب، لان السيد الوزير المكلف باستفادت الشوارع وبالفعل تحت رقابتكم ومسؤوليتكم

وع  ي شفافيةالمش 
 
ي مر التوقيع قبل والقيام بالعمل من قبل أن أظن أنا أ، و سيمر ف

، فهذا يمس بالشفافية نلير كيته ال ونأنر

بعاد مجالس العمالات والهيئات إولى، يجب ، لذلك قلت منذ الوهلة الأمالية قول بوجود اختلالاتأشيئا ما، وأنا لا 

امات نجدها متداخلة، فالجماعة ستساهم بالوسائل والجمعيةالمنتخبة،  كذلك ومجلس العمالة   وإذا نظرنا الى الالير 

 . شكرا و بالوسائل 

 : السيد خالد القائدي

ي هذه النقطة 
 
، لأأالسلام عليكم ورحمة الله، بالضبط ف ي الوقت الذي حس باستغراب كبير

 
فيه السيد  تخذ ان ف

شياء تعزز تثمير  ما قام به هذا المجلس، فإذا به وبقدرة أن تكون هناك أنتظر أكنت النائب ومكتب المجلس هذا القرار،  

ي هذا الوطن العزيز 
 
ي هذه المدينة، قادر وسبحان الله ف

 
غير لائق يسلط  0.1مر ايجابيا ويكون فيه فقط ن يكون الأ أوف

ء لصالح المدينة 0.1على نقطة المصباح  ي
ي قفص الاتهام، ومن قاموا بالجهد للقيام بش 

 
، ولمواطنيها وساكنتها يصبح ف

ي منح للمجالس الاقليمية، هذا محدا أمر البعض، ولكي يعرف المواطنون وحنر لا نغلط أغريب 
وع وطن  فالتوزيــــع ، ش 

ي المجلس الاقليمي 
 
الجماعات المعنية بهذا  ، واكادير لم تكن من ضمنخصص للجماعات القروية ادير كلأ المعتمد ف

نامج ، ونظرا للهم الذي يحمله الاخوة لهذه المدينة، وساكنة هذه المدينة ترافعوا ولن اقول كيف، ولكن كان هناك الير

رى يجب ان تستفيد خأمن رجال ونساء الذي كان سيمنح لجماعات جل نسبة توظيف عدد من الشباب أترافع قوي من 

 منصب شغلحصة 350دير من اختار الجمعيات بل بطلب منهم وتم منحنا كالأ ، فليس المجلس الجماعي منه اكادير 

ي  وامرأةشاب  350ي أ ،لأكادير 
 
ي المطاعم ومنهم من ورجل كانوا معطلير  بعد جائحة كورونا وكانوا يعملون ف

 
الفنادق وف

 ك؟ فلم يقم بتوظيف ذلكادير لأ ، وماذا خصص المجلس الجماعي الفرصة لكي يعملتت هذه فأن اشتغل أيسبق له  لم

ي التنشيط او المشح او .. كما قامت بذلك بعض الجماعات
 
ي مجال البيئةف

 
، لان اكادير ورش مفتوح، اكادير ، بل وظفها ف

وتمت قبل مناسبة العيد او العطلة ورش يحتاج الى دعم هؤلاء العمال المياومير  وعمال الانعاش الذي عانوا وعملوا بجد 

، وهنا استغرب لا  350حصة كنا نعرف ان   البدايةونحن منذ  350الاستجابة واتينا ب  ي
نه أخيل لك ن البعض يإ تكف 

م من مارس سقط ، وهذا نعرفه، ولكن كانت هناك متابعة، وكانت مواكبة، كما ان الاختلالات، فالسيد النائب المحير

ي جزاه بوعالسيد 
ا يش  ي هذا االله خير

 
 كن نتيجة ذلإلجنة، اليوم،  وأحدثتملف يوما بيوم، وتم تقييم ذلك ل، كان يعمل ف

ن نفتخر به ونعير  به، أ، وهذا ما يجب علينا اطنون اشتغلوا، وتم التضيــــح بهموالحمد لله المو  جيدا ن الصيف مر أهي 

ي كمر ما من قبيل البند والصفة وكذا .. فهذا أن نحكر على أما إ
ان تدبير والتدبير يحتاج الى قرارات شجاعة والسيد بوعيش 

 . رجلا شجاعا وبارك الله فيه

ي  : السيد محمد باكير

ي نظري كان بالإمكان يجابيات، ولكن يبفر عملا نسبيا إن هناك أنحن متفقون على  شكرا السيد الرئيس،
 
ن أ، لأنه ف

، أتكون الامور  ي
قصاء الجماعات والغريب ان إهو حسن وأجود، ومن بير  سلبيات هذه المبادرة على المستوى الوطن 
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ي تخصصات الجماعات 
 
ي الناس يشتغلون ف

والجماعة مقصية، وهنا نتحدث عن النظافة والبستنة والتحسيس البين 

ي اختصاصات 
 
ي الشاط  الى غير ذلك وهذا يدخل ف

 
فكيف تغيب الجماعة ونمنح الاختصاصات ، تالجماعاوخدمات ف

اب نهائيا وهذا  ي هو اختيار الجمعيات،  ،ولأشكال إلمجلس العمالة الذي لا علاقة له بالير
فقد وجدت هنا الاشكال الثان 

، جمعيات لديها تخصص نسوي جمعيات ذات تخصص ي
ي الاعاقةرياض 

 
، ونجد انها تشتغل ، وجمعيات لديها تخصص ف

ي مجالات لا علاق
 
ي لدى جمعية إلا تخصص، فلكي يكون هناك تراكم اشكال، لأننا نشجع إوهذا ة لها بالتخصص، ف يجانر

ي  مجال تبدع فيه ولديها مسار ناجح، نمنحها فرصة للذهاب الى تخصص 
 
ي ف

خر تزاحم فيه تخصص آمعينة وتمص 

، يجب خرىأجمعيات  ، فاختصاص المجلس أ، النقطة الثالثة، هي ، واسمحوا لىي م اختصاصات المجلس الجماعي ن نحير

، فإذا  ابية  للإدارةمن طرف المفتشية العامة فتحاص تم اللجوء الى الاالجماعي هو اختصاص المجلس الجماعي و أالير

ن نتحدث عن و لم تكن لديه، فنحأمر عنده تبعات مالية ن الأ أشكال، والقول بإفهذا التوقيع فيه  الحساباتمجلس 

، وهنا لا مكانيات ماليةإ، وهذه واللياتمستفيدة، والجماعة يجب ان توفر لهم الالبسة، و او مستفيد مستخدم  350

، بل نتحدث عن  ي أمكانيات مادية، كيف إنتحدث عن الدعم المباش 
ي هذا الأ ن تلزمن 

 
مر؟   كمجلس جماعي وكمنتخب ف

 درهم لكل مستفيد، نحن هنا لا نعرف كيف سيتم ذلك، وهل تم القيام به اولا 720بمبلغ  بالتأطير خرى تتعلق النقطة الأ 

يل هذه الاوراش بمجموع م لا أ ، هل الجماعة تابعت تي   جمعية  16او  15؟ وهنا مسؤولية الجماعة تحت عنوان كبير

عمال النظافة والعمال خل المتواجد على مستوى الارض بير  هل هناك تقارير تفصيلية، وهل هناك معالجة للتدا يوميا؟

ي الهدى، بي  المستفيدين من هذه الجمعيات
 
ها،  ، ف ي انزا وغير

 
وهنا انتظر الجواب، النقطة المتعلقة انزران، تدارت وف

ي سوق الشغل  3بالمستفيد، فالمادة 
 
ي الادماج ف

 
والأشخاص الذين فقدوا تتحدث عن ان "المستفيدين يجدون صعوبة ف

، وهناك اشخاص يتوفرون على مهن وهذا لىي هناك تلاميذ استفادوا من هذه العملية" اسمحوا عملهم بسبب كوفيد

لة الشفافية والوضوح، أ، وهذا ما تحدث عنه السيد بنفقيه تتعلق بمسويجب ان نتحمل مسؤوليتنا  ،نجزت فيه تدوينةأ

 . وشكرا 

 : السيد عبد الله فارس

، الحضور عضاء، السادة الموظالسادة الأ باسم الله الرحمان الرحيم، السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة،  فير 

،الكريم ي تقديم النقطة ربما ان الإ  ، بالنسبة لىي
 
ي شكالا إهناك  خوان الذين ناقشوا ف

لذي ن التقديم لم يكن بالشكل اأ، يعن 

 ، ي
ولىي أن يكون هناك تقديم يتضمن تقييما أ، بمعن  شفافية لمعرفة السياقن تكون هناك أي أيلامس الواقع الحقيفر

ي كما قال الإ وراشأن برنامج حول العملية، لأ
شياء، ولكن استعجاليته أخطاء وعدة أوعنده وقع وفيه خوان ، برنامج وطن 

ي حتمت على الإ 
ي اتخاذ القرارات وهذا ليس ملزما للجماعاتوظرفيته، هي النر

 
ثر على أكون هناك ، فقط سيخوان ف

انية أن كان ذلك لا يشكل إو شكالية، إخوان والذي سيخلق ة على مستوى الافتحاص كما قال الإ الجماع ثرا على مير 

 . وشكرا الجماعة، 

ر الصادق        : السيد ماء العينير

ي الانتخابات أساسية هي ألة أشكرا السيد الرئيس، مس
 
، المعارضةغلبية ومن حد يعرف من الأ أ لا نه لما كنا ف

ي المعارضة نعير  بها وبما يكفله لنا القانون، 
 
ن نستفيد أن تستفيد، فلا يستقيم أن الجماعة تريد أومن يقول بونحن ف

لق أومن بير  خدمات ومهام الجماعة خر، دور المعارضة هو تجويد خدمات الجماعة، آجانب خارج القانون،  نها لا تي  

، ن هذه اأخارج القانون، هناك من يقول   ،، ونحن جميعا ملزمون بالدفاع عنهفهذا مال عاملاتفاقية ليس لديها وقع مالىي

،لى الوكالة الوطنية إرسالها إوالاتفاقية تم التوقيع عليها، وتم   للكفاءات وإنعاش التشغيل، وصندوق الضمان الاجتماعي

 شأنكمغير قانونية هذا الهدر المال العام بهذه الطريقة  عنواستفاد الناس منها، وهذا مال عام، وإذا كنتم تدافعون 

 . وشكرا 

 : السيد عبد العزيز السلامي 

، هو قول مردود على صاحبه  بأنهتحية مجددة، القول  جع للا وجود لعبء مالىي ، الى المادة الثامنة من الاتفاقيةي 

م بتوفير اللباس  ةن الجمعيأبتتضمن " لأنها   
ي جميع الحالات، لا آوالمعدات الى  واللياتتلير

 
 خره" وهذا مال عام، وف
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مينا على أن يكون حارسا أن من كان من المفروض أجد أوبالمناسبة  –أ، وقع خطمكن تعطيل الدور التداولىي للمجلسي

لقات فذلك رأفة بزميل لنا مثل خرى ... وعندما ننبه بأيجد صيغا  تطبيق القانون  لوجود افتحاص، وبالتالىي هذه المي  

تنتهي ولدي  وأينين تبتدئ أدوار المعارضة أما أ، ويجب معالجته بالصياغة النصية أ ن هناك خطألى إن ننبه أيجب 

ي ا ةقانونا ومنظم ةمنظم فهي تمامها، إدقيقة يصعب 
 
 . عراف السياسيةلأ أعرافا ومنظمة ف

 : السيد عزيز صباح

ن التواصل موجود، فمن خلال أومن يقول بن التواصل ضعيف، أقوله للأستاذ هو أن أريد أتحية مجددة، ما 

ي 
ي علمي  80%عطاها السيد نائب الرئيس ف أالاخبارات النر

 
ي المائة من تلك الاخبارات ليست ف

 
ي ، فالساكنة ف

عن  تسألن 

ا، يجب تقوية وتعزيز وسائل التعلمأقول لهم لا أبعض المشاريــــع،  اسل واصل ، لذلك جزاكم الله خير من خلال تقنية الير

ي نتوصل عن طريقها بالدعوات الال والأرقامالفوري، 
ونية النر نه ألى غير ذلك، وكذلك عن طريق الاجتماعات، فلو إكير

، ما كان لهذا المشكل جتماعا قبل التوقيع على ملفات الجمعيات اعقدنا  بل ن يطرح أمع المستشارين ولو كان غير رسمي

ي 
 
ي تحدث عنها أخوان، المسعلم جميع الإ سيكون  ذلك ف

ن أن لا ننش أستاذ المتعلقة بالافتحاص، فيجب الأ لة النر

، فقد قاموا بزيارة لجامعة ابن زهر، فإنهم يقومون بافتحاص جميع الوثائق  مجلس الحسابات يراقب جميع المحاض 

 . مناقشة هذا من بعد التوقيع وشكرا ه تمت أنسيتبير  من خلاله و  والمحض  

ي     : السيد حميد وهب 

ي ن المعارضة عندها دور مهم، ومهم جدا، لأأقول بأنا أالسلام عليكم، 
ذا إ، وبالعكس، ماملى الأ إن بها سنمص 

ن ليس إلا ، وما نتجادل بشأنه القول كلمتان، هناك شكل وهناك مضمونأ، ولكن غلبية بمفردها فلن نصلوجدت الأ أ

خطاء أفعلا هناك   ؟م لا أكادير أ نجزت شيئا لصالح أو أ  ؟لا  مأالساكنة  دتستفاا وهو  ما المضمون فلا يهمأ، شكلا فقط

ندما ع، و ن بهذا نضيع وقتنا ونضيع معه مصالح المواطنير  ، لأن نركز فقط على الشكلأ، ولكن لا يجب ن تصلحأيجب 

، أنتحدث عن برنامج  ي
ي لا علاقة له الوزير المكلفمع ن نقاشه كان عير اجتماعات أظن أو وراش، فهذا برنامج وطن 

، يعن 

. أبهذا، ولا يمكن  ي
 ن نحمل المجلس تبعات برنامج وطن 

 : محمد المودن السيد 

ي بعض الأ 
 
ن نحملها للذي سيتحملها، فليس المنتخب هو فقط من سيتحمل أيجب حيان، بعض المسؤوليات ف

اتيجيا وعنده برنامج يجب االمسؤولية، فالمنتخب  يكون  ن يعرف أو  ،ن تكونأوالمسائل القانونية يجب ن يطبقه، أسير

ي -ولكن تجب مواكبته ما له وما عليه، 
 
ي الالقسم المن طرف  –كلمتهول  أوالسيد ماء العينير  قال هذا ف

 
ي ف

ي بلدية قانون 
 
ف

ي مور الجميع الأ 
ي المكتب أن أ، وليس  لها علاقة بالمسائل القانونيةنر

 
و عنده أي مشكل يجب تحميله للمنتخب سواء ف

ي بعض الأ خرىأمسؤوليات 
ي بعض الأ أحيان هناك ، فف 

 
ي شخاص يتحملون المسؤولية وهم السبب ف

 
مور ولا يتواجدون ف

ي مكان صف المنتخب 
 
وخاصة من لهم اختصاص ن يقوم به، أموظف، دور مهم ويجب الن دور خر، لأآويتواجدون ف

 . ن يوجههم ويعمل معهمأالتقرب من المنتخبير  

 : بوحاميديالسيدة سناء 

ي على الخطاب القمعي الذي أن أريد أشكرا جزيلا، 
اض  ، جتماعي الا وجه للسيدة النائبة المكلفة بالشق سجل اعير

ي مقاطعتها، لأ والأسلوب
 
ي المستعمل ف

 
من  ن السادة النواب المفوض لهم من طرف السيد الرئيس،أن القانون واضح ف

ي تطرح حقهم الاجابة عن الأ 
ي للإجابةلخذ اأو سئلة النر

 
اض  وأسجل وقت الكاف  وشكرا. هذا الاعير

ي   : السيد محمد باكير

ي وهناك أنه مادام أ، وهو ؤكدها أن أليها السيد بن فقيه، وأريد إشار ألى نقطة ربما إسأشير 
 150ن هناك ورش وطن 

، نه ملف شائك أيضا رغم أريد أنا أ، شغل، وهناك اهتمام بالتشغيل لف منصبأ ي
ي هذا الإ ريد ألبعده الوطن 

 
ن أطار ف

ي النظايكون هناك حل لملف عمال الانعاش، 
 
درهم وعامل  1400فة يتقاض  مثلا لا بمقارنة بسيطة فعامل انعاش ف
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ي آ
 
ي أذن يستحسن إ، مير  الى غير ذلكأوعلى تدن  للأجر أوراش يتوفر على حد أخر ف

 
طار التقييم العام لهذه إن يكون ف

ي 
اماتها ابوفت ألدي تساؤل، هل الجماعة  مر، النقطة الثانية، الحكومة، انتباه لهذا الأ  تت بها أالتجربة الحديثة النر ؟ لير 

ي 
ي  تجولأكنت   لأنن 

 
ي طريق  ف

 
ي اتجاه تيكوين الشوارع وخاصة ف

 
بدون نعاش عمال الإ  فوجدت عددا من ،ايت ملولف

اماتها أن أ، وأريد ببدلات  وآخرونبدلات   ؟ م لا أعرف هل الجماعة وفت بالير 

ي   : السيد بوجمعة مير

ي بخصوص عملية  ي تحدث عنها السيد باكير
نها قامت بدور كبير وضفت أوراش، نرى أشكرا، نفس الفكرة النر

ة، وأتمن  أ ي المكاتب أموال كثير
 
ي النظافة والبستنة وف

 
ن ولا يتمتعو ن يضف هذا الاعتماد لعمال الانعاش، لأنهم يعملون ف

ي 
 . شهر أربعة أمضوا فقط أتمتع بها هؤلاء الذين يبالحقوق النر

 : السيد الحسن المساري

ي اتجاه هذه العملية اأنا أشكرا السيد الرئيس، 
 
ي ف

ي يمكن ليضا سأمص 
ن تعطي أن نثمنها، لأنها عملية يمكن أنر

ي حل مجموعة من المشاكل، إ
 
ي الإ  وفعلا،ضافة وتساعد الموظفير  والجماعة ف

 لتفاتالان يتم أتمن  أنعاش مشكل موظف 

ي الجماعة، ونتمن   –كراهاتإ ن هناك أونحن نعرف -ن هناك فئة ودعمهم، لأليهم إ
 
ن أتؤدي وظيفة ومهمة جسيمة ف

ذا كان إي أ، لجماعة للأشغال والاشتغال المنجز تقرير لمتابعة ا مكانيةإذا كانت إلة بسيطة، أ، عندي مسيتم حل مشاكلها 

ي هذا الجانب لكي نعرف 
 
 وشكرا. مور ين وصلت الأ أهناك تقرير ف

 : السيد هشام عائش

، وشكر  شكرا السيد الرئيس، ي عبارة عن كلمة شكر وتنويه للمكتب المسير
للسيد نائب الرئيس  وتنويهمداخلنر

ي الحقيقة نشكرك على شجاعتك وعلى 
 
، ف ي

ن تكون أمن الممكن  جرأتك، وأقول من هذا الموقع، كانالسيد بوعيش 

عطيتهم فرصة للاشتغال أ فأنتفرصة،  350بناء اكادير او ضيعت أضيعت هذه الفرصة عن  نك أموضوع محاسبة، لو 

ولى له مع عالم أهذه فرصة  شتغل وكانتأن أمن لم يسبق له  م، ومنههم من خرج من ضائقة جائحة كورونا ومنبكرامة 

، ، ولوضع الأ الشغل ي
ي بداية الموسم الصيف 

 
ي عيد الاضحى والذي ف

 
ي سياقها، فهذه العملية انطلقت ف

 
نا نأوتعرفون مور ف

كات بال قمنا  اكادير بطريقة  ةوراش نقوم بإطلاق عملية السير والجولان بمدينذا انتهت من الأإحيث ضغط على الش 

ي هذا العيد، وتعرفون كات سافروا ن عمال هذه الش  أ، مع العلم سلسة
 
وراش يسافر العمال الذين يشتغلون أن عملية أف

ي تنظيف مدينة اكادير، ما كان لنا هولولا وجود هؤلاء العمال ومساهمت ها يعودون،و ثلاثة وبعدأسبوعير  أفيها لمدة 
 
م ف

ي أ
 . ن ننجح الموسم الصيف 

 : السيد محمد بن فقيه

نامج أنا بدوري أ، شكرا  ي لير
كان   لأنهالسيد النائب الذي وقع،  جرأةثمن  أوراش، و أثمن هذا المجهود رغم مؤاخذنر

ين إطلب من أومن هذا المنير حريصا على عدم تضييع هذه الفرصة على جماعة اكادير،  ي المستشارين الحاض 
خوان 

ي الأالتصويت على هذه الاتفاقية دعما لزميلنا  وهو مستشارنا، لأ
 
ي الأ ن هدفنا ف

 
ية مصلحة رغم كل أن أهو و خير ول وف

ء، وأنا  ي
ي منحت شيكا على بياض،ن الأ أقول، بأش 

ي ذاك الموقع وقالوا بأنن 
 
ي التدبير وقلت هذا وأنا جالس ف

 
 خطاء واردة ف

ي مستعد 
ي سبيل مصلحة هذه الجماعة، وإذا كان السيد النائب أن أوقلت لهم، بأنن 

 
منح شيكا بدون رصيد وعلى بياض ف

اء، و قد  ي الشاء والض 
 
ي التوقيع على هذه الاتفاقيةخوان دعطلب من الإ أوقع اليوم، فنحن معه ومتضامنون معه ف

 
، مه ف

ي العام المقبل حنر نتفادى الأ ن ننتبه، لأأو 
 
ي ف

ي وقعت وشكرا ن هذه الاتفاقية ستأنر
  . خطاء النر

 : السيد نور الدين خليل

ي أن أنعم السيد الرئيس، هو 
، وهي شعة مواكبة للشعة أحد المستشارين تحدث عن الشعة النر ي

قدم بها مداخلنر

ي يعمل بها السيد الرئيس  والمكتب، وهذه الشعة متطلبة لتدارك
 المدينة سببهدى الى ركود هذه أالذي طء بال بعض النر

ي العقدين من الزمن المنضمة 
ي فرضت علينا كوام من الأأ دت الى أالنر

ساس أالتوقيع على هذه الاتفاقيات على زبال، النر

ي عقد من الزمن، نحن نثمن دور المعارضةتنظيف هذه المدينة 
 
ن أ، ونؤكد على وتحويلها الى مدينة سياحية كما كانت ف
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ي  إلا ن ينمو ألا يمكن واسط السبعينات ألها دور مهم، ولكن بتقوية خطابها، ولكن الخطاب العقيم المتوقف منذ 
 
واقع الف

ي خطابه و أراكد، يتعير  على خطاب المعارضة الذي هو 
 
ي خطابه أو  هن يقوي خطابأن يعيد النظر ف

 
ن يتدارك ذاك الركود ف

ي المؤسسات التمثيليات عدد الهو نه راكد أيؤكد على هو خطاب الذي و 
 
  الوطنية. والمؤسسات المحلية الموجود ف

ر  غير واضح نقاش" ي كل من:   خاصةالمعارضة أعضاء  السادة بعض بير  الفتحاويالسيدة و  المساري، باكير

 . "بسحب مداخلته نور الدين خليليطالبون فيه السيد 

 . "مشكلكم هو عدم استيعاب خطاب الخر هو الأصعب" وكان رد السيد خليل 

 رجوع الأجواء إلى ما كانت عليه يواصل السيد الرئيس الجلسة. و  الهدوء بعد 

 

 السيد مصطف  بودرقة: 

ي إطار القانون بدون رفع 
 
ا، نقط نظام ستأخذونها ف ي جازكم الله خير ي هدوء، دكتور باكير

 
دعونا نواصل الجلسة ف

الأصوات وكلكم تأخذون الكلمة تقولون ما تشاءون ولا يتم توقيفكم غير أنه الذي اكتشفته أنه نحن لدينا سعة صدر 

ي تتضفون بها يمكننا أن ن
ء غير معقول وأنتم لا وهذه الطريقة النر ي

ي كل نقطة وهذا ش 
 
ا عيدها ف ، الهدوء جزاكم الله خير

. وال  صير

 السيد ماء العينير  الصادق: 

ي 
ي التسيير ولم تمنحون 

 
 . فرصة للتدخلالسيد الرئيس من مدة وأنا أطلب نقطة نظام ف

 السيد مصطف  بودرقة: 

ي فافعل ما شئت. 
 ستأخذها وأنا الن من يسير الجلسة، وعندما تكون مكان 

 السيد ماء العينير  الصادق: 

 أكون مكانك مستقبلاربما 

  السيد مصطف  بودرقة: 

ي التسيير فسأفتح بابها  ، ستسير إن شاء اللهإن شاء الله
 
ي الطريق الصحيح، إن كنتم تريدون نقطة نظام ف

 
وأنت الن ف

ي الطريق الصحيح.  مومادا
 
 النقاش ف

 : نقطة نظام

 

ر الصادقالسيد   : ماء العينير

، يجب على الرئاسة  ي التسيير
 
، وقد تجري الرياح بما لا تشتهي سفنكم، نقطة نظام ف ها علىي

ن تضبط ألا تستكير

ي التدخلات، 
 
شتغال المعارضة يخوله لها القانون، ومن سيقوم بتقييم عمل المعارضة هو تصويت المجلس االحق ف

ن تطلب منه  أن يسحبها ويجب أيستقيم، ويجب  هذا لا  ا وتمثيليتندائنا أركاكة بو وليس عضو معير  الذي يصفنا بالركاكة 

  خر. آذا لم يسحبه فلنا موقف إ، و سحب تدخلهكرئيس جلسة 

 : السيد مصطفر بودرقة

حد قال لك أكير من ذلك ولا أ استعملت مفردات  فأنت زعجتك،أهي من  "الركاكة" تكان  ذا إسأقول لك شيئا، 

ا فموقفك شيئا   . ننتظره ا الخر لا زلنوسعة الصدر، وجزاك الله خير
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 : السيد خالد القائدي

نصف خر آحد بصفة عضو ممتاز و أجد هنا او يتن تضمن لكل عضو حقه، فلا أولا أتمن  من رئاسة الجلسة، أنا أ

ء ما .. ، وهذا ما عانينا منه السيد  خر لا ، وعضو يجوز له قول ما يشاء وال خر ربــع عضو آعضو و  ي
لأنه محسوب على ش 

ن تجيبوا وهذه هي الطريقة أنتم لا يحق لكم أ، يقول بالإجابةن البعض عندما تقوم لأالرئيس منذ بداية هذا المجلس، 

ي يجب 
شكال عندنا إ لا ، نحن و محليا أن يعير عن موقف سياشي وطنيا أراد أحدا، ومن أن تجيبوا بها، نحن لم نناقض أالنر

ي 
 
ام والتقدير إف ي طار الاحير

 
 نأن ساكنة اكادير يشاهدوننا ويجب لأ ستحضارهاننا نمثل ساكنة اكادير، وهذا يجب أطار إوف

 . خلاق عالية سيدي الرئيس وشكرا أنقدم 

 : عبد العزيز السلامي السيد 

امبالا خلال إفيها  كانذا خرجت و إن المداخلات أمن جوهر الرئاسة، هو ضبط القاعة والحرص على  الواجب  حير

ي نناقشها أعتقد أذا كان هناك خروج عن النقطة، و إ، فالرئاسة ملزمة بالتدخل، وكذلك المجلس لأعضاء
 ن النقطة النر

ي أليست هي تقييم 
و من يقدر على التصدي وأداء أو زعيم أبها إلا كريم  يقومعير  بها، والمعارضة لا نداء المعارضة النر

 . نوناقالب نعير  ونمارسها و  سبةضة ليست من والمعار الث

 : مصطفر بودرقةالسيد 

 . شكرا وتحية للمعارضة 

 : السيد الحسن المساري

ء، أالسيد الرئيس،  ي
عتذر بكل ما تحمله الكلمة من أ، و عتذر للسادة المستشارين على الانفعالأولا وقبل كل ش 

ي النقط ن هذا ليس من طبعنا، ولكن خطابنا معن  لأ
 
ونقدم ، كما يقول السيد الرئيس عندما نتناول الكلمة، نتداول ف

حات ي لحظة من اللحظات مقير
 
 يقجمن السادة المستشارين بعضهم أن وجهنا جوابا لأي عضو، رغم أ، ولم يسبق لنا ف

ه خطاب ين يقوم عضو ما بتوجأ)الصوت مقطوع (كلام غير مسموع، ولكن أن الذي وقدمت لكم طلبا سيدي الرئيس

كلام ........)الصوت   لأنهن يقوم بسحب كلامه أطلبه منكم هو أ، فهذا غير مقبول، وما لينا وتسكت عن ذلكإمباش  

 مقطوع(

 : مصطفر بودرقةالسيد 

ا، نحن منذ جلوسنا هنا و  ي  "الركاكة"ذا كانت كلمة إسمع الخطاب، فأنا أجزاكم الله خير
، صدمت شخصا ما هي النر

ي قيلت من ذي قبل، أفيجب 
ا، يجب إن نعود الى التسجيل ونسمع الكلمات النر ن تكون لديكم سعة أذن جزاكم الله خير

ي الصدر فنحن 
 
 ونعود إلى.. تفضل السيد يا دكتور..  المسار الصحيحماضون ف

ي  : السيد محمد باكير

 ،، وللأسفلديكم سعة الصدر  الأولى يجب أن تكونمنذ الدورة  لك نقولها نحن كنا ، السيد الرئيس، سعة الصدر 

 . ليست لديكم ،سعة الصدر 

 : مصطفر بودرقةالسيد 

 . نت فوق رؤوسنا فتفضلأ، فشكالإتوفر على سعة صدر وسأسكت، لكن لا أنت تقدم لىي تقييما و أ

ي  : السيد محمد باكير

أس الجلسة فهو يعتير رئيس الجميع، ومن المفروض  الداخلىي والقانون ن يطبق النظام أالرئيس عندما يير

ي نت الأ ، وها حرفيا التنظيمي 
 
، ف ي

، فنقطة نظام من حفر ي
ي إن تقاطعن 

رفع أياها وتقول لماذا إطار القانون انت لم تناولن 
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ي 
ي مرة ما أسنة، فهل وقع  شتغلنا ا، فنحن صونر

ذن فالنقطة إ بإيجابيةناقش أبدا، دائما ألم يقع ذلك  ؟ن رفعت صونر

ننا عندما نناقش نقطة، أمن غير المسموح نت رئيس الجميع فيجب الحرص على تطبيق القانون، النقطة الثانية، أولى الأ

م بالنقطة، أفيجب  و  أنه أن يكون ضدها وذاك شأمن حقه  وكل شخص ،ووجهة نظرنا نحن نعرف كيف ندافع عنها ن نلير 

ي المعارضة
 
ام ن قلنا شيئا أولم يسبق  كان ف ، فالمعارضة قدرها الدستور وقدرها القانون ةالمعارض، ثانيا يجب احير

ي و يمير  بيننا أبأننا معارضة من غير ذلك  بها شخص ما علينا  لتفض، وليس التنظيمي 
 
، نحن معارضة بناءة وقلنا ذلك ف

ة بلاغ، والدليل على ذلك النقطة الأ  ي اللجنة حنر نتمكن من بناء نحن أنحن من  خير
 
  وإياكمتينا بها وصوتتم عليها ف

ي شخص ما وينتقد عش  سنوات، فالعش  سنوات الماضية لم تكن العدالة  ،جراءات جديدة لفائدة المدينةإ
ولكن ليأنر

 . اكي
 والتنمية هي من تدبر بمفردها  بل كان يدبر فيها الاتحاد الاشير

 واضح.  غير  الأعضاءتلاه نقاش بير  

 : السيدة نعيمة الفتحاوي

ا أنت هنا كرئيس للجميع ويجب أقول أالسيد الرئيس،  م الحياد جزاك الله خير الى حد ما، ونحن لم نطلب ن تلير 

نت هنا تطبق أ، و منكم شخصيا سحب الكلام، بل طلبه الاخوان من السيد المستشار الذي قال كلاما خارج السياق

  . قوة وشكرا عطاها الأوالمعارضة الدستور هو من  ن يقول شيئا خارج السياقأله  يجوز النظام ولا 

ر الصادقالسيد   : ماء العينير

 . فيها  استعمالهلم يتم سحب هذا المصطلح، فكل مداخلة سيتم  إذا 

 : مصطفر بودرقةالسيد 

ا، لغة التهديد هذه هي من خلقت المشكل، فاسحب انت تهديدك.   جزاك الله خير

 : مفسح الحسنالسيد 

، الذي نتمن  أالسلام عليكم جميعا، بداية  ن لا يتكرر أعتذر عن الانفعال الذي  وقع باعتباره رد فعل لفعل معير 

ا ولا ألغاية واحدة هي خدمة هذه المدينة خرى، نحن هنا زملاء أمرة  فاصيل، ، وقع تدخل بدون الرجوع الى التوأخير

ي شخصه 
 
لى تجربة معينة، ثارت ثار انطباعا شخصيا عأ، وهو لما ولم يعلق ولم يبد رد فعليتضمن مس لشخص ف

مكم  مونا ثائرتكم استاذي، نحن نحير ي غير محلها كون مقابل السحبن يأ، والسحب يجب فاحير
 
، فكم من كلمة قيلت ف

ي 
، ليهإوالتسجيل موجود ويمكن الرجوع  لاردتم سحبها لم تقأفاسحبوها  وسيسحب الاستاذ ما قاله، هذه الكلمات النر

مكم، وهدفنا  مونا نحير ا احير يضا مسؤولية جنائية، لأنه قيلت  أ، فهناك التعاون لخدمة هذه المدينة، جزاكم الله خير

كير من مصطلح الركاكة، فالمعارضة ليست هي المس بالأشخاص  وليست أ ن تكون فيها مسؤولية جنائية أكلمات يمكن 

 . ان بملفات ومناقشتها تيوليست هي استباحة المكير وقول ما يحلو لك، فالمعارضة هي الإ  هي السب والقذف

 : السيد نور الدين خليل

ي 
 
ي نأطار نقطة نظام وباعتبار إدائما ف

ي  ن 
م أنا أبهذا الحوار ككل ، فالمعن  اما احير ي المعارضإكاملا   حير

 
ي ف

ن ، لأةخوان 

ي هذه الولاية الانتدابية، يمكن 
 
ي المعارضة ف

 
ي الأ أالمعارضة ليست حرفة، لأن من كان ف

 
ة، وبالتن  يكون ف الىي غلبية المسير

ي حق الرئيس ولم نطالب 
 
ي الدورة السابقة وصف قدحي ف

 
م  المعارضة، سمعنا ف ي وضع دائم، ونحن نحير

 
ليست ف

ي الطرف الاخر  وسعة صدر ن هناك حرية التعبير لأبسحبه 
ذكره أ، السيد ماء العينير  الصادق، لفظ الركاكة لم المتلفر

ذا كنا نمثل الساكنة، ونبحث عن مصلحة الساكنة، إ، ومن فضلكم ن يتطور أن الخطاب يجب أنا تحدثت على أ، مطلقا 

ي هذه الساكنة ونتوح  مصلحة هذه الساكنة  ن كل نقطة أونبحث على 
غلبية ألا تعنينا كأفراد ولا تعنينا كأعضاء بل تعن 

ة ومعارضة،  تكون لدينا سعة الصدر   ي تقبل الانتقاد مسير
 
ي تقبل الانتقاد بدورها وكأغلبكمعارضة ف

 
ة ف  بلغة، ولكن ية مسير

ي حق الرئيس قلته 
 
ي المصطلح الذي قيل ف مة، ولكن الدكتور باكير

 نت. أمحير
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 : مصطفر بودرقةالسيد 

ا   . ن تكون لديكم سعة الصدر أ وأتمن  تفاعل لن الى امر الأس وأنا الصفحة طويت جزاكم الله خير

ي السيد 
ي عبد الغبر  : بوعيشبر

ية، السيدات والسادة النواب، السادة  عضاء المجلس، السادة الموظفير  أشكرا السيد الرئيس، السيد رئيس المنطقة الحض 

ن تكون أنه يجب أن كان حادا، إلا إي هذه الصفحة والنقاش كان صحيا و و طأن نولا  أريد الله أ جزاكموالموظفات، الحضور الكريم، 

ي طرحها الاخوان، بل الجواب عن الأ قتحدث عن نقطتير  أن أريد أهناك سعة الصدر، وأنا 
ولى وهو سياق برنامج النقطة الأسئلة النر

ي مر منها، أ
يناير لتشغيل  13 بتاريــــخثر دورية للسيد رئيس الحكومة  أبرنامج حكومي جاء على  فأوراشوراش ثانيا المراحل النر

رين من تداعيات كورونا وكذلك الأ  ي شخاص الاشخاص المتض 
ي الاندماج المهن 

 
ليست أوراش ، و الذين يعانون من الصعوبات ف

وع هو مجلس العمالةأي أومجلس العمالة الجماعة هي المسؤولة عنه بل المكلف به هي المجالس الاقليمية  ي ن صاحب المش 
 
، ف

ية، حيث تم وراش مخصص للعالم القروي أالبداية كان برنامج  ي البداية  من علانات إطلاق إوليس للجماعات الحض 
 
شيح ف للير

ماي ولم تستجب له الجماعات القروية بحيث كانت ستخلق تقريبا  20لى إماي  04من طرف مجلس العمالة للجماعات القروية 

ي البداية  1364
 
ي مجلس عمالة اكادير لوجود تخوف ف

 
 ،؟مرة هل سنستفيد  لأوللدى الجمعيات ويرددون نحن منصب شغل ف

، هنا تزامن الأ  5 إلا م تخصص لنا وماذا سنستفيد؟ ونحن ل ي المائة من التسيير
 
ي حيث قمنا بطلب السيد ف

مر مع الموسم الصيف 

ي برنامج اوراش  بإدراجرئيس مجلس عمالة اكادير ليقوم 
 
ي الجماعات المعنية لم تستجب لذلك ن جميعلأحصة لجماعة اكادير ف

، نأنر

ي الشبكة العنكبوتية الاشتغالالى كيفية 
 
هم أ، حيث تواصلت مع جميع الاخوان عير منصات التواصل ف ن أن من لديه جمعية أخير

نامج  ناهم  وراش، فعلا توصلنا بجمعيات وهذهأيتم تقديمها لير نامج اوراشالجمعيات لسنا نحن من اخير  بل هناك مجلس اقليمي لير

وهنا جمعية  16ولسنا نحن، فقط قدمنا لهم  بانتقائهنوهي من قامت  لأوراش رهن، وتم ذلك عير لجنة اقليميةهو من قام باختيا

ي لل، وهناك بعض الجمعيات اي منها أنه تم قبول جميع الجمعيات ولم يتم استثناء أقول لكم أ
وط من قبيل ان  منر تتوفر فيها الش 

 ، ط ورغم ذلك تم قبولها توف تس من لممن هذه الجمعيات  و تكون الجمعية قد استوفت سنتير  فما اكير للاستفادة، اذن  هذا الش 

ي  80، بعد ذلك قامت الجماعة  بتحديد مجال تدخل هذه الجمعيات ولم يتم اقصاء اي جمعية
ي المائة كان مجال تدخلها ف 

ف 

ي النظافة و 13النظافة اي 
ي  13جمعية تدخلت ف 

ي البحر النر ي التحسيس، وهناك جمعيات محنر
ي البيئة وف 

 جمعية تدخلت ف 

ي مجال التحسيس على شاط  انزا وشاط  اكادير 
ي مجال التحسيس ستعمل ف 

ي تدخلت ف 
، وهناك جمعية علوم الحياة والأرض النر

، ي الشاط 
ي عملت ف 

خرى، أوهناك جمعيات  بالجماعة كمرفق ابن زيدون ومرافق اخرى، وهناك جمعية اخرى للإسعاف النر

ي مجال النظافة ولكن ليست الجماعة هي من حددت من وسمعت ان هناك جمعيات رياضية، هذه الجمعيات ات
ت للعمل ف 

ي هذه الاوراش  350، اذن كان هناك هي من حددت لأوراشقليمية سيتدخل بل اللجنة الإ
ي شاركت ف 

وزعناهم على شخص النر

ى  جماعة ي المحاور الكير
 شاط  انزا  ،8ية رقم ــــــــــــــالرئيسق ـــــــــــــوالطري 1م ــــــلوجود مشاكل، مثلا الطريق الرئيسية رقاكادير خصوصا ف 

ي توجد فيها نقط سوداء 
ي ركزنا على المناطق النر

ما بالنسبة لوقع الجمعيات فالكل يستحسن أ، وهنا قمنا بالتدخلوشاط  اكادير يعن 

لى تغازوت  إالف سيارة يوميا للذهاب  30منها تقريبا  وقع هذه الجمعيات فجميعكم تستحسنون ذلك، فمثلا طريق اورير يمر 

، وحقيقة هناك بعض وراش موجودينالأن عمال أ تلاحظوأراقب و مر من هناك أنا شخصيا أكادير، فلأ الشمالية  والشواط  

ي لم تشتغل 
ذلك ووصلنا الى لفعل تم تقييم و لم تشتغل جيدا، بعده طلبنا من مجلس العمالة القيام بتقييم، وباأ الجمعيات النر

وفعلا وجدنا  الانخراطلى المسؤولير  وتطلب إفوجدنا مثلا جمعيات تطلب الانخراط وتذهب  ،ربــع جمعياتأوبقيت جمعية 12

، فالمعايير ليست الجماعة من تكلفت بذلك، هفوات ولكن قمنا بتصحيحها  ، بالنسبة لمداخلات السادة الاعضاء المتعلقة بالمعايير

ف على اختيار هذه الجمعيات وكنت ففقط نحن اوجدنا ار   آنذاكضية للجنة الاقليمية والسيد الكاتب العام شخصيا هو من اش 

ي اللجنة الاقليمية. 
ا ف  ي المنصةومعنا هنا  صل، فانا تواصلت مع الجميع،ابالنسبة للتو  حاض 

نا ذلك ف   اعضاء تواصلت معهم ونش 

والتقييم لازال لم يتم وليست الجماعة من تقوم بالتقييم وأرسلوا جمعياتهم، وبالنسبة للجودة، فالكل استحسن تدخل الجمعيات 

ي الوقت الذي بل مجلس العمالة 
سنقدمه  12/16فقط قيمنا عدد  لأننا سيكون فيه التقييم مكتملا، ونحن فقط مساهمون فيه، وف 

ي لجنة ما مثلا لجنة الب
 . طلب انعقاد اجتماع هذه اللجنة الذي من خلاله سنقدم لكم تقييم هذه الجمعيات وشكرا أ، فيئةلكم ف 

 : السيد محند اكرنان

السيدات والسادة شكرا السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة المحلية، السيدات والسادة المستشارين والمستشارات، 

، الحضور الكريم،  ي نقطة أالموظفات والموظفير 
ت أنا تدخلىي سينحض ف  تم توقيع ي ملنه لو أ أعتقد ، بخصوص توقيع الاتفاقيةثير

مام مصالح خارجية وليس داخل أن يعرف هذا، لأنه لما تكون أيمكن  حالتها على المجالس، لأنه من لم يدبر، لا إالاتفاقية قبل 
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ي هذا الاجتماع بأالجماعة وتطرح اتفاقية، وأمامك محض  
 
ن توقع، ألابد من  ؟م لا توقعأ، هل ستوقع ن توقعأويجب نك شاركت ف

حيلت علينا اتفاقيات من قبل ونحن نعرفها، ولكن مادام ان هذه أ، ونحن ن لا يحض  أكان عليه   ةممثل الجماع ن عدم توقيع لأ

ي مصلحة المدينة
 
ي ان يكون ، ويمكن اذا وقع فهو يتحمل مسؤوليته الجماعة، فممثل الاتفاقية تنصب ف

 
، ذلك مسؤولية جنائية ف

ي تم توقيعها ماذا ترتب عنها، 
هذه الاتفاقية اولا، ليس فيها شق مالىي يلزم الجماعة وذهب للتوقيع عليها ولكن هذه الاتفاقية النر

 المجلس الجهويللقيام بتفعيلها، يمكن ان يتابع بتبديد اموال عمومية من طرف  آنذاك، وإذا ذهب ماليا  عبئا وحمل الجماعة 

ي انه اذا وجد فيها شق مالىي  ،، هذا من جهةسابات ومن طرف جرائم الاموالللح
جعتم التوقيع عليهو وهذا يعن  الى  مثلا  ، فلي 

لمان وبعد ذلك يتم التوقيع عليها الاتفاقيات الدولية م يتم التوقيع عليها وبعد ذلك أ؟ ، فهل الاتفاقيات الدولية يصادق عليها الير

ي 
 
لمان هذا بالنسبة للاتفاقيات الدولية، ويتتم المصادقة عليها ف لمان؟ بل  توقع وتحال بعد ذلك على الير مكن لممثل الحكومة الير

ي ن التوقيع على الاتفاقية أقول، أنا أذن إ، ان يوقع عليها 
ما ، ليس فيها من الناحية القانونية حيلت علينا الان للمصادقة عليها أالنر

تب عنه ، ألك ، لذعبء  تتحمله الجماعة يير ي السيد النائب الذي وقع أنا من هذا المنير  ،نه لم يوقع خارج اختصاصهأما دام حنر

ن نزكي هذه أن يوقع، ومن حقنا كمجلس أنه لم يوقع خارج اختصاصه، فمن حقه أ، ومادام فالسيد الذي وقع هو مكلف بالبيئة

 قل استفاد منها مجموعة من الشباب المعطلير  وأخرجتهم من العطالة وعملوا بغض النظر على الأ لأنها الاتفاقية ونصادق عليها، 

ي الاتفاقية، ن هذا الأ لأ جر للأ ، فهم يتقاضون الحد الادن  عما يتقاضونه وكيفما كان الحال
 
ن هناك أذن مادام إمر منصوص عليه ف

ي عطالة سيعملون لمدة سنتير  أحد 
 
مع الوكالة  هو الأمر قل وجدوا عملا لمدة سنتير  كما ، على الأدن  للأجر وشباب ذووا شهادات ف

ي الوطنية للكفاءات وإنعاش التشغيل 
لتمس من السادة أو ثمن هذه الاتفاقية أنا أ، لذلك برمت معها اتفاقيات لتشغيل الشبابأالنر

 . ضاء المجلس المصادقة عليها وشكرا عأ

 : السيد مصطفر بودرقة

ي أذا لاحظتم إولا، أضافة الى هذه النقطة، إ
ي  اشتغلتن هذه المجموعة من الجمعيات النر

 
وهذا  طار النظافة إف

مرتبط  بأنههو توقيت دقيق ونتذكر ذلك تت فيه هذه الاتفاقية، أ ذين التوقيت اللماذا؟ لأ ،نا المياومير  كان رأفة بعمال

ي  له لماذا  وسأفش وهي غياب التواصل، شاطره ذلك أ وأنا ستاذ صباح بنقطة قالها الأ 
 
لم يكن بإمكاننا هذه النقطة  ف

ي أذا لاحظتم إ، ولا أالتواصل، 
 
ي  التهيئةطار إنه ف

ة الأ للموسم الصيف  ي وثير
 
امن الدخول شغال، كان هناك تشيــــع ف ، فير 

ي مع عيد الأ 
نظف كل نن أوجب علينا  لأنه، مياومير  لعمال اللرهاق إضحى ومع العطلة الصيفية وكان هناك الصيف 

كات، وكان يجب علينا الأ ي خرجت منها الش 
ي ن نجمع الأأالمصليات، وكان يجب علينا  نهنر  ن أوراش النر

 
، يام العيد أزبال ف

ي خمسةن كمية الأأكما تعرفون 
 
ب ف ي تجمع تض 

ي نفس الأ زبال النر
 
ي اليوم سبوع ينظم مهرجان تيمتار ، ومن بعد وف

 
، وف

ي ن يتم تنظيف كل الأ أويجب  بالقمامة اكادير مملوءن أب اتصالا يام العيد نتلفر أ الثالث من
يام عدد حد الأ أماكن، فف 

، لأننا ترافعنا ومجموعة من الاخوان ، وكان هناك مجهود للسيد النائبالف شخص 117حد تجاوز الزائرين لسوق الأ 

وراش أوهي فرصة متاحة هم إلا من خلال هذه الفرصة الت، ولا يمكن مساعدن نساعدهمأويجب  المياومير  عمال الرأفة ب

ي خلقت 
ي نقطة، وهي رغم منصب شغل  350النر

 
ي أوالذين ادوا عملهم، انا معكم ف

نا غير أفتخر بهذه العملية ولكن أنن 

ن يكون لجنة أريد من المجلس أنا أ، نا بالعكسأوكانت هناك اجتماعات وقلنا هذا،  راض على مردودية بعض الجمعيات

ن أريد أ، وأنا لا جل تجويد هذا العملأتقييم من الونقوم بماذا يقومون به  ليطلعوا علىوتقوم بزيارة لهذه الجمعيات 

ي حال المدينة على ما هو عليه، أمن  استفادتنها أيحسب على اكادير 
ولكن بشهادة الجميع، فالمدينة مستوى وراش وبفر

ي فصل الصيف، النظافة فيها تحسن
 
ة الوافدين ةالمدين ننظرة جميلة ععطينا أ، ف  ، بالنسبة لنقطة التواصلرغم كير

ولكن تزامن ذلك مع  اجتماعاتونعقد معهم خوان ننا نتصل بجميع الإ أنه جرت العادة، أنتم تعرفون أ، السيد صباح

ي الدورتير  الأ أوالعطلة فهذا برر غياب مجموعة من النواب، وأنت قلت كلمة وهي العيد 
 
تير  نه ف تت بعد أكلها   لأنها خير

ي والعطل
نتم تعرفون نوايانا ألينا كمجلس، فإما بالنسبة أ، ن نبحث عن طريقة لتداركهأ، وهذا يجب الموسوم الصيف 

ي بعض الأ أننا و  وتعرفون طريقة اشتغالنا 
 
الوقت لعقد اجتماعات، ورغم  سعفنا ي حيان لا منفتحير  على الجميع، فقط ف

مون بأشياء  لمعارضة واعتذروا عن ذلك فرق امع  اجتماعاتعقدنا ننا أ  . وشكرا  ،خرىألأنهم ملير 

 . نمر الى التصويت

 

 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
36 

 

 2022أكتوبر  07افق ل و ه الم1444الأول ربيع  10الجمعة  بتاريخ 54/2022عدد  مقرر 

اكة من أجل إنجاز الاوراش العامة المؤقتة مع كل من: المتعلق بالدراسة والمصادقة على   مشاري    ع اتفاقيات شر
ي لوداديات اكادير *بسمة نور لذوي الاحتياجات الخاصة * ايوز  للتنشيط و المسرح 

*وفاء سوس للتنمية  *وداد الاتحاد الرياضر
للتدريب والثقافة  والمواطنة المنظمة المغربية لحماية الطفولة  اطلس اكادير  -والفن  النهضة للتنمية والاعمال الاجتماعية 

ر المنظمة الا -لخير جمعية النسوية اقدام اال -اكادير المكتب المركزي يت  -ياضية حسنية بنسركاوالجمعية الر  -فريقية للمسعفير تير
بية والتنشيط -المركزية اكادير ي البحر للصيد ج –لة والشباب لمسات الطفو  -الارض بسوسو علوم الحياة - جسور للير معية محب 

 التنمية. ة و اشبال الجنوب للثقاف -تحث الماء والمحافظة على البيئة
 

ي إطار ان المجلس الجماعي لأ 
 
ول ربيع الأ 10الجمعة ، وذلك يوم 2022لدورة العادية لشهر أكتوبر اكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444
ر
وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي  ،بالمركب الثقاف

  المتعلق بالجماعات، 113.14

اكة من أجل إنجاز الاوراش العامة  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلق بالدراسة والمصادقة على مشاريــــع اتفاقيات ش 

 المؤقتة مع كل من: 

ي لوداديات اكاديـوداد الاتح -وفاء سوس للتنمية 
ز للتنشيط ايو  –لاحتياجات الخاصة ابسمة نور لذوي  -راد الرياض 

المواطنة المنظمة المغربية لحماية الثقافة و ادير للتدريب و طلس اكأ -لاجتماعية اتنمية والاعمال النهضة لل -والفن  حوالمش 

 -ياضية حسنية بنشكاوالجمعية الر  -فريقية للمسعفير  المنظمة الا -سوية اقدام ألخير الجمعية الن -الطفولة المكتب المركزي اكادير

يت المركزية اكادير بية والت -تير ي البحر  –لة والشباب لمسات الطفو  -الارض بسوسعلوم الحياة و - طيشـنجسور للير جمعية محنر

 شبال الجنوب للثقافة والتنمية. ا -للصيد تحث الماء والمحافظة على البيئة
 

 وهم السادة:    ( 47) سبعة وأربعون عدد الأعضاء الموافقون:  -

ي بوعي- ــــــمادبنحــــــــــالبشير - ـــــةصطف  بودرقـــــــــــــــــــــم-
ي عبد الغن 

 ــلـــــاطمة امــــــــــزيــــــــــف- ير عبدالله بولغم- ش 

 ــــــــــــرة المنشوديزهـ- فاطمة الزهراء ابوزيد الحبيب اغريس- ـــــانـــــحند اكــــــــــرنـــــــــــم- لحسير  ابــــــــــــــــــدرارا-

 ـودنحــــــــــــمد المــــــــــم- ــائشـــــشــــــــــــــام عــــــــــه- لديــــــــــــن خليلنور ا- سناء بوحاميدي ــــــديـــــــــــــــــــــــــــالد القائـخ-

 الحسن مفـــسح- سمــــــــــاعيل العمــــــريا- ــــــــزيزجمال العــ- كريــــــــــــــــاء أولادز - ــــــــيهببوبكر ايت -

 ـــــــنانـــــــــــــهــــــــــــــــــرة عــــــز - ـــــــــــــازك السملالىي نـ- سماء عــــــــــــــــــــلالىي ا - ـــــبــــاح مبـــــــروكص - ـــزرانمحمد بيـــــ-

ي اسماع- ليـــــــــــــــــكة ازروالم- ــمي ـــــــــاكـــ عيـــــــــــــــــــــــــــمةن-  ـــاكـــــــــــر حــــــــــمد بــــــــــــــم- مال بنمــــــــــــــــباركج- يل كـــــــــــــرانر

ي ميــــــــــــد وهـــــــــــح- الحــــــــــــــيان سناء -  مد بن فقيـــــــــــــــهمح- ونـــــــــزعنـــــــــــــ حسناء- لمـــــــــــــودانمحمد ا- ـــنر

 ــريـــــــــــــــبوجـــــــــــــــــمعة ميـــ لعلويسكينة وردة ا-  فــــــــــــــارساللهعبد - لفتحـــــــــاويانعيمة - يــــار لحسن المســــــــــــــــــــــا-

ي- ـســـــــــــــــــــــرايـــصــــــباح  - ي لعــــــــا - ة البــــــــــــرودينادي - محمد باكير  ـــــــــــاردل ا لبـــــاـــــــــــــــــــــــــــــع- ــــبادـــــلعـــــــــــــرنر

    لايـــــــدي. عزيز الج- عبدالله بنشيكر-

 . أحد لا: عدد الأعضاء المعارضون -

 ( وهم السادة: 04) أربعة: الأعضاء الممتنعون عدد  -

 . سناء فوزي -4ــــ     ماء العينير  الصادق -3-   عبد العزيز السلامـــي -2ــــ    عزيز صباح -1-

 

 : يلىي يق             رر ما 

ين    اكة من أجل إنجاز على صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بأغلبية أعضائه الحاض   الاوراش العامةمشاريــــع اتفاقيات ش 

ي لوداديات اكاديـــــــــــــــــــــروداد الاتحـ -المؤقتة مع كل من: وفاء سوس للتنمية 
ايوز  –وي الاحتياجات الخاصة بسمة نور لذ -ـــــــــــــــــــــــــــــاد الرياض 

المنظمة المغربية لحماية  -طلس اكادير للتدريب و الثقافة  و المواطنة ا -عمال ألاجتماعية الا  النهضة للتنمية و  -للتنشيط و المشح والفن 

يت ت -لجمعية الرياضية حسنية بنشكاوا -فريقية للمسعفير  المنظمة الا -سوية اقدام ألخير الجمعية الن -الطفولة المكتب المركزي اكادير ير

بية و  -المركزية اكادير ي البحر للصيد تحث  –لة و الشباب لمسات الطفو  -لوم الحياة و الارض بسوسع -ــــــــيط لتنشــــاجسور للير جمعية محنر

 لجنوب للثقافة و التنمية. اشبال ا -الماء والمحافظة على البيئة
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 النقطة الثالثة: 

مة مع جمعية مستغلىي  طاعي نقل المرضر ق الدراسة والمصادقة على تعديل وتجديد الاتفاقية المي 
ي شان نقل ر كاديوالجرح ونقل الأموات بأ 

ر
    . ةالهششخاص المعوزين والفئات الأ  الكبير ف

 : العرض

  . تناول الكلمة السيد بوبكر ايت بيه رئيس اللجنة المكلفة بالبيئة والشؤون الاجتماعية لقراءة التقرير 

 : السيد بوبكر ايت بيه

مة مع جمعية مستغلىي قطاعي نقل المرض   يتعلق الأمر بالدراسة والمصادقة على تعديل وتجديد الاتفاقية المير

امات مالية تم ي شأن نقل الأشخاص المعوزين والفئات الهشة، ونظرا لارتباطها بالير 
 
 والجرح ونقل الأموات بأكادير الكبير ف

اح تأجيلها إلى دورة   مقبلة لاحقة. اقير

ي ال
 
 . مقبلةختام صوت أعضاء اللجنة بالإجماع على تأجيل النقطة الى دورة وف

مجة لقراءة  انية والشؤون المالية والير  . ر التقريتناول الكلمة السيد جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة بالمير 

مجة   انية والشؤون المالية والير  2022اجتماعها للإعداد للدورة العادية لشهر اكتوبر  عقدت اللجنة المكلفة بالمير 

وذلك طبقا  ،2022شتنير  29الخميس   بقاعة الاجتماعات بالقض البلدي على الساعة الثالثة بعد الزوال من يوم

، برئاسة السيد  55لمقتضيات المادة  رئيس اللجنة وبحضور بعض أعضائها، وبعض رؤساء  عبد ربهمن النظام الداخلىي

الاجتماع بكلمة ترحيب  قسام والمصالح الجماعية وكذا ممثل السلطة المحلية حيث استهل السيد رئيس اللجنةالأ

ي ستتم مناقشتها بالحضور و 
ي وال، وبالنسبة للنقطة الثالثة التذكير بالنقط النر

الدراسة والمصادقة على تعديل تتعلق ب نر

مة مع جمعية مستغلىي قطاعي نقل ي شأ موات بونقل الأ  المرض  والجرح وتجديد الاتفاقية المير
 
ن نقل أكادير الكبير ف

 الاشخاص المعوزين والفئات الهشة. 

انية الجماعة لم تتم بعد  ام مالىي وحيث ان عملية حض مير 
 يتعلق الامر بتجديد بنود الاتفاقية مع ما تحمله من الير 

اح تأجيل النقطة الى دورة لاحقة.  القروض تملارتباطها بسندات   اقير

ين على تأجيل النقطة الى دورة لا حقة.  ي الختام صوت أعضاء اللجنة بإجماع الحاضر
ر
 وف

 المناقشة: 

 

 فارس: السيد عبد الله 

وع مهم جدا أنا أالسلام عليكم مجددا،  ريد فقط السيد الرئيس بالنسبة لهذه النقطة ومجموعة من النقط، هذا مش 

ي منه فئة هشة ونحن نعرفها، فذووا القصور 
، بالنسبة الىي  وتعان  ي

الكلوي طرحت وسيلة نقلهم مرارا وتكرارا وهذه الفئة تعان 

، فالضائعأن أتأجيلها و  ي ذلك قرار يجب اعطاء الاهمية لهذه الفئة، وبالعكس هناك تراكم لديون هذه الجمعية وبالتالىي
 
 تخذ ف

رة، وهنا  ن هناك بعض أشير الى نقطة السيد الرئيس  وهي أن أريد فقط أليست هي الجمعية ولكن هذه الفئة  هي المتض 

ي أالمراكز كانت تقدم خدمات وهي اليوم مغلقة  ولا 
 
ي الحىي المحمدي  ف

 
عرف السبب، فهناك جمعيات كانت تسير مثلا ف

ي أقول فقط أنا أفضاء المتقاعدين ، و 
 
كنا ف اكم عليها الديون ربما سير ي منها المواطنو زمأن هذه الفئة  تير

 . ا ن وشكر ة قد يعان 

 : السيد الحسن المساري

ي الحقيقة ما دام 
 
ي الحقيقة تساؤلىي حول هذا التأجيل ف

 
ام مالىي فقد تأجل، ولكن أشكرا السيد الرئيس، ف

ن فيه الير 

اير أعتقد أحالتها علينا من ذي قبل و إهذه الاتفاقية تمت ن أعتقد أنا أ ي دورة فير
 
ي دورة سابقة ف

 
ي إنه ف

الذاكرة ذا لم تخن 

، وتحسينها درجت مرة اخرى وتأجلت، وأتمن  ان يتم الاشتغال عليها أتأجيلها،  الرئيس وتمن تصححوا لىي السيد أ وأتمن  
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ي كما قال السيد فارس، وهناك مجموعة من لأ
ي هذه الأ  الطلبات وشكاوىن هذه الفئة تعان 

 
 الوضعية محتاجةشخاص ف

 شكرا. و الى هذا النقل، وأتمن  ان يتم التشيــــع بهذه الاتفاقية 

ي  : السيد محمد باكير

ن يكون هناك تأطير لأسباب التأجيل، لأنه هناك أولا، جيد أذا سمحتم، إنا لدي اربــع نقط أشكرا السيد الرئيس، 

، و أنقطة جيد  16 ي اللجنة ولكن بالنسبة أن يكون هناك تأطير لفهم السبب الرئيشي
 
نا غير مقتنع، ألىي إن قيل لنا هذا ف

ي أن المكتب كان يعرف أعلى اعتبار 
 
كتوبر سيتم التعرف على الثمن أ  13ن سندات القروض تحتاج الى وقت وانه فقط ف

، كان من  ي ذلك الوقت سيقوم المستثمرون بتحويل مساهماتهم الى الجماعة عن طريق الخزينة، و بالتالىي
 
، ف المرجعي

مج هذه النقط  بأكملها أالاجدى والأصلح  ي صلا، حنر لا نقأن لا تير
 
نقطة على المستوى  16ن صدى تأجيل أشكال إع ف

 ، ي واسمحوا لىي ي صدى سلنر
، كن تأجيلها ونقط لا يمكن تأجيلها ن هناك نقط يمسباب، لأن نعرف الأ أذن نريد إالوطن 

ي هذه الدورة، النقطة الثانية، على الأأوكان من الاجدر والأصوب 
 
، قن تسلم لنا الوثائأقل كان من المفروض ن لا ندرجها ف

ي الى هنا ونناقش ونتداول، أن  المجلس سيد نفسه ، يمكن أن هذا الامر يعتير كان التأجيل محسوم، فالمفروض لأ
ن نأنر

ي المائة أوربما 
 
ن يقبل الناس الامر ويتدارسوا النقط، لذا كان من الواجب ان نتسلم أن يكون هناك احتمال واحد ف

ي خرى تم تأجيل هذه النقطة للأالوثائق، نقطة 
 
كانت   2019مرة الثانية وسأدلىي برقم، لكي تعرفوا اهمية هذه الجمعية، ف

قلون مجانا ثلاث حالة، فالأشخاص ذووا القصور الكلوي كانوا يتن 120حالة هي المستفيدة وتم  رفعها الى  12لدينا 

ي الاسبوع
 
ا، مرات ف خرى ويجب أالامر مرة ن لا يتم تأجيل هذا أ، فهناك خصاص كبير جدا، فالمرجو جزاكم الله خير

ي 
 
 . قرب وقت وشكرا أمعالجته ف

 : السيد عادل البار 

عضاء المجلس، الحضور الكريم، ابتدئ من حيث انته السيد العضو أالسيد الرئيس، السيدات والسادة 

ورة  م، بغض النظر على ض  اكة يمكن أو أيفاء المجلس بالوثائق إالمحير حيطكم أن نتدارسها مسبقا، أن الاتفاقية والش 

، فهناك مجموعة من متعلقة بالتدارس والمصادقة عليها نه بخصوص هذه الاتفاقية، خصوصا النقطة الثالثة الأعلما، 

ي كتابة الضبط للمجلس مالالطلبات والكتب و 
 
ي تم ايداعها ف

ي هذه النقطةمذكرات النر
 
ناك ، فهن اجل اعادة النظر ف

اكات و  ي سيتم اعادة التجديد معها، عروض جد مهمة خاصة بهذه الجمعية بالضبش 
جل أحيطكم علما من أذن إط النر

 . ، وشكرا شكالتدارس هذا الإ 

 فارس: السيد عبد الله 

ولكن فقط  ن نأخذه فلنأخذه،أحصائيات لهذه الفئة والشكل الذي نريد إن تكون لدينا أقل السيد الرئيس، على الأ

السابقة، حنر نقوم بناء  تقييم للعمليةن يكون هناك أ، و ا لوائححصائيات شاملة لهذه الفئة ونتعرف على إن تكون لدينا أ

ي ذلك 
 
  ناسأن هناك ية وثيقة الان، هذه الفئة تحتاج الى تدخل منا وعناية منا، لأألم نتوفر على  لأننا على ذلك بالحسم ف

ي عونهم لا يملكون مصاريف 
 
 وشكرا. لتنقل الى المستشف  وبالأحرى التداوي اكان الله ف

 : سناء فوزي السيدة

ن تقوم بعمل تشاركي مع القطاع الصحىي  أالسيد النائب، السادة الحضور، بما اننا نعرف ان  الجماعة يجب عليها 

ي تقول ب 83كما نصت على ذلك المادة 
ن تقوم بحفظ الصحة ونقل المرض  والجرح ونقل أالجماعة يجب ن "أالنر

ي يتواجد فيها ذووا القصور الكلوي والمؤسسات الصحية أرى، أنا أالاموات والدفن" فهذا الموضوع 
ن المؤسسات النر

تحدث عن المرض  داخل المدينة ولكن عن ألمرض  الشطان، فهاتير  الفئتان تحتاجان الى من يمدهم بالنقل، وهنا لا 

يحتير  وضعيتهم المرض   ي نواحي اكادير، وكما قال الاستاذ فهاتير  الش 
 
تسمح بقطع هذا الصحية لا  ا المتواجدين ف

ي العلاج، و أو أالمشوار من القرى 
ذا كنا سنقوم بتأجيل هذه النقطة، إ أنه رىأماكن سكناهم  الى المراكز الخاصة لتلفر

ة لزيارة هذا المراكز  ي هذا المدة خلق لجنة صغير
 
 معاينة هذه الفئات. قصد فيمكن ف
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 : السيد البشير بنحماد 

، السيدات  ف المخلوقير  شكرا السيد الرئيس، باسم الله الرحمان الرحيم، والصلاة والسلام على سيدنا محمد اش 

، أوالسادة  عضاء المجلس، أعضاء المجلس الموقر، السيد ممثل السلطة، السيدات والسادة الموظفات والموظفير 

ي الواقع، هناك مجموعة من النقط تنويرا للمج
 
ي لها علاقة بالمالية للس الموقر، فكل النقط االحضور الكريم، ف

و أنر

اض  الذي أساسا، الاعتبار الاول، هو أتقنية  وهي عندها وقع مالىي  يجب تأجيلها، لعدة اعتبارات،  ن جدول عملية الاقير

خيص بالعملية من طرف الهيئة المغربية لسوق الرساميلأله علاقة  تجعلنا نقوم بتأجيل هذه  AMMC ساسا بالير

اض، ولم يتم توقيع الوثائق المتعلقة بالعملية،  على ولا لا نتوفر أالنقط، لأننا  لازلنا لا و السعر الذي سيطبق على الاقير

، ولأ، وبالتالىي لم نتوصل بمساهمات المستثمرين هذا اعتبار ن الهيئة المغربية لسوق الرساميلنتوفر على  قرار م

ي 
اض، سيمكننا من الحصول على ما ن سعر الفائأ، هو الاعتبار الثان   le tableau ب يسم دة الذي سيطبق على هذا الاقير

d'amortissement ي العملية، الشطر الاول، لمبلغ
 
مليون درهم على سبع  600،  فجدول الاستهلاك هذا  لشطرين ف

ي بمبلغ  مؤجلة الدفعسنوات وبسنتير  
،   مؤجلة الدفع عش  سنوات وبسنتير  مليون درهم على 400والشطر الثان  وبالتالىي

عر الذي سيطبق على شطر مليون ليس هو نفس الس 600ن شطر ستطبق عليه نسبة فائدة معينة، لأ كلا الشطرين

ي ستطبق مليون 400
ي الشطرين، ثم ان هذا الامر سيمكننا من التوصل بالفوائد النر

 
، وأقساط الديون لن تكون متساوية ف

انية من إعلى هذا الاساس كل سنة يمكن ف على الشطرين، انيتنا، الاعتبار الثالث، عنده علاقة بالتأشير على المير  عداد مير 

، والتأشير يبن   ي تثبت أطرف السيد الوالىي
ير صحيحة ا كله  العمليةن أساسا على مجموعة من الوثائق النر كل   مبالغ، وتير

ساسا أوما يتعلق  "Justification de toutes les dépenses qui sont inscritesأي " المسجلةالنفقات 

لزامية ا بوثائق، وداخل هذه المصاريف الإثباتهإلزامية يجب فبالتالىي عندما تكون المصاريف الإلزامية، بالمصاريف الإ

ي ستطبق على الشطرين ولا إماذا نجد؟ نجد مصاريف متعلقة بمستحقات الديون، 
 ذا لم نتوفر على نسبة الفائدة النر

انية، اسمحوا لىي ان 
ي جعلت جماعة اكادير تلجا الى أنتوفر على جدول الاستهلاك، فيستحيل بناء المير 

ذكر بالأسباب النر

اض،  ن هناك عجز أتذكر أ صدار السندات،إو أ "les émissions obligataires"هذه الطريقة من التمويل والاقير

اماتها لجما ية، عة اكادير عن الوفاء بالير  ولما تحملنا المسؤولية كمجلس ، « PDU »تجاه ما يخص برنامج التنمية الحض 

لم ن الجماعة أول الذي طرح فوق الطاولة هو  ملف حارق ورثناه من المجلس السابق وهو ، كان المشكل الأوكمكتب

اماتها ابمكانيات مالية للوفاء إلديها  يعد  اماتابننا لم نف أتذكر أ، و لير  ، 2022وسنة  2021وسنة  2020سنة  لير 

اماتاو  ي  20ثلاث سنوات منها المتبقية من سنة  لير 
مليون درهم،ـ وبالتالىي ليس ممكنا نهائيا  600هي  22و 21وسننر

ي أ ةللجماع
اماتها ابن تف  القدرة على   "la capacité d'endettement" - نألى إيضا أشير أمليون، 600بخصوص  لير 

ي كأ كون أ وحنر  -الديون
ي الاجتماع الاول من  "la capacité d'endettement"ن أير وضوحا يعن 

 
لجماعة اكادير وف

ي الاسابيع الاولى كان مع صندوق التجهير  الجماعي 
 
، لأننا نريد ان نرى ما هي الامكانيات المتوفرة "FEC"طرف المكتب ف

ي هذا  هذا الاخير لدى 
 
امات، وف امنه مع الحجر الصحىي والذي حض  فيه لقاء العلى اساس الوفاء بهذه الالير  عن بعده لير 

صندوق التجهير  الجماعي وممثلىي جماعة اكادير، حيث تبير  ان صندوق التجهير   ممثلىي  نالسيد الوالىي ومجموعة م

نا الجماعي  ي حدود  الحق نا لانه  يخير
 
اماتنا هي  مليون درهم،400ف مليون درهم فقط لسنوات 600ونحن نعرف ان الير 

نامج عمل الجماعة الى اخره،22و 20،21 امات الاخرى المتعلقة بير  
واكرر مرة اخرى ان هذا   ، بغض النظر عن الالير

ي الاسابيع الاولى من تحمل هذا 
 
ي بداية مشوارهالمجلس الاجتماع عقد ف

 
ي كان من الممكن ان ف

، وبما ان هذه القروض النر

ية،  من صندوق التجهير  الجماعي غير كافية للوفاءحصل عليها ن اماتنا فيما يخص برنامج التنمية الحض  قرار ال تخذ ابالير 

ي حلول مبتكرة لحل هذه الاشكالية، وبالتالىي اختار المجلس  جريءعلى أساس وقرار 
 
ه شخصيا جريئا وهو التفكير ف واعتير

رئيس المجلس قد ن السيد أشير الى أن أ، وهنا لابد السنداتصدار إ يأ "les émissions obligataires"اللجوء الى

ي تفاصيله ا تابع شخصيا هذ
 
ي الدو وتدخل ف

 
ة، فمثلا عندما نسمع ف بدا أليست  ن الرئيس شبح إلى آخره، فهذا أ، برة الاخير

ي تفاصيل هذه العملية، وأعطيكم فيمن شيم الرئيس، 
 
ي أتحمل مسؤولياته وتدخل ف

 
مثلة، فقد تحملنا المسؤولية ف

ي يناير  عمليات اكتوبر، وتعديل المرسوم الذي ينظم
 
اض تم ف ذن فقط شهرين من الفرق، كما كان تدخل إ، 2022الاقير

، وبتدخل الرئيس تم اختصار اسيم عند صدورها تحتاج الى وقت كب، لان المر تسهيل العملية، اولا لد الرئيس السي ير

وط عادية يمكن ان تستغرق ستة  شخصيا  الوقت، وهنا اعتقد  خرى ألى مسائل إ قلنتشهر، أأان عملية مثل هذه بش 

لتسهيل العملية مع متدخلير   جرت ن مجموعة من الاتصالات ذا صدر المرسوم  فيمكن اتمام العملية، لأإنه فقط أوه 
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، وأريد ان اذكر ايضا وهذا مهم "la trésorerie"ومع وزارة المالية  DGCTاساسيير  بالخصوص مع وزارة الداخلية 

، بإبالنسبة  ي غالب الاحيان ننش اننا  نقوم بهذا الطريقة الجديدة المبتكرة بالنسبة لمالية اكادير، لأن مزايا هذه ألىي
 
ن ف

ة وهي أفقط لتعطيل  الذي سيطبق  "le taux d'intérêt"ساسية، لها علاقة بسعر الفائدة أمور المجلس، وهذه المير 

 ،سيكون ثابتا   "Ça va être un taux d’intérêt  fixe"ن سعر الفائدة هذاأصدار السندات، وأؤكد ايضا على إعلى 

ي تم 
ي  أخدها عكس القروض النر

 
ة، هذا يجعل انه ف ي كانت جميعها بنسبة فائدة متغير

من صندوق التجهير  الجماعي النر

ي 
، ومن « les turbulences de marché »القرض، سنحمي جماعنا من  فيها هذا  أخدنا العش  سنوات المقبلة النر

ي العالممتتبعون لما يدو وانتم -المنتظر 
 
ي ا –ر ف

 
ي غاالمقبل لجتماع لا ف

 
ة ف تفع التسعير

ي دجنير سير
 
لب بنك المغرب ف

اض لااهذا ن أؤكد على ، وبالتالىي أأيضا  الاحيان بنصف نقطة صدار السندات سيطبق عليه سعر فائدة ثابت عكس إبقير

ي 
ة، وبالتالىي  تأخدالقروض النر ة الجديدة هذه ن بفر الفرق دائما، لأيسمن صندوق التجهير  الجماعي المتغير التسعير

ي الاشهر المقبلة، حيث 
 
ى ذلك ف ، ف نإستطبق وسي  تفع إبقينا مع صندوق التجهير  الجماعي يضا، أن سعر الفائدة سير

ض بطريقة مبتكرة وبسعر ثابت وشكرا أن الفرق سيبفر دائما لصالح جماعة اكادير، لأنها اختارت إوبالتالىي ف    . ن تقير

 : السيد مصطفر بودرقة

 ، يتتمة لما قاله السيد البشير ، تعدوا لذلك م هذه النقط وانتم لم، لماذا ادرجتوتفاعلا مع  سؤال الدكتور باكير

ي تلك اللحظة معأن جدول الاعمال كان من المفروض أولا أالجواب بسيط، 
 
وجميع   AMMCن يعد شهرا قبل الدورة، ف

دراج إن تغلق العملية بشعة، وقمنا بالاحتكام الى القانون الذي يقول بان من حقنا أ حتمالان هناك أالمتدخلير  يقال 

قوم بتأجيلها، ولكن لا يخول لىي  بأنه اذا تم اعلان برنامج الدورة بعدد من النقط قطة  وإذا لم تكن الوثائق جاهزة نن

، وهنبير  المطرقة و  أصبحنا نقطة جديدة يجب اضافتها، وهنا  16ن هناك أوأقول ب ي هذا نقاش كبير
 
اك السندان، وكان ف

؟، يخول لىي بامور تقنية ي دورة أ، وأمور قانونية ولكن القانون ماذا يخول لىي
 
انية التسيير يجب ان اقدمها ف ي كتوبر أ ن مير 

 
 ف

ي نونير  15قصاه أجل أ
كير هو الخروج أ العملية  علينا صعب الذي ... و   AMMC، ونحن معجلأ ه لا زال لدينا نأ، يعن 

، هذا ما ننتظرهالسوق  و  ردتم الان، فانتظروا حنر يستقر أتقول هل    AMMCلاخير لوالىي بنك المغرب برفع السعر وا

ي تقريبا لأ
حه السيد البشير بالتفصيل، لأنه يعن  ة نقطة كلها  15ن لماذا هذا النقاش الذي ش  ي ان خمسة عش 

نقطة،  يعن 

، ونحن مقبلون ان شاء الله ي سنعقدها قبل استثنائية و  على دورة ستؤجل لوقعها المالىي
انيتنا وه 15النر ذا نونير لتمرير مير 

 الحالةلأنها  « Emprunt obligataire » ليست هناك اية جماعة لجأت الى حيثاي جماعة،  عرفتهاكراه لم يسبق ان 

ي المغرب، وهذه حالة 
 
مر ما أوالجميع، وعندما تكون سباقا الى   AMMCمنها وزارة الداخلية و « d’Ecole»الاولى ف

ي لإلأ كوننا ما  أكون واضحا، أ ن أتمن  أالعير وتكون هناك بعض الاكراهات،  منه نأخذ 
ا فلم تكن لدينغائها درجنا نقط ونأنر

ي اختيارها وتم اختيار هذا الطريق وقلنا هذه النية
 
ع  لا تلن أمل أوكان هناك ن هناك احتمال الغائها أ، بل وجدنا صعوبة ف

 ذن نمر للتصويت على التأجيل. إ

يمحمد السيد   : باكير

 . ذا كانت ستكون جاهزةإنتم الان ستؤجلونها الى دورة اخرى لماذا لا نؤجلها الى جلسة ثانية أ

 : السيد مصطفر بودرقة

  أكتوبر.  13هناك جلسة يوم الثلاثاء، والوثائق لن تكون جاهزة الا بعد 

ي محمد  السيد   : باكير

ي تلك اللحظة  إذا 
 
 اجلوها الى دورة اخرى.  آنذاكلم تكن جاهزة ف

 : السيد مصطفر بودرقة

 م عطلة. االجلسة الثانية ستكون يوم الثلاثاء والأيام المقبلة السبت والأحد والاثنير  اي

يمحمد السيد   : باكير

ء من سعة الصدر  ن نساعدكمأفقط نريد  ي
 . وش 

 : السيد مصطف  بودرقة 

 الثالثة بالإجماع. ذن نمر للتصويت على تأجيل النقطة إشكرا 
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 2022أكتوبر  07الموافق ل  ه1444ول الأربيع  10بتاري    خ الجمعة  55/2022مقرر عدد 
مة مع جمعية مستغلىي قطاعي نق ل المرضر والجرح ونقل المتعلق بالدراسة والمصادقة على تعديل وتجديد الاتفاقية المي 

ي شأن نقل الأشخاص المعوزين والفئات الهشة كادير الكبير أ الأموات ب
ر
 ف

 

ي إطار الدورة العادية لشهر ان المجلس الجماعي لأ 
 
ول ربيع الأ 10الجمعة وذلك يوم ، 2022أكتوبر  كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07 ه الموافق ل1444
ر
وطبقا لمقتضيات القانون  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14التنظيمي 

مة مع جمعية مستغلىي والمصادقة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة   على تعديل وتجديد الاتفاقية المير

ي شأن نقل الأشخاص المعوزين والفئات الهشة. أ ل المرض  والجرح ونقل الأموات بقطاعي نق
 
 كادير الكبير ف

 
 وهم السادة:    ( 50) خمسون عدد الأعضاء الموافقون:  *

ي - البشير بنحماد- مصطف  بودرقــــــة-
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير - عبد الغن 

 فاطمة الزهراء ابوزيد الحبيب اغريس- ـــدرارالحسير  ابـــ- ـــــــــزيــــــــلفاطمة امـ-

 خليل نور الديــــــن- بوحاميديسناء  قائــديخـــــالد ال- زهــرة المنشودي-

 ـــــيهبوبكر ايت بـــ- ــــــودنمحـــمد المــ- ائشهشــــام عــــ- جمال العـــــــزيز-

 الحسن مفـــسح- ياسمـــاعيل العمـر - هشام خلاف - ـاء أولادزكريــــــــــ-

 اسماء عــــــــلالىي  مبـــــروكصـــــبــــاح  ــرة عـــــــــــنانزهــــ- محمد بيــــزران-

 مليــكة ازروال- ة اكــــــــمي نعيـــــــم- احــــــــــمد بــــــركــــــــــم- نــــازك السملالىي  -

ي - نسناء الحــــــيا - نحسناء زعنـــــو - جمال بنمـبارك-  اسماعيل كــــرانر

ي - فقيــــــهمحمد بن - ـــــارسعبد الله فــ- محمد المــــودان-  حميـــــد وهـــنر

 الحسن المســــاري- سكينة وردة العلوي- العينير  الصادق ماء- نعيمة الفتحــاوي-

 بوجــمعة ميــــري نادية البـــرودي - سناء فوزي- ـــــارعـــــادل البــ-

ي - ي ل - عبد العزيز السلامي - عزيز صباح - محمد باكير  دباعــــالعــــــرنر

   عزيز الجلايــدي.  عبدالله بنشيكر

 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  *

 عدد الأعضاء الممتنعون: لا أحد.  *

 
 :  يق             رر ما ي   لىي

 
ين على    المتعلقة بالدراسة والمصادقة  تأجيل هذه النقطةصادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

مة مع جمعية مستغلىي قطاعي نقل المرض  والجرح ونقل الأموات بعلى تعديل وتجديد  ي شأن أ الاتفاقية المير
 
كادير الكبير ف

 . نقل الأشخاص المعوزين والفئات الهشة
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 النقطة الرابعة: 

انية للسنة المالية  ر وع المير   2023الدراسة والمصادقة على مسرر

 
  

 : العرض  

مجة لقراءة  انية والشؤون المالية والير   . ر التقريتناول الكلمة السيد جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة بالمير 

 جمال العزيز:  السيد 

 

انية للسنة المالية  وع المير  ي تتعلق الدراسة والمصادقة على مش 
ن أحيث  2023بالنسبة للنقطة الرابعة والنر

انية الجماعة لم تتم  انيةعملية حض مير  اح ، بعد لارتباطها بسندات القروض وبالتالىي عدم جاهزية وثيقة المير  تم اقير

 لى دورة لاحقة. وتم التصويت بالإجماع على تأجيلها. إتأجيل النقطة 

 

 : السيد مصطفر بودرقة

 

ي ستؤجل، هل سنفتح فيها لوائح للمناقشة  بخصوصالان 
ة الى التصو أالنقط النر  يت؟ ونحن اعطينا م نمر مباش 

ا لماذا   . لا يقال مرة اخرى .... اذن التصويت ؟  وهنا الاختيار لكم ايها الاخوان حنر تفسير
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الأول ربيع  10بتاري    خ الجمعة  56/2022مقرر عدد 

انية للسنة المالية  ر وع المير  2023المتعلق بالدراسة والمصادقة على مسرر

 

ي إطار لأ  ان المجلس الجماعي 
 
ربيع  10 وذلك يوم الجمعة، 2022الدورة العادية لشهر أكتوبر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول الأ
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

انية للسنة المالية وبعد دراسة المجلس للنقطة  وع المير   . 2023المتعلقة بالدراسة والمصادقة على مش 

 

 وهم السادة:    ( 50) خمسون عدد الأعضاء الموافقون:  *

ي - البشير بنحماد- مصطف  بودرقــــــة-
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير - عبد الغن 

 فاطمة الزهراء ابوزيد اغريسالحبيب - ـــدرارالحسير  ابـــ- ـــــــــزيــــــــلفاطمة امـ-

 خليل نور الديــــــن- سناء بوحاميدي قائــديخـــــالد ال- زهــرة المنشودي-

ي ل - ائشهشــــام عــــ- جمال العـــــــزيز-  ـــــيهبوبكر ايت بـــ- دباعــــالعــــــرنر

 مفـــسحالحسن - ياسمـــاعيل العمـر - هشام خلاف - ـاء أولادزكريــــــــــ-

 اسماء عــــــــلالىي  صـــــبــــاح مبـــــروك ــرة عـــــــــــنانزهــــ- محمد بيــــزران-

 مليــكة ازروال- ة اكــــــــمي نعيـــــــم- احــــــــــمد بــــــركــــــــــم- نــــازك السملالىي  -

ي - نسناء الحــــــيا - نحسناء زعنـــــو - جمال بنمـبارك-  اسماعيل كــــرانر

ي - همحمد بن فقيــــــ- ـــــارسعبد الله فــ- محمد المــــودان-  حميـــــد وهـــنر

 الحسن المســــاري- سكينة وردة العلوي- العينير  الصادق ماء- نعيمة الفتحــاوي-

 بوجــمعة ميــــري نادية البـــرودي - سناء فوزي- ـــــــارعـــــادل ا لب-

ي -  عبدالله بنشيكر عبد العزيز السلامي - عزيز صباح - محمد باكير

    عزيز الجلايــدي. 

 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد. *

 عدد الأعضاء الممتنعون: لا أحد. *

 

 :  يق             رر ما ي          لىي

 

ين على تأجيل هذه النقطة   المتعلقة بالدراسة  صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

انية للسنة المالية  وع المير   . 2023والمصادقة على مش 
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 النقطة الخامسة: 

ي 
 
 . الدراسة والمصادقة على تعديل القرار الجبان

 

 : العرض

مجة لقراءة اتناول الكلمة السيد جمال العزيز  انية والشؤون المالية والير  تقرير لرئيس اللجنة المكلفة بالمير 

 : جمال العزيز  السيد 

ي 
اح تأجيل هذه النقطة، والنر ي نفس السياق تم اقير

 
، وف ي

  يتعلق الامر بالدراسة والمصادقة على تعديل القرار الجبان 

ي غياب رؤية حول 
 
ت فيها ملاحظات تتمثل ف ير الجماعة من الناحية المالية، وعدم يستكانت موضوع مناقشة حيث اثير

انية سنة  ي تبن  عليها  ، غير انه تم2023ارتباط هذا القرار بمير 
ي يعتير من الركائز النر

مداخيل  التأكيد على ان القرار الجبان 

ي هذا 
 
ي مجمل القرار وتحيينه ليتماش  مع ما  الإطار الجماعة من رسوم وإتاوات وقد فتح ف

 
ورش مهم لإعادة النظر ف

ي الأخير تم التصويت على تأجيل ه طموحات
 
ين إلى دورة لاحقة مع ه النقطة بأغلبية الأعضاء اذاليه الجماعة. وف لحاض 

 امتناع صوت واحد. 

 : السيد مصطفر بودرقة

 نمر الى التصويت 

ر الصادقالسيد   : ماء العينير

ي اللجنة فيجب  ها ن النقطة تم التداول فيأذا سمحتم السيد الرئيس، قبل اللجوء الى عملية التصويت، ما دام إ
 
ف

ي 
 
 يذكرنا. ن أالى موضوع اللجنة وإذا كان للأخ العزيز  الموضوع وأنصتفتح النقاش فيها، حيث تم التداول ف

 : العزيز السيد جمال 

ي جميع النقط وتم 
 
 وامتناع صوت واحد.  بالأغلبيةنقطتير   بالإجماع باستثناء تأجيلها لقد تم التداول ف

 : بودرقة مصطفر السيد 

كها ال الدورة   فيها نقاش ام نعيد نقاشها  المقبلة ونفتحالسيد ماء العينير  الصادق تم اخذ موافقة المجلس وقلنا هل نير

ي المرة المقبلة نقوم مرة اخرى بمناقشتها مرتان
 
ي ف

ي التكرار، سنناقشها ونقوم بتأجيلها، وعندما نأنر
 
، فقط سنقع ف

 . ونصادق عليها جزاكم الله السيد الصادق

ر الصادقالسيد   : ماء العينير

ي ليس فيه وقعا ماليا، ولن نؤدي فيه اي 
، فالقرار الجبان  ر تأجيل مجموعة من النقط هو الوقع المالىي كان مير

ء، ي
ي سيؤديها فقط سنحدد فيه الاثمنة  ش 

 الجماعة. الاشخاص الذين سيستفيدون من خدمات  النر

 : السيد مصطفر بودرقة

 . شكال عندنا إالاخوان نفتح النقاش، ولا  ذا وافقإمرحبا 

 : السيد الحسن المساري

ر تأجيل النقطة وبعد ذلك ننظر ماذا سنعملأعتقد أنا أ  . ن يقوم فقط رئيس اللجنة بإعطاء مير
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يمحمد السيد   : باكير

ي الاول، قام السيد النائب مشكورا بتنويرنا، وهذه إ
 
لتقديم الشكر للسيد  فرصة انتهزها ذا سمحتم السيد الرئيس، ف

ي 
 
ي ادلى بها، وف

النائب المكلف بالمالية على رزانته وضبطه للملف، وفعلا نحن نستفيد من كلامه ومن المعطيات النر

ي نظري لماذا قلت ان هناك أنا أالحقيقة 
 
ه اضافة نوعية لهذا المجلس وأتمن  له التوفيق، انت ف قدر مجهوده واعتير

، مادام انه انجز بمقاربة تشاركية بعض النقط يمكن تأجيلها وال ي
بعض الاخر لا يمكن تأجيلها مثل نقطة القرار الجبان 

ي تقديري لا علاقة لها  وفيه رؤية المجلس،
 
ويمكن ان نحدد فيه مجموعة من الرسوم والإتاوات، فهي محددة، ف

كها الى دورة استثنائية، فإذا كانت الامور واضحة ومحسومة والمكتب اعتمد فيها  انية وهل نمررها الان او ان نير لى عبالمير 

، بشكل او بآمقاربة تشاركية  السيد النائب قبل  يدلىي بها ن أهناك توضيحات يمكن  ذا كانتإقدر إلا أنا أخر مع المعنيير 

  . ذا كانت ناضجة وشكرا إلى تأجيل هذه النقطة إم لا، ما الذي يضطرنا أاللجوء هل نصوت 

 بنحماد: السيد البشير 

ي الواقع، 
 
ي نعيشها، وجدنا إشكرا السيد المستشار، ف

ي السنة النر
 
ي ف

ن  مجموعة من المصالح أشكالية القرار الجبان 

، وقلنا إساس أالنواب يأتون على و  ي
ي القرار الجبان 

 
ي القرار أريد أذا إحسن ن من الأ أجراء تغيير ف

 
 ن يكون هناك تغيير ف

، يجب  ي
انيةأالجبان  ، وتبير  عقدنا على الأ ، وبالتالىي ن يكون بمناسبة المير  إصلاح ن نقوم بأن القرار يجب أقل اجتماعير 

ي يجب ن هناك مجموعة من الأ ، لأ"Une refonte totale"ما يسم شامل أي 
، أمور النر نا أن يعاد فيها النظر، وبالتالىي

ي ن أنه يجب أعتقد أ
انية، ولا مانع  يأنر ي موازاة مع المير 

ائب الأن يقدم لأننا نريد أالقرار الجبان  مراد ن يكون لجميع الض 

ي سنة 
 
ي وقع ف

ي القرار الجبان 
 
ها ف ساسه أبداية من يناير وهذا هو فقط الهاجس الاساشي والوحيد الذي على  2023تغيير

، على  "Une refonte totale" سنقوم بهذه العملية أي ي
ن تتم المصادقة عليه موازاة مع أولا أساس ألقرار الجبان 

انية والعمل به  بداية من سنة   . وشكرا  2023المير 

 التصويت  

ي  تأجيلالموافقون على 
 الدراسة والمصادقة على تعديل القرار الجبان 
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10 بتاري    خ الجمعة 57/2022مقرر عدد 

ي 
 
 المتعلق بالدراسة والمصادقة على تعديل القرار الجبان

 

ي إطار 
 
ربيع  10يوم الجمعة وذلك  ،2022الدورة العادية لشهر أكتوبر إن المجلس الجماعي لأكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول الأ
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

. وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة  ي
 على تعديل القرار الجبان 

     

 وهم السادة:    ( 46) نواربعو  ستة عدد الأعضاء الموافقون: *
 

ي - ــــــمادالبشير بنحــ- ــــــةمصطف  بودرقــ-
ي بوعيش 

 ير عبدالله بولغم- عبد الغن 

 الحبيب اغريس- انـــــــــــاكــــــــــرنـــــــــمحند - سير  ابــــــــــــــــــدرارالح- اطمة امــــــــــزيـــــــــــــــلف-

 سناء بوحاميدي ــــــــــالد القائــــــديخـــ- ـــــــرة المنشوديزهــــــ- فاطمة الزهراء ابوزيد

 اسماء علالىي - نعيمة اكمي  - زهرة عنان- مليكة ازروال-

 زعنونحسناء - اسماعيل العمري- نور الدين خليل - الحسن مفسح-

ي - جمال بنمبارك- سناء الحيان- محمد بركا  اسماعيل كرانر

 جمال العزيز نازك السملالىي  - كرياء أولاد                    ز  - هشــــام عــائش-

ران- وك- هشام خلاف بوبكر ايت بيه محمد بير   صباح مير

ي الحسن المساري-  عزيز صباح- نعيمة الفتحاوي- محمد باكير

ودي- فوزيسناء - ي- دقماء العينير  الصا- نادية الير  بوجمعة مير

ي لعباد-  عزيز الجلايدي- عادل البار- عبدالله فارس- العرنر

    عبدالله بنشيكر. -

    

 

 لا أحد. المعارضون: عدد الأعضاء *

 لا أحد. الممتنعون: عدد الأعضاء *

 :  يق   رر ما ي    لىي
 

ين على   هذه النقطة المتعلقة تأجيلصادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

ي ب
 . الدراسة والمصادقة على تعديل القرار الجبان 
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 النقطة السادسة: 

  . الدراسة والمصادقة على قبول هبات

 

 : العرض

العمومية والخدمات والتعمير وسياسة المدينة تناول الكلمة السيد هشام عائش رئيس اللجنة المكلفة بالمرافق 

 . الذكية لقراءة التقرير 

 السيد هشام عائش: 

ي العقاري ها رصيدوتسوية  إلى إغناء الجماعة سعيا من
 
وتجاوبا مع مجموعة من الطلبات مع تفادي الدخول ف

انية  منازعات قد  هذه الهبات اولا ، وتتمثل الدورةعمال أبجدول  النقطة هذه تم ادراجمستقبلا،  الجماعةتثقل كاهل مير 

ي توصلتم بها، 
ي المذكرة التقديمية النر

 
ي مجموعة من الطرق العمومية كما جاءت مفصلة ف

 
نايات ثقافية وترفيهية بثانيا ف

 مر ب: ويتعلق الأ 

 *سينما السلام.       صحراءال*سينما    

ي الختام، وبعد الإحاطة بالجوانب الإجرائية للنقطة تمت التصويت عليها بالإجماع. 
ر
 وف

مجة لقراءة التقرير ثم  انية والشؤون المالية والير  . تناول الكلمة السيد جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة بالمير 

 جمال العزيز:  السيد 

جماعة اكادير ب الأشخاصيتعلق الامر بنقطة الدراسة والمصادقة على قبول طلبات هبات تقدم بها مجوعة من 

ي تثقل كاذلتسوية وضعية املاكها العقارية وتعزيز رصيدها العقاري وك
انية ها الحد من المنازعات القضائية النر ل مير 

ي توصلتم بها، الى جانب هبات  ،الجماعة
ي المذكرة التقديمية النر

 
ي مجموعة من الطرق العمومية كما وردت ف

 
وتتمثل ف

ي شكل بنايات ثقافية وترفيهية و اخرى 
 
ي سينما ف

 
 سلام. الصحراء وسينما التتمثل ف

ي محور المناقشة، 
 
ت عدة ملاحظات وتساؤلات حول عدم وضوح الرؤية بالنسبة لهذه النقطةأوف والأسباب  ثير

ي دورة المجلس للمصادقة عليه  إان قبول الهبات يتم  ذلك وتم توضيح هذا الامر  الهبات، ذههالداعية الى قبول 
 
دراجه ف

ل ن اعتماد هذا الاجراء يحو إكإجراء اولىي قبل اللجوء الى تحرير عقد الهبة من قبل الموثقير  كما بينت الاشارات السابقة 

 قد ترجع سلبا على الجماعة.  دون اللجوء الى مساطر معقدة

ي الختام
ر
 . عليها مع امتناع صوت واحد  عضاءالأ ، وبعد الاحاطة بالجوانب الاجرائية للنقطة تم التصويت بأغلبية وف

 : المناقشة

 

 : ا          محمد برك السيد 

ننا نكن شيئا ما لأعضاء أن التدخلات لا يجب قراءتها على أليه إشير أن أريد أشكرا السيد الرئيس، طبعا ما 

، ونعير  بالجو الديمقراطي الذي نعيشه اليوم على مستوى أنما من إو للجماعة، و أالمجلس  جل تجويد العمل الجماعي

طة للحديث عن القمع الجماعة ي مخفر الش 
 
ء آأ،  ونحن لسنا هنا ف ي

ي أخر، كما و الحديث عن ش 
حب الميكرو أعير  بأنن 

ي باد للعيان وبشكل واضح، وأعود الى النقطة،و  ،قتاتلحديث أن من الميكرو واوالحديث، لأ
ر
ي  رزف

 
طار إالسيد الرئيس ف

مشكلنا جميعا -، فالنية الحسنة موجودة، الارادة موجودة، العمل موجود، المبادرة  موجودة ولا احد ينكر ذلك القانون

ويجب ان ننظم ايام دراسية وتكوينات  الذي نشتغل به، 113.14رقم  ننا يجب ان نفهم القانون وخاصة القانونأهو 

من وجهة نظره، وكل منا يعالجه من زاويته  يقرأهولقاءات حنر نتمكن من فهم مضمون ومغزى القانون، لان كل منا 

، اولا  أما  . داولنا اليوم هو من يعطي صحة هذا الخاصة، ربما قد نكون مخطئير  او مصيبير  وت نقطة الهبات فيها نسختير 

ي القانون، هل هذا فيه ما يؤكد أة، ويحض  معنا لدينا عقد هب
 
 الى قانون العقود ن هذا عقد ينتمي أساتذة وفقهاء ف

امات ي الشكل اما المضمون لا مشكل لدينا ولى أ، العنوان عقد هبة، المضمون اشهاد بتأدية، هذه ملاحظة والالير 
 
ودائما ف
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ي هذا الاطار السيد الرئيس،
 
هو ان تسليم هذا العقد هو لشخص واحد لا يستند على محض   فيه، النقطة الثانية دائما ف

ي المادة لجمعية، علما ان القانون الاساشي الذي سلمتموه 
 
يسير الودادية مكتب اداري مكون من سبعة " 12نا يقول ف

ي نفس القانون أ
 
ي هذا الصالحة لتدبير شؤون الودادية" جميع القرارات تخاذ اعضاء، هم الرئيس ونائب و.. ودائما ف

 
، اذن ف

عية وعن القانون، و هل سنعتمد  طار الإ  ها خارجة عن الش  ي اعتير
ونحن مع الهبة -ن يتم أتمن  أعلى هذه الوثيقة النر

ي المستقبل، لان  –لى غير ذلكنها ستختض من مسطرة نزع الملكية اأونعرف 
 
هذا الامر تدارك هذه الوثائق القانونية ف

ي وثيقتير  وشكرا ي
 
  . وجد ف

 : عبد الله بنشيكر  السيد 

نا اطلب توضيحا فقط فيما يخص فقرة تتعلق بسينما أتحية السيد الرئيس، السادة عضوات وأعضاء المجلس، 

ي دورته العادية  ر ديصادق خلاله المجلس الجماعي لأكا نتاج تداول هذه السينما صحراء، هذه الفقرة متعلقة باقتناء ال
 
ف

ين على اقتناء  2019كتوبر أ لشهر  ي وهذا لا مشكل  هذه البنايةبإجماع اعضائه الحاض 
ي وفن 

 
مع تحويلها الى مركب ثقاف

كة مساهمة باعتبارها  كة التنمية المحلية اكادير سوس ماسة تهيئة ش  ي جملة اخرى "فكانت مبادرة ش 
فيه، المشكل تأنر

قتنائه من لدن السيد المسم علىي الشليح والسيدة عائشة التنمية بعد اهو و  الصحراءصاحب الملك المسم سينما 

 -البلدي سالمجللى ان يقتنيها ين دارت حيث كان هناك اتفاق عأ ورأيتم-اصفار لتقديمهما كهبة لجماعة اكادير، 

لاتفاق على يحا كيف تم ا، اريد توضانا لم افهمه « Le Raisonnement »المنطق وإلحاقها بممتلكات الجماعة هذا 

كة  ة، مر اقتنائها  ي الأ  ذلكتنمية بعد الش 
 
 . نعود لمنحها للمجلس البلدي وشكرا خير نجد اسمان آخران وف

 : عزيز الجلايدي السيد 

ذا تم منحنا هبة وتم تبسيط إعضاء  والعضوات، نحن بدورنا نثمن هذه الهبة، لان تحية مجددة للإخوة الأ 

ي الاتجاه الصحيح  فهذا 
 
لة، حنر لا يبفر هنا قيل وقال، من الناحية أجيد، فقط هناك مسالمساطر وسارت الامور ف

القانونية، نحن نرى ان ما تتضمنه هذه العقود امامنا، فقط هناك عقود بإمضاءات مصادق عليها، وهناك من يخول لهم 

ي ملفها عقد  يو لا  "ودادية النسيم"القانون كتابة هذه العقود ربما الموثقون والعدول والمحامون كما اظن، ثانيا 
 
جد ف

 ن نعرف ما أ، ونريد "داريةإن ترفع الى جانبكم الموقر طلبها للحصول على شهادة أيضا كما نقرا هنا "أ، هناك الجمع العام

ي ستعط لهؤلاء الاشخاص، لأننا نجد 
ي بعض أهي صبغة هذه الشواهد الادارية النر

 
نه سيمنحنا مثلا مساحة تجدها ف

ى، المهم هذه تساؤلات نتمن   90الاحيان   مربــع ولكن تجد عنده مساحات كير
يقع المجلس  ن لا أمير مربــع  او مائة مير

ي مسائل قانونية ترجع عليه بالسلب، 
 
ي أ خرى أو تصطدم بمسطرة أف

 
ي تبسيط المساطر تقع ف

 
كير تعقيدا، فعوض الرغبة ف

ي الوثائق المسلمة لنا وشكرا  تعقيدا وهذا ما  كير أ مساطر 
 
 . فهمناه ف

ر الصادق  : السيد ماء العينير

ي موضوع الهبات، اولا  بخصوصخرى ذكر أعيد مرة أشكرا السيد الرئيس، 
 
، اننا تخوننا اللغة عندما نقوم بإعداد ف

ي المذكرة "تسلمت جماعة المذكرات التقديمية  لهذه النقط، فعندما نقول الدراسة والمصادقة على قبول 
 
هبات، نجد ف

ي فيما يخص هذه
ي الان لمناقشة الهبة، هذا جانب، الجانب الثان 

ي تسلمناها، ونأنر
العقارات  اكادير وبصفة نهائية"  يعن 

 لإنجاز دارية إيمنحون هذه الهبات للمجلس يرغبون من ورائها اخد شهادة  عندما  ن الاشخاص، لأالمتعلقة غالبا بالطرق

"le Morcellement"  ي ستصبح من المفروض  بتهيئةن يتهربوا من القيام أتجزئة، و
ن تقوم بها أهذه الطرقات والنر

، أولا اجد شخصا معينا خذ هذا الامر بعير  الاعتبار، فيما يخص الهبات، أذن يجب إالجماعة مستقبلا بعد تسلم الهبة، 

ي اول الديباجة
 
ي مضمون العقد، يقول ، يعتير نفسه ممثلا قانينجز عقدا عرفيا، ف

 
هب بصفة المتكلم أونيا للودادية، وف

ي ملكيته ليهبه لأحد 
 
ي خر ومن جانب آالمفرد مع العلم ان هذا العقار ليس ف

 
مضاء عقود إ، العقود العرفية لا تقبل ف

ن أ ، هو قبلوهذا جانب اول، والجانب الاساشي الهبة، بل يجب ان يكون عقدا موثقا لدى موثق او لدى عدل موثق 

ي ان 
ين، يعن  ي السادس والعش 

 
ين، ووثيقة الهبة انجزت ف ي الثالث والعش 

 
نتوصل بهذه الوثيقة توصلنا بجدول الاعمال ف

ي جدول الاعمالأهذه النقطة 
 
والهبة لا زالت غير موجودة، ونحن لدينا قسم الشؤون القانونية ولدينا السيد ، درجت ف

ي هذا الامر، فيمكن ا ا ولدين لف بالشؤون القانونيةنائب الرئيس المك
 
تحملوا الجماعة  نمحامون، فيجب ان تتشاوروا ف
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ي المجلس ثم صعبةمسؤوليات 
 
ي ، لأنه قبل القيام بالهبات ننجز وعدا بالهبة، نصادق عليه ف

بعد ذلك نعد عقد هبة نهان 

 . وشكرا 

  : نعيمة الفتحاوي السيدة

صحراء وسينما السلام، الجل هذه اللحظة لاقتناء سينما أ ننا هرمنا منأبقول  سأبدأ نا أشكرا السيد الرئيس، 

، وجميع الفعاليات المدنية وجميع المنتخبير  و أو  ي جميع المتدخلير  ي ساهمت وأيضا اصحاب هذه السلطات احنر
لنر

هن   الجماعة على اقتناء أالاملاك الذين ساهموا  وعملوا من اجل ان تكون هذه المرافق من ممتلكات الجماعة، كما 

ي ناضل من اجلها جمعيات 
ي كانت قبل ان تكون قاعات ثقافية او سينمائية تراث هذه المدينة والنر

، النر هاتير  القاعتير 

لمانيير   ذن نحن نثمن هذا، كما نثمن شفافية احضار إقبل عش  سنوات،  أيضا  اذكر منها جمعية ايزوران ومجموعة من الير

ي المجلس، وأيضا تخ
 
ي حنر أوفات السادة المستشارين على الهبات  والتصويت عليها ف

ن تكون المسائل بشكل قانون 

  . دعاوى من بعد وشكرا السيد الرئيس تأتينا دائما رابحة حنر لا  ةالجماعتكون 

 : عبد الله فارس السيد 

ي أنا أتحية مجددا، 
 
ي الحقيقة من تثمير  ممتلكات الجماعة وتنمية الوعي الثقاف

 
يد ف ي سير 

ثمن هذه البادرة النر

وا أريد من أنا أوتنشيط  المدينة،  ن يأخذوا بعير  الاعتبار ممتلكات الجماعة، وأي أعضاء المجلس والأعضاء الذين يسير

وع  ي أمش 
 
جماعة وتقوم بتسوية وضعيته لتنمية ممتلكات ن تتكلف به الأساس أن يؤخذ على أطار الجماعة، يجب إنجز ف

ي الوقت الذي نرى فيه ،الجماعة وتنمية المجالات 
 
وع نعرف أن ن أويجب  ف ي الجماعة من غير المشاريــــع أأي مش 

 
نجز ف

ساس أجله والدفاع عنه على أويجب على الجماعة ان تناضل من  يكون ممتلك للجماعةن أالقطاعية للحكومة، يجب 

 . ريد قولهألجماعة  وهذا ما رجاعه الى اإ

ر الصادق السيد   : ماء العينير

ة الجماعلىرجاعهما اإن نفتخر ونثمن ألا إعلينا  صحراء، ما السلام و العلى أي فيما يخص نقطة سينما  ، ة حظير

 «contrepartie»ن ما يشاع هو ان الهبة عندها أن يكون ما يشاع خاطئا وهو أرجوا أسلام، الولكن فيما يخص سينما 

ي مكان آ
 
شاعة إ مجرد ن تكون هذه أتمن  تكذيب هذا الخير و أخر تابع للجماعة للواهب، و بأنه سيتم تفويت عقار آخر ف

 . وليس حقيقية وشكرا 

ي السيد   : محمد باكير

ن يؤكد ذلك السيد أن يكون حاض  عند المكتب  وجيد أثمن عملية الهبات، وأتمن  أنا أشكرا السيد الرئيس، 

ي  ر كاديللمجلس الجماعي لأ الرئيس، وهو تثمير  الرصيد العقاري 
 
، فنحن ف لأنه يشكو من خصاص كبير جدا، وبالتالىي

، كذلك ما هو مرتبط بالشفافية، كما اكدت ذلك الاستاذة الفتحاوي، فنحن الى تثمير  هذا الرصيد بشكل مستمر حاجة 

ن نعرف الواهب، حنر تكون الامور واضحة ويكون مضمون الهبة محسوما أنثمنه، ونريد عندما تكون الهبة يجب 

ي هذا الاطار، فالسلامة القانونية لهذه العملية، الحمد لله معنا السادة ا
 
ي لوواضحا، وف

محامون والقسم القانون 

ي هذا الجانب، فالعقود تأتينا كل مرة بصيغة معينة، ويستحسن 
 
موحدة مع  ن تكون بصيغةأوسيقومون بإفادتنا ف

ير قاعتير  للسينما، من الان التفك 2 النقطة الثالثة، ما دمنا نتحدث عن شكال، ثمإاستشارة قانونية حنر لا يكون فيها أي 

، وشكرا  ي نمط التدبير
 
  . ف

 الحسن المساري:  السيد 

ي نفس التوجه الخاصأشكرا السد الرئيس، 
 
ي ف

ي الحقيقة سأمص 
 
نا ألة العقود، ألة الهبة، وخاصة مسأبمس نا ف

ي اللجنة وسمعت 
 
ت ف اجع من بعد، ولكن أنه يمكن للواهب أحض  ي على أنا أن يير ن وجود أتمن  كما قال السيد باكير

ي والسادة المحامون الذين يمكن ان يقفوا عند هذه المس
اجع أسمعت  لأنهلة، أقسم قانون  نه مع مرور الوقت يمكن الير

شكال سيؤدي الى عرقلة هذه الهبة إيكون هناك أي  لا لكيرة واضحة وسليمة ن تكون هناك مسطأعن الهبة ونتمن  

  . وشكرا 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
50 

 

 : ليلنور الدين خ السيد 

ي 
 
ي إليس ف

 
عضاء أثمن ما قام به السيد الرئيس والسادة أنه بداية أعطاء توضيح ليس الا، وهو إطار  إطار التعقيب ولكن ف

ي تم اقتناؤها، باعتبار 
ي اختيار هذه المعالم النر

 
ي تقوية الوعاء العقاري لهذه المؤسسة، وكذلك، ف

 
ية تقو  نه بالإضافة الىأالمكتب ف

ي لهذه المدينة، فيما يتعلق بطبيعة التعاقد، وهو 
 
نية هي و القاعدة القانو أن الطبيعة القانونية أالوعاء العقاري، تقوي الرصيد الثقاف

ي نأ
 نه داخل المؤسسة، هناك فيما يتعلق بالهبة من ضمن التضفات بدون عوض، والتضفاتأن نلاحظ أها ذات طابع عام، ينبع 

ي التعاقد، إ
ي تقتص 

 المحامي ليس مخولا له هذه بدون عوض والنر
ما بمقتص  كما قال الاخ الصادق موثق او بمقتص  عدل، وحنر

ض بأنه تم التعاقد قبل المصادقة، سنقوم بالفسخ ويكون الهبة وهو مستثن  من هذا التضف بالذا ي هذا الاطار، لنفير
 
ت، وبالتالىي ف

حدى صلاحيات الموهوب له الذي لا يمثله السيد الرئيس فقط ولكن كل الاعضاء، لذا إمن قام بالتعاقد ووقع هذا العقد، قد سلب 

ي من 
 . بعد اقول هذا تعبير عن الارادة  بطريقة سليمة والتعاقد سيأنر

 : سناء بوحاميدي السيدة

، فإن  عقد الهبة  شكرا السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة، ي
ي تخصصي المهن 

 
السادة الحضور، بحكم ان هذا الموضوع ف

ط ان تصدر الموافقة من  الموهوب مامي الأراه أالذي  ط التعاقد يشير ، لان ش  ، وأظن ان هناك عقد رسمي ي
ن هو مجرد عقد ابتدان 

بالنسبة قطة وبعده ستتم اجراءات التعاقد، جل التصويت بالموافقة على النأة العقار الموهوب، وبالتالىي نحن هنا من له لحياز 

ي 
 
وط بالخصوص تكون مخولة ف وط، وهذه الش  اجع، فالاعتصار لديه ش  طار ما إلموضوع الاعتصار الذي تمت الاشارة اليه وهو الير

اجع عن هذه الهبة، يمكن وهبه من الاصول للفروع او الزوج ، لا يمكن الير ي العقد، وبالتالىي
 
 للزوجة الى غير ذلك ويتم النص عليه ف

ع مختلف عن عقد الصدقة، لأ ن الصدقة تكون لوجه الله والهبة تكون لوجه الشخص، وهو لوجه الجماعة وبالتالىي لا لأنه عقد تير

ي العقد. إاجع عنه يتم الير 
 ذا نص على ذلك ف 

 : محند اكرنان السيد 

ء ما لا تحمد عقباه، والحال أنا لا أشكرا السيد الرئيس،  ي
ي ش 
نها هبة أعرف ماذا ستخش الجماعة، وأننا سنوقع الجماعة ف 

ة ن يتحدث بالقواعد القانونيأن يتحدث بالقانون، أراد أذا إن يقول شيئا ما فليقل شيئا منطقيا، و أراد أذا إبصفر درهم، والإنسان 

نا سأنجز العقد قبل مصادقة المجلس، وحنر أليهب، فهل  شخص انر ن سنحمل الجماعة، ماذا سنحملها؟ هذا الأل بوليس القو 

ي 
ضمنها اطلب منكم هبة سأمنحها فالواهب من انجز عقد هبة بذلك و  تت بها الهبة ليست الجماعة من قامت بذلك،أالصيغة النر

 دائما تتعلق بأننا سنقوم بالمصادقة على قبول هبة، وعندما نقوم بالمصادقة ، وبغض النظر عن الصيغة كيفما كان ورودها، فهي لكم

ي سيوثقها موثق او عدل، ولا يمكن ان نضيع الوقت 
على قبول الهبة، بعد ذلك سنتمم الاجراءات القانونية لتوثيق هذه الهبة النر

ء خارج القانون، فهناك من سيحويقال لنا يجب ان تعرفوا ما تقومون به، نحن ادرى بما نقوم به، وإذا قمن ي
اسبنا، أي هناك ا بش 

ي تتحدثون عنها، فالطرقات تم انجازها حنر تعرفوا ذلك، مؤسسة ستحاسبنا 
، هذه الطرقات النر ي هذا إ، وبالتالىي

ذن حنر لا يقاض 

ن يمنح الجزء الذي مرت أ ارتأى، نر لا تتحمل الجماعة تبعات ماليةالشخص الجماعة لأنه لم يتم القيام بمسطرة نزع الملكية، وح

ن الجماعة تستفيد من مرور الطريق وبالتالىي لا تعطي أي أولا ألتان، أمنه الطريق كهبة للجماعة مقابل صفر درهم، وهنا فيه مس

وعه، أن الشخص استفاد أتعويض، ثانيا  باستخراج   ن يقومأالجزء الذي مرت منه الطريق، لأنه لا يمكن له  تسويةتم  لأنهنجز مش 

ذا لم يقم بتسوية الجزء الذي مرت منه الطريق، وستكون لديه إ "de titre l'éclatement" قطعة أرضية من الرسم العقاري

ي مرتإ  "l'éclatement de titre" ب ن يقومأ، لأنه لا يمكن دارية على صعيد المحافظةإعراقيل 
، ذا لم يتم تسوية الطريق النر

، يجب   نجازه، فهل رأيتم توقيعا لنائب رئيس مكلف بالشؤونإنه تم أو أننا ننجز عقد هبة ألة ليس أالمسن هذه أن تعلموا أوبالتالىي

ن يقدموا هبة، أرادوا أ؟، فقط هذا طلب لأشخاص لينا إو نائب رئيس مكلف بالممتلكات وقع على هذه الوثائق المقدمة أالقانونية 

 هذا الإجراءات المواكبة للى إفسنمر بذلك المقرر نذاك آ، ذا قبلتموها إ، لا م أهذه الهبة  تقبلوننتم أن المعروض عليكم هو هل لاو 

ي المحافظة ال
 . عقارية وتسجل باسم الجماعة وشكرا المقرر وانجاز عقد الهبة وبعده نقوم بتسجيله ف 

 : بودرقة مصطفر  السيد 

ي شخاص الذين وهبوا للمدينة هذه الهبة، ن نوجه شكرنا الى الأ أ، فيجب ذا سمحتم باسمكم جميعا إ 
حدا أن ألاحظت  ولأنن 

ء غير لائق، أن هؤلاء منحونا قنبلة موقوتة ألىي إلم يتحدث عن هؤلاء الاشخاص، ونحن جالسون ومثل ذلك يتخيل  ي
ذا إذن إو أي ش 

ا، نحن نتوجه بالشكر لهؤلاء الاشخاص جميعا الذين يهبون لمدينتهم، ف ء ما للمدينة، فيجب سمحتم جزاكم الله خير ي
ن أهبة ش 

ي هذه أظن ربما أيكون هناك سمو الاخلاق، و 
ة ف    . الونةنها ليست بكثير

 الموافقون بالإجماع تصويت: لل نمر 
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10الجمعة  بتاري    خ 58/2022عدد  مقرر 

 المتعلق بالدراسة والمصادقة على قبول هبات

ي إطار 
 
ول ربيع الأ 10الجمعة  يوموذلك  ،2022الدورة العادية لشهر أكتوبر إن المجلس الجماعي لأكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444
ر
وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14

 المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على قبول هبات. وبعد دراسة 

  :( وهم السادة: 44)واربعون  أربعةعدد الأعضاء الموافقون  

ي بوعي- بنحــــــــــــماد البشير - ــــــــةمصطف  بودرق-
ي عبد الغن 

 اطمة امــــــــــزيــــــــــلف- عبدالله بولغمير - ش 

 ـديــــــــــــــــــــالد القائـــــــخ- فاطمة الزهراء ابوزيد الحبيب اغريس- حند اكـــــــرنــــــــــــانم- ـدرارابـــــــــــــالحسير  -

 ـلالىي عــــــــــــــــاسماء - يمة اكــــــــــــــــــمي نع - ـــانهرة عنـــــــــــــــــــــــــز - مليكة ازروال- سناء بوحاميدي-

 حـــــــــمد بركــــــــــــــام - حسناء زعنون- اسماعيل العمري- نور الدين خليل - الحسن مفسح-

ي - جمال بنمبارك- سناء الحيان-  كرياء أولاد                    ز  - شـــائشــــــــــــــام عــــــــــــــه- اسماعيل كرانر

ران- يزجمال العــــــــــــــــــــــز  نازك السملالىي  -  هشام خلاف - بوبكر ايت بيه- محمد بير 

 ـــز صباحعزيــــــــ- سناء فوزي- لعلوياسكينة وردة  - الحسن المساري- ــــــروكصباح مبــــ-

ودي- نعيمة الفتحاوي- ي- لصادقاماء العينير  - نادية الير ي لعباد- بوجمعة مير  العرنر

  . عبدالله بنشيكر - عزيز الجلايدي- عادل البار- فارسعبدالله -

  .عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد 

  .عدد الأعضاء الممتنعون: لا أحد 

 :  يق         رر ما ي           لىي

ين على     التالية:  قبول الهباتصادق المجلس الجماعي لأكــادير بإجماع أعضائه الحاض 

 ،بالحىي الصناعي  S/2824والمتواجدة بالملك ذي الرسم العقاري عدد  مير مرب  ع 265مساحتها  العموميةمجموعة من الطرق  -1        

كة روض الجنوب المالكة للعقار.  ي لش 
 وذلك بناء على المراسلة المقدمة من طرف الممثل القانون 

هلال" ذي الرسم العقاري  والمتواجدة بالملك المسم "بن مير مرب  ع 1427مساحتها  ن الطرق العموميةم مجموعة -2

ي لودادية النسيم للسكن المالكة للعقار.  ،بالحىي الصناعي  S/9537عدد
 وذلك بناء على المراسلة المقدمة من طرف الممثل القانون 

أغروض بنشكاو،  S/3602والمتواجدة بالملك ذي الرسم العقاري عدد  مير مرب  ع 88مساحتها  مجموعة من الطرق العمومية -3

 وذلك بناء على المراسلة المقدم

كة  ي لش 
 المالكة للعقار.  «PARADIS PLAGE»ة من طرف الممثل القانون 

 مير مرب  ع1137بما مجموعه مير مرب  ع  165مير مرب  ع والثانية  972الأولى : مساحتها  مجموعة من الطرق العمومية -4

بحىي أغروض بنشكاو وذلك بناء على المراسلة المقدمة  S/15576لعقاري عدد ذي الرسم ا "مسعودة"المتواجدة بالملك المسم و 

كة  ي لش 
 المالكة للعقار.  «BS INVEST»من طرف الممثل القانون 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئة ذي الرسم العقاري عدد  سينما الصحراء -5  629 ا مساحته 59101/09من طرف ش 

جت أكادير.  مير مرب  ع  والمتواجد بحىي تالير

كة "لودي" ذي الرسم العقاري من  سينما السلام -6 والمتواجدة بالحىي الصناعي  مير مرب  ع 1527مساحتها  S/15575طرف ش 

 . أكادير 
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 النقطة السابعة:  ا 

  الدراسة والمصادقة على توزي    ع الدعم لفائدة الجمعيات الرياضية والثقافية والاجتماعية  

 

 : العرض

 
 . تناول الكلمة السيد بوبكر ايت بيه رئيس اللجنة المكلفة بالبيئة والشؤون الاجتماعية لقراءة التقرير 

 

 : السيد بوبكر ايت بيه

الى الدورة المقبلة ان بخصوص هذه النقطة تم الاتفاق من طرف السادة اعضاء اللجنة على تأجيل هذه النقطة 

 . شاء الله

مجة لقراءة التقرير تناول الكلمة السيد ثم  انية والشؤون المالية والير  . جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة بالمير 

 : جمال العزيز  السيد 

يتعلق الامر بالدراسة والمصادقة على توزيــــع الدعم لفائدة الجمعيات الرياضية والثقافية والاجتماعية، وبعد  

وحات مستفيضة حول هذا الملف وما صاحب ذلك  ي تنظيم لقاءات مع جمعيات الاستماع لش 
 
من اعداد قبلىي يتمثل ف

اح تأجيل النقطة الى موعد لاحق.  انية، فقد تم اقير ، ونظرا لارتباط النقطة بالمير  ي
 المجتمع المدن 

ين على تأجيل النقطة.  ي الختام تم التصويت بإجماع أعضاء اللجنة الحاض 
 
 وف

ران نائب رئيس اللجنة المكلفة بالشؤون الثقافية والرياضية والشباب ثم   تناول الكلمة السيد محمد بير 

ران السيد  ر  : محمد بير

بطبيعة الحال، بصدد هذه  ، السادة الاعضاء، الحضور الكريم،الوالىي شكرا السيد الرئيس، السيد ممثل السيد 

دية، على الساعة الثقافية والرياضية والشباب يوم الجمعة بمقر البل، عقد اجتماع للجنة المكلفة بالشؤون النقطة

عضاء المجلس، وبعض رؤساء الاقسام أ، بطبيعة الحال بحضور اعضاء اللجنة وبعض السادة التاسعة والنصف

تمت مناقشة نقطة الدراسة والمصادقة على توزيــــع الدعم لفائدة الجمعيات الرياضية والثقافية و والمصالح، 

انية، فقد تم التصويت على تأجيلها بإجماع اعضا والا  ء جتماعية ونظرا للوقع المالىي لهذه النقطة، ونظرا لارتباطها بالمير 

ين.   اللجنة الحاض 

 : السيد مصطفر بودرقة

ي النقط السابقة نعرض 
 
  . النقطة للتصويت تأجيلاذن كما فعلناه ف

 : نقطة النظام

 

   : السيد الحسن المساري

درجت، ونوقشت ونظرا لارتباطها أن النقطة أشار بأذا سمحتم السيد الرئيس، الان، بالنسبة لرئيس اللجنة، إ

انية تم رفضها وهذا ما قاله،  ي اللجنة إبالمير 
 
ي الدورة أذن لما نوقشت النقطة ف

 
نها لم تناقش أولو جلوها، نناقشها ف

  . نها لم تناقشأسنقول ب

 : السيد مصطفر بودرقة

نفا، قلنا، بان هذه النقط سوف تدرج، حيث سنقوم بمناقشتها الان، المساري، نفس النقطة قلناها آسيد ال

ي الدورة. 
 
 وسنعود لمناقشتها ف
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 السيد الحسن المساري    

ي التقرير 
 
 . لدي ملاحظة، لما جاء ف

 : السيد مصطفر بودرقة

ي النقطة السابقة، وقلنا 
 
 ستناقش.  لأنها ار، فقط للتكر  درئا كانت لدينا نفس الملاحظة ف

     : السيد الحسن المساري

ا  .  وهناك نقطالامر يختلف هناك نقط سنمررها جزاكم الله خير ي
امانر  تجب مناقشتها مع كامل احير

 : السيد مصطفر بودرقة

ي 
 
ي دورة استثنائية وستتم مناقشتها ف

 
ي لديها وقعا ماليا، ستعاد ف

ة النر السيد المساري، جميع النقط الخمسة عش 

 . للتكرار  درئا نا فقط أاللجان مرة اخرى، 

     : السيد الحسن المساري

ا ليس هناك تكرار السيد الرئيس  ، لان لدي ... ، افتح اللائحة جزاك الله خير

 : السيد مصطفر بودرقة

ي النقطة السابق
 
ء ورفض الاخوانف ي

. ة قمنا بنفس الش   ، جزاك الله خير

ر الصادق السيد   : ماء العينير

ي التسيير إ
 
 . ذا سمحتم السيد الرئيس نقطة نظام ف

ي لم يتم التداول
ي الجلسة، والنقط النر

 
ي اللجان يتم التداول فيها ف

 
ي شانها ف

 
ي يتم التداول ف

 فيما يخص النقط النر

، النقطة تم التداول فيها، فيجب التداول ف ي الجلسة، وبالتالىي
 
ي اللجان يتخذ مقرر بمناقشتها او عدم مناقشتها ف

 
يها فيها ف

ي المجلس، 
 
  . وشكرا ف

 : ودرقةالسيد مصطفر ب

 ، الاخوان لا يريدون مناقشتها وسنعرضها على التصويت. هل تريدون مناقشتها 

ر الصادق السيد   : ماء العينير

ي اللجنة
 
ي لم تتداول ف

ي لم تناقش والنر
 . سنعرض على التصويت النقط النر

 : السيد مصطفر بودرقة

 . رادوا مناقشتها أذا إالسيد الصادق، المجلس سيد نفسه، نعرضها على الاخوان 

 : عبد الله بنشيكر  السيد 

، جميع النقط تسجل وتدون إلا هذه اللجان، مثلا  ي اجتماعنا الحالىي
 
نقطة نظام، فيما يخص هذه النقطة، هو ف

ي التقرير  الملاحظاتاللجنة الثقافية، شخصيا، ابديت مجموعة من 
 
امج الثقافية، ف لم فيما يخص الانشطة الثقافية والير

ي شخصيا، وربما هناك ملاحظات يش  إ
خرين، فيجب ان تكون هناك مصداقية، ان اللجنة اذا لإخوان آلى ملاحظانر
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طرحت فيها ملاحظات، فيجب ان تقدم الى المجلس، ثانيا، الدراسة والمصادقة على مجموعة من الجمعيات الثقافية او 

جمعيات، فيجب ان توضع بير  ايدينا الجمعيات انا لا علم لىي بهذه ال –وهنا سأتحدث عن نفشي  -الرياضية، نحن 

ي ستأخذ هذه المنح 
  . الثقافية والرياضية النر

 : السيد مصطفر بودرقة

ي التسيير 
 
ا استاذي، انت طلبت نقطة نظام ف ، هل اردتم مناقشة هذه النقطة او ، فأيها الاخوان جزاكم الله خير

 نؤجلها؟ 

 التصويت 

 الموافقون على مناقشة النقطة: 

 : نعيمة الفتحاوي السيدة

 ،نناقش فكرة التأجيل وليس المضمون، نحن فقط سالسيد الرئيس

 : السيد مصطفر بودرقة

رات وقلنا ب وأنتم، الان، هناك من يريد المناقشة طة لديها ن كل نقأتريدون مناقشة التأجيل، والتأجيل اعطينا مير

، قبل  ي هذه تمرير هذه النقط، جزاكم يجب  ،نونير  15وقع مالىي
 
ة، والنقاش ف ا، ربحا لوقت، وأمامنا نقط كثير الله خير

ا النقط فق   . ط سنعيد تكرارها جزاكم الله خير

الدراسة والمصادقة على توزيــــع الدعم لفائدة الجمعيات الرياضية والثقافية نقطة  تأجيلعلى التصويت ذن سنعرض إ

 . والاجتماعية
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ربيع الاول  10 بتاري    خ الجمعة 59/2022مقرر عدد 

 المتعلق بالدراسة والمصادقة على توزي    ع الدعم لفائدة الجمعيات الرياضية والثقافية والاجتماعية

 

 
 

ي إطار الدورة العادية لشهر أكتوبر ان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10 وذلك يوم الجمعة، 2022كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا بالمركب ا ،2022أكتوبر  07ل  ه الموافق1444الاول 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،كاديرأ لثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على توزيــــع الدعم لفائدة الجمعيات الرياضية 

 والثقافية والاجتماعية. 

 وهم السادة:    ( 37) سبعة وثلاثون : الموافقونعدد الأعضاء *

ي - البشير بنحــماد- مصطف  بودرقـــة-
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير - عبد الغن 

 الحبيب اغريس- ـــــانمحند اكــــرن- ــــدرارالحسير  ابـــ- ـلفاطمة امـزيــــ-

 ازروال مليكة- سناء بوحاميدي- ـــديخـالد القائــ- فاطمة الزهراء ابوزيد-

 نور الدين خليل - اسماء علالىي - نعيمة اكمي  - زهرة عنان-

 جمال بنمبارك- محمد بركـــــا- حسناء زعنون- اسماعيل العمري-

ي - م عــــــائشهشـــــــا- جمال العزيز  لويسكينة وردة الع- اسماعيل كرانر

ران- سناء فوزي  نازك السملالىي  - كرياء أولاد                    ز  - محمد بير 

ودي- وك - نادية الير  هشام خلاف - بوبكر ايت بيه- صباح مير

ي- ي لعباد - عبدالله فارس- بوجمعة مير  عبدالله بنشيكر - العرنر

    عزيز الجلايدي. -

 
 : لا أحد. عدد الأعضاء المعارضون*

 ( اربعة وهم السادة: 04عدد الأعضاء الممتنعون: )*

ر الصادق *                                    الفتحاوي.  نعيمة *الحسن المس   اري  *محمد باكي     ري  *ماء العينير
 

 :  يق             رر ما ي                لىي
ين على تـــأجيل ه   المتعلقة بالدراسة  ه النقطةذصادق المجلس الجماعي لأكــــادير بأغلبية أعضائه الحاض 

 والمصادقة على توزيــــع الدعم لفائدة الجمعيات الرياضية والثقافية والاجتماعية. 
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  النقطة الثامنة: 

ر جماعة اكادير وجمعية الشؤون الاجتم اعية لعمال الدراسة والمصادقة على طلب تعديل الاتفاقية الموقعة بير

ي جماعة اكادير 
 وموظفر

 
 

 : العرض

 السيد بوبكر ايت بيه رئيس اللجنة المكلفة بالبيئة والشؤون الاجتماعية لقراءة التقريرتناول الكلمة 

 : السيد بوبكر ايت بيه

 . لى الدورة المقبلةإعضاء اللجنة بتأجيل هذه النقطة أبخصوص هذه النقطة تم الاتفاق من طرف السادة 

مجة لقراءة التقرير. تناول الكلمة السيد جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة  انية والشؤون المالية والي  ر  بالمير

 : السيد جمال العزيز 

ء بالنسبة للنقطة الثامنة لقد تم ي
 التصويت بإجماع أعضاء اللجنة على تأجيل النقطة الى دورة لا حقة.  نفس الش 

 : السيد مصطفر بودرقة

 نقطة الدراسة والمصادقة على طلب تعديل الاتفاقية الموقعة بير  جماعة اكادير وجمعية الشؤون  تأجيل الموافقون على
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  60/2022مقرر عدد 

ر جماعة اكادير   المتعلق بالدراسة والمصادقة على طلب تعديل الاتفاقية الموقعة بير

ي جماعة اكادير
 وجمعية الشؤون الاجتماعية لعمال وموظفر

 
 

ي إطار الدورة العادية لشهر ان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10الجمعة  وذلك يوم، 2022أكتوبر  كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الأول 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

على طلب تعديل الاتفاقية الموقعة بير  جماعة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة 

ي جماعة اكادير 
 . اكادير وجمعية الشؤون الاجتماعية لعمال وموظف 

 

 وهم السادة:    ( 38) وثلاثون ثمانية عدد الأعضاء الموافقون: *

ي - بشير بنحــــــــــــــــــــمادال- ـــــةصطف  بودرقـــــــــــــــــــــم-
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير - عبد الغن 

 اغريسالحبيب - ـانــــــحند اكــــــــــرنــــــــــــــم- ير  ابــــــــــــــــــدرارالحس- ــلــــــاطمة امــــــــــزيــــــــــــف-

 مليكة ازروال سناء بوحـــــــــــاميدي ـــــــــالد القائـــــــــــــديخ- فاطمة الزهراء ابوزيد

 نور الدين خليل - ـلالىي ــــــسماء عــــــــــــــــــــــــــا- نعيمة اكمي  - نانهرة عــــــــــــــــــــــــــز -

 جمال بنمبارك- بركــــــــــــــامحمد  حسناء زعنون- اسماعيل العمري-

ي - ـــــــــائشعهشــــــام - جمال العزيز  سكينة وردة العلوي- اسماعيل كرانر

ران- سناء فوزي  نازك السملالىي  - كرياء أولاد                    ز  - محمد بير 

ودي- وك - نادية الير  هشام خلاف بوبكر ايت بيه صباح مير

ي ي لعباد - فارس عبدالله- بوجمعة مير  صادقماء العينير  ال - العرنر

   عزيز الجلايدي.  عبدالله بنشيكر

 
 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد. *

 ( ثلاثة وهم السادة: 03عدد الأعضاء الممتنعون: )*

 عيمة الفتحاوي. ن  -لحسن المس   اري ا -محمد باكي     ري                                
 

 : ي    لىي يق    رر ما 
 

ين على تـــأجيل ه صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بأغلبية   المتعلقة بالدراسة  ه النقطةذأعضائه الحاض 

ي جماعة والمصادقة 
على طلب تعديل الاتفاقية الموقعة بير  جماعة اكادير وجمعية الشؤون الاجتماعية لعمال وموظف 

 . اكادير 
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 : نظام نقطة

 

 : العلوي وردة سكينة السيدة

ي لها علاقة بالمالية فقط حنر لا يكون هناك مضيعة  بالإمكانهل السيد الرئيس، 
التصويت على تأجيل كل النقط النر

 للوقت. 

 : السيد مصطفر بودرقة

 قانونيا يجب التصويت نقطة بنقطة. 

  النقطة التاسعة: 

ر جماعة اكادير ومؤسسة اكة بير وع اتفاقية شر ي محمد السادس  الدراسة والمصادقة على مسرر
تسيير المركز الوطبر

ر    . للمعاقير

 

  : العرض

 تناول الكلمة السيد بوبكر ايت بيه رئيس اللجنة المكلفة بالبيئة والشؤون الاجتماعية لقراءة التقرير

 : السيد بوبكر ايت بيه

ي نفس السياق 
 
 شكرا السيد الرئيس، دائما وف

 : السيد الحسن المساري

 

  : نقطة نظام

ي اللجان ولتسهيل المأمورية، لن أن هناك نقط أمادام 
 
عطي الكلمة لرؤساء اللجان لقراءة التقارير ويقولون أجلت ف

ة ستقول لنا التأجيل ومن مع التأجيل بدون إفيها انها نوقشت، فالسيد الرئيس  ي جدول الاعمال، مباش 
 
ذا وجدت نقط ف

 قطة نوقشت. ن النأقراءة تقرير اللجنة، لان هناك بعض اللجان تقول ب

 : السيد مصطفر بودرقة

ي بالتأكيد من اللجنة، وب
ن اللجنة كذلك صادقت أالسيد المساري، رسالتك وصلت، نحن ماذا نعمل، فقط نأنر

ي على التأجيل، فقط 
بالإخبار من طرفهم، فهي ناقشت وصادقت على التأجيل، السيد المساري، نحن نتحدث فقط  نأنر

ة، وطريقتك هذه حبذا لو طبقت حنر نقوم بتشيــــع هذه الأ  نا لا أم لا أولكن هي ممكنة  مور،عن تفاصيل تقنية صغير

 . عرفأ

 السيد بوبكر ايت بيه

ةنعم ممكنة السيد الرئيس بالتصويت على النقط نقطة  ة والنقطة الحادية عش    . بنقطة النقطة التاسعة فالنقطة العاش 

 : السيد مصطفر بودرقة

اكة بير  جماعة اكادير ومؤسسة الموافقون على تأجيل النقطة التاسعة  وع اتفاقية ش  الدراسة والمصادقة على مش 

ي محمد السادس للمعاقير  
 . تسيير المركز الوطن 

 الموافقون، بالإجماع
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10 الجمعة بتاري    خ 61/2022عدد  مقرر 
ر جماعة اكادير اكة بير وع اتفاقية شر  المتعلق بالدراسة والمصادقة على مسرر

ر   ي محمد السادس للمعاقير
 ومؤسسة تسيير المركز الوطبر

 

 
ي إطار الدورة العادية لشهر ان المجلس الجماعي لأ 

 
ربيع الاول  10وذلك يوم ، 2022أكتوبر  كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الجمعة 
ر
، وطبقا لمقتضيات بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

وع اتفاقية وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة  اكة بير  جماعة اكادير على مش  ش 

 . ي محمد السادس للمعاقير 
 ومؤسسة تسيير المركز الوطن 

 وهم السادة:    ( 43) ثلاثة وأربعون عدد الأعضاء الموافقون: *

ي - البشير بنحــماد- ـةمصطف  بودرقـــــ-
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير - عبد الغن 

 الحبيب اغريس- كــــــــــرنــــــــــــانا محند - ابـــــــــدرارالحسير  - امــــــــــزيـــــــــل فاطمة-

 مليكة ازروال سناء بوحـــــــاميدي د القائـــــــــديخــــال- فاطمة الزهراء ابوزيد

 نور الدين خليل - ــــــــــلالىي اسماء عـــــ- كــــــــــــــمي ا نعيمة  - ـنانــــــهـــــــــــــــــــرة عــــــــــــز -

 جمال بنمبارك- د بــــــــــــركــــــــــــــامحم- ـــونحسناء زعنــــ- مــــــــــرياسماعيل الع-

ي كاسماعيل  - ام عـــــــــائشهشــــــ- زـــــــــزيــــــمــــــــــــــــــــال العـــــــــج-  ويسكينة وردة العل- ـــــــــــــــــرانر

 نازك السملالىي  -         كريــــــــــــــــاء أولاد            ز  - ــــــــــــــزرانمحمد بي- ــــــــــــناء فــــــــــــــــوزيس-

 هشام خلاف بيه بـــــــــــــــــــــــــــــوبكر ايت باح مبــــــــــــــــــــروكص - ديــــرو ـــــــــــــــــــادية البـــــــــن-

ي ا - رسبدالله فـــــــــــــــــــــــاع- بوجمعة ميــــــــــــــــــري  لصادقاماء العينير   -  لعبادلعـــــــــــــــــــــــــــــــــــرنر

 بنشيكرعبدالله - لفتـــــــــــــــــحاوينعيمة ا- ن المســـــــــــــــاريالحس- ـــــــــــــــريمحمد باكي-

  عزيز صباح. - الحسن مفسح- عزيز الجلايدي-

 
 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد. *

 : لا أحد. عدد الأعضاء الممتنعون*

 :  يق     رر ما ي       لىي
 

ين على تـــأجيل    المتعلقة نقطة هذه الصادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

ي محمد على والمصادقة الدراسة ب
اكة بير  جماعة اكادير ومؤسسة تسيير المركز الوطن  وع اتفاقية ش  مش 

 .  السادس للمعاقير 

 

 

 

 

 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
60 

 

ة  : النقطة العاشر

ر جماعة اكادير وجمعية دعم مركز حم الدراسة والمصادقة اكة بير  . كادير أ اية الطفولة ذكور باتفاقية شر

 

 : السيد مصطفر بودرقة

اكة بير  جماعة اكادير وجمع الدراسة والمصادقة الموافقون على تأجيل التصويت:  ية دعم مركز حماية اتفاقية ش 

 . باكادير الطفولة ذكور 

 ، بالإجماعالموافقون

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ربيع الاول  10 الجمعة بتاري    خ 62/2022عدد  مقرر 
ر جماعة اكادير اكة بير  المتعلق بالدراسة والمصادقة على اتفاقية شر

 وجمعية دعم مركز حماية الطفولة ذكور باكادير 

 

ي إطار الدورة العادية لشهر ان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع الاول  10وذلك يوم ، 2022أكتوبر  كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الجمعة 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14التنظيمي القانون 

اكة بير  جماعة اكادير وجمعية دعم مركز حماية والمصادقة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة  على اتفاقية ش 

 الطفولة ذكور باكادير. 

 وهم السادة:    ( 43) ثلاثة وأربعون عدد الأعضاء الموافقون: *

ي - بنحــمادالبشير - ـةمصطف  بودرقـــــ-
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير - عبد الغن 

 الحبيب اغريس- كــــــــــرنــــــــــــانا محند - ــــــــدرارالحسير  ابـ- امــــــــــزيـــــــــل فاطمة-

 مليكة ازروال سناء بوحـــــــاميدي د القائـــــــــديخــــال- فاطمة الزهراء ابوزيد

 نور الدين خليل - ــــــــــلالىي اسماء عـــــ- كــــــــــــــمي ا نعيمة  - ـنانــــــهـــــــــــــــــــرة عــــــــــــز -

 جمال بنمبارك- د بــــــــــــركــــــــــــــامحم- ـــونحسناء زعنــــ- مــــــــــرياسماعيل الع-

ي كاسماعيل  - ام عـــــــــائشهشــــــ- ــــــــزيزـــــــالعـــــــــــــــــــــال جمــــــــ-  ويسكينة وردة العل- ـــــــــــــــــرانر

 نازك السملالىي  -         كريــــــــــــــــاء أولاد            ز  - ــــــــــــــزرانمحمد بي- ــــــــــــناء فــــــــــــــــوزيس-

 هشام خلاف بيه بـــــــــــــــــــــــــــــوبكر ايت باح مبــــــــــــــــــــروكص - ديــــرو ـــــــــــــــــــادية البـــــــــن-

ي ا - رسبدالله فـــــــــــــــــــــــاع- بوجمعة ميــــــــــــــــــري  العينير  الصادق ماء -  لعبادلعـــــــــــــــــــــــــــــــــــرنر

 عبدالله بنشيكر- لفتـــــــــــــــــحاوينعيمة ا- ن المســـــــــــــــاريالحس- ـــــــــــــــريمحمد باكي-

  عزيز صباح. - الحسن مفسح- عزيز الجلايدي-

 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد. *

 لا أحد.  : عدد الأعضاء الممتنعون*

: يق      رر ما   ي          لىي
 

ين على تـــأجيل  المتعلقة نقطة هذه الصادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

اكة بير  جماعة اكادير وجمعية دعم مركز حماية الطفولة ذكور ب الدراسة والمصادقةب  . كادير أ اتفاقية ش 
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ة  : النقطة الحادية عسرر
اكة مع الجمعيات التالية: الدراسة والمصادقة على تجديد وتعديل   اتفاقية شر

ر لمساعدة الاطفال المتخلى عنهم.            - ر المغرب قرية اكادير جمعية قرى ا -                جمعية تزانير   . لاطفال المسعفير
ي وضعية صعبة تيليلا اكادير ج -   

ر
ر  -  . معية تيكمينو لمساعدة الاطفال ف  . جمعية ام البنير

 

 : بودرقةالسيد مصطفر 

اكة مع الجمعيات التالية: الموافقون على تأجيل نقطة  التصويت:    الدراسة والمصادقة على تجديد وتعديل اتفاقية ش 

 جمعية قرى الاطفال المسعفير  المغرب قرية اكادير  -         جمعية تزانير  لمساعدة الاطفال المتخلى عنهم.  -
ي وضعية  -

 
 معية ام البنير  . ج -  صعبة تيليلا اكادير جمعية تيكمينو لمساعدة الاطفال ف

 

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10  الجمعة  بتاري    خ 63/2022عدد  قرر م
اكة مع الجمعيات التالية:   المتعلق بالدراسة والمصادقة على تجديد وتعديل اتفاقية شر

ر لمساعدة الأطفال المتخلى عنهم باكادير  ر المغرب  *جمعية قرى  *جمعية تزانير -أكادير  ة ريق-الأطفال المسعفير
ر  ي وضعية صعبة تليلا اكادير              *جمعية ام البنير

ر
 *جمعية تكمينو لمساعدة الأطفال ف

 

ي إطار الدورة العادية لشهر أكتوبر 
 
ربيع الاول  10وذلك يوم ، 2022ان المجلس الجماعي لأكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ل  ه الموافق1444الجمعة 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 
اكة مع الجمعيات التالية: والمصادقة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة   على تجديد وتعديل اتفاقية ش 

 -قرية اكادير- جمعية قرى الأطفال المسعفير  المغرب*             جمعية تزانير  لمساعدة الأطفال المتخلى عنهم باكادير *
ي وضعية صعبة تليلا اكادير *

 
 جمعية ام البنير  *  جمعية تكمينو لمساعدة الأطفال ف

 وهم السادة:    ( 40) أربعون عدد الأعضاء الموافقون: * 

ي  - البشير بنحماد - بودرقــــــةمصطف   -
ي بوعيش 

 لفاطمة امــــــــــزيـــــــــ - عبدالله بولغمير  - عبد الغن 

 خــــالد القائــــدي - فاطمة الزهراء ابوزيد - الحبيب اغريس - ــانــــمحند اكــــــــــرنــــــ - الحسير  ابــــدرار -

 اسماء عـــــــــــــــلالىي  - اكــــــــــــــمي  نعيمة - ـنانــــزهـــــــــرة عــــــــــــــ - مليكة ازروال - سناء بوحـــــــاميدي -

 حسناء زعنـــــــون - سكينة وردة العلوي - اسماعيل العمــــــــــري - الحسن مفسح - لنور الدين خلي -
ي  - جمال بنمبارك - ـاـــــمحمد بــــــــــــركــــــــ - ي لعباـــــلعـــــــــــــــــــــــــــــا - اسماعيل كـــــــــــــــــرانر  عبدالله بنشيكر - دـرنر
 محمد بيــــــــــــــزران - ســــــــــــناء فـــــوزي - عزيز الجلايدي - هشــــــام عـــــــــائش - جمـــــــال العـــــــزيز -
 بـــــــــــوبكر ايت بيه - ــــروكصباح مبــــ - نــــــادية البـــرودي - لىي نازك السملا -                 كريــــــــــــــــاء أولاد    ز  -

 . عزيز صباح - الصادق ماء العينير   - عبدالله فــــــارس - بوجمعة ميـــــــري - هشام خلاف -

 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  *

 ( ثلاثة وهم السادة: 03) : الممتنعونعدد الأعضاء  *

ي  -لحسن المساريا -                                       نعيمة الفتحاوي.  –محمد باكير

 :  يق        رر ما ي        لىي

ين على تـــأجيل    بالدراسة  لنقطة المتعلقةاهذه صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بأغلبية أعضائه الحاض 
اكة مع الجمعيات التالية: والمصادقة   على تجديد وتعديل اتفاقية ش 

 *جمعية تزانير  لمساعدة الأطفال المتخلى عنهم باكادير    
 -قرية اكادير-*جمعية قرى الأطفال المسعفير  المغرب 

ي وضعية صعبة تليلا اكادير  
 
 *جمعية تكمينو لمساعدة الأطفال ف

   *جمعية ام البنير   
 

 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
62 

 

 

ة:   النقطة الثانية عسرر

ر مركب اجتماعي لفائدة الاطفال ذوي  اكة من اجل بناء وتجهير وع اتفاقية شر الدراسة والمصادقة على مسرر

ر من الاش   . الاحتياجات الخاصة المحرومير

 

 : العرض

 . تناول الكلمة السيد بوبكر ايت بيه رئيس اللجنة المكلفة بالبيئة والشؤون الاجتماعية لقراءة التقرير 

 : السيد بوبكر ايت بيه

اكة من اجل بناء وتجهير  مركب اجتماعي لفائدة الاطفال  وع اتفاقية ش  تتعلق هذه النقطة بالدراسة والمصادقة على مش 

ي الختام 
 
ي عرفت مناقشة مستفيضة لكافة بنود هذه الاتفاقية، وف

تم ذوي الاحتياجات الخاصة المحرومير  من الاش والنر

 . التصويت عليها بالإجماع وشكرا 

مجة لقراءة التقرير.  تناول الكلمة انية والشؤون المالية والي  ر  السيد جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة بالمير

 السيد جمال العزيز

اكة من اجل بناء وتجهير  مركب اجتماعي لفائدة الاطفال  وع اتفاقية ش  يتعلق الامر بالدراسة والمصادقة على مش 

ي 
ي اطار برنامج مواكبة الاشخذوي الاحتياجات الخاصة المحرومير  من الاش، النر

 
ي وضعية هشاشة برسم  جاءت ف

 
اص ف

ية، ونظرا لكون الجماعة طرفا فيه من خلال مساهمتها  2022سنة  ، والذي تم تنفيذه من طرف المبادرة الوطنية البش 

شاريــــع ذات البعد بتجهير  المركز بعد الانتهاء من بنائه، فان  اللجنة تناولت الموضوع ضمن مقاربة تتبع ومواكبة كل الم

يحة ، وبعد نقاش مستفيض، تم تسجيل ملاحظات تتمحور  ي تحسير  وتجويد الخدمات لهذه الش 
 
الاجتماعي لدورها ف

وع منذ البداية الذي  كيبة المالية للمش  وع، وذلك بتحديد الير وط انجاح هذا المش  حول تجويد نص الاتفاقية، لضمان ش 

وع، وبعد الاحاطة ببنود الاتفاقيمليون درهم 48يبلغ  مبلغه الاجمالىي  ي المش 
 
يك ف ة ، اضافة الى ادخال املاك الدولة كش 

وع الاتفاقية.   صوت اعضاء اللجنة بالإجماع على مش 

 : المناقشة

 

ي   : السيد محمد باكير

يحة  وع، لأنه يهم ش  تحتاج الى اشياء متعددة، نتحدث هنا عن شكرا السيد الرئيس، طبعا نثمن هذا المش 

، هذه مبادرة   الاطفال وعن ذوي الاحتياجات الخاصة بدون اش، وهذا يزيد من مضاعفة هشاشة هذه الفئة، وبالتالىي

ي التقرير الاشارة الى بعضها نثمنها، وعندي ملاحظات لم اس
 
، خاصة ما يتعلق بتكفل الجماعة بمصاريف الماء مع ف

والكهرباء، والملاحظ ان هناك مجموعة من المرافق  يتم تحميل الجماعة مسؤولية  فاتورة استهلاك الماء والكهرباء، 

ار  ي اللامبالاة من طرف مدبر هذه المرافق، بحيث تكون هناك عددا من الاض 
 
ي الفاتورة، بل الاشكال ف

 
 والإشكال ليس ف

، حنر تقوم مصالح  ي فيها من خصاص كبير جدا، ولا احد يبالىي
ة نعان  ي فير

 
المرتبطة بشبكة الماء ويبفر متدفقا خاصة وأننا ف

ي اللجنة أالجماعة بالمراقبة تجد 
 
ام يجب أن الفاتورة مرتفعة وسببها وجود تشبات، لذلك طالبنا ف ن لا أن هذا الالير 

امات ولكن من خلال تلك المنحة السنوية تتحمله الجماعة، فنحن سنخصص منحة سن ي الالير 
 
وية ما دام انها مضمنة ف

ي الماء والكهرباء، 
 
ة على ترشيد الاستهلاك وبالخصوص ف ي تلك اللحظة تكون مجير

 
ذن هذه إتكلف من يدبر المرفق، ف

ي التجهير  وقلنا بإن تتم أتمن  أالنقطة مهمة، 
 
ن تكون محددة  أمساهمة يجب ن الأضافتها، بالإضافة كذلك الى المساهمة ف

ات متخصصة و نحن لا نعرف هذه  ائح عمرية مختلفة  وتحتاج الى تجهير  وليست مفتوحة، خاصة وأننا نتحدث عن ش 

امات المالية ويستحسن أظن أذن إالمساهمة اين ستصل،  ن أنكم تتوفرون على توجه ترشيد  وضبط كل ما يتعلق بالالير 

ي الاتفاقية 
 
 . وشكرا يضمن هذا الامر ف
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 : السيد عزيز صباح

ي مثل هذه المشاريــــع 
 
ي منه المدينة ف

شكرا السيد الرئيس، بطبيعة الحال الكل يعلم مدى الخصاص الذي تعان 

، ومن خلال المناقشة داخل اللجنة، كما ذكر الاخ قبل قليل، قمنا بالإدلاء ببعض الملاحظات،  ذات الطابع الاجتماعي

ي تج
 
جتلهير  المبن  اخاصة وان الجماعة ستساهم ف ، وأدلينا الن أو  متواجد بتالير ف على التسيير ي ستش 

جمعية هي النر

ة بملاحظة حول هذه الجمعية، لأ ، لذا وجب ا ن الجماعة ستساهم سنويأ، خاصة و عليها ن المسؤولية ستكون كبير

وعلممتابعة هذا ا   . حنر يقف على رجليه وشكرا  ش 

 : السيدة نادية البارودي

هذه ن أش، ونحن نعلم نها تستهدف فئة المحرومير  من الأ أثمن هذه المبادرة خاصة و أنا أشكرا السيد الرئيس، 

ماديا تستطيع مواكبتهم مواكبة صحية  ولكن لا  ش أن هناك بعض الاطفال لديهم وذوي الاحتياجات الخاصة، لأ الفئة

ي وهي ترشيد الماء والكهرباء وشكرا ناقشها وقد ناقشها أن أردت ألة أمس هناك، ومعنويا    . الدكتور باكير

 : السيد خالد القائدي

ي سأستغل هذه الفرصة، أعتقد أ
ي لديها ان نؤكد لساكنة اكادير خصوصا أولا، أنن 

طفال ذوي ألعائلات النر

ي تشتغل مع 
ي وهي جمعية تزانير  النر

ي مستشف  الحسن الثان 
 
احتياجات خاصة، ولكن من خلالهم جمعية تشتغل ف

 أن نهم من ذوي الاحتياجات الخاصة، ونعرفأالاطفال المحرومير  من الاش، وجزء من هؤلاء الاطفال يكتشف من بعد 

ي ومالىي وبالتالىي فهو مرهق، التعامل مع الاطفال ذوي الاحتياجات الخاصة هو تعام نا بهذه أل خاص، ويحتاج الى تتبع طنر

ي حول الاعاقة الذي شاركت فيه جماعة أالمناسبة 
ي لقاء وطن 

 
شكر السيدة الوزيرة عواطف حيار وزيرة التضامن، لأنه ف

ي هذا الاطار، وكان لها تفاعل أاكادير، و 
 
ي منه ف

نا فيه الى النقص الذي نعان  ي جيد نثمنإش  ي من فعلا كنا نعا لأننا ، هيجانر
ن 

ي مثل هذه 
 
ية للتعبئة ف ي تتوفر على امكانيات واطر بش 

ي المراكز الاجتماعية المؤهلة النر
 
ي اكادير  ف

 
خصاص مهول ف

ش، نشكرها ونشكر فريق الجمعية المتبنية وهي العصبة الميادين، وبالخصوص مثل هؤلاء الاطفال المحرومير  من الأ 

افعونأن ألة وهي ألى مسؤكد عأيضا أالمغربية،  بنية واحدة من اجل مدينة  بناء اكادير جميع الاطياف السياسية كلهم يير

ي الاصااكادير 
 
لة والمعاضة ، فإذا كانت السيدة عواطف حيار من الاستقلال اشتغلت على هذا الامر، فالإخوان ايضا ف

ي مدرسة جل المدينة ومعهم السيد وزير الثقافة الذأ نمنشكرهم عل ترافعهم 
 
ي دار الفنون وخاصة ف

 
ي اشتغل ايضا ف

ء  ي
افعون عن المدينة وهذا يدل على ش  ي المركب، وهناك اخوة اخرون يير

 
، مسإالفنون الجميلة المتواجدة ف ي لة أيجانر

ي هذه الاتفاقية، أ
 
ة ، بالنسبة لتحديد مبلغ ف ي بداين نحدد المبلغ اليوم، لأأيمكن  نه لا أعتقد أخير

 
تها وما ن الاتفاقية هي ف

ي البناء، و إزال ستتخذ 
 
نذاك حسب وننظر آتينا الاتفاقية أو سنتير  ستأن شاء الله على مدى سنة ونصف إجراءات ف

ي وضعية أن أعتقد أالامكانيات المتوفرة لدى الجماعة، ولا 
 
وع مثل هذا الذي يهتم بالأطفال  ف ي عضو سيبخل على مش 

 . ش وشكرا جزيلا الأ محرومير  من و عاقة إ

 : السيد جمال العزيز 

ي فريق الاغلبيةنا بدوري أشكرا السيد الرئيس،  ي هذه الاتفاقية ويكون المجلس  أحنر
 
ة لمساهمته ف على الجهود الكبير

يك فيها،  ي يحتاج فيه الاطفال الى عناية خاصة، و  لأنهالجماعي ش 
غلبية شكر مجددا فريق الأ أجانب اجتماعي حقيفر

  . وجود وشكرا لاطيافه الذي ساهم واشتغل لإخراج هذه الاتفاقية الى ابجميع 

 : السيدة نعيمة الفتحاوي

شكرا السيد الرئيس، فعلا، هذه اتفاقية عندها اهمية قصوى، لأنها تلامس فئة اجتماعية، انخراط الجماعة فيها  

نامج المندمج الذي لا يمكن إلا  ي برنامج يسم الير
 
ي الاصل يجب لوزارتير  ان تنضم الى هذه ن نثمنه، وأسيساهم ف

 
ف

نامج الذي الاتفاقية وهما وزارة التعليم ووزارة الصحة، لأ عطيت انطلاقته سابقا، بحضور الولاة والمصالح أن هذا الير

ي 
 لا يمكن للأش تلبيتها لهذه الفئة، الخارجية، فتواجد وزارة الصحة والتعليم مهم جدا، لأنها من بير  الاحتياجات النر

ي سأولكن 
ي هذه السلاسة النر

 
وع وشكرا ثمن انخراط الجماعة ف يل هذا المش    . يتم بها تي  
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 فارس: الله  السيد عبد 

ي الامس الحاجة أنا بدوري أالسلام عليكم، السيد الرئيس 
 
وع المنطقة ف ليه، إثمن هذه البادرة  باعتباره مش 

ي 
، يعن  ي ومركز تزانير 

ي لديها خصوصية غير موجودة كما قيل لوجود مثلا مستشف  الحسن الثان 
خصوصا هذه الفئة النر

ي سن تجاوزوا المرحلة ولا زالوا يعانون من هذه المشكلة ولا من يستقبلهم، تساؤلىي هنا، فقط  
 
مجموعة من الاطفال ف

ي 
ي وأضم صونر ي بعض الاحيان تتم  ليه، هو انهإكما قال السيد باكير

 
ربــع، لذا يجب أو أعادة الاتفاقية ثلاث مرات إف

تيبات المالية أ "le montage financier"تحديد  عطاء منحة إين وصلت وتحديد مهمة الجماعة وهنا يستحسن أو الير

ء ما  ي
ي ي لمن تعود هذه البناية فهي غير محددأتساءل هنا، لا توجد الملكية أ، ثانيا عوض التكليف بش 

 
ة وغير مضمنة ف

ي هذا الامر وشكرا ن الاخوان سيقو أالاتفاقية وربما 
 
 . مون بتنويرنا ف

 : فاطمة امزيل ةالسيد

ي أتمن  أشكرا السيد الرئيس، الاخوة والأخوات، 
ي هذه المرة، فعلا هذا الموضوع مهم لأننا بدأنأن لا يقاطعن 

 
ا حد ف

ي 
 
ة لن تستمر إو نجاز المنشآت إالان ف بدا، والمهم عندنا هو حل هذه أذا لم تتدخل فيها الوزارات والمؤسسات الكبير

وع  كاء مؤسساتيير  الذين سيضمنون استمراريتها، طبعا هذه اتفاقية كمش  ، ولىي أالظواهر الاجتماعية جميعها بإدخال ش 

ي هذا غريس الذي ساعدنا شكر هنا الاخ أأيتضمن وزارة التضامن مشكورة، و 
 
وع والإخوة الاخرينف ، ولكن هذا المش 

وع  وع المحتمل ان  3000مليون درهم بمساحة  48، بمبلغ ولىي أمش  جت وراء مندوبية الصحة والمش   مربــع بتالير
مير

كاء اخرين، حنر  تدبره العصبة المغربية لحماية الطفولة، ولكن نحن ننتظر كما قالت الاخت الفتحاوي ان يتدخل ش 

دمة لهؤلاء الاطفال كونهم متخلى عنهم، لان هناك اشخاص يقومون بأخذ الاطفال السويير  نتمكن من تجويد الخ

وع يجب ان نفرح به، ونحن  كون الاخرين لان تربيتهم ثقيلة ومن سيقوم بالتكفل بهم، اذن انا اظن ان هذا مش  ويير

ي منتخبير  سيكون
ي لجنة التتبع وسيقومون سنقوم بتتبعه عن طريق لجنة تقنية مكونة من اعضاء الجماعة يعن 

 
ون ف

ي تستلزمها اليات طبية خاصة، ومعنا والحمد لله اطباء وصيادلة الى اخره الذي سيساعدوننا 
ي بتقييم التكلفة المالية النر

 
 ف

ي اننا لن نتحمل 
، يعن  ي التجهير 

 
هذا الباب لتجويد العملية، وملاحظة المساهمة، فمساهمتنا ستكون مساهمة الجماعة ف

ي انتظار انجاز المركز وانجاز الدراسة التقنية لحاجيات هؤلاء الاطفال المتعلقة بالالتجهير  بأ 
 
ليات كمله حسب امكانياتنا ف

ي تلك اللحظة، نحن سنكون 
 
ي سيحتاجونها، ونحن سنساهم لمدة سنتير  او ثلاث سنوات بحسب استطاعتنا ف

النر

ي تقول
ي النر ي الجمعيات بخصوص تحمل  مساهمير  فقط، ولكن لاحظت ان ملاحظة السيد باكير

 
ورة التفكير ف بض 

انية  ي مير 
 
انية تسيير الماء والكهرباء وهذا الامر يمكن ادخاله ف  التسيير وهي ملاحظة مهمة وأشكركم. مير 

 : السيد محند اكرنان

وع  حامله هي أنا عندي مداخلة مقتضبة، أشكرا السيد الرئيس،    ،العصبة المغربية لحماية الطفولة ولا هذا المش 

ة زينب، وإذا قرأتم الاتفاقية هي من ستتبع مجموعة من المسائل التقنية  وستقوم بتتب أسها صاحبة السمو الامير
ي تير

ع النر

وع الذي يتضمن ايضا التمويل، بالنسبة للعقار، فهو تابع للملك الخاص للدولة، وعلى هذه الارض سينجز هذا  المش 

وع، اعتقد  امات الجماعة الى حد الان، لا ينها ان هذه الاتفاقية يجب تثم المش  د ، لأنه لا بيمكن تحديدها  ، بالنسبة للالير 

ات،  ي للتجهير 
وع ويكتمل، وعندما نأنر ي حدود آمن انجاز المش 

 
ات هذا المركز ف ي تجهير 

 
نذاك، يمكن للجماعة ان تساهم ف

 . مكانيات المالية للجماعة، وشكرا الا 

 : السيد مصطفر بودرقة

ي حزب الاستقلال لأنهم ترافعوا على هذا المركز، وأريد باسمكم بعد الشكر إشد بحرارة على يد أنا بدوري أ 
 
خواننا ف

، بالنسبة لمساهمة الجماعة، لان  ي
ي الاسبوع الماض 

 
ي وفاة ابيها الذي فقدته ف

 
للسيدة الوزيرة، ان نقدم لها التعازي ف

ي التجهير  وليس المساهم
 
ي عندما ينهناك نقاش حول قولنا المساهمة ف

، يعن  جز المركز، ونتعرف على ة بالتجهير 

ي دورة اخرى احتياجاته، آ
 
 . خرى تهم فقط التجهير  أو اتفاقية أنذاك سنعود لتمريرها ف

  بالإجماع : التصويت
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10الجمعة بتاري    خ  64/2022مقرر عدد 
ر مركب اجتماعي  اكة من أجل بناء وتجهير وع اتفاقية شر  المتعلق بالدراسة والمصادقة على مسرر

ر من الأش   . لفائدة الأطفال ذوي الاحتياجات الخاصة المحرومير
 

ي إطار الدورة العادية لشهر أكتوبر  ان المجلس الجماعي 
 
ربيع الأول  10وذلك يوم الجمعة ، 2022لأكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، 2022أكتوبر  07الموافق ل ه 1444
ر
وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي ، بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14

اكة من أجل بناء وتجهير  مركب والمصادقة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة  وع اتفاقية ش  على مش 

 . ذوي الاحتياجات الخاصة المحرومير  من الأش لفائدة الأطفال  اجتماعي 

  :وهم السادة( 43) وأربعون ثلاثة عدد الأعضاء الموافقون   : 
  

ي بوعي -  مادالبشير بنح    -     ةمصطفر بودرق   -
ي عبد الغبر

 ير عبدالله بولغم - شر

ر اب  - مة ام          زي        لفاط -  الحبيب اغريس -       اناك          رن     محند  -        درارالحسير

 مليكة ازروال - سناء بوح اميدي -  الد القائ     ديخ       - اء ابوزيدفاطمة الزهر  -

 نور الدين خليل -            لالىي أسماء ع  - ك               مي ا نعيمة  -         رة ع         نانزه   -

 جمال بنمبارك - حمد ب         رك              ام -    ونزعن                  حسناء-  رياسماعيل العم   -

ي ا -    ائشش      ام ع                      ه-          ال الع        زيزجم  -  لعلوياسكينة وردة  - سماعيل ك                 ران 

 نازك السملالىي  -      كري       اء أولاد               ز  - بي         زرانمحمد -         ناء ف      وزيس     -

 هشام خلاف -                    وبكر ايت بيهب - باح مب                    روكص -         ادية الب  رودين     -

ي لع     رالع                           - سبدالله ف                       ار ع- بوجمعة مي        ري - ر  - بادن   الصادق ماء العينير

 الحسن مفسح- عيمة الفت                 حاوين - المس               اري الحسن-           ريمحمد باكي  -

  عزيز الجلايدي.  - عبدالله بنشيكر - عزيز صباح -

 

  .عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد 

  لا أحد. : الأعضاء الممتنعونعدد 
 

 :  يق         رر ما ي        لىي

ين على    اكة من أجل بناء وتجهير  مركب صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض  اتفاقية ش 

:  لفائدة الأطفال ذوي الاحتياجات الخاصة المحرومير  من الأش  اجتماعي   على الشكل التالىي
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ة:  النقطة الثالثة  عسرر

اكة مع الجمعيات التالية   : الدراسة والمصادقة على اتفاقيات السرر
ي الدولىي  -     

ي لشبا -   ية يلاه للفن والمبادرة الثقافية جمع -     جمعية التبادل الفبر
 ب الصحراء المنتدى الوطبر

 

 : السيد مصطفر بودرقة

 التصويت: 
 . بالإجماع التأجيلالموافقون على 

 

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  65/2022مقرر عدد 
اكة مع الجمعيات التالية:   المتعلق بالدراسة والمصادقة على اتفاقيات السرر

ي الدولىي                                 *جمعية                       
 ن والمبادرة الثقافيةيلاه للف*جمعية التبادل الفبر

ي لشباب الصحراء                      
 *المنتدى الوطبر

 

ي إطار الان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10وذلك يوم الجمعة ، 2022دورة العادية لشهر أكتوبر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الص ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الاول 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،فا اكاديربالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 
اكة مع الجمعيات التالية: على والمصادقة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة   اتفاقيات السرر

ي الدولىي  -
 جمعية التبادل الفبر

 جمعية يلاه للفن والمبادرة الثقافية -
ي لشباب الصحراء -

 المنتدى الوطبر
 

 وهم السادة:    ( 43) وأربعون ثلاثة عدد الأعضاء الموافقون:  -
ي  - البشير بنحــماد - مصطف  بودرقــــــــة -

ي بوعيش 
 عبدالله بولغمير  - عبد الغن 

 الحبيب اغريس - محند اكــــــــــرنـــــان - الحسير  ابــدرار - فاطمة امــــــــــزيـــــل -
 مليكة ازروال - سناء بوحـــــاميدي - خـــالد القائــدي - فاطمة الزهراء ابوزيد -

 نور الدين خليل - اسماء عــــــلالىي  - نعيمة اكـــــمي  - زهــرة عـــــنان -
 جمال بنمبارك - محمد بــــــركــــــا - حسناء زعنـــــون - اسماعيل العمـــري -
ي  - هشــــــام عـــــائش - جمــال العــــــزيز -  سكينة وردة العلوي - اسماعيل كـــــــرانر
 نازك السملالىي  -         كريـــــــــــــاء أولاد            ز  - محمد بيــــــــــزران - ســـناء فـــــــــــوزي -
 هشام خلاف - بــوبكر ايت بيه - روكصباح مبـــــــ - نــــادية البــــرودي -
ي لعباد - عبدالله فـــــــــارس - ميـــــــــــــــريبوجمعة  -  دقماء العينير  الصا - العــــرنر
 عبدالله بنشيكر - نعيمة الفتــحاوي - الحسن المســـاري - محمد باكيــــري -

  عزيز الجلايدي.  - عزيز صباح - الحسن مفسح -

      

 لا أحد.  عدد الأعضاء المعارضون:  -
 الممتنعون: لا أحد. عدد الأعضاء  -

 :  يق             رر ما ي                    لىي
 

ين على تـــأجيل صادق   المتعلق بالدراسة  النقطةهذه  المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 
اكة مع الجمعيات التالية:    والمصادقة على اتفاقيات الش 

ي الدولىي 
ي لشباب الصحراء * للفن والمبادرة الثقافية *جمعية يلاه *جمعية التبادل الفن 

 . المنتدى الوطن 
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ة:   النقطة الرابعة عسرر
اكة مع الجمعيات التالية:    الدراسة والمصادقة على تجديد وتعديل اتفاقيات السرر

بية والسمعي البضي *  جمعية الجامعة الصيفية *                  جمعية الثقافة والير
ي ن*                                          الثقافيةجمعية المبادرة * 

                ورغ جمعية اسبر
 جمعية تيمتار*

 

 : السيد مصطفر بودرقة

  بالإجماع التأجيلالموافقون على  التصويت: 

 2022أكتوبر  07الموافق ل ه 1444 ولربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  66/2022مقرر عدد 
اكة مع الجمعيات التالية: المتعلق بالدراسة   والمصادقة على تجديد وتعديل اتفاقيات السرر

بية على السمعي البضي                    *جمعية الجامعة الصيفية                       *جمعية الثقافة والير
ي ن                                                *جمعية المبادرة الثقافية                     

 ورغ *جمعية اسبر
 *جمعية تيميتار                     

 

ي إطار ان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10وذلك يوم الجمعة ، 2022الدورة العادية لشهر أكتوبر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي  ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول الأ
ر
وطبقا لمقتضيات  ،الصفا اكاديربالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 
اكة مع الجمعيات التالية: والمصادقة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة   على تجديد وتعديل اتفاقيات الش 

بية على السمعي البضي                              *جمعي
 ة الجامعة الصيفية*جمعية الثقافة والير

ي ن
 ورغ *جمعية المبادرة الثقافية                                                                    *جمعية اسن 

 *جمعية تيمتار
 

 وهم السادة:     وأربعون ثلاثة( 43) عدد الأعضاء الموافقون:  -
ي  - البشير بنحــماد - مصطف  بودرقــــــــة -

ي عبد الغن 
 عبدالله بولغمير  - بوعيش 

 الحبيب اغريس - محند اكــــــــــرنـــــان - الحسير  ابــدرار - فاطمة امــــــــــزيـــــل -
 مليكة ازروال - سناء بوحـــــاميدي - خـــالد القائــدي - فاطمة الزهراء ابوزيد -

 الدين خليل نور  - اسماء عــــــلالىي  - نعيمة اكـــــمي  - زهــرة عـــــنان -
 جمال بنمبارك - محمد بــــــركــــــا - حسناء زعنـــــون - اسماعيل العمـــري -
ي  - هشــــــام عـــــائش - جمــال العــــــزيز -  سكينة وردة العلوي - اسماعيل كـــــــرانر
 نازك السملالىي  -         كريـــــــــــــاء أولاد            ز  - محمد بيــــــــــزران - ســـناء فـــــــــــوزي -
 هشام خلاف - بــوبكر ايت بيه - روكصباح مبـــــــ - نــــادية البــــرودي -
ي لعباد - عبدالله فـــــــــارس - بوجمعة ميـــــــــــــــري -  دقماء العينير  الصا - العــــرنر
 عبدالله بنشيكر - نعيمة الفتــحاوي - الحسن المســـاري - محمد باكيــــري -

  عزيز الجلايدي.  - عزيز صباح - الحسن مفسح -

 
 لا أحد.  : عدد الأعضاء المعارضون *
 لا أحد. : عدد الأعضاء الممتنعون *

 :  يق             رر ما ي                    لىي
ين على تـأجيل النقطة   والمصادقة المتعلقة بالدراسة  صادق المجلس الجماعي لأكـادير بإجماع أعضائه الحاض 

اكة مع الجمعيات التالية:   على تجديد وتعديل اتفاقيات الش 
بية على السمعي البضي *جمعية الجامعة الصيفية*جمعية المبادرة الثقافية             

                                                      *جمعية الثقافة والير
ي نورغ

 *جمعية تيمتار *جمعية اسن 
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ة:   النقطة الخامسة عسرر

ي لأكالدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقي
 . ادير ة مع الحسنية الاتحاد الرياضر

 

 : السيد مصطفر بودرقة

 . بالإجماع* الموافقون على التأجيل التصويت: 

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  67/2022مقرر عدد 

ي لاكادير. 
 المتعلق بالدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية مع الحسنية الاتحاد الرياضر

 

ي إطار ان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10وذلك يوم الجمعة ، 2022أكتوبر  الدورة العادية لشهر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الاول 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

ي لاكادير. والمصادقة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة  
 على ملحق اتفاقية مع الحسنية الاتحاد الرياض 

 
 وهم السادة:    ( 43) وأربعون ثلاثة عدد الأعضاء الموافقون:  -

ي  - البشير بنحــماد - مصطف  بودرقــــــــة -
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير  - عبد الغن 
 الحبيب اغريس - محند اكــــــــــرنـــــان - الحسير  ابــدرار - امــــــــــزيـــــلفاطمة  -

 مليكة ازروال - سناء بوحـــــاميدي - خـــالد القائــدي - فاطمة الزهراء ابوزيد -
 نور الدين خليل - اسماء عــــــلالىي  - نعيمة اكـــــمي  - زهــرة عـــــنان -
 جمال بنمبارك - محمد بــــــركــــــا - حسناء زعنـــــون - اسماعيل العمـــري -
ي  - هشــــــام عـــــائش - جمــال العــــــزيز -  سكينة وردة العلوي - اسماعيل كـــــــرانر
 نازك السملالىي  -         كريـــــــــــــاء أولاد            ز  - محمد بيــــــــــزران - ســـناء فـــــــــــوزي -
 هشام خلاف - بــوبكر ايت بيه - روكصباح مبـــــــ - نــــادية البــــرودي -
ي لعباد - عبدالله فـــــــــارس - بوجمعة ميـــــــــــــــري -  دقماء العينير  الصا - العــــرنر
 بنشيكرعبدالله  - نعيمة الفتــحاوي - الحسن المســـاري - محمد باكيــــري -

  عزيز الجلايدي.  - عزيز صباح - الحسن مفسح -

 
 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  -
 لا أحد.  : عدد الأعضاء الممتنعون -
 

 :  يق     رر ما ي            لىي

ين على تـــأجيل ه   المتعلقة بالدراسة ه النقطة ذصادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

ي لأ على ملحق اتفاق والمصادقة
 كادير. ية مع الحسنية الاتحاد الرياض 
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ة:   النقطة السادسة عسرر

 الدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية مع النادي البلدي رجاء اكادير لكرة اليد 

 

 : السيد مصطفر بودرقة

 . بالإجماع * : الموافقون على التأجيل التصويت: 

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  68/2022مقرر عدد 

 المتعلق بالدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية مع النادي البلدي رجاء اكادير لكرة اليد

 

ي إطار الدورة العادية لشهر ان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10وذلك يوم الجمعة ، 2022أكتوبر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، 2022 أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الاول 
ر
وطبقا لمقتضيات ، بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

 على ملحق اتفاقية مع النادي البلدي رجاء اكادير لكرة اليد. والمصادقة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة 

 
 وهم السادة:    ( 43) وأربعون ثلاثة عدد الأعضاء الموافقون:  -

ي  - البشير بنحــماد - مصطف  بودرقــــــــة -
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير  - عبد الغن 

 الحبيب اغريس - محند اكــــــــــرنـــــان - الحسير  ابــدرار - فاطمة امــــــــــزيـــــل -

 مليكة ازروال - بوحـــــاميديسناء  - خـــالد القائــدي - فاطمة الزهراء ابوزيد -

 نور الدين خليل - اسماء عــــــلالىي  - نعيمة اكـــــمي  - زهــرة عـــــنان -

 جمال بنمبارك - محمد بــــــركــــــا - حسناء زعنـــــون - اسماعيل العمـــري -

ي  - هشــــــام عـــــائش - جمــال العــــــزيز -  سكينة وردة العلوي - اسماعيل كـــــــرانر

 نازك السملالىي  -         كريـــــــــــــاء أولاد            ز  - محمد بيــــــــــزران - ســـناء فـــــــــــوزي -

 هشام خلاف - بــوبكر ايت بيه - روكصباح مبـــــــ - نــــادية البــــرودي -

ي لعباد - فـــــــــارسعبدالله  - بوجمعة ميـــــــــــــــري -  دقماء العينير  الصا - العــــرنر

 عبدالله بنشيكر - نعيمة الفتــحاوي - الحسن المســـاري - محمد باكيــــري -

  عزيز الجلايدي.  - عزيز صباح - الحسن مفسح -

 
 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  -
 عدد الأعضاء الممتنعون: لا أحد.  -

: يق             رر   ما ي                    لىي

ينصادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع    المتعلقة بالدراسة  ه النقطةذعلى تـــأجيل ه أعضائه الحاض 

 . والمصادقة على ملحق اتفاقية مع النادي البلدي رجاء اكادير لكرة اليد 
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ة  : النقطة السابعة عسرر

  داخل القاعة الجمعية الرياضية صقر اكادير لكرة القدمالدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية مع 

 

 : السيد مصطفر بودرقة

  . *بالإجماع الموافقون على التأجيل التصويت: 

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  69/2022مقرر عدد 
 صقر اكادير المتعلق بالدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية مع الجمعية الرياضية

 لكرة القدم داخل القاعة 
 

ي إطار اان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10الجمعة  موذلك يو ، 2022لدورة العادية لشهر أكتوبر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول الأ
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية مع الجمعية الرياضية صقر 

 اكادير لكرة القدم داخل القاعة. 

 
 وهم السادة:     وأربعون ثلاثة( 43) عدد الأعضاء الموافقون:  -

ي  - البشير بنحــماد - مصطف  بودرقــــــــة -
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير  - عبد الغن 

 الحبيب اغريس - محند اكــــــــــرنـــــان - الحسير  ابــدرار - فاطمة امــــــــــزيـــــل -

 مليكة ازروال - سناء بوحـــــاميدي - خـــالد القائــدي - فاطمة الزهراء ابوزيد -

 نور الدين خليل - عــــــلالىي اسماء  - نعيمة اكـــــمي  - زهــرة عـــــنان -

 جمال بنمبارك - محمد بــــــركــــــا - حسناء زعنـــــون - اسماعيل العمـــري -

ي  - هشــــــام عـــــائش - جمــال العــــــزيز -  سكينة وردة العلوي - اسماعيل كـــــــرانر

 نازك السملالىي  -         كريـــــــــــــاء أولاد            ز  - محمد بيــــــــــزران - ســـناء فـــــــــــوزي -

 هشام خلاف - بــوبكر ايت بيه - روكصباح مبـــــــ - نــــادية البــــرودي -

ي لعباد - عبدالله فـــــــــارس - بوجمعة ميـــــــــــــــري -  دقماء العينير  الصا - العــــرنر

 عبدالله بنشيكر - نعيمة الفتــحاوي - الحسن المســـاري - محمد باكيــــري -

  عزيز الجلايدي.  - عزيز صباح - الحسن مفسح -

 
 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  *

 عدد الأعضاء الممتنعون: لا أحد.  *

 :  يق             رر ما ي             لىي

ين على تـــأجيل هبإجماع أعضائه  صادق المجلس الجماعي لأكــــادير    المتعلقة بالدراسة  ه النقطةذالحاض 

 والمصادقة على ملحق اتفاقية مع الجمعية الرياضية صقر اكادير لكرة القدم داخل القاعة. 
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ة:   النقطة الثامنة عسرر
ر   الدراسة والمصادقة على طلب تحويل نفقات التجهير

 

 : السيد مصطفر بودرقة

 . بالإجماع* التأجيلالموافقون على  التصويت: 

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  70/2022مقرر عدد 

ر   المتعلق بالدراسة والمصادقة على طلب تحويل اعتمادات نفقات التجهير

 

ي إطار ان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10وذلك يوم الجمعة ، 2022أكتوبر  الدورة العادية لشهر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444 الاول
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

 .  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على طلب تحويل اعتمادات نفقات التجهير 

 
 وهم السادة:    ( 43) وأربعون ثلاثة عدد الأعضاء الموافقون:  -

ي  - البشير بنحــماد - مصطف  بودرقــــــــة -
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير  - عبد الغن 

 الحبيب اغريس - محند اكــــــــــرنـــــان - الحسير  ابــدرار - فاطمة امــــــــــزيـــــل -

 مليكة ازروال - بوحـــــاميديسناء  - خـــالد القائــدي - فاطمة الزهراء ابوزيد -

 نور الدين خليل - اسماء عــــــلالىي  - نعيمة اكـــــمي  - زهــرة عـــــنان -

 جمال بنمبارك - محمد بــــــركــــــا - حسناء زعنـــــون - اسماعيل العمـــري -

ي  - هشــــــام عـــــائش - جمــال العــــــزيز -  سكينة وردة العلوي - اسماعيل كـــــــرانر

 نازك السملالىي  -         كريـــــــــــــاء أولاد            ز  - محمد بيــــــــــزران - ســـناء فـــــــــــوزي -

 هشام خلاف - بــوبكر ايت بيه - روكصباح مبـــــــ - نــــادية البــــرودي -

ي لعباد - فـــــــــارسعبدالله  - بوجمعة ميـــــــــــــــري -  دقماء العينير  الصا - العــــرنر

 عبدالله بنشيكر - نعيمة الفتــحاوي - الحسن المســـاري - محمد باكيــــري -

  عزيز الجلايدي.  - عزيز صباح - الحسن مفسح -

 
 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  *
 عدد الأعضاء الممتنعون: لا أحد.  *
 

:  يق             رر   ما ي                    لىي
ين على تـــأجيل ه   المتعلقة بالدراسة  ه النقطةذصادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

 .  والمصادقة على طلب تحويل اعتمادات نفقات التجهير 
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 : السيد مصطفر بودرقة

كناو أ الفاتحة على السيد حميد  أ ذن لنقر إعمال الانعاش وافته المنية قبل قليل أحد  نأل استئناف الجلسة بلغنا خير ببق

 . )قراءة الفاتحة(

ة:     النقطة التاسعة عسرر
 الدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات  

 

 : العرض

مجة لقراءة  انية والشؤون المالية والير  . التقرير تناول الكلمة السيد جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة بالمير 

 : العزيز  جمالالسيد 

ي تدخل ضمن ممتلكات الجماعةيتعلق الامر بالدراسة والمصادقة على بيع مجمعة من المتلاشيا
 ت النر

ةوالمتواجدة بملعب الحىي المحمدي وكذا  ي استوفت  بحظير
المستودع البلدي بالإضافة الى مجموعة من المحجوزات النر

جاعها  وط القانونية للبيع لعدم تقدم أصحابها بطلب اسير ي توصلتم بها.  ،الش 
ي اللوائح النر

 
 وذلك كما هو مبير  ف

ي هذه النقطة وتمت المصادقة عليها بالإجماع
 
 . تم التداول ف

 السيد هشام عائش: 

 ةالمدينالسيد هشام عائش رئيس اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات والتعمير وسياسة  ةالكلمتناول 

 . الذكية لقراءة التقرير 

ي لم يتعلق الأمر 
بالدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات والاليات والمواد المستغن  عنها والمحجوزات النر

ي سياق دراسة هذه المحاور، تناولت اللجنة أهم قانونية، ال الجاليسحبها اصحابها من محجز الجماعة داخل 
 
وف

ح اعادة التدوير مستفيضةبطريقة جوانبها  ، وبعد تدخل السيد النائب الأول للرئيس الذي أكد أن ، كما تم التقدم بمقير

 هذه المتلاشيات متهالكة ولا يمكن الاستفادة منها إلا من خلال بيعها. 

ي الختام تم التصويت
 
ينعلى ه وف  . ذه النقطة بإجماع الأعضاء الحاض 

 : المناقشة

 

ي ديالس  : محمد باكير

ي تتحدث عن 
ي تفاصيل هذه اللوائح، ولكن سأقف عند احدى مذكرات التقديم النر

 
شكرا السيد الرئيس، انا لن اتدخل ف

ات والإنارة ال ية وتعزيز المحجز بالكامير ي الموارد البش 
 
، هناك نقص ف ن أ، خاصة و عموميةوضعية المحجز الجماعي

ي مجموعة من المرافق العمومية بالخصوص، وبالتالىي فالمحجز يمكن ان يستقبل 
 
المدينة تعرف عددا من الاشغال ف

ات والليات، وبالتالىي يجب ان ننتبه الى هذا المحجز وايلائه 
ذا  إ ،عناية والاهتمامالبصفة مستمرة مجموعة من التجهير 

    . الىي للقيام بالصيانة المطلوبة لهذا المحجز وشكرا ن يتم تخصيص غلاف مأكان ممكنا 

ين  بإجماععلى الدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات، إذن تمت المصادقة  لتصويتنمر ل على الحاضر

 الدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات. 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
85 

 

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10 الجمعة بتاري    خ 71/2022عدد  مقرر 

 المتعلق بالدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات

 

ي إطار 
 
ربيع  10لجمعة ، وذلك يوم ا2022الدورة العادية لشهر أكتوبر ان المجلس الجماعي لأكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الأول 
ر
، وطبقا لمقتضيات بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14التنظيمي القانون 

 وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات. 

 
 ( وهم السادة:    38) ثمانية وثلاثون عدد الأعضاء الموافقون:  -

ي  - البشير بنحــماد - ــــــةمصطف  بودرقــ -
ي بوعيش 

 عبدالله بولغمير  - عبد الغن 

 الحبيب اغريس - ـــــــــرنـــــانمحند اكـ - الحسير  ابــدرار - امــــــــــزيـــــل فاطمة -

 مليكة ازروال - يديسناء بوحـــــام - يخـــالد القائــد- - بوزيدفاطمة الزهراء ا- -

 سكينة وردة العلوي - نعيمة اكـــــمي  - نور الدين خليل - الحسن مفسح-

 جمال بنمبارك - ركــــــامحمد بــــــ - حسناء زعنـــــون - ــزيزجمــال العــــ -

ي اسماعيل كــــ - ـــــائشعهشــــــام  - ـــــــــوزيســـناء فــ -  ـــــارسعبدالله فــــ - ـــرانر

 نازك السملالىي  -         كريـــــــــــــاء أولاد            ز  - ــــــزرانمحمد بيــــ - بــــرودينــــادية ال -

 هشام خلاف - بــوبكر ايت بيه - روكصباح مبـــــــ - يـــــــــــــــريبوجمعة م -

ي لعبا - محمد باكيــــري -  عزيز الجلايدي - عبدالله بنشيكر - دالعــــرنر

   لصادق. اماء العينير   - الحسن المســـاري -

 
 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  -
 الأعضاء الممتنعون: لا أحد. عدد   -

 

 يق             رر ما ي                    لىي : 

ين على بيع المتلاشيات، وفق اللوائح    صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

 الواردة بعده. 

 
 

Fiche Inventaire 
 
 
 
 
 
 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
86 

 
 

 
 

 
 

 
 
 
 
 
1 

 المصلحةقائمة الآليات، الشاحنات وسيارات -
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 قائمة الدراجات النارية: -2

 
 

 دول قطع الغيار ومواد أخرى متعلقة بصيانة العتاد المتحرك الجماعي ج-3
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 مصلحة المرافق المحلية       
 المتلاشيات

 
 

         
 
 
 مصلحة المرافق المحلية 

 المتلاشيات: 
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ون:   النقطة العسرر
 السير والجولان. الدراسة والمصادقة على قرارات 

 

 : العرض

تناول الكلمة السيد هشام عائش رئيس اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة 

 المدينة الذكية لقراءة التقرير. 

 : السيد هشام عائش 

اح من طرف السيد رئيس  ي شملت على الخصوص وباقير
ي البداية تمت تلاوة ورقة تقديمية حول النقطة والنر

 
ف

ي 
لجنة السير والجولان، خلق خلية للعمل بصفة دائمة وبطريقة استباقية للوقوف على النقط السوداء والمشاكل النر

ي تهم المرور والسير وا
لجولان، ثانيا تفعيل قرار منع مرور العربات المجرورة يمكن ان تعرفها بعض مناطق الجماعة والنر

ي مختلف الطرق والشوارع داخل الجماعة، مع توفير الوسائل اللوجستيكية، ودعوة مختلف المصالح 
 
بالحيوانات ف

ي هذه العملية، وقدمت 
 
ي اجتماع الالمعنية للمساهمة ف

 
ي خرجت بها لجنة السير والجولان ف

حات النر شتنير  19مقير

، فلات السياحية وسيارة الاجرة فقمع اضافة نقطة متعلقة بمنع المرور بقصبة اكادير اوفلا والسماح بذلك للحا 2022

منع العربات المجرورة بالحيوانات لما تشكله هذه الظاهرة من  تقراراوبعد فتح باب المناقشة، نوه المتدخلون بتفعيل 

ـ وتم التطرق، لا  ي العديد من الشوارعنعدام عملتشويه للمنظر العام وعرقلة السير
 
، وخاصة شارع الجيش ية التشوير ف

ي عرفت عملية التهيئة م
، شارع الامام البخاري، وبعض الملتقيات النر ، وكإجابة ع المطالبة بالتشيــــع على تثبيتها الملكي

حلها شوير وصلت مراعلى هذه التساؤلات، اشير الى ان الامر يتعلق بالمسائل الاجرائية وان الصفقة المتعلقة بالت

كة التنمية المحلية اكادير الكبير للنالنهائية كة التنمية المحلية سوس ماسة تهيئة ، وش  قل ، كما تم التذكير بمراسلة ش 

ي الاخير 
 
ي كل ما يتعلق بالتشوير والسير والجولان، وف

 
ية لحثها على الرجوع الى المصالح الجماعية ف والتنقلات الحض 

ون وبا حات لجنة السير والجولان مع اضافة منع المرور الى قوافق الحاض 
بة اكادير اوفلا باستثناء صلإجماع على مقير

 الحافلات السياحية وسيارات الاجرة. 

 : المناقشة

 

ي  : السيد محمد باكير

 توفير قل و على الأو ن يتم التعريف بها أثمن فكرة خلية العمل الاستباقية، ويستحسن أنا أشكرا السيد الرئيس، 

، لمعرفة مختلف المعطياترقم هاتف حنر يتمكن المنتخبون او الجمعيات المهنية والمرتفقون من التواصل معها 

ن هناك فئة مهمة من المواطنير  أن ننتبه بأبالنسبة لقرار منع العربات المجرورة بالحيوانات، هو قرار جيد، ولكن يجب 

اك خرى فيها نوع من الإ أ مقاربةن تكون هناك أ نتمن  بالتالىي وهي فئة هشة ومصدر رزقها الوحيد هو هذه المهنة، و  ش 

ية، و مركبات أ « Triporteur »  ساسها  تمنح لهؤلاء الاشخاصأعلى  ولما لا على مستوى المبادرة الوطنية للتنمية البش 

ي مسأن أ، خاصة و الية للاشتغال بها 
 
امات  ،تدوير اللة أغلبيتهم لهم دور ف وبالخصوص فرز النفايات وربما منهم من له الير 

ي هذا 
 
ي تشتغل ف

كات النر ن يكون هناك نوع من تفعيل هذه المقاربة بشكل او بآخر أجانب، وبالتالىي يستحسن المع ش 

ي إن هناك أحنر لا يكون هناك قطع لأرزاقهم، ونحن بطبيعة الحالة متفقون ب
 و على مستوى جمالية المدينة،أشكال بين 

، بالنسبة لأكادير اوفلا ولكن هذا البعد يجب ان يتخذ بعير  الاعتبار وخ كة اصة البعد الاجتماعي لازالت  "لزا"أ، هل ش 

ي تربط بير  مربد  تعمل؟
ن ما سمعته فقط هو الحافلات السياحية سفل اكادير اوفلا والقصبة، لأأوخاصة الحافلة النر

، وخاصة مطبات خفض الشعة امام جميع المؤسسات بعض القرارات الاجرة وهذا سؤال، ثانيا فكرة تعميموسيارات 

، فهل ينتظر تفعيلها حنر نتوصل بطلبات من طرف ومداخل ومخارج الاقامات الرئيسيةوملتقيات الطرق  العمومية

انيته حنر  خاصة، ات المعنية بعدها سنقوم بالتعميمالجه انية ووضع مير  ي المير 
 
نقوم بدءا من الان لابد من تبويبه ف
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يله يستحسن و إن هذا أظن أنا أ، و بالتعميم على جميع المؤسسات ن نعرف صيغة أشكال  فالقرار اتخذ  وعلى مستوى تي  

يله وشكرا   . تي  

 : ا        السيد محمد برك

ي شكرا السيد 
 
لق بالعربات المجرورة، هذا ساسية، الاولى تتعأثلاث نقط ، لدي هذه النقطة إطار الرئيس، طبعا ف

، لأننا لاحظنا ان مجموعة من المدن، منها و ، اليوم يؤرق الجميع على مستوى مدينة اكادير مشكل ي
المستوى الوطن 

ي تناقش بدورها هذه 
ي تخلقها على مستو  ةالنقطمدينة الدار البيضاء النر

ي هذه الدورة، نظرا للإشكالية او المشاكل النر
 
ى ف

ي هذا الطرح لا يجب ان يكون الزجر هو الاولى
 
ن تكون هناك المقاربات الاجتماعية أبل يجب ؟ السير والجولان، ودائما ف

من المقاربات اجتماعية عمال مجموعة أمواكبة لهذه العملية لمحاربة هذه الظاهرة على مستوى مشهد المدينة، وكذلك 

ي يمكن 
صعود ن هذا المنع الكلىي لأب رىأ، نا شخصيا أ، ، تتعلق باكادير اوفلا ن يفتح فيها نقاش مستقبلا، النقطة الثانيةأالنر

ي تعتير ألا يمكن  لأننا عادة النظر فيه، إساكنة المدينة الى اكادير اوفلا يجب 
 ن نحرم الناس من الصعود الى القصبة النر

ن يعاد فيها النظر، ملتمس الى ألة يجب أه المسذن تحرجهم وبالتالىي هأخرى يمكن أجميع وفرض وسيلة نقل ملكا لل

كات التنمية سواء المتعلقة بالنقل  ي و متعلقة،  وهو تشوير الاوراش الأالسيد الرئيس لش 
ي نر

 
 تشتغل فيها  لوجود نقص ف

ي خلق مجموعة من المشاكل على مستوى الم
 
 دينة وشكرا السيد الرئيس. التشوير يساهم ف

ر الصادق  : السيد ماء العينير

شكرا السيد الرئيس، النقطة الاولى متعلقة بمطبات لخفض الشعة امام جميع المؤسسات العمومية وملتقيات 

ي شوارع لم يتم  الطرق
 
ي مداخل ومخارج الاقامات والمساجد، هناك مجموعة من المؤسسات متواجدة ف

 
، تسلمها وف

ي هذه الحالة فماذا سنعمل
 
ي شوارع لا زالت الجماعة  ؟ف

 
هناك مدارس تحتاج الى تشوير ومطبات لخفض الشعة  وهي ف

ي الامام البخاري، امام ثانوية  تتسلمها لم 
 
ي  ،غشت، مؤسسة شاعر الحمراء  20، مثلا ف

ومجموعة من المؤسسات النر

، هو  ،؟م تسلم بعد أم لا نها لأها  رغم خذها بعير  الاعتبار ، هل سيتم وضع المطبات فيأيجب  ي
نه لا يعقل أالجانب الثان 

ي وسائل تعد على  ا ن يبفر الولوج الى قصبة اكادير اوفلا محصور أ
 
و الحافلة أجرة صابع وهي سيارات الأ قل من رؤوس الأ أف

يك"و أ ي وجه السيارات العمومية أبل يجب  "التليفير
 
من  ، فلا يمكن لشخص يتوفر على اشةللأشخاصن يفتح ذلك ف

 . شكرا خمسة اشخاص ان يتنقل عير تيليفريك بمبلغ غالىي و 

 : السيد عبد الله بنشيكر 

ي نقطة أشكرا مجددا السيد الرئيس،  
 
لة أليها السيدين الصادق وبركا  وهي مسإشار أيها الاخوة والأخوات، فقط ف

على لا وجود لتشوير فل الى الأ سخص بالذكر وكمثال على ذلك منطقة احشاش  والنهضة، فهناك شارع من الأ أالتشوير و 

ء  ي
ي حفظ الله لأربــع مؤسسات تعليمية هناك وهأزيد من أن هناك أمع العلم  ،ولا لأي ش 

 
ن مع ذه الساكنة فقط هم ف

ي هذه المسألة وشكرا. أ رجو أو  . عن طريق الدراجات النارية الى اخره ةهذه الوضعية ستكون هناك حوادث كثير 
 
 ن تفكروا ف

 : المساريالسيد الحسن 

ي محور أشكرا السيد الرئيس، 
 
كات التنمية المحلية، مثلا ف ي تشتغل فيها ش 

نا لدي طلب حول  المناطق النر

ي يعرف اكتظاظا ولكن لا وجود فيه لعلامات التشوير ويستحسن ان ال
ة النر ي تشتغل فيها ان يكون فيها مالمسير

ناطق النر

، بالنسبة للنقطة  ي العليا علامات للتشوير لتسهيل السير
، ي بنشكاو أالثانية تتعلق، بشكاية تقدمت بها ساكنة فوننر

و أصونابا، حيث تقدموا بطلب  ممر الراجلير  ، خصوصا بير  مدار مرجان ومدار  بإنجاز ي يطالبون فيها أعندهم نفس ... 

الى وجود مكان  ضافةإطفال يعانون من تلك المنطقة لعدم وجود ممر الراجلير   أن هناك مسنير  و أساس أشكاية على 

ا  يجب إ وقوف الحافلة وبالتالىي فهذا  ي حل هذا الإ أكراه جزاكم الله خير
 
 . شكال وشكرا ن تنظروا ف

 : السيد عبد الله فارس

، اريد ان اتساءل عن القرارات و  والمتخذة على هذا المستوى  ،كيفية تتبعها وتنفيذها تحية مجددة، بالنسبة الىي

امها، فهل هناك أخاصة و  ي بعض الاحيان بعض قرارات التشوير تتخذ ولكن لا يتم احير
 
مكانية التنسيق مع إنها لا تنفذ، ف
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طة على  ي  آخر لدي تساؤل ؟ ساس تنفيذ هذه القراراتأالش 
ي مدخل أعلى مستوى مجموعة من المشاريــــع النر

 
نجزت ف

اء كلها معرضةانات، لأاكادير من جهة تيليلا، فيجب وضع علامات التشوير لمنع الحيو   للتلف ن هناك مناطق خض 

ن يكون هناك أيجب  لأنه.. الإشكال هذا  على، فهل هناك تصور الجبل ووجود حيوانات ترتاع فيها  لكونها قريبة من

وع من طرف المقاولة وهذه  ي للمش 
 . شكالية مطروحة وشكرا إتصور بعد التسليم النهان 

 : السيد نور الدين خليل

عضاء المكتب أي يقوم به السيد الرئيس والسادة لذؤكد على تثمير  الدور اأن أريد أنما إنعم السيد الرئيس، 

ي تتوفر عليها مدينة أكما نعلم، ب  لأنهبخصوص موضوع العربات، 
ن  العربات لا تقوم بالدور الذي تقوم به العربات النر

ما يقومون به هو عمل لفائدة قطاع خاص  ولكنربات النفايات، اكادير لأنها ليست عربات ما يسم بعربات نظافة او ع

البحث عن مواد معدنية، وبالتالىي توفير العمل البديل سيكون على كاهل  و من حيث البحث عن عبوات خاصة، 

الشخص المشغل وليس على كاهل البلدية، اذن امكانية العمل متوفرة، ولكن ان نعطي الصورة النقية للمدينة من خلال 

ن أب جعتقد انه يأمام المدارس، أفضل، كذلك، بالنسبة للمطبات أمنع مرور هذه العربات داخل المدينة سيكون غاية 

ي بعض الأ أبنائنا وبناتنا و أرواح أن ولوية، لأأنوليها 
 
، قيقيةالعمومية فيها حركة سير ح داراتماكن مثل الإ رواح المواطنير  ف

فضل استحضاره وهذا أداري محض إذات طابع  لأمور ولوية عطاء الأإولوية لهذه الارواح قبل عطاء الأإن أقول أوبالتالىي 

 . قوله شكرا السيد الرئيسلأ ما لدي

 : السيدة سناء بوحاميدي

ي 
 
كة النقل العمومي إشكرا السيد الرئيس، ف

ذا كانت ستجدد، يجب طرح مجموعة من إطار تجديد الاتفاقية مع ش 

ام  ي مقرات التوقفالنقط منها احير
 
موظفير  التتبع الخدمات وتكوين  . التوقف من طرف مجموعة من الحافلات ف

ء الذي يجب على الجماعة الو  ي
ام الساكنة  تأخذهن أشغيلة وهو الش  بعير  الاعتبار من خلال تكوين الشغيلة واحير

ي المخالفات ب
 
على جمالية المدينة،  لحفاظا هو انسانية ودورنإل استعمال طرق غير ذوالركاب وان تعتمد على القانون ف

اماولكن مهمتنا هو   . ، وشكرا يضا أالساكنة وحمايتهم هي مسؤوليتنا  حير

 : السيد جمال العزيز 

رادة سياسية نثمنها إثمن بدوري نقطة منع جولان العربات بالمدينة، وهي جرأة سياسية و أشكرا السيد الرئيس، 

 ! علا نعلم مع هذا الوض لأننا عندما نشاهد هذه العربات، مدينة اكادير شبه قرية،ن تكون أن نقبل بأ، ولا يمكن ونعير  بها 

ي مدينة 
 
، نحن أهل نحن ف ي حوادث سير

 
ة؟ واكيد ان هذه العربات تخلق فوض  داخل المدينة وتتسبب ف ي قرية كبير

 
م ف

ي هذا  تخاذ ا ن تكون مدينة ذكية، لذا نحن نثمن هذا القرار ونشجعكم علىأاليوم نريد من اكادير 
 
مجموعة من المبادرات ف

 . وشكرا  الشأن

 : غمير السيد عبد الله بول

م، باسم الله الرحمان الرحيم شكرا الاخ الرئيس، السيد ممثل السلطة المحلية، الاخوان الأ  عضاء وعضوات المجلس المحير

ي طرحها أالسادة والسيدات الموظفير  والموظفات، السيدات والسادة رجال الاعلام، 
ولا، هناك مجموعة من النقط والاسئلة النر

ي 
ولا فيما يتعلق بإحداث الخلية الدائمة للسير والجولان، أ، قوم بها حاليا نالاخوان، سنحاول التجاوب معها من خلال التدابير النر

ي ترد على نه يتم أوكما تعلمون فهناك لجنة للسير والجولان، ولكن التدبير الذي جرت به العادة فيما سبق، 
التفاعل مع الشكايات النر

ي هذه اللجنة 
ي تدرج ف 

حداث الخلية إو عمل بعض المصالح خاصة مصلحة الحركية داخل الجماعة، والهدف من أالجماعة وهي النر

، هناك  ي تطرح النقص الحداث عدد مهم من الأ إهو مواكبة الاشكاليات المطروحة على مستوى اكادير الكبير
كبير حياء الجديدة والنر

ي مس
ي أف 

ي ستكون مكونة من مصالح الجماعة بطبيعة الحال  ومن إ، أو العموديلة التشوير سواء الاففر
ذن دور هذه الخلية النر

ي على ممثلىي الأ 
ي والوقاية المدنية، هو الوقوف اليومي وبشكل استبافر

حياء، فاكادير ل الأ السير والجولان داخ إشكاليةمن الوطن 
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ةأ ي بعير  الاعتبار بعض الأ  خذنا أذا إ، صبحت كبير
ة وهناك أحياء المجاورة لقلب المدينة، على سبيل المثال تدارت انزا يعن  حياء كبير

وهدفنا من الخلية هو  وتمنياتنا شكاليات حقيقية، إناهيك عن وسط المدينة، هناك  ،ادرار وابراز، بنشكاو واغروض مثلا تيليلا،

ا ما نسمع الاشتغال بطريقة استباقية  لمعالجة الاشك ي هذا الصدد، مشكل العربات المجرورة وكثير
 
ن المدينة أاليات المطروحة ف

ة من الزمن، وعندما نتحدث عن  فالإشكالصبحت ريفا، أ  ،، فالجميع اليوم وعلى جميع المستوياتالجرأةواضح لأنه دام مدة كبير

، هذا المشكل اصبح يطرح ي فضاءات مواقع التواصل الاجتماعي
 
ي السير الجولان داخل المدينة، كما  المواطنير  ف

 
اشكالا حقيقيا ف

، الا ان بعض الاشخاص الذين يتعاطون لهذه الظاهرة وانا لا نا لا اعمم ولا اتهم احدا أيطرح المشكل حنر على مستوى السلامة و 

ي تطرح اليوم مشاكل ولنكن 
واقعيير  ونحن جميعا نعيش هذا اسميها مهنة او حرفة، فهي ظاهرة يقومون فيها بعدد من السلوكات النر

اح الموجود يجاد بدائل، فاليوم إن المنع جيد لكن لابد من أالاشكال، فالناس يقولون ب ، هناك مطرح وهناك حقيقة الارادة والاقير

ي المطرح، 
 
ي هذا المطرح أظن أعملية فرز تنجز ف

 
 لاشتغال،ارادوا أذا إننا سنقوم بتعزيز المجهود المنجز من طرف هؤلاء الاشخاص ف

راد، ولكن من غير المقبول ونحن لسنا مطالبير  بالبديل أحد ولن نقطع رزق اي احد، ولكن هذا سيكون بديلا لمن ألسنا ضد 

ة، وإلا فكل من يستغل الاملاك العمومية سيطلب البديل، ومن يعمل  ي ان هذا  ليس من اختصاصاتنا  المباش 
ة، يعن  بطريقة مباش 

ي عدد من الظواهر المش
 
، هنا نقول ل فيه مسؤوليتنا جميعا ينة سيطلب كذلك البديل وقس على ذلك، وهذا اشكال يجب ان نتحمف

شكالية الاجتماعية من خلال الالتفات بعير  الاعتبار الإ  للأخذ بطريقة تدريجية، ليس ان نقوم بتقسيم المدينة ولكن فقط  سنبدأ ننا أ

ي انتظار 
 
يط أن من غير المعقول وغير مقبول ذه هي الضاحة، لأن يجدوا ما يشتغلون فيه وهأالى هؤلاء ف ي الش 

 
ن يكون هذا ف

 ، ي تدريجيا الى ان نعمم هذا المنع داخل المدينة، والواقع انه يصعب تطبيق هذا،  سنبدأ الساحلىي
ي بعض الاحياء وسنمص 

 
 و بإمكانف

ي  نر القرارأ، 2008ول صدر سنة خوة تطبيق هذا منذ مدة، فالقرار الأالإ 
ي سنة من طرف ال الثان 

 
م ف ، 2016مجلس السابق المحير

با معكم جميعا هي اتخاذ ما نراه مناس والجرأةولكن الحالة ما زالت على حالها، وهذا مشكل مجتمعي اجتماعي اقتصادي متشعب، 

ي تحدث عنها الاخوان، فهل نحن معها ام لا؟ سأعود . لصالح هذه المدينة
ن الجميع مع أكيد أ  شيعا الى ولوجيات اكادير اوفلا النر

ي هذه النقطةأظن أ اليومنواع المواصلات ووسائل التنقل، و أتنقل المرتفقير  بشنر 
، فاكادير اوفلا عرف تهيئة والمكان نه للحسم ف 

ي السابق غير موجود، و 
ذا تم فتح باب ركن السيارات، فيستم ركنها على جنبات الطريق، إالذي كان مخصصا لركن السيارات ف 

ا إوسيشكل ذلك  ي حوادثيس لأنهشكالا كبير
ي أن مسأظن أو  . تسبب ف 

لة اكادير اوفلا تم الحسم فيها بسبب تهيئتها، وربما ف 

م عددا من المعايير  المستقبل ستكون هناك حافلات مثل حافلات ذات جودة عالية يمكن لها التنقل الى اكادير اوفلا وهي 
 تحير

ي تحدث عن تعميم الأ  هة، وهذو على مستوى راحة الساكنأالجودة سواء على مستوى   افع عليها المجلس، السيد باكير مور سيير

نا امام لولى، سلامة الاجساد سواء اطفاأن هذا قرار عادي وملزم لنا كجماعة، اليوم السلامة الطرقية هي أظن أالمطبات، 

قة التشوير فالموجود على مستوى ص التأخير ولوية، الاشكال الموجود اليوم هو أسواء العمومية او الخصوصية هي  المؤسسات

ي الأإشكال سيجد حله قريبا والصفقة ستمر ن الإ أ فأظنلى ذلك، إوالصباغة وما 
ي أ نا لا أوراش، ن شاء الله، بالنسبة للتشوير ف 

خف 

ي ذلأعليكم شيئا، عندما 
ي اشتغالهم، يتم  ا غلاطأدنا جك، و تينا للنظر ف 

كة التنمية ف  زالة علامات إعض الاحيان بغير مقصودة لش 

ي هذا السياق ولا ، ونحن  عادة التشوير بطريقة معينةإشغال، تتم الأ  انتهاءالتشوير، وعند 
ورة حضورنا ف  كلجنة السير الزمناهم بض 

والجهات المختصة وقد تمت مراسلتهم واظن انهم تفهموا هذا الامر وهذا هو ية علامة للتشوير الا باستشارة الجماعة أزالة إب جي

ق ألة أالواقع، مس غرب، حقيقة الشارع اعط –خرى، فالسيد عبد الله فارس تحدث عن المقطع الجديد الخاص بتمديد البارو ش 

ن تلك لأ –فاللهم اغثنا–ق الرئيشي لمراكش مالية وسيعطي دينامية اقتصادية للمدخل الرئيشي للمدينة  عير الطريجلتلك المنطقة 

ء عادي، والمجهود المطلوب منا كمجلس، بكل ضاحة، عندنا والان يبحثون على الأ  يأكلونهالحيوانات لا يجدون ما  ي
كل وهذا ش 

ن أ ننش ن لا أاجتماع يوم الخميس ان شاء الله مع مختلف المتدخلير  لوضع الية لمواكبة هذا المنع الذي نتحدث عنه، و يجب 

كذلك، اذن هذه الامور كلها   يأكلن أهناك حيوانات وعربات مجرورة بالحيوان، فالعربة ستذهب الى المحجز، والحيوان يجب 

كة الزا  أن شاء الله، هناك مسإ ا لإنجاحهمكانيات إ ا اليات وسنضع له ا سنضع له ي طرحت اشكالية الاتفاقية مع ش 
لة الاخت سناء النر

 ، ي سنة  هوهذللنقل العمومي
كة ف   سنطرح الاشكال بطريقة وهناك مقاربات اخرى، آنذاكنتهي عقدة الجماعة معها، تس 2025الش 

لتقوية حسب الامكان لبعض  ، اولا لاجتماعات متعددة مع مسؤولىي الزا ، نحن بصدد سلسلة من ا2025ننتظر ولكن اليوم ونحن لا 

ي انزا أاليوم نعرف  لأننا ، الخطوط
ن هناك ألا إاغروض  شكاليةإود، هناك جالذي اصبح غير مو  4مثلا الخط رقم  ن هناك اشكال ف 

كة مستعدة للتنقل الى الحىي الا ان اغروض صغير لا وجود لطريق متسع لمرور الحافلة، ولكنهم إ ، كون الش  شكالية تهيئة الحىي

 . المعضلة وشكرا حلول جذرية  لهذه  حلول ولو نسبية ريثما يتم ايجاد  لإعطاء الأقلمستعدون  على 

 : السيد مصطفر بودرقة

ين علىقرارات السير والجولاننمر للتصويت على الدراسة والمصادقة على   ، إذن تمت المصادقة بإجماع الحاضر

 الدراسة والمصادقة على قرارات السير والجولان. 
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  27/2022مقرر عدد 

 المتعلق بالدراسة والمصادقة على قرارات السير والجولان
 

ي إطار 
 
ول ربيع الأ 10لجمعة ، وذلك يوم ا2022الدورة العادية لشهر أكتوبر ان المجلس الجماعي لأكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444
ر
القانون التنظيمي ، وطبقا لمقتضيات بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14

 وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على قرارات السير والجولان. 

 ( وهم السادة:    35عدد الأعضاء الموافقون: خمسة وثلاثون ) -

ي - ــادلبشــــــــير بنحمــــا - مصطف  بودرقة-
ي بعبد الغن 

 مزيــــــــــــلافاطمة - مير عبدالله بولغ- وعيـــــش 

 سناء بوحاميدي- لقائــــــــــديخالد ا- اء ابوزيدفاطمة الزهر - لحبيب اغــــــــــــــــريسا- د اكرنـــــــــــــــانمحن-

 الحسن مفسح- ــــــــزالعزيـــــــــــجمال - دكريـــــــــــــــــــــاء أولا ز - شام عــــــــــــــائـــــشه- ــــــليلنورالدين خ-

 ــيعيمة اكمـــــــــــــــــــــن- ـــــانـــــهــــــرة عنــــــــــــــــز - نازك السملالىي - ـــــــــــروكصباح مب- خــــــــــــــــلاف هشام-

ي اسما- يـــــــــــــــكة ازروالمل-  ـــــــونحسناء زعنـ- ــاـــــحمد بــــركـــــــــــــــــم- باركجمال بنمـــــ- عيل كـــــــــــرانر

يبو - عبدالله فارس- فــــــــــــــــوزي سناء - د باكيــــــــــــــريمحم- ــــاريالحسن المسـ-  جمعة مــــــــــــــــير

ي لع- ادية البــــــــــــــرودين- الصادق ماء العينير  -  عزيز الجلايدي. - يكرعبد الله بنش- ـــــــــبادالعرنر

 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  -

 عدد الأعضاء الممتنعون: لا أحد.   -

 :  يق        رر ما ي           لىي

ين على قرارات السير والجولان، الوارد بعده. ـادير صادق المجلس الجماعي لأكـــ    بإجماع أعضائه الحاض 

 مكان وضعها نوع العلامة

 .مطبات لخفض السرعة1 .1

  أمام جميع المؤسسات العمومية وملتقيات الطرق والمداخل
 والمخارج الرئيسية للإقامات والمساجد. 

: جميع طلبات إحداث مطبات تخفيض السرعة  ملاحظة

ية للبث فيها و تنفيذها .   تحال على مصلحة الحركية الحضر

 .ممنوع الوقوف والتوقف2 .2
  اير إلى زنقة  29الممتدة من شارع زنقة امحند نايت الطالب في 

ر ( .  جت ) من جهتير  يعقوب المنصور حي تالي 

 .ممنوع الوقوف3 .3

  . ي
ي اتجاه شارع الحسن الثانر

ر
 زنقة غرناطة الجهة اليمبر ف

  ة أمتار انطلاقا  1زنقة  1بلوك شارع توديرت تيكوين على مسافة عسرر
 . ر كة بوفرو من الجهتير  من الباب الرئيشي لسرر

  المحيط بمحادات السوق المداوم جهة المربد بأنزا. شارع 
  . الجهة المقابلة لعمارات حدائق سوس 

4.  
 .موقف خاص   4 .5
6.  

  المندوبية الإقليمية للشؤون الإسلامية بأكادير إداوتنان/زنقة محمد
جت )سيارة المصلحة(.  21بوفوس رقم   تالي 

  ي أودادن بنسركاو )سيارات الجماعة، سيارات
ر
المركب الثقاف

 .) ر  الموظفير
  . ي حدود أربعة سيارات

ر
 فندق كمال ) خلف الفندق ( ف
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 مكان وضعها نوع العلامة

 .منع المرور 5 .7

  .ي اتجاه زنقة البحرين
ر
 ملتفر زنقة أورير مع شارع المحيط ف

  ي اتجاه اسلان عند مكتب البيع
ر
تمديد شارع الجيش الملكي ف

 الخاص بجنان أكادير ديار المنصور الحي المحمدي. 
  قصبة أكادير أوفلا )باستثناء الحافلات السياحية وسيارات

 الأجرة(. 

.إحداث مواقف لذوي 6 .8

 الاحتياجات الخاصة
  أمام مختي  التحليلات الطبية الطاهري )زنقة علال بن عبد

جت( .   الله تالي 

.منع وقوف الشاحنات 7 .9

 والحافلات 

  ة.  828زنقة  حي المسير
  بحي أدرار وحي تليلا. بجوار الإقامات السكنية والمساجد 
  1مدخل حي تليلا على الطريق الوطنية  رقم  . 

 تمديد إليغ الحي المحمدي.   كلم/س  40. تحديد السرعة 8

.موقف خاص بسيارة 9

 الإسعاف 
  أمام مختي  التحليلات الطبية الطاهري ) زنقة علال بن عبد

جت(  الله تالي 

.احداث محطة خاصة 10

ي 
ر
 بسيارات الأجرة الصنف الثان

  .الدولىي باكادير 
 قرب المستشفر

يل الرصيف 11 ر  حي مولاي رشيد أكادير.  314زنقة   .تير

.موقف خاص بحافلات 12

 السياح 
  .) ي

ر
 الجهة المقابلة لفندق كمال )شارع الحسن الثان
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ون:   النقطة الواحدة والعسرر
وع ميثاقالدراسة      الافتحاص الداخلىي لجماعة اكادير.  والمصادقة على مسرر

 

 : العرض

تناول الكلمة السيد هشام عائش رئيس اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة 

 المدينة الذكية لقراءة التقرير. 

  السيد هشام عائش: 

وع  ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة اكادير، باعتباره الية لمراقبة عمل ايتعلق الامر بالدراسة والمص دقة على مش 

ي 
ي إالمصالح الجماعية، الذي يأنر

 
طار تحيير  ميثاق الافتحاص الداخلىي للجماعة كما جاءت به مقتضيات القانون إدراجه ف

محاور هذه النقطة بشكل مستفيض،  التنظيمي الذي نص ضاحة باعتماد اليات الحكامة وتقيم الاداء، تمت مناقشة

داء المرافق الجماعية، وكذلك تجاوبا مع المقتضيات ألية للرفع من همية هذه الأأجمع كل المتدخلير  على أحيث 

ي هذا  علىعضاء اللجنة أكد جميع أ القانونية والتنظيمية، ومن خلاله، 
 
ية مهمة مؤهلة ف تعزيز المصلحة بموارد بش 

عطاء الاولوية للتكوين المستمر لفائدة إ، مع ا من القيام بالمهام المنوطة بها جستيكية، ستمكنهالمجال وبإمكانيات لو 

ي أطرها، كما أ
ت فكرة الاستعانة بالكفاءات السابقة للجماعة النر خلق فضاء حيلت على التقاعد وذلك من خلال أثير

ي الختام تم التللتشاور وتلاقح الافكار 
 
 . الاعضاء صويت على النقطة بإجماع ، وف

ية لقراءة التقرير ناول الكلمة السيد الحسن المساري رئيس اللجنة المكلفة بالتواصل ت   . والتنمية البسرر

 : السيد الحسن المساري

ية يوم الجمعة  عقدت اللجنة المكلفة  الرابعة بعد الزوال على الساعة 2022شتنير  30بالتواصل والتنمية البش 

من النظام الداخلىي للمجلس بحضور أغلب أعضاء اللجنة  55طبقا للمادة ي، بالقض البلدبقاعة الاجتماعات اجتماعها 

ي الجماعة وممثل السلطة بعض وبعض نواب الرئيس و 
 وقد تدارست اللجنة النقط التالية:  لمحليةاموظف 

  ون:  ةالواحدالنقطة وع ميثاق الافتحاص الداخلىي  والعش   لجماعة اكادير. الــــــدراسة والمصادقة على مش 

  ون: النقطة  من النظام الداخلىي للمجلس الجماعي لاكادير 28تعديل المادة  الدراسة والمصادقة على الخامسة والعش 

 ون: النقطة ا الدراسة والمصادقة على احداث لجنة استشارية خاصة بمغاربة العالم المرتبطير  بمدينة  لسادسة والعش 

 اكادير. 

وع ميثاق الاف سبق للمجلس اعتماد الافتحاص الداخلىي كآلية  قد تحاص الداخلىي لجماعة اكادير ففيما يخص مش 

ي دورته العادية لشهر 
 
شيد النفقات ف ه بمقتص  القانون 2015أبريل  لير ي إطار الميثاق الجماعي الذي تم تغيير

 
، وذلك ف

وع ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة اكادير  ،113.14 التنظيمي للجماعات  بإجماع وبعد نقاش مستفيض تم اعتماد مش 

ين مع تسجيل ملاحظة وتوصيات.   أعضاء اللجنة الحاض 

 فيما يخص الملاحظة:  

وع ميثاق الافتحاص الداخلىي للجماعة، * الدراسة  لىإتغيير عنوان النقطة من الدراسة والمصادقة على مش 

وع تحيير  ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة اكادير باعتبار اعتماد والمصادقة على م كآلية لاشتغال الجماعة   الميثاقش 

 ،2015 سنة منذ 

ي وتقوية المصلحة من خلال: أأما التوصيات فجاءت على الشكل التالىي من   جل تعزيز الدور الرقانر

ية مؤهلة *  اغناء المصلحة بموارد بش 

 تشجيع الموظفير  والرفع من معنوياتهم *

 وضع خطة سنوية للاشتغال بأهداف واضحة ومحددة *
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 : المناقشة
 

 : السيد محمد بركا 

هم الاجهزة المتواجدة على مستوى الجماعة، لهذا فهناك أحد يجادل كون هذا الجهاز هو من أالسيد الرئيس لا 

وط لتجويد عمل هذا الجهاز  ي توصيات ش 
 
ية ، أولا يجب تمكير  هتقرير اللجنةالذي جاء ف ذا الجهاز من موارد بش 

جل تجويد عمل مصالح الجماعة وهذا أنما من إجل الافتحاص والمراقبة و ألة الافتحاص ليست من ن مسأ، لأمتخصصة

ي إو ، الأساشي هو الهدف 
 
طار إذا كنا نسع الى تجويد عمل الجماعة فالأشخاص الذين سيسهرون على هذه العملية ف

، يجب  ي من التخصص و من الكفاءات العلمية، أمواكبة و مصاحبة الموظفير 
ذن هذا هو نص إن يكون لديهم ما يكف 

ي هذه النقطة وشكرا السيد الرئيس. 
 
ي ف

 مداخلنر

ي   : السيد محمد باكير

ي مجال الافتحاص بالخصوص يعتير من الأ  ،لرئيساشكرا السيد 
 
ي قواعد الحكامة المتعلقة ف

 
ي تدخل ف

مور النر

ي المادة 
 
اف رئيس مجلسها اعتماد تقييم الأ إ"يجب على الجماعة تحث  272بحسن التدبير الحر الذي جاء ف داء ش 

ه"والمراقبة الداخلية والافتحاص و   . تقديم حصيلة تدبير

امات القانونية بالخصوص، ولكن إ ن جماعة أخوات يعرفون وان والأ خن الإ أظن أذن نحن منسجمون مع الالير 

ة قد  ذ اكادير من ي هذا أن نقول أحدثت بها خلية ثم من بعدها مصلحة ونستطيع أمدة ليست بالقصير
 
ن لدينا كفاءات ف

ية الى جماعة أالجانب بعضها  ذن هذا مكسب يجب تثمينه، إخرى، أرسل الى التكوين مع مجموعة من الموارد البش 

ي اللجنة الى أو 
 
نا ف ية  لتثمير  ان بعض جوانب أش   ن يكون نوع منأولا، ثانيا يجب أمنها، تعزيز تكوين هذه الموارد البش 

ة بالسيد أ، ما دام سالرئيالحصانة والاعتبار والتقدير، والاهتمام من طرف السيد  وأظن  سالرئين هذا ميثاق يرتبط مباش 

ي تأدائما اللجنة  لأنهيجابية، إلة أان هذه مس
كن مأنها تحاول الاشتغال ما أليها على إقوم بالافتحاص، ينظر و الخلية النر

، وبالتالىي هذه الثقافة يجب أداري إو مسؤول أو قسم أجل انتقاد مصلحة أمن  ي
ن نتجاوزها وبطبيعة الحال هذا أو تقن 

ي هذا الاتجاه، كما 
 
مر مهم، أو سنة وهذا أن الاشتغال سيكون وفق برنامج من ثلاث سنوات أثمن أهو دور الرئيس ف

ي أوهناك مطالبة 
 
نامج ف ي ، لأالجالقرب أن ينجز هذا الير

 
اماطار إن هذا الامر يدخل ف ة المواطن لير  ة، جماعة اكادير بمير 

ي يمكن للجماعة ومن الأ 
ن تنجح فيها هو جانب التدقيق، وبعد ذلك فهناك مرسوم وزارة الداخلية، الذي يتضمن أمور النر

 . شارة الى دعم وزارة الداخلية وبالخصوص مجال التكوين وإعداد دلائل الاشتغال وشكرا إت وفيه الية دعم الجماعا

     : السيد عبد الله فارس

ي وعدد من أن أريد أنا فقط أالسلام عليكم ورحمة الله،   ثمن هذه العملية كما تحدث عن ذلك الدكتور باكير

ي يمكن  ليات الحكامة،آلية من آنها أساس أخوان، على الإ 
ور أالنر ة وملحة، فقط  للتخفيف شيئا ما ين نشتغل بها وهي ض 

ي الافتحاص ينسب الى ذلك هالة، فهي فقط مسؤولية تصحيح ومواكبة وتقييم عمل 
 
وخاصة عندما نسمع بالمراقبة ف

يات، على ن يكونوا واعون بأهميتها ويتم تزويدها بمعطأالمصالح الاخرى، والاهم من هذا هو ان هذه المصالح، يجب 

ي الوقت الذي تقوم فيه مراقبة معينة خارجية، وهذا ما تحدثأساس أ
 
ي  تن لا يكون هناك خللا معينا ف

 
عنه، حيث ف

ي مصالح 
 
أريد  نها تصحيحية للعمل وهذا ما أخرى كلمة مراقبة يعطونها هالة مع العلم أالوقت الذي يسمع فيه الاخوان ف

 قوله وشكرا. 
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 : السيد البشير بنحماد 

ي الواقع عندي ملاحظتير  
 
، وبعد سأتحدث عما نقوم به على مستوى المكتب ير  وليأشكرا السيد الرئيس، ف

ي أن لا أ ا لى ذلك الاستاذ بركإولى، كما تطرق حسن قيام، الملاحظة الأأن تقوم المصلحة بواجبها أجل أمن 
 
حد يجادل ف

ي الحكامة، ويجب التأكد من تطبيق أ
 
ي جميع مرافق الجماعة وترشيد همية الافتحاص الداخلىي ف

 
القانون والمساطر ف

ي يجب على مصلحة الافتحاص الداخلىي مور الأ ن من بير  الأ أؤكد على أنا كمسؤول على المالية، أالنفقات، 
ن أساسية النر

ي، هما استهلاك أوسأعطي هنا مثالير  تطرق لهما  . ، هي مراقبة كل ما يتعلق بالنفقاتتقوم بها  الماء يضا الدكتور باكير

هناك مسح لجميع مكامن يجب ن أحسن قيام، يجب أ، لكي تقوم هذه المصلحة بمهامها ةوالكهرباء، الملاحظة الثاني

، لا "les zones de risques"الخطر  ن تكون هناك دراسة أيمكن القيام بالمراقبة بنوع من العشوائية، ويجب  ، وبالتالىي

ي الافتحاصعطاء الأإلمكامن الخطر، و 
 
ي نشتغل عليها كمكتب، هو السنوي لهذه المكامن، الأ  ولوية ف

ننا حاليا أمور النر

ي هذه المصلحة منها 
 
ية كما وكيفا ، لأأبصدد تصحيح مجموعة من الامور ف ي الواقع، قد ساسا ما يتعلق بالموارد البش 

 
ن ف

ي اجتماع اللجنة، هو ان من الاحإيكون الكم ولا يكون الكيف، وأعطي مثال تطرقت 
 
سن تعريف المفتحصير  ليه ف

ي تقوم بها مصلحة زالة بعض الأ إمور الاخرى هي بتفاصيل الجماعة وبجميع اقسامها ومصالحها، ومن الأ 
مور النر

كير  على الافتحاص 
ي لا علاقة لها بالافتحاص الداخلىي ومثال ذلك ما يتعلق بالجودة حنر يبفر الير

الافتحاص الداخلىي النر

ة المتقاعدين ليها إن الاستاذ المساري تطرق أظن ألة أهناك مسن أعتقد أساسا، كما أالداخلىي  ، وهي الاستفادة من خير

ي جميع الميادين،أعتقد أبالجماعة وحنر خارج الجماعة، و 
 
ة جدا ف ومستعدون للتعاون مع الجماعة  ن لدينا كفاءات كبير

ي اختصاصاتهم، المس
 
ة، هو لة الأ أف نامج السنوي للافتحاص،أخير ليه وهو إبعير  الاعتبار ما تطرقنا  يأخذ  نأيجب  ن الير

نامج سنوي للافتحاص دون الاخذ أيمكن  مكامن الخطر، لأنه لا    . بعير  الاعتبار مكامن الخطر وشكرا ن نقوم بير

   : السيد محند اكرنان 

  ، ، بعد التعديل ستتم المصادقة على تحيينه، ولا أشكرا السيد الرئيس، بالنسبة لميثاق الافتحاص الداخلىي

ي نفس الوقت قبل المرور وبعد المصادقة الى تفعيل مقرر المجلس، وكما تعرفون فميثاق الافتحاص الداخلىي تم 
 
ولكن ف

ي إ
 
، لذلك سيتم تحيير  النصوص القانونية، وذلك بإضافة النصوص القانونية 78.00طار الميثاق القديم إعداده ف

ي القانون التنظيمي المنظمة لمي
 
ي أرى أ، لكن 113.14ثاق الافتحاص الداخلىي ف

 
عضاء اللجنة أنه من اللازم علينا النظر ف

ي 
 
ي الافتحاص بعد مصادقة المجلس الجماعي على المقرر ف

 
ي لجنة ، لأ2015الذين تم تعيينهم ف

 
ن هناك موظفير  عملوا ف

الموظفير  منهم من غادر الجماعة ومنهم من انتقل الى  عداد تقييم لعملهم، رغم وجود البعض منإالافتحاص، ويجب 

ي اشتغلت بعدما تمت المصادقة على أن ننظر أخرى، أمصلحة 
ولا بعد المصادقة على المقرر الى تقييم تلك اللجنة النر

 . وشكرا  2015الميثاق سنة 

     : السيد مصطفر بودرقة

وعنمر الى التصويت على نقطة  مع التعديل  ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة اكادير  الـدراسة والمصادقة على مش 

 . والتوصيات

 تم التصويت بالإجماع. 
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ربيع الأول  10 الجمعة بتاري    خ 73/2022عدد  مقرر 

وع ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة اكادير  المتعلق بالدراسة والمصادقة على مسرر

ي إطار 
 
ربيع الأول  10لجمعة ، وذلك يوم ا2022الدورة العادية لشهر أكتوبر ان المجلس الجماعي لأكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444
ر
، وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14

وع ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة وبعد دراسة ال مجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على مش 

 اكادير. 

 
 وهم السادة:     ( ستة وثلاثون36) عدد الأعضاء الموافقون:  -

ي - ــادــــــبشــــــــــــــــير بنحمـــــل - مصطف  بودرقة-
ي بعبد الغن 

 ـلامزيـــــــــــفاطمة - غمير عبدالله بول- وعيـــــش 

 سناء بوحاميدي- القائــــــــــدي خالد - اء ابوزيدفاطمة الزهر - بيب اغــــــــــــــــريسالح- حند اكرنـــــــــــــــانم-

 مال العزيـــــــــــــــــــزج- دأولا  كريـــــــــــــــــــــاءز - ت بيهـر ايوبكــــــــــــــــــــــــــــب- ـشئــــشام عـــــــــــــــــــــــــاه- ن خــــــليلنورالدي-

 ــــانـــــهــــــرة عنـــــــــــــــــز - نازك السملالىي - كـــــــرو ـــــباح مبـــــــــــــــــــــــــص- ــلافــــــــــــــشام خــــــــــــــــــــــــــه- الحسن مفسح-

ي سماعيل كــــــــــــــــــــــر ا- الازرو  ليـــــــــــــــــــــــــــكةم- ـــــــــياكمـــــــــنعيمة -  ــــــاـــــحمد بــــركــــــــــــــــــم- ــــباركجمال بنمـ- انر

 عبدالله فارس- يسناء فــــــــــــــــوز  - يحمد باكيــــــــــــــــــــــر م- لحسن المســـــــــــــــــــاريا- عنــــــــونحسناء ز -

يب- ي - يـــرودادية البــــــــــــــــــــــن- لصادقاماء العينير  - وجمعة مــــــــــــــــير  كرعبد الله بنشي-  لعـــــــــبادالعرنر

     ي. عزيز الجلايد-

 

 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  -

 أحد. عدد الأعضاء الممتنعون: لا   -

 :  يق             رر ما ي                    لىي

ين على ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة اكادير    صادق المجلس الجماعي لأكادير بإجماع أعضائه الحاضر

 مع التعديل والتوصيات، الوارد بعده. 

 

 ميثاق الافتحاص الداخلىي لجماعة أكادير

) ر  )المحير
 

 2022أكتوبر 
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 مقدمة
جمة مبادئ الحكامة الجيدة على أرض الواقع من خلال تخليق الحيا ي التنمية المحلية. وهي بذلك مطالبة بير

ة تعتير الجماعة فاعلا أساسيا ف 

ي تساعد إدارة الجماعة محلية حديثة  العامة ووضع إدارة
وفعالة وذات أداء جيد. ويشكل الافتحاص الداخلىي إحدى الأدوات الأساسية النر

امج وتقييم الأداء ي ينص عليها دستور المملكة من خلال وضع قواعد الحكامة ومراقبة تدبير الموارد المالية والير
 على تجسيد المبادئ النر

 وربط المسؤولية بالمحاسبة. 

جم القان الجماعات، من خلال القسم الثامن، مبادئ الحكامة الجيدة كما نص عليها الدستور، بالمتعلق  113-14ون التنظيمي رقم ويير

امج المنجزة. وبالإضافة إلى ذلك،  وذلك من خلال مطالبته الجماعات بوضع أسس تحديث الإدارة والرفع من مستوى نجاعتها وتقييم الير

اف رئيس  على اعتماد الجماعة للافتحاص: "يجب على الجماعة، 272يه، من خلال المادة نص القانون التنظيمي المشار إل تحت إش 

ها ممجلسها، اعتماد التقييم لأدائها وال  ....". راقبة الداخلية والافتحاص وتقديم حصيلة تدبير

ي هذا الصدد، يهدف ميثاق الافتحاص الداخلىي إلى تأمير  إنجاز عمليات الافتحاص بطريقة مه
نية وموضوعية ومحايدة، خاصة بالنسبة وف 

للأطراف المدعوة للتعاون على إنجازها )رئيس مجلس الجماعة والمدير العام أو مدير المصالح والمفتحصون الداخليون ومسؤولوا مختلف 

 أقسام ومصالح إدارة الجماعة(. 

ص الداخلىي بالجماعة مسؤوليته بالنظر إلى مكانته داخل ويحدد ميثاق الافتحاص الداخلىي للجماعة الإطار العام الذي يمارس فيه المفتح

منظومة الجماعة. كما يشكل وثيقة رسمية تحدد أهداف ومسؤولية الافتحاص الداخلىي ونطاق مزاولة أنشطة الافتحاص وموقع هذه 

 الوظيفة داخل إدارة الجماعة. 

ورية لممارسة مهام الافتحاص الداخلىي  ، من خلال مجموعة من المبادئ الأساسية المرتبطة بأخلاقيات كما يتضمن الميثاق التوجيهات الض 

ام المعايير المهنية المنظمة لهذا المجال. 
 وقواعد المهنة واحير

 يخضع تفعيل وتحيير  ميثاق الافتحاص الداخلىي لمصادقة مجلس الجماعة. 
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 المهام والنطاق 1

 مهمة وظيفة الافتحاص الداخلىي  1.1

ي إنجاز عمليات الافتحاص داخل مصالح إدارة الجماعة، حيث يقوم المفتحص الداخلىي بتقييم مستقل تتمثل مهمة الافتحاص 
 
الداخلىي ف

وموضوعي لليات المراقبة الداخلية ونظام الحكامة بالجماعة من أجل مساعدة رئيس مجلسها ومسؤولىي الإدارة على أداء مهامهم وتحقيق 

ي قد تهدد عملها. ويقدم نصائح وتوصيات أهدافهم بشكل فعال.كما يعمل الافتحاص ال
ي المخاطر النر

 
داخلىي على  إبراز مدى تحكم الإدارة ف

 من شأنها أن تشكل قيمة مضافة لتحسير  تدبير الجماعة. 

 نطاق وظيفة الافتحاص الداخلىي  2.1

اح توصيات موضوعية وعملي ي الكشف عن المخاطر وتقييمها وكذا اقير
 
ة من شأنها تحسير  التدبير تتمثل مهام الافتحاص الداخلىي ف

 :  بالجماعة. ويــهدف الإفتحاص الداخلىي بالجماعة إلى ما يلىي

ي تدبير مخاطر التسيير عن طريق التأكد من مدى تمكن آليات المراقبة  •
 
ضمان نظام مراقبة داخلية فعال ورصد مدى تحكم الجماعة ف

 تمال وقوعها وأثرها؛المعتمدة على مواجهة المخاطر المرتبطة بأنشطة الجماعة من حيث اح

ي للجماعة والتحقق من أن النتائج المحصل عليها  •
ي التسيير الإداري والمالىي والتقن 

 
تحديد الوسائل الكفيلة بتحسير  مستوى النجاعة ف

كائها؛ امات التعاقدية بير  الجماعة وش   
ي إنجاز العمليات والأنشطة مطابقة للأهداف المسطرة والالير

 
 ف

 وعقلنة الإجراءات المتخذة؛ ترشيد استعمال الموارد  •

ي تخضع لها الجماعة؛ •
يعات والمساطر النر  التحقق من مدى إنجاز العمليات طبقا للقوانير  والتش 

ي مجال مالية الجماعات ومحاسبتها؛ •
ام المعايير المطبقة ف 

 ضمان احير

ها. التأكد من صدقية وشمولية البيانات المالية والمعلومات الصادرة عن مصالح الجماعة وكد •  ا إجراءات إعدادها، ومراقبتها ونش 

 اختصاصات وظيفة الافتحاص الداخلىي  3.1

: وظيفة تتمثل اختصاصات   الافتحاص الداخلىي فيما يلىي

ي السنة على الأقل. ويتم اعتماد مقاربة مبنية على  •
وضع مخطط للافتحاص الداخلىي يمتد على ثلاث سنوات والقيام بتحيينه مرة ف 

ي إعداد هذ
 ا المخطط؛المخاطر ف 

؛ •  التواصل مع مسؤولىي الجماعة حول مضامير  دليل مساطر الافتحاص الداخلىي

ي هذا الميثاق؛ •
امها للقواعد والمبادئ المحددة ف   إنجاز عمليات الافتحاص الداخلىي طبقا لمخطط الافتحاص والتحقق من احير

مراعاة مبادئ الحياد والموضوعية والكفاءة والشية  تحرير تقارير مركبة تضم أبرز نتائج عمليات الافتحاص الداخلىي المنجزة، مع •

 المهنية وحفظها طبقا للمعايير المهنية المعتمدة؛

ي )المجلس الجهوي  • وضع نظام لتتبع تنفيذ توصيات عمليات الافتحاص الداخلىي وكذا التوصيات الصادرة عن هيآت التدقيق الخارحر

ابية، الم  فتشية العامة للمالية...إلخ(؛للحسابات، المفتشية العامة للإدارة الير

•  .  إعداد تقارير دورية وسنوية حول أنشطة الافتحاص الداخلىي

 الصلاحيات والمبادئ  2

 صلاحيات الافتحاص الداخلىي  1.2

. وتوجه إليه تقارير  اف هذا الأخير تخضع وظيفة الافتحاص الداخلىي لرئيس مجلس الجماعة ويعمل المفتحصون الداخليون تحت إش 

. ويتعير  على المدير العام أو مدير المصالح التنسيق بير   عمليات  الافتحاص الداخلىي عن طريق المسؤول عن وظيفة الافتحاص الداخلىي

 .  كافة هياكل إدارة الجماعة قصد تنفيذ التوصيات النهائية لعمليات الافتحاص الداخلىي

ي الحصول على المعل
ي مزاولة مهامه، بالحق ف 

ي ويتمتع المفتحص الداخلىي ف 
ي يقوم بها. وف 

ي نطاق مهمة الافتحاص النر
ي تدخل ف 

ومات النر

هذا الإطار، يحق للمفتحص الداخلىي الحصول على جميع الوثائق والمعلومات المتاحة لدى مصالح الجماعة، وكذا الولوج لجميع مرافق 

ات.   الجماعة سواء الإدارية أو المستودعات أو المرآب أو التجهير 
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 مزاولة وظيفة الافتحاص الداخلىي المبادئ الأساسية ل 2.2

ي المصالح الالاستقلالية والحياد:  -
ي علاقته مع موظف 

 
ام بالمعايير المهنية ف  

وحنر يتسن    .خاضعة للافتحاصعلى المفتحص الداخلىي الالير

ام الأخلاقيات والسلوكيات المهنية  اهة والحياد واحير كسب ثقة الموظفير  الجماعيير  والخاضعير  للافتحاص، يجب أن يتسم سلوكه بالي  

وط التالية:  ام بالمبادئ والش  ورية. وعليه، يجب الالير   الض 

 ي دليل مساطر الافتحاص الداخلىي بخصوص تخطيط ا
 
 لمهام وإنجازها وتوثيق الأعمال المنجزة؛أن يطبق المساطر المحددة ف

 ي مشاريــــع أو برامج يمك
 
ي إعداد وتنفيذ آليات المراقبة الداخلية أو المساهمة ف

 
ية وألا يشارك ف  عن المصالح التدبير

ً
ن أن أن يكون مستقلا

 تشكل موضوع افتحاص أو تقييم قد يقوم به؛ 

  ؛ألا توكل إليه مهمة افتحاص أنشطة أو وظائف أو برامج ي السنتير  السابقتير 
 
 أو أعمال سبق أن كان مسؤولا عليها ف

 ي أنشطة أو يربط علاقات شخصية داخل أو خارج الجماعة من شأنها أن تؤثر على استقلالية عمله؛
 
 ألا يشارك ف

 ي يجب أن تكون دقيقة وموثقة؛
ي جميع أنشطته وتقاريره النر

 
 أن يتحلى بالموضوعية والحياد ف

 ي المصالح من خلال رفض كل ما من شأنه التأثير على استقلاليته أن يحرص على تحصير  اس
 
تقلاليته وتجنب أي تضارب محتمل ف

 ونزاهته؛

  .أن يستعمل، بشكل محايد، المعلومات المحصل عليها من قبل المصالح موضوع الافتحاص 

ام المبادئ التالية:   كما يتعير  على المفتحص الداخلىي للجماعة احير

ي حصل عليها أثناء مزاولة السرية المهنية:  -
 .هامهمالمفتحص الداخلىي ملزم بعدم الإفصاح لأطراف أخرى عن المعلومات النر

ي تمكنه من:  الكفاءة:  -
 على المفتحص الداخلىي أن يتوفر على الكفاءة اللازمة النر

ي المتعلق بالجماعات •
 ؛الإلمام بمعايير وإجراءات الافتحاص الداخلىي والتدبير المالىي والمحاسبانر

؛ • ي أداء مهام الافتحاص حنر يتمكن من القيام بها وفق الكفاءة والحياد اللازمير 
 تطبيق المعايير المهنية المعتمدة ف 

ي تؤطر المجال الذي يشكل موضوع مهمة الافتحاص؛ •
 الإلمام بالنصوص القانونية النر

 العمل على تعزيز قدراته ومهاراته المطلوبة للقيام بمهامه على أكمل وجه.  •

 قواعد إنجاز عمليات الافتحاص الداخلىي  3

ي إنجاز مهمة الافتحاص الداخلىي بناء 
وع ف  . ويتم الش  يتم اختيار عمليات الافتحاص الداخلىي بناء على المخطط السنوي للافتحاص الداخلىي

 على رسالة القيام بمهمة يوقعها رئيس مجلس الجماعة. 

 خلال المراحل التالية: يقوم فريق الافتحاص الداخلىي بإجراء مهمته من 

ي تنفيذ المهمة بالتعرف العام على المصالح والملفات موضوع المهمة. وتشمل هذه العملية على الخصوص عقد اجتماع  .1
وع ف  الش 

نامج موضوع الافتحاص؛  افتتاحي مع مسؤول الوحدة أو الير

امج موضوع  .2  الافتحاص؛وضع منهجية العمل بتنسيق مع مسؤولىي الهياكل أو الأنشطة أو الير

 تقييم نظام المراقبة الداخلية؛ .3

ي يتم إعدادها على ضوء نتائج تقييم نظام المراقبة  .4
إنجاز أعمال الافتحاص تبعا للمعايير المعتمدة وطبقا للمذكرة التوجيهية النر

 الداخلية؛

يات ترمي إلى تحسير  صياغة تقرير مؤقت يستعرض أهداف مهمة الافتحاص ومنهجيتها ونتائجها وخلاصاتها، كما يتضمن توص .5

نامج موضوع الافتحاص؛  النشاط أو الير

إجراء المسطرة التواجهية وإعطاء مسؤولىي الوحدات المعنية بموضوع الافتحاص حق الرد على ملاحظات وتوصيات المفتحص  .6

ي بعد استيفاء هذه المسطرة؛
 الداخلىي وإعداد التقرير النهان 

يحدد من خلاله المسؤول عن تفعيل كل توصية والجدولة الزمنية الخاصة بها، وضع مخطط لتفعيل توصيات الافتحاص الداخلىي  .7

 حنر يتمكن المفتحص من تتبع هذا المخطط. 

ص يتولى المدير العام أو مدير المصالح مسؤولية السهر والتنسيق بير  المصالح المعنية لتنفيذ توصيات التقارير النهائية لعمليات الافتحا

، وذلك بعد مواف  قة رئيس مجلس الجماعة على مخطط تفعيل التوصيات. كما يتم إخباره بالتدابير والإجراءات المتخذة لتفعيلها. الداخلىي
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ون:   النقطة الثانية والعسرر
اكة متعلقة بتدبير وإدارة قصبة اكادير اوفلا مدينة اكادير  وع اتفاقية شر  الدراسة والمصادقة على مسرر

 

      : السيد مصطفر بودرقة

اكة متعلقة بتدبير وإدارة قصبة اكادير  وع اتفاقية ش   الموافقون على تأجيل النقطة المتعلقة الدراسة والمصادقة على مش 

 . تم التصويت بتأجيل النقطة بالإجماع، إذن اوفلا مدينة اكادير 

 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ربيع الاول  10بتاري    خ الجمعة  74/2022مقرر عدد 

اكة متعلقة بتدبير وإدارة موقع قصبة اكادير أوفلا مدينة اكاديرالمتعلق  وع اتفاقية شر  بالدراسة والمصادقة على مسرر

ي إطار الدورة العادية لشهر أكتوبر ان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10وذلك يوم الجمعة ، 2022كادير المجتمع ف

ي  ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الاول 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،محمد خير الدين حي الصفا اكاديربالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

اكة متعلقة بتدبير وإدارة  وع اتفاقية ش  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على مش 

 موقع قصبة اكادير اوفلا مدينة اكادير. 

 وهم السادة:     ستة وثلاثون( 36) عدد الأعضاء الموافقون:  -

ي - ـــادلبشـــــــــير بنحمــــــا - مصطف  بودرقة-
ي بعبد الغن 

 مزيــــــــــــلافاطمة - غمير عبدالله بول- وعيـــــش 

 سناء بوحاميدي- قائـــــــديخالد ال- اء ابوزيدفاطمة الزهر - غـــــــــــريسالحبيب ا- د اكرنــــــــــــانمحن-

 مال العزيـــــــــــــــــــزج- دكريــــــــــــــــاء أولا ز - ــــــــــــــر ايت بيهبوبك- م عــــــــــــــائـــــشهشا- ن خــــــليلنورالدي-

 ـــانـــــــــــــــــــعنــــزهــــــرة - نازك السملالىي - كباح مبـــــــــــــــــــــــرو ص- ــــــــلافهشام خــــ- الحسن مفسح-

ي ا- ليــــــــــــــــــكة ازروالم- ـيــــعيمة اكمــــــــــــــــــن-  ـــــــاـــــحمد بــــركــــــــــــــــــم- ــــباركجمال بنمـ- سماعيل كــــــــــــــــــرانر

 عبدالله فارس- ناء فــــــــــــــــوزيس - يـــــــــر باكيـــــــــــــــمحمد - ـاريالحسن المســـ- عنــــــــونحسناء ز -

يب- ي - ادية البــــــــــــــــرودين- لصادقاماء العينير  - وجمعة مــــــــــــــــير  كرعبد الله بنشي-  لعـــــــــبادالعرنر

     ي. عزيز الجلايد-

 

 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  -
 الأعضاء الممتنعون: لا أحد.  عدد   -

 :  يق          رر ما ي              لىي

ين على تـــأجيل ه صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع   المتعلقة بالدراسة  ه النقطةذأعضائه الحاض 

اكة متعلقة بتدبير وإدارة موقع قصبة اكادير اوفلا مدينة اكادير  وع اتفاقية ش   . والمصادقة على مش 
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ون  : النقطة الثالثة والعسرر

خيص لأشغال المرافق الصحية التابعة للجماعة   الدراسة والمصادقة على كناش التحملات المتعلقة بالير

 

 العرض: 

مجة لقراءة التقرير  انية والشؤون المالية والير  . تناول الكلمة السيد جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة بالمير 

 : العزيز  جمالالسيد 

خيص بإشغال يهدف  هذا الكناش الى وضع الدعائم الأساسية لتحديد الأسلوب او المنهج الذي سيتم اعتماده للير

ي على الشفافية  ثكالمتواجدة بسوق الاحد حي  ،او استغلال المرافق الصحية بالجماعة
تم اعتماد مبدأ المنافسة المبن 

اهة ي القانون رقم  ،والي  
 
ي كما هم منصوص عليه ف

المتعلق بأملاك الجماعات وفتح  57.19باعتماد أسلوب المزاد العلن 

ي من شانها صيانة تلك المرافق مع الحفاظ على نظافتها باعتبار ان المرافق الصحية 
كات النر شيح على الش  باب الير

 العمومية هي الوجه الاخر للجماعة. 

ي الموضوع تم التصويت على هذه النقطة بالإجماع.  وتبادل الراء والمناقشة وبعد الدراسة
 
 ف

تناول الكلمة السيد هشام عائش رئيس اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة ثم 

 التقرير. المدينة الذكية لقراءة 

  : عائش هشامالسيد 

خيص لإشغال المرافق الصحية التابعة للجماعة، الذي  الدراسة والمصادقة على كناش التحملات المتعلق بالير

ي سياق التداول حول هذا 
 
وط استغلال المرافق الصحية المشيدة فوق الملك الجماعي العام لجماعة اكادير، وف يحدد ش 

لعملية إشغال المرافق الصحية  سيؤسسوع الذي الموضوع، تناولت اللجنة بالدرس والتحليل أهمية هذا المش  

المتواجدة بالملك الجماعي سواء بسوق الأحد أو بكافة أحياء الجماعة، ومن ضمن الملاحظات المثارة عدم ذكر التعريفة 

ي وليس كناش التحملات، وبعد 
والوجيبة المتعلقة بهذه الخدمة، وأوضحت الردود أن التعريفة يتضمنها القرار الجبان 

 لإحاطة بكافة الجوانب ذات الصلة، تم التصويت بالإجماع على هذه النقطة. ا

 : المناقشة
 

 : السيد محمد بركا 

ي هذه الدورة، لأ
 
ي ستعتمد، هي مقاربة تؤكد على الشفافية السيد الرئيس، طبعا نشكركم جدا على طرحها ف

ن المقاربة النر

رى مستقبلية ستخضع لنفس خأن مرافق أساس أللتعامل مع هذه المرافق، وستكون هذه بداية هذا الامر على 

حا المنهجية ي سوق الأحد فهل هناك ش 
 
، ولكن تساؤلىي اليوم، هو ان هذه المرافق تسير وتدبر من طرف جمعيات، مثلا ف

، االعملية، وكيف تام منحها لهذه لهذه  ن هناك ألجمعيات وماذا تستفيد الجماعة من هذه العملية؟ النقطة الثانية هي

كات الأشخاص وبالتالىي فالأشخاص أمجموعة من المرافق الصحية على مستوى المدينة، يسيطر عليها  ي ستدخل و الش 
نر

ي المزايدة تتخوف منهم
 
 . الملف مستقبلا وشكرا عامل مع هذا ذن كيف سيتم التإ، ف
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ر الصادق   : السيد ماء العينير

ي تدبير هذه المرافق، لدي فقط بعض الملاحظات 
 
شكرا السيد الرئيس، فعلا هذه بادرة جيدة حنر تكون هناك شفافية ف

وط المشاركة، بحيث يجب  ي الاتفاقية فيما يخص الفصل الرابع ش 
 
ن نعرف هذه أي أن نحدد هوية نشاط المتنافس، أف

كة ال كة المحاسبة أ، ن يشارك؟أ، فهل مثلا يمكن لمكتب الدراسات و الشخصية المعنويةأش  ؟ ن تشاركأو هل يمكن لش 

، والذي سيكون أذن يجب إ ي فيما يخص العرض المالىي
ما عن طريق فتح إن نحدد هوية نشاط المتنافس، الجانب الثان 

طريقة واحدة لان اعتماد الطريقتير  يشب الشك الى نزاهة و عن طريق المزايدة العلنية، فيجب تحديد أ، ةالأظرف

بلطجة ظرفة تفاديا لممارسة الظرفة، وأنا افضل الأ العملية، وبالتالىي يجب التحديد، فإما اعتماد المزايدة او اعتماد فتح الأ 

ي مداخل
 
ايدين كما جاء ف ي الفصل الخامس، استخلاص وا ةنقط، ا  سابقنر على الاشخاص  المير 

 
جبات الاستغلال اخرى ف

ي المادة 
 
ء، ويجب ان تعوض بالأسعار  8والمادة  8من المرتفقير  وفق الاسعار المذكورة حضا ف ي

لا تتضمن اي ش 

ي 
ي القرار الجبان 

 
ي وهو الاس  ،المذكورة ف

ي ستعتمد، الجانب الثان 
ي هو المحدد للأسعار والإتاوات النر

اشي لان القرار الجبان 

ام بتق كة، لأننا يجب كذلك ان نضمن الجانب الاجتماعي وأساشي جدا، هو الالير  ديم لائحة دورية لمستخدمي هذه الش 

ي هذه المرافق العمومية، والجانب الاهم،
 
هو جمالية هذه المرافق إضافة بند يمنع بعض  للمستخدمير  الذي يشتغلون ف

ي الى مرحاض وستجد مكتوب عليه مرحاض بمقياس خمسة امتار و تالسلوكيا
 يام بكتابةقبطريقة فجة او ال، فمثلا تأنر

 . ن الكتابة تراع فيها جمالية المدينة وشكرا و س اربعة امتار، لذا يجب ان تكادرهمان بمقي2

ي  : السيد محمد باكير

ي اللجنة نبهنا السيد رئيس قسم الشؤون أشكرا السيد الرئيس، 
 
نا فقط لدي استفهام من الناحية القانونية، ف

ابيةن دفير أالقانونية  وبالتالىي نحن مضطرون ان تكون هناك  . التحملات حتمه نظام الاملاك العقارية للجماعات الير

، يتحدثأمزايدة وفق دفير التحملات، ونظام الاملاك العقارية هذا مدرج  ي
ي الى الفصل الثان 

ي الديباجة، عندما نأنر
 
 صلا ف

خبعن " ي جماعة اكادير باستغلال المرافق الصحية عن طريق لص يير
 
طار الاحتلال المؤقت وفق إسمشة عمومية ف

ي هذا الكناش
 
وط المنصوص عليها ف ي المادة "وعند الرجوع الى نظا الش 

 
ذا كان الغرض من إ" 16م الاملاك العقارية ف

ي الفقرة الاولى من هذه المادة إو مهنيا، يتخذ رئيس المجلس القرار المشار أو صناعيا أالاحتلال المؤقت تجاريا 
 
عد بليه ف

بداء الاهتمام عند الاقتضاء، وذلك بناء على دفير تحملات وثمن افتتاحي مصادق إجراء مزايدة عمومية بعد طلب إ

ة ادارية" ما فهمته هنا وجيد "عليهما مسبقا من طرف المجلس، يحدد الثمن الافتتاحي بواسطة  ن يوضح الاخوة أخير

ي الافتتاحي ليس هو القرار الجبان الثمن أ، وهو هذا 
ة  ،ن  ي هذا التدخل هو إفالثمن الافتتاحي خير

 
دد نه تحأدارية، والمهم ف

ك لوزير الداخلية والوزير المكلف بالمالية كيفية  جراء المزايدة العمومية ونموذج دفير التحملات وتركيبة إبقرار مشير

ة الادارية، وعلى ك الذي يح اللجنة المكلفة بإجراء الخير دد نموذج دفير التحملات وتركيبة حد علمي ليس هناك قرار مشير

ة الادارية اللجنة ي ، ويستحسن ان يقوم الا المكلفة بإجراء الخير
ي الشق القانون 

 
رد ، لأنه من المفروض ان يخوان بتنويرنا ف

ي ذكرتها  علينا قرار وزاري
ي اطار يتضمن هذه التفاصيل النر

 
نه، أو أ ؟مسار سليم من الناحية القانونية ، وهل نحن نسير ف

  . و نعدل لاحقا وشكرا أن نؤجل أب يج
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 : السيد الحسن المساري

ي حير  
 
وع قرار ف ن دورة أشكرا السيد الرئيس، بدوري سأعود الى العنوان الذي يقول، الدراسة والمصادقة على مش 

وع أهناك دفير تحملات صادق عليه المجلس  2016ماي لسنة  ، بدلا من قول مش  ، قرار لا يكون هذا تعديلا، وبالتالىي

ي دورة يوليوز ألة أ، بالنسبة لمسنقول تعديل كناش التحملات
 
، هناك الدراسة والمصادقة على اتفاقية يضا أ 2022خرى ف

كة التنمية الجهوية السياحية سوس ماسة باقتناء مرافق صحية ووضعها رهن  شارة المرتفقير  مجانا، وهذه إتكليف ش 

، ش التحملات الذي نحن بصدد دراسته، بعده ملاءمته مع كناصير هذا المقرر وبالتالىي فما هو م، يضا موجودةأالاتفاقية 

نجزت العملية، أذا إحداث مرافق وأيضا تشييد المرافق واقتناء المرافق، وبالتالىي إخرى ، نحن هنا نتحدث عن ألة أمس

، فهل تم الاخذ بعير  الاعتبار هذه المس ي
كة التنمية المحلية ستقتن  ي وش 

خرى تتعلق ألة؟ هناك نقطة أفالجماعة ستقتن 

، و  ي أو فتح الباب معهم أذا تم التحاور معهم إنها لن تكون شائكة أعتقد أبالمستغلير  الحاليير 
 
 و فتح الباب لهم للدخول ف

شخاص يستغلون لمدة سنوات، واليوم كيف سيتم أن هناك مكانية الاستغلال، لأإذا لديهم إو المزاد أهذه السمشة 

ي 
 
   . هذا الموضوع وشكرا التعامل معهم ف

 : السيد نور الدين خليل

، إنعم السيد الرئيس، فقط بالنسبة  ن فيما يتعلق بالمرافق الصحية لأ همية هذه النقطة، لماذا؟أؤكد على ألىي

همية بالنسبة لساكنة المدينة وبالنسبة لزوار المدينة باعتبار مدينة أكمرافق صحية، هي تعتير ذات   سمها اانطلاقا من 

ي هذا الاطار، لابد 
 
، ف همية هذه المرافق الصحية، وبالنهوض بوضعها  الموجودة أؤكد على أن أاكادير ذات طابع سياحي

كيد سيكون من أ تحملات،  ن يكون هناك دفير أن نفتخر بها بالنسبة للمدينة، أعليه حاليا ، والذي لا يعطي صورة يمكن 

ي سيتم اعتمادها انطلاقا من الصفقات العمومية وسيكون قبل الحديث عن الثمن 
الواضح فيما يتعلق بالسمشة النر

سو عليه  المزاد وسيكون هناك ما يسم نه سيتم اختيار أبمعن  techniques »   « des référencesالذي سير

ي الميدان، 
 
ولى وهي مرحلة التيقن أن تكون هناك وهذه مرحلة أظرفة قبل أيكون هناك فتح  نألا يمكن  لأنهالمختصير  ف

ايد أوالتأكد من  ي بالقطاع، أن المير 
ي المسطرة التنافسية معن 

 
ي هذا الاطار، إو الذي يدخل ف

 
 ذا كانتإنه أؤكد أنا أذن ف

، ي نطاق هذه القوانير 
 
ة على مستوى مدينة اكادير وهذا هو كيد ستؤدي بنا الى وجود مرافق صحيأ  المسطرة التنافسية ف

ي طرح هذه النقطة للتداول. أنتم والسادة أالذي تتوخونه السيد الرئيس و 
 
 عضاء المكتب ف

 : السيد مصطفر بودرقة

 . ط المتبقية وشكرا النق لإتمامالان نكون قد استوفينا ست ساعات اذن سنقوم بالتمديد 

 : السيد محند اكرنان

لقانون ، هذا االمتعلق بنظام الاملاك العقارية  57/19ن القانون رقم ألا بد من التذكير بولا الرئيس، أشكرا السيد 

ي ، وبالتالىي 2021دخل حير  التنفيذ سنة 
 
ن هذا القانون أ، ثانيا طار هذا القانونإ، فدفير التحملات هذا تم اعداده ف

، ونحن هنا أمام بناء قامة إل المؤقت بدون يتضمن شيئير  يتحدث فيهما على الاحتلال المؤقت بإقامة بناء، والاحتلا

ن الجماعة هي من قامت ببناء هذه المرافق، ودفير التحملات هذا، لماذا لم ننتظر حنر يصدر القرار أ، وهي حالة ثالثة

ي، لأ ك الذي تحدث عنه السيد باكير
ك المشير  مع القانون  عددنا دفير التحملاتأذا إن هذا القرار المشير

 
لا يتناف
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كات متخصصة والحد من إ، 57/19 ي حاجة ماسة الى تدبير هذه المرافق بشكل جيد ومن طرف ش 
 
ذن نحن الان ف

ي تعيشها هذه المرافق ولا تقدم الخدمة المفروض 
عداد دفير إذن إ قدمها للمرتفقير  خاصة بسوق الاحد،ن تأالفوض  النر

ي انه يتناقض 
   . وشكرا  57/19لقانون مع مقتضيات االتحملات والمصادقة عليه لا يعن 

 : السيد مصطفر بودرقة

ي هذه النقطة، وكم تعلمون 
 
ن تكون هناك أن المدينة مقبلة على مجموعة من المرافق الصحية، لأنه لا يقبل أف

هات تنجز الان ولا توجد بها مرافق، الاشكالية  فت أتت من سوق الاحد، الذي أملاعب قرب وحدائق عمومية ومنير  ش 

كة العمران وقالوا بعلى تهيئته  ها بالطريقة القديمة بل إن المرافق تم أش  ها، ونحن لا نريد تدبير ي نجازها و يجب تدبير
 
 ف

ي الوقت الذي تنجز فيه العمران ورشها  إ
 
تت بمرافق متحركة أطار مبدأ الشفافية، وهنا سأجيب السيد بركا، حيث ف

ك ي ووضعتها  خارج السور، ولما انتهت الاشغال، قامت الش 
ة بنقل هذه  المرافق، وبالتالىي وقع اشكال كون السوق بفر

ي  قمنا  دون مرافق صحية، وأمام اشكال هل سنقوم بالحل او الاغلاق، وجدنا حلا وهو 
 
استقدام التجار المنخرطون ف

ي السوق بمحض   أغرفة التجارة والصناعة وهم ثلاثة 
 
وهم من شخاص منتخبير  وقلنا لهم بأننا سنمنحكم ثلاثة مرافق ف

ها و  ونسيقوم ، لأنه لا يمكن ترك إرجاعها الينا على ما كانت عليها بتسيير ، وبعد ذلك نمرر مناقصتها  وهذا حل وسطي

السوق باعتباره مرفقا حيويا  بدون مرافق صحية، اذن هذا فقط جوابا على نقطة السوق، وكما تلاحظون، هناك مرافق 

ي المنطقة السياحية "
 
ي كورنيش انزا " و Belvédèreصحية ستنجز ف

 
، وهناك حديقة عبد الرحمان هناك اخرى ستكون ف

ي لا يوجد فيها مرفق صحىي 
ان نجد طريقة  ، وقمنا بوضعه هناك ويجب« Prototype »وكان لزاما علينا وضع  اليوسف 

ه، والمدينة مقبلة ان ، فق صحىي ن يكون فيها مر أسيارات يجب ال، فمحطات شاء الله على مجموعة من المرافق لتدبير

ي  ، والمشكل الكبير ليسن تكون فيها مرافق صحيةأوجميع الاماكن العمومية ، يجب 
 
ي ا نجازهإف

 
، ولكن المشكل هو ف

 . التدبير وشكرا  و  الصيانة

 التصويت 

 هذه النقطة.  على بالإجماعتم التصويت 
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  75/2022مقرر عدد 

خيص لأشغال المرافق   المتعلق بالدراسة والمصادقة على كناش التحملات المتعلقة بالير

 الصحية التابعة للجماعة

 

ي إطار ا لأكادير ان المجلس الجماعي 
 
ربيع  10جمعة وذلك يوم ال، 2022لدورة العادية لشهر أكتوبر المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الاول 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

خيص لأشغال  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على كناش التحملات المتعلقة بالير

 المرافق الصحية التابعة للجماعة. 

 ( وهم السادة:    36) ستة وثلاثون الموافقون: عدد الأعضاء  -

ي - دمــــالبشــــــــــــــــير بنحا - مصطف  بودرقة-
ي بعبد الغن 

 مزيــــــــــــلافاطمة - غمير عبدالله بول- وعيـــــش 

 سناء بوحاميدي- القائــــــــــدي خالد - اء ابوزيدفاطمة الزهر - ــــــريسالحبيب اغــ- حند اكرنـــــــــــــــانم-

 مال العزيـــــــــــــــــــزج- دأولا  كريـــــــــــــــــــــاءز - ــــــــــــر ايت بيهبوبكـ- ــــــــــــائـــــشعهشام - ن خــــــليلنورالدي-

 ــــانـــــهــــــرة عنـــــــــــــــــز - نازك السملالىي - باح مبــــــــــــــــــــروكص- شام خـــــــــــــــــــــلافه- الحسن مفسح-

ي سماعيل كــــــــــــــــــــــر ا- ــــــــــكة ازروالمليـــ- مة اكمـــــــــــــينعي-  حمد بــــركــــــــــــــــام- ــــباركجمال بنمـ- انر

 عبدالله فارس- ناء فــــــــــــــــوزيس - ــريباكيـــــــــــــــمحمد - لمســـــــــــاريالحسن ا- عنــــــــونحسناء ز -

يب- ي - ادية البـــــــــــــــــرودين- لصادقاماء العينير  - وجمعة مــــــــــــــــير  كرعبد الله بنشي-  لعـــــــــبادالعرنر

     ي. عزيز الجلايد-

 
 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  -
 الأعضاء الممتنعون: لا أحد. عدد   -

 

 :  يق             رر ما ي                    لىي

ين على   كناش التحملات المتعلقة   صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

خيص لأشغال المرافق الصحية التابعة للجماعة، الوارد بعده.   بالير

 

 اشغالبكناش التحملات الخاص 

 الصحية التابعة لجماعة اكاديرالمرافق 
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 : ديباجة

يف رقم  - ي  1.15.85بناء على الظهير الش 
 
 113.14( بتنفيذ القانون التنظيمي رقم 2015يوليوز  07) 1436رمضان  20صادر ف

 المتعلق بالجماعات. 

يف رقم   - ي  1.20.91ظهير ش 
 
بتغيير وتتميم  07.20بتنفيذ القانون رقم  (2020ديسمير  31) 1442من جمادى الأولى  16صادر ف

 المتعلق بجبايات الجماعات المحلية 47.06القانون رقم 

يف رقم  - ي  1.07.209ظهير ش 
 
بسن أحكام  39.07( بتنفيذ القانون رقم 2007ديسمير  27) 1428من ذي الحجة  16صادر ف

 مستحقة لفائدة الجماعات المحليةانتقالية فيما يتعلق ببعض الرسوم والحقوق والمساهمات والأتاوى ال

يف رقم  - ي  21بتاريــــخ  1.89.187بناء على الظهير الش 
 30.89( الصادر بتنفيذ القانون رقم 1989نونير  21) 1410من ربيع الثان 

ائب والرسوم المستحقة للجماعات المحلية  بنظامالمتعلق   وهيئاتها. الض 

يف رقم  - ي  1.07.195ظهير ش 
 
المتعلق  47.06( بتنفيذ القانون رقم 2007نوفمير  30) 1428القعدة من ذي  19صادر ف

 . بجبايات الجماعات المحلية

يف رقم بناء على ال - ي  1.21.74ظهير الش 
 
 57.19بتنفيذ القانون رقم  2021يوليوز  14الموافق  1442ذي الحجة  3الصادر ف

ابية.  المتعلق بنظام  الاملاك العقارية للجماعات الير

يف - ي  1.21.58رقم  ظهير ش 
 
بمثابة ميثاق المرافق  54.19( بتنفيذ القانون رقم 2021يوليو  14) 1442ذي الحجة  3صادر ف

 . العمومية

بة العمومية للجماعات ( بسن نظام للمحاس2017نونير  23) 1439ربيع الأول  04بتاريــــخ  2-17-451بناء على المرسوم رقم  -

 ت التعاون بير  الجماعات. وبير  مؤسسا

ائب والرسوم والحقوق لفائدة الجماعة أكادير كما تم تعديله  - وبناء على القرار الجماعي المستمر العمل المحدد بموجب مبلغ الض 

 وتتميمه 

 2022لشهر أكتوبر كادير خلال دورته العادية وبناء على مقرر المجلس الجماعي لأ  -

 الفصل الأول: موضوع دفير التحملات

وط استغلال المرافق الصحية المشيدة فوق الملك الجماعي العام التابعة لجماعة أكادير.             إن دفير التحملات هذا يحدد ش 

: كيفية استغلال.  ي
 الفصل الثانر

وط  ي إطار الاحتلال المؤقت ووفقا الش 
ترخص جماعة اكادير باستغلال المرافق الصحية عن طريق سمشة عمومية، ف 

ي هذا الكناش.  المنصوص
 عليها ف 

 الفصل الثالث: لائحة المرافق. 

تحدد مواقع ومساحات ومواصفات وأرقام المرافق الصحية موضوع هذا الكناش حسب اللائحة يتم تحديدها من طرف 

ي ستكون عبارة عن حصص وتبفر له كذلك صلاحية تحديد عدد الحصص
 تاريــــخ الإعلان عن فتح السمشة. و  الرئيس والنر

وط المشاركة. الفصل   الرابع: شر

ي  
ي وصيانتها وتجويد الاهتمام بهاته المرافق الصحية والنهوض بها والمحافظة عيها  إطار ف 

خدماتها سيتم فتح باب المنافسة والمشاركة ف 

ي منافسة ا
ي المشاركة فيها ويتكون ملف المشاركة ف 

ستغلال السمشة لفائدة الأشخاص المعنويير  فقط بحيث لا يسمح للشخص الذانر

 المرافق الصحية موضوع هذا الكناش من: 

ي للمتنافس 
.   وعرضملف إداري وملف تقن   مالىي

 ويتكون الملف الإداري من جميع الوثائق المحددة لهوية المتنافس ووضعيته القانونية والجبائية 

 هوية المتقدم بعرض الأثمان والوثائق المثبتة.  .1

 . ةتجاه جماعة اكادير لا تقل مدتها عن سنشهادة تثبت الوضعية الجبائية للمشارك  .2

ي اسم المشارك او توصيل من الخازن الإقليمي يثبت إيداع المبلغ  .3
الضمانة المالية المؤقتة وهي عبارة عن ضمانة مالية بنكية ف 

 المذكور. 

 شهادة القيد بالسجل التجاري.  .4

5.  . ي للضمان الاجتماعي
 شهادة مسلمة منذ أقل من سنة من الصندوق الوطن 

 ناش التحملات موقع ومصادق عليه من طرف المشارك ك .6
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ي يتكون بالخصوص من: 
 الملف التقن 

ي سيتم اعتمادها لتجويد الخدمة المطلوب منه.  -
ية والتقنية واللوجستيكية المتوفر عليها والنر ات والموارد البش   لائحة التجهير 

ي اعلان السمشة، و طريق المزايدة العلنية، وسظرفة مغلقة او عن أوالذي سيكون اما عبارة عن طريق  العرض المالىي 
 
لا يمكن يتم تحديدها ف

قل من الحد الادن  المحدد من طرف اللجنة المعينة لهذا الغرض والذي يجب ان يكون أكان   إذا قبول أي عرض مالىي من طرف المنافسير  

.  أكير  ي
وط الملفير  الإداري والتقن   من المبلغ الافتتاحي وذلك بعد استيفاء ش 

 الفصل الخامس: موضوع الاستغلال

 : ي
 
  ينحض موضوع استغلال المرافق الصحية ف

ي الفصل الثامن الوارد بعده.  ا -أ
 
 ستخلاص واجبات الاستغلال من المرتفقير  وفق الأسعار المذكورة حضا ف

 راسة تلك المرافق الصحية وصيانتها ونظافتها وأداء كافة التكاليف الناتجة عن الاستغلال. ح -ب

 الفصل السادس: 

ي حالة ما 
 
ي مقتضيات "الفصل الخامس أعلاه"، وف

 
أو معاينة أية  تم تسجيليمنع القيام بأي نشاط أخر، كيفما كان نوعه، غير وارد حضا ف

ي حق )المخالف( المرخص له باستغلال تلك المرافق العقوبا الجماعة تطبقمخالفة من طرف الأعوان واللجان المختصة التابعة لهذه 
 
ت ف

ي القانون والمقررات التنظيمية 
 
ي هذا الكناش وف

 
 الجماعية. و الجزاءات المنصوص عليها ف

 واجبات استغلال المرافق الصحية  الفصل السابع: 

ه وتتميمه.  ي الجماعي كما تم تغيير
  تستخلص واجبات استعمال المرافق الصحية طبقا للقرار الجبان 

امات المستغل: الفصل الثامن ر  الير

  م ي أو يلير 
ي المطالبة بأي تعويض عين 

المستغل بالامتثال لكل القرارات التنظيمية الصادرة عن المصالح الجماعية، وذلك دون الحق ف 

 مادي. 

  م المرخص له ي المادة الحادية عش   بإشغاليلير 
المرافق الصحية بأداء واجبات اشغال المرافق الصحية وفق ما هو منصوص عليه ف 

 من هذا الكناش. 

 ي واجهته الأمامية وعلى شكل قرص قطره والعاملير  مستخدميه  إلزام
 10تحت إمرته بهذه المرافق بارتداء لباس موحد يحمل ف 

ء يكتب على الواجهة الخلفية للباس على شكل  ي
سنتمير اسم جماعة اكادير ورقم المرفق وشعار مدينة أكادير كاملا ونفس الش 

.  30× سنتمير  15مستطيل أبعاده   سنتمير

 إلزام ( مستخدميه بتعليق شارة صدريةBADGE تحمل صورته الشخصية ومكتوب عليها بالعربية والأمازيغية والفرنسية اسم وعبارة )

 مستخدم بالمرافق الصحية الجماعية لأكادير، ورقم المرفق الصحىي واسم نائل المنافسة. 

 سمه الخاص وأداء جميع التكاليف المرتبطة بها. القيام بإجراءات الربط بشبكة الماء والتطهير السائل والكهرباء با 

   ي للضمان الاجتماعي تبير
ام بتقديم لائحة دورية للمستخدمير  بالمرافق الصحية مرفقة بشهادة صادرة عن الصندوق الوطن   

الالير

 . أشهر س كل ثلاثة أذلك على ر وضعيتهم القانونية تجاهه و 

  ائب والرسوم المستحقة نتيجة است  غلال المرافق الصحية موضوع المنافسة. أداء مختلف الض 

  ي النظام الداخلىي الخاص بالمؤسسات والمركبات التجارية الجماعية المتواجدة بها المرافق
ام المقتضيات المنصوص عليها ف  احير

لذي ستصبح الصحية موضوع المنافسة والذي يقر المستغل المتنافس باطلاعه وموافقته عليها كما هي حاليا أو بالشكل التنظيمي ا

ي حالة تعديلها مستقبلا من قبل الجهة المختصة. 
 عليه. ف 

   ات الموضوعة رهن إشارته ي حالة سليم-المحافظة على جميع التجهير 
ة ونظيفة وأن يتحمل مصاريف إصلاحها وصيانتها ونظافتها ف 

 بهدف إبقائها دائما صالحة للاستعمال. 

  م المستغل بعد انتهاء مدة الاستغلال بإفرا ي يقوم باستغلالها من جميع المستخدمير  والعمال يلير 
غ جميع المرافق الصحية النر

 وجوب تسليم المفاتيح بمحض  لقسم الممتلكات الجماعية.  المنتسبير  له أو كل من يقوم مقامه أو بإذنه مع

 كة. أ لا يمكن تأسيس  صل تجاري على تلك المرافق الصحية ولا اعتبارها مقرا لإحداث ش 

 إشهار الأثمنة. التاسع: لوحات التخصيص و الفصل 

ضع جماعة أكادير على مدخل كل مرفق صحىي مؤدى عنه لوحة تعريفية تحمل علامة "بالمقابل" وكذا أثمنة الاستغلال الواجب دفعها ت  -

 . من قبل المرتفقير  
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ي محض  يوقعه الطرفان يحض عدد  -
 
 للوحات وشكلها ومضمونها. ايتم تسليم اللوحات ف

ي حالة الإتلاف. يلير   -
 
 م المستغل بالحفاظ على اللوحات المسلمة له، وصيانتها وتعويضها ف

: مدة الاستغلال  الفصل العاشر

ي 
 
خيص وهو غير قابل للتجديد إلا عند  3تحدد مدة الاستغلال ف سنوات شمسية واحدة كاملة تبتدئ من تاريــــخ إصدار الأمر قرار الير

ي من رئيس الم  جلس لمدة لا تتعدى ثلاثة أشهر مؤدى عنها. الاقتضاء وبقرار كتانر

: واجب   الاستغلال. الفصل الحادي عسرر

ي لكل مرفق على 
ي القرار الجبان 

 
 .   ةحديتم تحديد الثمن الافتتاحي للمنافسة على أساس الثمن المحدد ف

ة مسبقا ودفعة واحدة قبل استلام قرار ويجب ان يؤدي الفائز بالمنافسة مبلغ اجمالىي سنوي للاستغلال من المبلغ الذي رست به المنافس

خيص.  ي واجبات استغلال السنوات المتبقية قبل انضام الشهر الأول من سنة الحصول على الير
ر
خيص ويؤدي باف  الير

 : ي عسرر
ر
 الفصل الثان

ي إطار عدة 
 
ي إطار منافسة واحدة أو ف

 
 مجزئة.  عمليات للمنافسة*يمكن للجماعة أن تنظم عملية المنافسة المتعلقة بالمرافق الصحية أما ف

ي الإعلان المتعلق بالمنافسة 
 
ي المنافسة موضوع هذا الكناش لدى الخازن او البنك لمدينة اكادير ضمانة تحدد قيمتها ف

 
* يودع كل راغب ف

ي المنافسة. سواء  
 
ي إطار منافسة واحدة مقابلة وصل يتم الإدلاء به ضمن وثائق ملف المشاركة ف

 
 كانت العملية مجزئة أو ف

ة بعد إعلان نتائج المنافسة.  جاع الضمانة المؤقتة مباش   بالنسبة للمشاركير  غير الفائزين يمكن اسير

جاعها من قبل الفائز بالمنافسة إلا بعد تسليم ا ي الا ولا يمكن اسير
 
ستغلال، لضمانة النهائية لدى الخازن الاقليمي وتوقيع تسلم الأمر بالبدء ف

ي حق كل متنافس انسحب بعد إعلانه فائزا بالمنافسة. 
 غير انه تتم مصادرة الضمانة ف 

يدلىي به للمصالح ويودع الفائز بالمنافسة ضمانة نقدية نهائية لدى الخازن الإقليمي توازي )ثلاثة أشهر( من الاستغلال مقابل وصل 

خيص   المؤقت للمرافق الصحية موضوع المنافسة.  بالإشغالالجماعية المعنية قبل الحصول على قرار الير

: معاينة المرافق:   الفصل الثالث عسرر

ي اعلان الم
ينة نافسة، المعايقر الفائز بالمنافسة وبواسطة إشهاد مصحح الإمضاء أنه عاين المرافق الصحية الواردة باللائحة المشار اليها ف 

ي أو مادي أو اس
داد النافية للجهالة قانونا وواقعا وأنه قبل استغلالها على حالتها الراهنة دون أن يحق له مطالبة الجماعة بأي تعويض عين  ير

 الضمانة. 

ي الاستغلال: 
ر
وع ف : السرر  الفصل الرابع عسرر

خيص  ي الاستغلال إلا بعد إصدار قرار بالير
وع ف  وطا باستيفاء  غالبالإش لا يمكن الش  المؤقت من طرف رئيس جماعة اكادير والذي يكون مش 

وط كناش التحملات خاصة منها:   ش 

ي  تقديم لائحة -1
بأسماء المستخدمير  العاملير  لدى المستغل الفائز بالمنافسة وتحت إمرته مع تبيان وضعيتهم لدى الصندوق الوطن 

 .  للضمان الاجتماعي

ي عش  والثالث عش  أعلاه. لاستغلال والضمانة النهائية طبقا للفصلير  الثاالإدلاء بوصل أداء واجب ا -2
 ن 

ي منع التنازل ومصادرة الضمانة: 
ر
: ف  الفصل الخامس عسرر

ي استغلال المرافق الصحية موضوع عرض المنافسة حقا شخصيا ويتعهد بشغلها شخصيا، ولا يحق له التنازل عنها لفائدة ي -
عتير الحق ف 

 ليا ولا تسليم أو تولية الحقوق الناتجة عنها بأي وجه من الوجوه. الغير جزئيا أو ك

 :  الفصل السادس عسرر

ة استغلال هذه المرافق من قبل المستغل الفائز  ي قد تلحق بالمرتفقير  خلال فير
ار النر لا تتحمل جماعة أكادير أية مسؤولية عن الأض 

 بالمنافسة. 

: حق المراقبة.   الفصل السابع عسرر

طة الإدارية والصحة العامة ويجب عليه هو أو من    ام جميع القوانير  والقرارات التنظيمية المتعلقة بالش 
يتعهد المستغل بتطبيق واحير

ورة إلى ذلك.  بإذنهيقوم مقامه أو   أن يسمح لممثلىي الإدارة بزيارة ومراقبة المرافق الصحية كلما دعت الض 
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: المسؤولية  ر الفصل الثامن عسرر  المدنية والتأمير

ي يمكن أن تلحق بمن يعملون معه أو بالغير ويتعهد بتأمير  المسؤولية المدنية عن
ار النر  يتحمل المستغل المسؤولية الكاملة عن جميع الأض 

 المرافق الصحية المرخص باستغلالها. 

: مآل التحسينات والإصلاحات.   الفصل التاسع عسرر

ات أو التحس   ي يدخلها المستغل على المرفق يجب أن تتم بناء على ترخيص مسبق صادر عن رئيس كل الإصلاحات أو التغيير
ينات النر

 .  المجلس الجماعي

خيص، ولا يحق للمستغل المطالبة بأي تعويض عنها عند إلغاء قرا ي ملك الجماعة عند انتهاء مدة الير
 
ات ف  تلك الإصلاحات أو التغيير

ر وتبفر

خيص بالاحتلال المؤقت.   الير

ي ومصادرة الضمانةالفصل  
ر
ون: التعويض الاتفاف  العسرر

ي  -
 
ي المادة الثامن منه، تتم مصادرة الضمانة لفائدة الجف

 
امات المشار اليها ف ماعة  حالة إخلال المستغل بأحد بنود هذا الكناش او بأحد الالير 

ي مبلغ دون حاجة لأي تنبيه أو إنذار كما تستحق جماعة أكادير تعويضا يوميا تم الاتفاق على تح
 
درهم عن كل يوم تأخير  1000,00ديده ف

ام الذي وقع الإخلال به ودون ا ذ عن تنفي ون بعده. الاخلال بمقتضيات المادة الواحد و الالير   لعش 

ط الفاسخ.  ون: السرر  الفصل الواحد والعسرر

يف رقم  24و 23تسحب رخصة الاستغلال المؤقت للملك العمومي طبقا للمادة  ي ا 1.21.74من ظهير الش 
 
ذي  3لصادر ف

ابية  57.19بتنفيذ القانون رقم  2021يوليوز  14الموافق  1442الحجة  كل إخلال   عند المتعلق بنظام الاملاك العقارية للجماعات الير

امات موضوع هذا الكناش يعتير بمقتضاه التعاقد مع المستغل مفسوخا تلقائيا وكأن لم يكن.  أكير صادر عن المستغل بواحد أو   من الالير 

ط الفاسخ المذكور. يختص رئيس المحكمة الإدارية بصفته قاض -  يا للمستعجلات بمعاينة الش 

ي إطـار مقتضيات القانون المنظم ي -
ي ف 
امات موضوع هذا الاتفاق بمحض  معاينة يجريـها مفـوض قضـان  ثبت كل إخلال بالالير 

طة الإدارية او أي شخص ينتدب لهذه الغاية من طرف رئيس الجماعة  . او عن طريق عون الش   لمهنة المفوضير  القضائيير 

ي 
طالفصل الثانر ون: شر  التحكيم والعسرر

ي تربطهما، وإذا تعذر عليهما ذلك، سيب
ذل الطرفان جهودهما من أجل الحل الودي لكل نزاع يمكن أن ينشـأ بينهما بخصوص العلاقة النر

خيص بالاحتلال  اعات الناشئة عن صحة أو تفسير أو تنفيذ أو عدم تنفيذ قرار الير  
ي كل الي 

سيتم البت النهائـي عن طريق مسطرة للتحكيم ف 

ي الصحية وستجرى كل مسطرة تحكيمية بأكادير وباللغ المؤقت للمرافق  . ة العربية وطبقا للقانون المغرنر

ون: محل المخابرة  الفصل الثالث والعسرر

ي ينظمها هذا الكناش مبلغة بصفة
 تعتير كل المراسلات والإجراءات المرتبطة بالاستغلال المؤقت للملك العام الجماعي من اجل الأنشطة النر

ي المنافسةت إلى العناوين المضمنقانونية إذا وجه
ي طلبات المشاركة ف 

 . ة ف 

ون: الفصل الرابع   مقتضيات انتقالية والعسرر

ة بعد التأشير عليه من طرف الجهات المختصة.   تطبق مقتضيات هذا الكناش على المرافق الصحية التابعة لجماعة اكادير مباش 

                                                                                                  

................. اكادير     ي
ف   

 

                                                     امضاء رئيس المجلس الجماعي لأكادير 
        والىي جهة سوس ماسة                                                                                                         

 وتناناعامل عمالة اكادير اد
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ون:   النقطة الرابعة والعسرر

 الدراسة والمصادقة على محاضر اللجنة الادارية للتقييم

 

 العرض: 

مجة لقراءة التقرير تناول الكلمة  انية والشؤون المالية والير  . السيد جمال العزيز رئيس اللجنة المكلفة بالمير 

 جمال العزيز:  السيد 

ي تدخل ضمن آليات مسطرة عملية يتعلق الأ 
مر بالدراسة والمصادقة على محاض  اللجان الإدارية للتقييم، والنر

ية لأكادير  ي إطار برنامج التنمية الحض 
 
ي وعقارات قوتحديد  2024-2020نزع الملكية لإنجاز مشاريــــع ف

يمة تعويض أراض 

ي الاعتبار مساحتها وم
 
ي ملك الدولة آخذين ف

 
ي ملك الخواص أو ف

 
ي ف

 
الكها، وتتعلق بالطرقات والمرافق المشار إليها ف

وحات المصلحة المعنية حول العملية  ي سبق وأن توصلتم بنسخ منها. وبعد الاستماع إلى ش 
محاض  التقييم النر

ين  والإجراءات ، وتم التصويت بإجماع أعضاء اللجنة الحاض  ي هذه المحاض 
 
المصاحبة لها، ثمن المجتمعون ما جاء ف

 قطة. على الن

تناول الكلمة السيد هشام عائش رئيس اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة ثم 

 المدينة الذكية لقراءة التقرير. 

 السيد هشام عائش: 

ي إطار عملية نزع الملكية 
 
ي ف

ي تأنر
ي  لإنجاز يتعلق الأمر بالدراسة والمصادقة على محاض  التقييم، النر

 
مشاريــــع ف

ية لأكادير  ي ملك الخواص  ، وتحديد 2024-2020إطار برنامج التنمية الحض 
 
ي وعقارات ف

قيمة تعويض وأثمنة أراض 

وحات المصلحة المعنية حول العملية  المصاحبة لها ثمن المجتمعون  والإجراءاتوأملاك الدولة، وبعد الاستماع الى ش 

، وصوت عليها أعضاء ي هذه المحاض 
 
 اللجنة بالإجماع.  ما جاء ف

 : السيد مصطفر بودرقة

 التصويت 

 . على النقطة بالإجماعتم التصويت  
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  2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444 ربيع الأول 10بتاري    خ الجمعة  76/2022مقرر عدد 

 المتعلق بالدراسة والمصادقة على محاضر اللجنة الإدارية للتقييم

 

ي إطار الدورة العادية لشهر أكتوبر 
 
ربيع الاول  10وذلك يوم الجمعة ، 2022ان المجلس الجماعي لأكادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، 2022أكتوبر  07 ه الموافق ل1444
ر
وطبقا لمقتضيات القانون ، بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14التنظيمي 

ون من جدول الأعمال المتعلقة بالدراسة والمصادقة على محاض  وبعد دراسة  المجلس للنقطة الرابعة والعش 

 اللجنة الإدارية للتقييم. 

ي أسفرت  وبعد 
ي القاعة للبث فيها عن طريق التصويت العلن 

 
ين ف عرض هذه النقطة أمام أعضاء المجلس الحاض 

 عملية التصويت على النتائج التالية: 

  عدد الأعضاء : ر  ( وهم السيدات والسادة: 35خمسة وثلاثون ) الموافقير

ي  ادـــ*البشـــــــــــير بنحمــــــــ *مصطف  بودرقة
ي بوعيـــــش 

 *فاطمة امزيــــــــــــل *عبدالله بولغمير  *عبد الغن 

 *سناء بوحاميدي القائــــــــــدي*خالد  *فاطمة الزهراء ابوزيد *الحبيب اغــــــــــــــريس *محند اكرنـــــــــــــــان

 ـز*جمال العزيــــــــــــــــــ دولا أ*زكريـــــــــــــــــــــاء  هـر ايت بيــــــــ*بوبكـــــــــــــــــــــــــــ ائـــــشـــــــ*هشام عــــــــــــــــــــــــ *نورالدين خــــــليل

 ــــانـــــــ*زهــــــرة عنـــــــــــــــ *نازك السملالىي  ـــــروكــــــــ*صباح مبــــــــــــــــــــــــ فـــــــلاـــــــــــــــ*هشام خــــــــــــــــ *الحسن مفسح

ي *اسماعيل كــــــــــــــــــــــ ازروال ــكةـــ*مليـــــــــــــــــــــــــــ ـــيــ*نعيمة اكمــــــــــــــــــ ي لعـــــــــباد *جمال بنمـــــبارك رانر  *العرنر

 *عبدالله فارس *سناء فــــــــــــــــوزي ــريـــــــــــــــــ*محمد باكيــــــــــــــــــــــ *الحسن المســـــــــــــــــاري *حسناء زعنــــــــون

ي  *عزيز الجلايدي.  *عبد الله بنشيكر ديالبــــــــــــــــــــرو *نادية  *ماء العينير  الصادق *بوجمعة مـــــــير

 

  .لا أحد : ر  عدد الأعضاء المعارضير

  .لا أحد : ر  عدد الأعضاء الممتنعير

 

 :  يق             رر ما ي         لىي

ين على محاض  اللجنة الإدارية للتقييم،  صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

: على   الشكل التالىي
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ون   : النقطة الخامسة والعسرر

 كادير النظام الداخلىي للمجلس الجماعي لأ من  28الدراسة والمصادقة على تعديل المادة 

 

 العرض 

ية لقراءة   التقرير. تناول الكلمة السيد الحسن المساري رئيس اللجنة المكلفة بالتواصل والتنمية البش 

 : السيد الحسن المساري

ي جدول أعمال دورة أكتوبر 
 
من القانون  40بناء على المادة  2022يتعلق الأمر بطلب إدراج هذه النقطة ف

 الداخلىي للمجلس.  من النظام 14وبناء على المادة  113.14 التنظيمي 

من النظام الداخلىي للمجلس الجماعي لأكادير من جميع الجوانب سواء القانونية أو  28تمت مناقشة تعديل المادة 

:  لإجرائيةا  ووقف أعضاء اللجنة عند رأيير  متباينير 

ي إغناء النقاش ل  -دقائق 5 -كير أ يطالب بمساحة زمنية  الأولالرأي *
 
 لمناقشة والمساهمة بشكل فعال ف

ي االرأي *
ي للمداخلات  لثان 

ي إلى تغيير التوقيت الزمن 
ي المصادق علي -دقائق 3-رجح أنه لا وجود لمستجد يفص 

 
ه سلفا ف

 .  النظام الداخلىي

 وبعد نقاش مستفيض. 

 :  تم عرض النقطة على التصويت الذي كان كالتالىي

 03 ون: الموافق  

  :04 المعارضون  

 01: لممتنعونا   

 : المناقشة

 

ي محمد السيد   : باكير

ي اللجنة،أطيب ، هذا النقاش الذي 
 
ته، بطبيعة الحال   ثير ف نا بقرار المكتب أحض  نه ليس مع تعديل هذه النقطة، أخير

ي اللجنة، كان من المفروض 
 
ي الجواب، لأنه كما قلنا ف

ي الحقيقة ، فاجئن 
 
بناء على صلاحياته فهذا  النقطة، رفضن يأوف

ن يكون على مستوى المجلس، أن نصابا معينا يجب أو أواضح، لان السيد الرئيس هو من يطرح تعديل النظام الداخلىي 

ا  بعد سنة من عمل  ي ستة دورات تقريبا، الأ وبالتالىي كنا نأمل خير
 
غلبية عرفت المعارضة والمعارضة عرفت المجلس ف

،أ أ وبد غلبية،الأ  ي
ي تم رفضها قليلة وقليلة جدا  ن النقطأظن، أ ن التوجه العام هو الحرص على مصلحة المدينة، لأنن 

، النر

ي 
 
، والتفاعل ينصات الإ ن يكون هناك نوع من الإ أنه كان من المفروض ألا إغلب النقط، أوكان التصويت يكون ف ي جانر

ي مع طلب ادراج نقطة مع السيد المستشار، وقلت  ي تأالايجانر
فاجأت، وهناك قلت وجهة نظري وسأحاول قول جزء نن 
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نه وقع تراجع ديمقراطي خلال هذه الولاية، لأننا عندما نأخذ النظام الداخلىي الحالىي مقارنة مع النظام الداخلىي أمنها، هو 

ي تم تعديلها تقريبا هي هذه النقطة، وهذا بالنسبة الىي غير مفهوم، وكنأالسابق، نجد 
ي المرحلة ن النقطة الوحيدة النر

 
ا ف

ي اللجنة، كانت 
 
سبوعا، وأعطيت الفرصة أحدى الدورات دامت إالسابقة كرسنا ديمقراطية استثنائية، لأنه كما قلنا ف

سنقوم بتعديل النظام  ةغلبيأننا كفريق ألكامل الاخوان للمناقشة والتداول بكامل الحرية، ولم نأت بعد تلك الدورة وقلنا 

ي استغلتها المعارضة لنقد عمل الأ الداخلىي انتقاما من المساح
ناهاغلبية، بل بالعكس، ة الزمنية النر مكسبا وثمناه  عتير

، وبالتالىي الحرص على ساحة النقاش ونقوم أمور والحمد لله واستمرت الأ  ي
ي ذلك نموذجا على المستوى الوطن 

 
عطيناه ف

س مال المنتخبير  فقط ليس إلا أي يعتير ر بتمرير الامور والتصويت عليها  وتبخيس هذا المجلس لدوره التداولىي الذ

، خوان على الأشارة سلبية، وطلبت من الإ إن فيه أالتداول والنقاش، وأظن  ن يكون هناك أقل من حيث الذكاء السياشي

دقائق، حنر نقول نحن كمعارضة على  2ربــع دقائق و أن يكون أقل شيئا من التفاوض، فالطلب فيه خمس دقائق على الأ

ي  قل هناكالأ
 
ي من الأ إن هناك موقف أطار الممارسة الديمقراطية و إمكسب ف ؤكد مرة أنا أغلبية، ولكن للأسف،  يجانر

ي شكل أ ن الدستور و القانون التنظيمي أ، ولولا  نه كان  تراجعا أخرى أ
 
كدا على دور المعارضة لكنا ربما سنكون كمعارضة ف

 اخر، وشكرا . 

 : السيد خالد القائدي

ي هذه اللجنة، والرأي الذي أعتقد أ
 
ي ساهمت كعضو ف

نه فيما يتعلق بهذه النقطة،  وبعد سنة أدليت به سأعيده، وهو أنن 

ي العديد من الدورات  ن يقوم بتعديل أغلبية من الممارسة، تأكد بالملموس  صواب قرار الأ 
 
نه أهذه النقطة، لأنه وصلنا ف

ي جميع الدورات ولا أعتقد أن نتحدث، ولكن الوقت له ثمن، ولا أليس فقط 
 
ي المجلس أن ف

 
غلبية أن جميع الاخوان ف

وا عن  ي يريدون أومعارضة، لم يعير
فكارهم ولا عن مداخلاتهم  ولا عن انتقاداتهم ولا عن توجهاتهم ولا عن  الرسائل النر

، وبالتالىي فالفكرة كما قالتها  الأ أتوصيلها الى المكتب  
ي اللقاء الخو المواطنير 

 
ابها كدت صو أ اص بالنظام الداخلىي غلبية ف

ولى وقبل تمرير كد ومنذ اللحظة الأأ ن هذا المجلس، أفيه، هو  لا تراجع ديموقراطي اليوم، فتدبير الوقت وتدبير الزمن 

، نحن المجلس الوحيد الذي جلس مع جميع الفرقاء الممثلير  حزبيا داخل  واشتغلوا على  سالمجلالقانون الداخلىي

ي عدد من الملفاتلداخلىي و النظام ا
 
اك مع الإ إتشاور و  فيها ، كان بعده ف ي الأ ش 

 
ي المعارضة ومع الاخوة ف

 
غلبية، خوة ف

اجع ولا يعطي الوقت  ولا أن تبصم على أو جهة تريد أن يكون هناك شخص أوبالتالىي  ن هذا المجلس غير ديمقراطي ومير

ي هذا الطرح، وأتمن  بنه أعتقد أيسمع للمعارضة، 
 
على خرى، لأن هذا المجلس أن لا نسمعه مرة أجانب للصواب ف

ي المدينة وشكرا المجالس الأ  عكس
 
ي كل ما يروج ف

 
كا لأعضائه ولفرقه بأغلبيته خصوصا  ف    . خرى كان مش 

ر الصادق السيد   : ماء العينير

نجاز النظام وصحيح ما قاله السيد خالد، حيث اجتمع الفرقاء إفقط للإشارة  يقال "من الخيمة خرج مائلا" لان قبل 

وع هو الذي سيعتمد بما فيها خمس دقائق للمداخلة أوتم الاتفاق على مجموعة من النقط واتفقوا على  ن هذا المش 

ي تعديل، وهي ا
ي سيتم فيها المصادقة على النظام الداخلىي طرح يأنر

نه سيتم وثلاث دقائق للتعقيب، وليلة الدورة النر

، كما قال السيد دقائق ودقيقة، ومن هنا اتضحت النوايا، انه لا نريد المعارضة 3وسنجعلها  28مادة تعديل نقطة ال

ي من حسن حظنا ان  . ا وشكرا ، و كانت ستكون نصف ثانية اه وانتهينالقانون والدستور يمنحاننا الحق باكير
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   الحسن المساري:  السيد 

ي جدول الاعمالالنا ايضا استغربت من ان المكتب قام بإدراج أفعلا 
 
ي كنت اعتقد انه لن يدرجها بحكم نقطة ف

، لأنن 

، او كما  الصلاحيات القانونية حنر لا يكون فيها احراجا للمكتب، ولكن لما ادرجت، شعرت بأنه استعمل الذكاء السياشي

 . ي اللجنة نوع من المكر السياشي
 
 سميت ف

  : اكرنانالسيد محند 

 كلمة المكر، ولكن شكرا على المكر.   سحباهل نقول لك 

    : السيد الحسن المساري

ي المسائل القانونية، فانا اسحبها  لما قلتها السيد اكرنان
 
 . وانت ضالع ف

ي  : السيد محمد باكير

ي الدورات السابقة، نحن نتداول اليوم والمسالة بسيطة
 
ي تناول مدة   ،ف

 
من دقائق، فهناك من الاخوان  3كل وطريقته ف

ي 
 
 3يتحدثون بشعة لا تستطيع معها ضبط اي كلمة ولن نستفيد من هذا التداول ، لان المداخلة يمكن ان اتناولها ف

ي كلامه ويحتاج الىعة قصوى، تقول كلمة وأضيع مائةدقائق بش 
 
لك  وقت، فنحن مختلفون، لذ، وهناك  من هو ثقيل ف

ي اللائحة الاولى وسيكفيك ذلك دقائق، على الاقل 2دقائق  4دوا ، مثلا اعتميجب اتخاذ حل وسط
 
، ستمر المداخلة ف

ي اللائحة 
 
ي هذا الامر من الدخول ف

 
ي حالة عدم تعديل هذه النقطة الثانية بدون خلفية ف

 
ي قول انه ف

 
، ونحن سنستمر ف

 . هناك تراجع ديمقراطي وشكرا سنقول دائما ان 

 : سيد زكرياء اولاد ال

ب، الثانية تسمح بالإدلاء بالتعقي ، واللائحةاللائحة الاولى تدلىي فيها بالرأي، سيد الرئيس، السلام عليكم جميعا شكرا ال

ي انه لابد من لائحتير  
نتهي تكما ترون، فالأشغال لا ، لأنكم  نا تسمح للأغلبية للإدلاء برأيها ، فثلاثة دقائق ودقيقتهذا يعن 

ي يتم الادلاء بها وللأسف وهذا بشعة
، ليس ا سأقوله لك السيد الصادق، ومتكون سطحيةله جدا  أتأسف، والراء النر

، وما قلته هو انه يجب ان نناقش ذي منحنا هذا الحق، فالحق مضمونن يقال بان الحمد لله على وجود الدستور الــأب

، لذا نريد مناقشة ونحن كذلك ءين يتابعوننا اصيبوا بالإعيا المضمون ولا نناقش الامور السطحية، لان المواطنون الذ

ي اللجانالموضوع وليس المسائل السطحية، فثلاث دقائق ودقيقتان كافية، وا
 
، فجزاكم الله لعمل الديمقراطي يعتمد ف

ي الجلسة ن
 
ي لا تبث عير المباش  بل يكون هناك عمل ، وف

ي اللجان وقوموا بمناقشة الملفات النر
 
وا ف ي للتصويت احض 

أنر

 . وشكرا 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

 النقاش غير واضح. إذا سمتحم السيد الرئيس تمت الاجابة على وكاتب المجلس يقول طريقة... 

  : السيدة سناء بوحاميدي

ي،   ن هناك من يتكلم لمجرد الكلام، وليس هناك أشكرا السيد الرئيس، شكرا السيد ممثل السلطة، اتفق مع السيد باكير

، حنر مها كما قال السيد زكرياء أولاد و سلبية، بل بالعكس هناك مجموعة من النقط تأخذ الحير  الاكير من  حجأتبخيس 

ي مناقشة القانون الداخلية وكانت هناك تمثيلية جميع الاحزابألا 
 
ت للجنة ف ، وكان ، ومنهم احزاب المعارضةزيد، حض 

ي  من
ن كل شخص يأخذ تقريبا المدة أظن أالمعارضة من اكد على تعديل هذه النقطة وتقليص الوقت، والحير  الزمن 

الكافية له، بل احيانا تتكرر الاحاديث وتأخذ اكير من حجمها  ولا ندخل الى صلب الموضوع وجوهر النقط المعروضة 

 . وشكرا 
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 : السيد جمال العزيز 

ي مستوى عال، وهذا أ سالمجلن هذا أد عتقأنا أشكرا السيد الرئيس، 
 
كدته الكتلة الناخبة أ سس لممارسة ديمقراطية ف

، اليوم المجلس يبعث  ي بوأته المرتبة الاولى للقيام بالتسيير
يجابية للجميع، من خلال نهجه للمقاربة إشارات إالنر

ف اليوم، ب ، ولنا الش  ، وهذه ونقول بأننا نرفضها  هذه النقطة،ن ندرج أالتشاركية مع جميع الاحزاب وجميع المتدخلير 

ي النظام الداخلىي فيجب 
 
 ميع التصويت ضد هذه النقطة وشكرا. على الجعلى ما هي عليه و  ن تبفر أالنقطة كما هي واردة ف

 : السيد نور الدين خليل

ي تدبير الاموال، ولكن حأ
 
نر الوقت له عتقد انه عندما نتحدث عن الحكامة، لا يمكن فقط ان نتحدث عن الحكامة ف

ا لدينا، لأنه عندما نتحدث على ي تدبير الوقت، يتعير  ان يكون مستحض 
 
، الحكامة ف ان هناك دورة  ثمن، وبالتالىي

ي دورات لتبادل 
 
 الراءاستغرقت اسبوعا ، اقول هنا ما هو الوقت المخصص بالنسبة للمكتب، فإذا كنا فقط سنبفر ف

ي 
 
سبوع، سنكون محرومير  من وقت العمل أكير من أ و أسبوع أفاستغراق  آنذاكواستهلاك هذا الكلام،  الراءوالتداول ف

ي كافة ن الوقت المخصص للسادة الأ إالذي ينتظره المواطن والواقع يؤكد حاليا، 
عضاء، يتم استنفاذه، وبالتالىي يتم تلفر

ي حدود ن من ينتظر هذا الوقت هو المواطن بالنأ، اذن هنا نقول بالراء 
 
سبة للعمل المنوط بالمكتب وليس لنا كأعضاء ف

  . ما ليس مفيدا لعمل السادة اعضاء المكتب

 : السيد محند اكرنان

ي اللجنة، بان ثلاث دقائق كافية، عندما يريد الشخص ان يناقش النقطة 
 
شكرا السيد الرئيس، سبق لىي ان قلت ف

حات جدية، ولكن لابد من الاحالة على من النظام الداخلىي لمجلس  152بعض المؤسسات، المادة  بموضوعية وبمقير

من النظام الداخلىي للجهة،  26النواب، كم من الوقت يتم تخصيصه؟ دقيقتان لكل نائب، ورد الوزير دقيقتان، المادة 

خذنا قرار فيها ثلاث دقائق ولا توجد هناك لائحة ثانية، فهل هؤلاء لا يناقشون قضايا البلاد وقضايا الجهة، اذن لما ات

ي رقعة جغرافية 
 
ي تدبر قضايا وطنية وجهوية ف

مما  أكير اعتماد ثلاث دقائق، على الاقل سايرنا عددا من المؤسسات النر

 ندبره نحن، وسأستدل بمقولة وان كانت بالفرنسية تقول،

« On a besoin que de peu de mots pour dire l’essentiel, mais on a besoin de tous les mots 

pour les rendre réels ». 

 وشكرا.  

 
 

 : السيد مصطفر بودرقة

 نمر الى التصويت على النقطة 
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444ول ربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  77/2022مقرر عدد 

 كاديرالنظام الداخلىي للمجلس الجماعي لأ من  28المتعلق بالدراسة والمصادقة على تعديل المادة 

 

ي إطار اان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10 عةوذلك يوم الجم، 2022لدورة العادية لشهر أكتوبر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الاول 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

النظام الداخلىي للمجلس من  28وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على تعديل المادة 

 كادير. الجماعي لأ 

 ( خمسة وهم السادة: 05عدد الأعضاء الموافقون: ) -

ي م –الحسن المساري  –نادية البارودي  -  عبد الله فارس.  –نير  الصادق ماء العي –حمد باكير

 
 وهم السادة:     ثلاثون( 30) الأعضاء المعارضون: عدد  -

ي - ـادلبشـــــــــــير بنحمــــا - مصطف  بودرقة-
ي بعبد الغن 

 امزيــــــــــــل فاطمة- مير عبدالله بولغ- وعيـــــش 

 سناء بوحاميدي- لقائــــــــــديخالد ا- اء ابوزيدفاطمة الزهر - بيب اغــــــــــــــــريسالح- ــــــانمحند اكرن-

 لعزيــــــــــــزاجمال - ــــــــاء أولادزكريــ- ــــــــر ايت بيهبوبكـــ- ـــشهشام عـــائــ- ن خــــــليلنورالدي-

 ـانهــــــرة عنـــــــــــــــز - نازك السملالىي - ــــــــــــــروكصباح مب- ــــــــــــــلافهشام خـ- الحسن مفسح-

 عنــــــــونحسناء ز  - ــاحمد بــــركــــــــــــــــم - ــباركجمال بنمـــ - ــــــــــــــــكة ازروالملي- ـياكمـــــــــنعيمة -

يبو  - ناء فــــــــــــــــوزيس - ي ل - جمعة مــــــــــــــــير  يعزيز الجلايد - شيكرعبد الله بن - عـــــــــبادالعرنر

 
 الممتنعون: لا أحد. عدد الأعضاء    -
 

 :  يق             رر ما ي               لىي

ين على رفض    من  28تعديل المادة صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بأغلبية أعضائه الحاض 

 كادير. النظام الداخلىي للمجلس الجماعي لأ 
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ون:   النقطة السادسة والعسرر

ر بمدينة اكاديرالدراسة والمصادقة على إحداث لجنة استشارية   خاصة بمغاربة العالم المرتبطير

 

 : العرض

ية لقراءة التقرير   . تناول الكلمة السيد الحسن المساري رئيس اللجنة المكلفة بالتواصل والتنمية البش 

 : السيد الحسن المساري

يتعلق الأمر بالدراسة والمصادقة على إحداث لجنة استشارية خاصة بمغاربة العالم المرتبطير  بمدينة اكادير،  

ي إدراجها بناء على مضامير  المواد 
 من النظام الداخلىي للمجلس.  84و 14و 113/14من القانون التنظيمي  40الذي يأنر

ايد من خلال مضامير  عدة وقد ثمن السادة الأعضاء إحداث هذه اللجنة لما يحط     
به مغاربة العالم من اهتمام مير

لثورة الملك والشعب، وما تضمنته من إشارات  69لملكي الأخير بمناسبة الذكرى خطب ملكية كان آخرها الخطاب ا

ليا متجددة بأدوار الجالية المغربية المقيمة بالخارج وارتباطهم القوي بالوطن وتعلقهم بمقدساته وخدمة مصالحه الع

ي هذا الصدد. 
 
 حسب التوجيهات الملكية السامية ف

 . ي ي الدستور المغرنر
 
 إضافة الى التنصيص على مؤسسة مجلس الجالية المغربية بالخارج ف

ين.  ،وبعد الإحاطة بالنقطة من كل جوانبها   تم التصويت عليها بإجماع أعضاء اللجنة الحاض 

 : المناقشة

 

 : محمد بركا  السيد 

، الذي تحدث عن الدور الذي ، هذه النقطة جاءت تثمينا للخطاب الملكي السامي الأ طبعا السيد الرئيس خير

ن الجالية أساس أشكر المجلس الذي طرح هذه النقطة، على أتلعبه الجالية المغربية بالخارج والتصاقها بوطنها، و 

ي كل بلدان العالم وهم من ابناء المدينة، يجب ان يفتح معهم
 
 جش لجش التواصل، ولا يمكن  لهذا ا المتواجدة بالخارج ف

ي سيكونها المجلس، ولكن بتعاون مع هيئات اخرى وجهات اخرى تشتغل أ
ن يفتح معهم إلا عن طريق هذه اللجنة  النر

ي هذا الميدان وخصوصا الاشخاص الذين تربطهم علاقة بالقطاع السياحي والبحث الع
 
لمي وبمجموعة من القطاعات ف

 ن تبحثأن تبفر منغلقة على ذاتها، وإنما يجب أ، لا يجب ن شاء اللهإعندما يتم تكوين هذه اللجنة  قولأنا أ، لذا الاخرى

ي صالح المدينة  ومكوناتها وشكرا 
 
ي الاخير تدخل ف

 
ي الاول وف

 
 . وتمد يدها الى جهات اخرى لإنجاح هذه العملية، لأنها ف

ي السيد   : محمد باكير

حا للعدالة والتنمية،  ي هذه النقطة، نريد نحن كفريق للعدالة والتنمية، باعتباره مقير
 
ن أشكرا السيد الرئيس، ف

ابية والمجالس الجماعية بالخصوص، أنؤكد لمن لديه شك ب ن المعارضة عندها دور مهم على مستوى المجالس الير

ي على 
ح مبن  ي لها دور مهم كما اكد ذلك صاحب ن ننتبه جميعا  الى ش  أساس أوبالتالىي هذا مقير ائح من المجتمع المغرنر

ي بها، ف
ر
ي الرف

 
، فيما يتعلق بتنمية البلاد والمساهمة ف ي الخطاب الاخير

 
كادير بصفة خاصة وسوس بصفة عامة، أ الجلالة ف

ي قارات مختلفة 
 
ملون مسؤوليات  ، ويتحسيا وامريكا آ، اوروبا، افريقيا فيها والحمد لله مجموعة من الكفاءات متواجدة ف

ات،  مهمة منهم منتخبون وديبلوماسيون وكفاءات اكاديمية الى ي امس الحاجة الى هذه الكفاءات والخير
 
غير ذلك ونحن ف

ي نريد من خلالها كفريق العدالة والتنمية 
، فهذه الالية النر ه الكفاءات ستثمر هذنن أجل مدينتنا، و أن نشتغل من أوبالتالىي

ي طرحها أن نشع ما أحرصنا على  ،الموجودة لدى إخواننا 
 
يــــع ، نطالب المكتب التش تشيــــع الطرح هذا  ، ومن خلالمكن ف

يلها بالجودة المطلوبة ي تي  
 
احات النوعية لهؤلاء الاخوان و إن نتعاون جميعا أ، و ف ي الاقير

 
ن يساهموا أن شاء الله، للنظر ف
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ي 
 
وع إولا أعداد برنامج إمعنا ف ي هناك وقت استكمالىي مش 

يله، بالإ ذا بفر ي متابعة تي  
 
نامج، وكذلك ف لى القوة ضافة إهذا الير

احي ون بها وشكرا الاقير ي يتمير 
      . ة الاخرى النر

  : المساري الحسنالسيد 

ي الحقيقة بدوري 
 
ي جدول أن أريد أف

 
ح وأدرج هذه النقطة ف ثمن تفاعل مكتب المجلس وتجاوبه مع هذا المقير

، يمكن أن الى مكتب المجلس، ونشكره على التجاوب وتفهم ان دور المعارضة عماله، هذه بطبيعة الحال حسنة تضافأ

ي وأ
ي جو يغن 

 
ء غير ذلك، وشكرا. ن يساهم ف ي

 دة العمل ولا ش 

 : السيدة سناء بوحاميدي

ي تم التطرق شكرا 
ت مع الجمعيات المكلفة بالمهاجرين ومغاربة العالم مع السيدة النائبة الخامسة، النر ، حض 

ي تهم مغاربة العالم و  شكالياتة من الإ لى مجموعإفيها 
الاشتغال على هذا  أ يضا المهاجرون، حيث بدأوالمشاكل النر

ي كانت تشتغل عليها المصلحة الاجتماعية منذ شهور، ربما 
احها، والنر ي تم اقير

ي مجموعة من المشاريــــع النر
 
الموضوع ف

استشارية خاصة بمغاربة العالم، ونشكر هذا  حداث لجنةإقبل الخطاب الملكي بمدة، والذي جاء بتثمينها  وتوصية 

ي نطاق الشق الاجتماعي الذي تشتغل عليه السيدة النائبة، ونتمن   لأنه، النائبةالطرح الذي جاء من طرف 
 
فعلا يصب ف

وع عملىي ألى إن يخرج أ
 . ن شاء الله وشكرا إرض الواقع  بمش 

 : السيد خالد القائدي

وع ألة، هي أؤكد على مسأن أريد أنا فقط أ ي العدالة والتنمية، وقبول المجلس أن هذا المش 
 
اح الاخوة ف و اقير

ية أولا يبخس عمل أي فريق ولا  اتمبادر مل الن هذا المكتب وهذا المجلس، يثمن أن يعرضه باسم الفريق، يؤكد على أب

شخاص بالخارج ، تم الاشتغال عليه من طرف فريق كان ن موضوع الجالية والمهاجرين المغاربة والأ أ، عال، رغممبادرة ف

، وهذه المبادرة للقول بأننا جميعا  أولاد  مع مجموعة، و أعلى رأسه السيد زكرياء  بناء اكادير أتت فرصة الخطاب الملكي

ي علاقاتنا مع أونريد 
 
، لمصلحة اكادير ن يقدموا شيئا أبناء اكادير، كما قلتم هم متواجدون باكادير ويريدون أن نستثمر ف

ي أويجب 
 
 . لتعود بالنفع عليهم وعلى مدينتنا وشكرا جزيلا  بإمكانياتطار تجويد هذه الالية وتزويدها إن نشتغل جميعا ف

 : السيدة فاطمة امزيل

ي صلب اهتمامات اللجنة الاجتماعية أخوات، خوة والأ السيد الرئيس، الإ 
 
ا، لأنه ف رحب بهذا الموضوع  كثير

ي اشتغلت عليه
كاء منهم الجامعة،  النر نا فيه عدة ش  ، ومديرية الهجرة والتنمية كما قالت الاخت سناء منذ مدة، واستحض 

يكنا الذي ابرمتم معه انتم اتفاقية وه ، والتنميةم جمعية الهجرة وكان لنا لقاء مع ممثلىي المكتب الدولىي للهجرة  ومع ش 

كاء و كان  ، والن انفتحنا على ش  كاء كير ي ذكرها اخرين، من ضمنهم الجهة للاشتغال على المو هناك ش 
اضيع الاربعة النر

راد أذن من إسنة،  11، وكان هناك مغاربة العالم الذي يوجد مكتب توجيههم وتكوينهم المتواجد باكادير لمدة الاخوان

لخطاب صاحب و الجالية تبعا أليهم مغاربتنا إناك موظفة خاصة بهؤلاء المهاجرين، والن سنضيف توجد هذلك 

ي يتضمنها أطراف أالجلالة نضه الله، كذلك سنضيف 
ي موضوع الهجرة والتنمية ومنهم كما قلتم  شتغالنا اخرى النر

 
ف

عيير  وإدماجهم اقتصاديا واجتماعيا  والقاطنير  بمدينة اكادير، وهنا  ي سيوجه للمهاجرين الش 
مغاربة العالم، والشق الثان 

كاء مسيضا نحن أ ي الى نشتغل مع عدة ش 
خره، هناك الشق آنهم الوزارات الوصية كوزارة الصحة والتعليم والتعاون اوطن 

يحة مهمة  من الاشخاص المقيمير  من أحيلكم على أالثالث، يتعلق الامر بالمهاجرين المقيمير  باكادير، وهنا  ن هناك ش 

اتهم، و أخره، و آسابيع ثقافية الى أجنسيات مختلفة، ربما يمكن ان نشتغل معهم ثقافيا، وننظم  ن أن نستفيد من خير

ي المراكز الاجتماعية وهناك 
 
ي تقوية الكفاءات ف

 
خرى، والموضوع الاخير هو موضوع الجالية، والذي أشياء أيتدخلوا معنا ف

ي طرح اكادير كمدينة ذكية 
 
، لأنه موضوع ذا اهمية بمكان، كونه يصب ف فيير  سنشتل عليه مع الجهة والقناصلة الش 



2022محضر الدورة العادية لشهر أكتوبر                                                           جماعة أكادير                                                                        

 

2022أكتوبر  07لمنعقدة بتاري    خ ا                              الجلسة الأولى                                                                                                                  

  
127 

ي العدالة لاستقطاب ا
 
ي الاهتمام الذي طرحة الاخوان ف

 
، وهذا كله يدخل ف لمستثمرين وتسويقها على الصعيد العالمي

ي هذا الاشتغال، حنر نتمكن 
 
وراش كلها الى خراج هذه الأإ من ن شاء اللهإوالتنمية، ونحن نطلب منكم الانخراط معنا ف

ي برنامج التنمية وشكرا رض الواقع  وتأ
 
 . ضمينها ف

  : عبد الله بولغمير السيد 

ي التوجه الذي أن الحقيقة أظن أتحية مجددة للإخوة والأخوات، 
 
ن أي مجهود ومن أي جهة كانت وتصب ف

ي بها 
ر
ي الرف

 
ء محمود ومقبول، سواء  إيجمعنا جميعا، ألا وهو تنمية مدينتنا والمساهمة ف ي

ة، هو ش  لى ركب المدن الكبير

مة، مسو من المعارضة الأكان من المكتب المسير  ي أمحير
 
ي سفرياتنا ف

 
ي  ترحالنا وف

 
طار إلة اللجنة الاستشارية، حقيقة ف

ي أعملنا 
 
بدوا أو جهة سوس ماسة عموما، أخرى، العديد من المغاربة وبالأخص من لهم ارتباط بمدينة اكادير، أطارات إو ف

ة أب ويكون صوت هؤلاء، لأننا يج آرائهمرغبة لتكوين هيكل يمكن من خلاله التعبير عن  ن لا ننش الاهمية الكبير

ي الخطاب السامي لجلالة الملك بمناسبة ثورة الملك والشعب، الذي 
 
همية  للوجوبية أعط ألمغاربة العالم، وأيضا  ف

اك جميع القوى الحية وخاصة الجالية، وهنا  نكم تتبعتم أظن أيضا على جانب التأثير الاقتصادي، اليوم أتحدث أوإش 

ي ستضعمعنا اللقاء التش
 اوري الاول لإحداث الغرفة الامريكية المغربية للتجارة بأمريكا ، فهذه بوابة من البوابات النر

ي الولايات 
 
مدينة اكادير تحت عدد من الاضواء وتمنحها صفة العالمية، وأيضا تحث على مشاركة الجالية  المغربية ف

ي تعرفها 
ي التنمية النر

 
المدينة على وجه الخصوص، بكل ضاحة، نحن منخرطون  المتحدة للاهتمام والانخراط الفعال ف

اك الجميع، ولا أشكال اليوم هو إن وتينا من قوة، لأأوسنتعاون بكل ما  ن هناك أحد سينكر اليوم أنه حان الوقت لإش 

ة وطاقات  ة  وأدمغة كبير ي جميع إطاقات كبير
 
ملزمون  نحاء المعمور، نحن أيجابية، وهناك مادة رمادية وراء البحر وف

اب لأ-، كمنتخبير   ي  اعداد الفضاء الانسب  لمساعدة هذه الجالية للمشاركة –لوالمجان هذا يعتير ايضا تسويقا للير
 
ف

 . ركب تنمية مدينتنا وشكرا 

 : السيد مصطفر بودرقة

نية المجلس بخوان هذه طرحتها المعارضة، ونحن كقول هذه نقطة ختامها مسك، لأنه كما قال الإ أنا بدوري أ

ي أي وقت تطرح فيه 
 
ية فكرة، أ، ولا يقصي حدا أن المجلس لا يقصي أن المجلس يحتضنها، وبينت إية فكرة بناءة، فأف

وع اشتغل عليه السيد زكرياء اولاد يطلق علي تم الاشتغال  « les Gadiries du monde » هورغم وجود مش 

ي الأ ه ن هذألا إوالتقدم فيه،   عليه
 
ي اي رقعةأبناء المدينة ألجميع و  مصلحة المدينة مور كلها تصب ف

 
من  ينما وجدوا  و ف

ي اننا عملنا حسنات .... 
 هذا العالم، واشكر السيد المساري، على عبارة حسنة تضاف الى هذا المجلس، يعن 

 نمر الى التصويت على النقطة 

 تم التصويت بالإجماع على النقطة 

ن إاكتوبر  11اليوم وموعدنا يوم الثلاثاء  ا شغال جلسة هذأنشكر الجميع على النقاش الجاد والمثمر ونختتم 

 وشكرا.  شاء الله المخصصة للجواب على الاسئلة الكتابية. 
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 2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444 ولربيع الأ 10بتاري    خ الجمعة  78/2022مقرر عدد 

ر بمدينة اكادير. المتعلق بالدراسة   والمصادقة على إحداث لجنة استشارية خاصة بمغاربة العالم المرتبطير

 

ي إطار الدورة العان المجلس الجماعي لأ 
 
ربيع  10 ةوذلك يوم الجمع، 2022ادية لشهر أكتوبر كادير المجتمع ف

ي محمد خير الدين حي الصفا  ،2022أكتوبر  07ه الموافق ل 1444الاول 
ر
وطبقا لمقتضيات  ،اكادير بالمركب الثقاف

 المتعلق بالجماعات، 113.14القانون التنظيمي 

على إحداث لجنة استشارية خاصة بمغاربة العالم وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة 

 المرتبطير  بمدينة اكادير. 

 وهم السادة:    ( 35) خمسة وثلاثون عدد الأعضاء الموافقون: -

ي - لبشـــــــير بنحمـادا - بودرقةمصطف  -
ي بعبد الغن 

 يــــــــلفاطمة امز -  بولغمــــــــير عبدالله- وعيـــــش 

 سناء بوحاميدي- ــــد القائــــديخالـــ- اء ابوزيدفاطمة الزهر - ــــــــريسالحبيب اغـ- حند اكرنـــــــــــــــانم-

 ـزمال العزيــــــــــــــــــج- دكريــــــــــــــــــــاء أولا ز - ــــــــــــر ايت بيهبوبكـ- ـشعــــــــــــائــــهشام - ن خــــــليلنورالدي-

 نــــــاـــــهــــــرة عنـــــــــــــــز - ــــــازك السمـــــــلالىي نـ- بــــــــــــــــروكمصباح - ــــــلافهشام خـــــ- الحسن مفسح-

 عنــــــــونحسناء ز  - ــــاحمد بــــــــــــركــــــــــم - نمـــــــــــباركجمال ب - ازروال مليـــــــكة- يمة اكمــــــــــــــينع-

ود-  دالله فــــــــــــــارسعب- صادقلماء العينير  - ـــــــــريمحمد باكيـ- ريالحسن المســـا- ينادية الير

ي بوجمـــعة - ـــــوزيفـــــــــــسناء  - ي لعــــــبادالع - مــــــير  دي. عزيز الجلاي - شيكر. عبد الله بن - ــــــــرنر

 عدد الأعضاء المعارضون: لا أحد.  -

 لا أحد.  عدد الأعضاء الممتنعون:   -

 :  يق             رر ما ي                    لىي

ين على إحداث لجنة استشارية    صادق المجلس الجماعي لأكــــادير بإجماع أعضائه الحاض 

 خاصة بمغاربة العالم المرتبطير  بمدينة اكادير. 

 

 كاتب المجلس        رئيس المجلس
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 -*-الورقة الحافظة-*-

، 2022عقد المجلس الجماعي لمدينة اكادير أشغال الجلسة الاولى من الدورة العادية لشهر أكتوبر 

بالمركب  ، على الساعة الثالثة بعد الزوال،2022أكتوبر 11الموافق ل  هـ1444ربيع الاول  14بتاريــــــخ الثلاثاء 

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير، برئاسة السيد مصطفى بودرقة النائب الاول للرئيس   وبحضور الس
ى
يد الثقاف

ية ل  امبارك  كادير المحيط ممثل السيد والىي جهة سوس ماسة عامل عمالةبوفريوي رئيس المنطقة الحضى

 اكادير. 

  :ي الذي يتكون منه المجلس
 61العدد القانونى

  ى لمهامهم  61:  عدد العضاء المزاولير

 ين  25:   عدد العضاء الحاضى

  ينعدد العضاء ون وهم السادة: 25: )الحاضى  ( خمسة وعشر

 مصطفى بودرقة   ي
ي بوعيشر

 فاطمة امزيل  البشير بنحماد  عبد الغنى

 ى ابدرار  خالد القائدي  فاطمةالزهراء ابوزيد  الحبيب اغريس  الحسير

 سناء بوحـــــــــــاميدي  الحسن مفسح  خديجة واسكة  محمد بركا 

 حسناءزعنون  الحسن المساري  ي  فاطمة ابردعي   محمد باكير

 نعيمة الفتحاوي   عبد العزيز السلامي  عبد الله فارس  ي  بوجمعة مير

 ى الصادق ودي  ماء العينير ي لعباد  نادية الير  الله بنشيكرعبد   العرنر

  .عزيز الجلايدي    

 

  ي  عدد المناصب الشاغرة: لا
 ءشر

 المملكة المغربية
 وزارة الداخلية

 ولاية جهة سوس ماسة
 عمالة اكادير اداوتنان
 جماعـــــــــة اكاديــــــــر

 المديرية العامة للمصالح الجماعية
 قسم الشؤون القانونية والادارية

 واللجان والتوثيقمصلحة شؤون المجلس 

كتوبر   2022محضر الدورة العادية لشهر أ
كتوبر 11المنعقدة بتاري    خ: الثلاثاء  على الساعة الثالثة بعد الزوال 2022أ  

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير
ر

 بالمركب الثقاف

 *جلسة علنية* الجلسة الثانية
 

 



2022اكتوبر  11 وم الثلاثاءي                                                                                                  الجلسة الثانية المخصصة للأسئلة الكتابية  

 

 

 
130 

 

  :كما حضى هذه الجلسة السادة 

        ية ل :  ابراهيم الهظيم  كادير المحيطعن المنطقة الحضى

  ية  المحيطأالمحجوب الانصاري: عن المنطقة الحضى

 

  أسماؤهم: تية ال لى حضور بعض رؤساء القسام والمصالح الجماعية إبالإضافة 

 لحسن بن محمد: المدير العام للمصالح الجماعية 

  ى    : رئيس قسم الشؤون الادارية والقانونيةأرشيد  مسكير

 ي: رئيسة قسم الشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضيةير فتيحة الحاض 

 طة الإدارية : رئيس قسم الشؤون الاقتصادية والشر ي الكدالىي
 عبد الغنى

    ي
 رئيس قسم البيئة وجودة الحياة : الشيخ الخرشر

 ية  عبد الله كغير     : رئيس قسم الموارد البشر

  مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيقنجاة فاضلىي       : رئيسة 

  :   عن مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيق خديجة الفلاكي 

 بيكير فاطمة       : عن مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيق 

 
 

حيب بالحضور الكريم، وذكر بجدول  الثانيةافتتح السيد مصطفى بودرقة الجلسة  بالير

 : الفريدة ةالعمال المتكون من النقط

 

  .الاسئلة الكتابية 
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 مصطفى بودرقة:  السيد 

للمجلس الجماعي لكادير والمخصصة  2022إذن نستهل الجلسة الثانية من الدورة العادية لشهر أكتوبر 

 الكتابية الواردة على المجلس. للأسئلة 

 . السؤال الول الذي طرحه السيد الحسن المساري فليتفضل بطرح سؤاله

ي فليتفضل لطرح السؤال، السيد المساري غير حاضى   ي تقدم به الدكتور باكير
 . نمر للسؤال الثانى

ي  : السيد محمد باكير

السيد ممثل  ،ء المجلس الجماعي والسيدات أعضا السادة  ،باسم الله الرحمان الرحيم شكرا السيد الرئيس

ي طرح من أجل التعرف على استعداد المكتب الجماعي للإعداد بالحضور الكريم،  ،السلطة
 طبيعة الحال هذا السؤال يعنى

ي 
ي هذه الولاية الانتدابية مع التأكيد على أن مدينة أكادير يشكل  ،للموسم الصيفى

ى
ي ف

هذا خاصة هذا أول موسم صيفى

ي بالخصوص،  الموس
ي مناسبة أو  ،مرحلة "كوفيد"جاء بعد ولكن باعتبار أنه  ،كجميع المواسم الصيفيةم الصيفى

يعنى

ي لفرصة  انر
لانتعاش الاقتصادي والتجاري بالمدينة وبالمنطقة الشاطئية بالخصوص وكذلك فرصة للتسويق الير

ية   ،وهذا تأكد   ،باعتبار أنه من المنتظر  2024-2020لمجموعة من المشاريــــع الواردة على مستوى برنامج التنمية الحضى

ي إطار التعرف ك ،داخل أرض الوطن ومن خارجها لسياح من لأن مدينة أكادير ستعرف تدفق 
ى
ما وبالتالىي هذا السؤال جاء ف

ي سن
احات النر جاوز بها بعض ما كان يطرح على مستوى وسائل الإعلام تقلت على الاستعدادات ثم نرى بعض الاقير

 بالخصوص فيما يتعلق ببعض الإشكالات على مستوى المدينة.  ،التواصلووسائل 

وبالتالىي  ،تقريرا وليس الاستعداد  ا بطبيعة الحال ستعطونن ،إذن إذا سمحتم السيد الرئيس نريد أن نعرف

ي اتخذتها الجماعة فيما يخص ضمان جاهزية شواطئ المدينة
سن ، شاطئ أكادير وشاطئ أنزا، لحسنعرف الإجراءات النر

ى  ى ومراقبة جودة مياه السباحةالنظافة و على مستوى استقبال المصطافير  ،الولوج للشاطئ  ،التواصل وحماية المصطافير

  خدمات ركن السيارات والدراجات بالإضافة ،المرافق الصحية ،الخدمات الصحية ،التشوير  ،مراقبة الملك العمومي 

امج التنشيطية سواء منها الثقافية الكذلك إلى  فيهيةير  . والفنية والير

ية كانت  ة أشغال برنامج التنمية الحضى كزةالنقطة الخير بشكل أساشي على المنطقة الشاطئية وداخل  مير

ى  ى والمرتفقير ستشكل عائق على مستوى نجاح الموسم  كونها   ،المدينة وهذا كانت فيه شكايات مجموعة من المواطنير

ي 
ي اتخذها  ،الصيفى

ي ونريد أن نعرف الخطوات النر
المكتب من أجل التخفيف من تأثير تلك الشغال على الموسم الصيفى

 وشكرا السيد الرئيس. 

 السيد مصطفى بودرقة: 

ي 
ى
ي ف

 دقائق 5شكرا الكلمة للسيد بوعيشر

 : ي
ي بوعيشر

 السيد عبد الغنى

ى الحضور الكريم شكرا  ،شكرا السيد الرئيس السيد مثل السلطة السيدات والسادة العضاء السادة الموظفير

ي  السيد النائب على طرحه هذا السؤال
ى
ماي ولم يكن  6أي بعد مرور دورة  2022ماي  13حقيقة هذا السؤال جاء ف

ي هذه الدورة، أنا أظن أنه بالإمكان الن إعطاء الحصيلة لن قول ما فعلناه قد فا
ى
وليس  ت أوانهبالإمكان الإجابة عليه إلا ف

ي إعطاء استعدادات الجماعة للم
ى
ي هناك بأس ف

ى
، نحن بقينا على استمرارية عمل المجالس المنضمة ف ي

وسم الصيفى

، بنفس الطاقم المتواجد لدينا، أولا بدأنا منذ شهر  ي
تواجدة الم الرملية الكثبانبإزالة  مارسالاستعدادات للموسم الصيفى

اير، مارس وأبريل وهذه الم ي يعرفها الشاطئ خلال أشهر فير
 : همة بالضبط حشدنا بالشاطئ نظرا للرياح القوية النر

ي تم   «Chenille»آلات 2 *
كة كراؤها واحدة من المجلس الإقليمي والثانية للجماعة النر   . من شر
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ي *
ى
ي لا يبدأ إلا ف

افة بإض يونيو قمنا  20يونيو ولكن نحن ابتداء من  15هناك منقذين كما تعلمون الموسم الصيفى

ى للوقاي 20 ي الذروة منقذ بينما التحق منقذو السباحة التابعير
ى
طي ، سنعبشاطئ أكادير  ا منقذ 72ة المدنية حيث وصلنا ف

ي الخير 
ى
  . إحصائيات ف

 قمامة،  150إضافة القمامات وحاويات الزبال تقريبا *

 مياومعامل  34عامل إضافة إلى  50 هناك كذلك عمال الوراش هناك جمعية اشتغلت بشاطئ أكادير ب*

ي 
ي الوقات النر

ى
ة ليلا لتفادي جمع الزبال ف كون يالمتواجدين بالجماعة كنا نشتغل من الخامسة صباحا إلى الثانية عشر

ى  إلا  ونيغادره المصطافعلما أن الشاطئ لا  وتبفر العربة إلى منتصف الليل لجمع الزبال ،فيها الشاطئ مكتظا بالمصطافير

ي الثانية بعد منتصف الليل تقريبا 
ى
 . ف

ى ومن  تحرير الملك العمومي كانت هناك حملات مستمرة يوميا * لتحرير الملك العمومي من الباعة المتجولير

 . «Transat»الشخاص الذين يجلبون كراسيهم وكراشي الاستلقاء 

ي تمت *
الكلاب الضالة ستقولون ولكن تلك الفات قد قلت رغم أنها لازالت متواجدة ولكن العملية النر

ة لن الكلاب الضالة كانت تأتينا من واد سوس من الجرف من تراستبالكورنيش   ي ظ كبير
ى
ى تجدهم مرة ف رف ساعتير

ي كورنيش أكادير. 
ى
  أخرى ف

. *الإنارة العمومية كذلك تم إصلاح جميع ال   عمدة الكهربائية المتواجدة بالشاطئ

ي اشتغ*
ى من أوراش النر ي قامت بها جمعيتير

ي شاطئ أنزا هناك جمعية كانت هناك التوعية والتحسيس النر
ى
لت ف

ي قامت 
ي البحر والصيد تحت الماء النر ى على السباحة والحماية من أشعة بمحنر عملية جيدة بالنسبة لتحسيس المواطنير

 الشمس، 

ي كانت تقوم *
ى لعبت دور مهم بشاطئ أكادير النر ى المنظمة الفريقية للمسعفير هناك كذلك جمعية المسعفير

 ام بالإسعافات الولية. بالتحسيس حول كيفية القي

ى الذين تقريبا سأعطي الإحصائيات فيما بعد، أبراج المراقبة تمت إعادة أبراج المراقبة*  الطفال التائهير

 الهوائيةالشاطئية، بالنسبة للتشوير تمت عملية التشوير جميع ممرات الشاطئ ووسط الشاطئ لمنع تحرك الدراجات 

 الخاصة. كلاب الوحنر 

ي  132بالنسبة للحصيلة كان هناك 
ى
ي كانت ف

ي شهر غشت وقعت خارج  07حالة غرق وحالة وفاة واحدة النر
ى
ف

ي وقت الحراسة ولما قارنت الإحصائيات مع الإحصائيات القديمة وجدت أنها تقريبا نفس 
ى
أوقات العمل وليس ف

ي كانت هناك ثلاث حالات و ،  ، مؤخرا بينهما الإحصائيات وليس هناك فرق كبير 
ى
ي شهر شتنير وواحدة ف

ى
ى ف فيات، اثنتير

 . 13زيادة  إلىشهر أكتوبر وكلهم وقعوا خارج أوقات الحراسة، اضطررنا حاليا 

ي:   السيد محمد باكير

، شكرا السيد النائب على هذه التوضيحات، إذن نحن عرفنا جيدا أن عملية الإعداد شكرا السيد الرئيس

ي وبالخصوص الشاطئ لازال تا
ء الشاطئ فضا  تبه أننمر الذي هو مهم، ولكن علينا أن نبع لقسم البيئة ال للموسم الصيفى

، وهذا مكسب كبير 2017شاطئ أنزا أصبح من الشواطئ المحروسة ابتداء من  ،خاصة شاطئ أكادير وأنزا، بالمناسبة

ها جماعة مصغرة للمدينة علينا أن نساهم جميعا من أجل إنجاح هذا المكسب، قلت أن هذه الشواطئ يمكن أن نعتير 

ي ذلك الفضاء الصغير المساحة والمحدود المساحة وبالتالىي عملية التنسيق تتطلب 
ى
لن جميع المصالح متدخلة ف
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ي  
ي النتائج النر

ى
مجهودا كبير جدا وتتطلب متابعة دورية، وأنا أريد أن اركز على نقطة كذلك أساسية وهي نقطة التلوث ف

ملوثة ولكن لاتصل إلى سنويا كان هناك ثلاث نقط فيهم إشكال لن أقول  كانت تمنح على مستوى مياه الاستحمام

ى بالمركب المعايير بحيث لدينا ممتا ى ربما متعلقتير ز ومقبول ونحن لدينا مقبول على ما أظن، هذه النقط منها اثنتير

ي وحبذا لو يكون هناك اشتغال على هذا الجانب وشكرا. 
 المينانئ

 السيد مصطفة بودرقة: 

ى وشكرا السيد النائب التعقيب دكتور شكرا  ي دقيقتير
ى
 . ف

 : ي
ي بوعيشر

 السيد عبد الغنى

ى كان لدينا  ي إتمام التدخل الذي سبق وبدأته، إذن بالنسبة للأطفال التائهير
 ذكور  591حالة منهم  113يمكننى

على سبيل  دوليةكما تعرفون شاطئ أكادير عرف تنظيم عدة أنشطة رياضية فإناث بالنسبة للأنشطة الرياضية  335

ات كأس العرش بالنسبة للدراج*ثم كذلك  ،البطولة العالمية لكرة اليد الشاطئية والفريقية كذلك*الحض: ثال لا الم

 " ي "الوالبطولة الفريقية للسباق ال*المائية "جيت سكي
ياثلونثلان  ي نظمت مؤخرا ير

" Le Rallyوسباق السيارات "*" النر

ء هناك  ي
ي *لن أقول كل شر

ى
ة للرد على تعقيب السيد المستشار بشأن التلوث، ف مهرجان تيمتار وهذا.....سأنتقل مباشر

جع اللوا مكافحة التلوث ل بالنسبة الحقيقة ء يوجد على قمة أولويات مصلحة البيئة لنه بدون محاربة التلوث لن نسير

لذي لم طئ أنزا وأكادير لنعلمكم أن آخر مصنع التلوث بشاالزرق لمدينة أكادير. لكي نقول لكم أننا اشتغلنا على مشكل ا

، لن هناك لجنة تسهر عليها الولاية وكانت تقوم بتفقد المنشآت الصناعية  يعد يقوم بضف مياه مجاريه بالشاطئ

ة بشبكة التطهير كان بتاريــــخ  ، ولم يعد هناك 2021دحنير  05المتواجدة بأنزا بحيث أن آخر مصنع تم ربطه مباشر

اه الوحدات الصناعية بشاطئ أنزا. اللهم بعض الحيان عندما يكون هناك مشكل على مستوى الوكالة تضيف لمي

تنخنق  تكون هناك أمطار  عندما  لديها مجرى موحد وليس لديها مجاري منفصلة أي المستقلة المتعددة الخدمات لن

مياه الضف والمطار معا مما يضطرها واء حجم تعجز قنوات المجاري والمصارف عن احتمحطة معالجة المياه بحيث 

 إلى إخراج المياه معا إلى الشاطئ هذا ما لدي أقوله وشكرا. 

 السيد مصطفى بودرقة: 

ى الصادق ي سؤال السيد ماء العينير
 . فليتفضل لطرح سؤاله نمر للسؤال الثانى

ى الصادق:   السيد ماء العينير

سوس ماسة، السيدات والسادة أعضاء المجلس، مثل السيد والىي جهة مساء الخير السيد الرئيس السيد م

، مساء الخير مجددا.  ى  السيدات والسادة الموظفير

ى وليس النقل المب ي جلستير
ى
ي السئلة أولا إذا كان هناك نقل مباشر فلابد أن يكون ف

ى
ي ملاحظة قبل أن نبدأ ف

ى
اشر ف

 جلسة والجلسة الثانية لا، هذه الملاحظة الولى. 

 السيد مصطفى بودرقة: 

 هناك نقل مباشر للجلسة وقد بدأ منذ افتتاح الجلسة. 
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ى الصادق:   السيد ماء العينيى

 نبحث عنه الن وليس موجودا. 

ي أي سؤال نقو 
ى
ي موضوع كذا لنعرف الموضوع لن ل لالملاحظة الثانية حبذا السيد الرئيس ف

ى
ي ف

دينا السؤال الثانى

 عدة أسئلة لكي نعرف أي واحد سنقوم بتسبيقه. 

  بودرقة: السيد مصطفى 

 أمامي وجاري بته المباشر بالموقع الرسمي للجماعة. 
 البث المباشر

ى الصادق:   السيد ماء العينير

 شكرا، أنا قلت ملاحظة ولا أقوم بمحاسبتكم. 

 السيد مصطفى بودرقة: 

 نحن فقط نجيب على ملاحظتكم

ى الصادق:   السيد ماء العينير

السئلة حبذا لو تذكرون موضوع السؤال الذي يقدمه كل هناك مجموعة من  إنالملاحظة الثانية كما قلت 

ي سوف نطرح. 
 عضو لكي نعرف ماهي السئلة النر

 السيد مصطفى بودرقة: 

ي ستقومون بها لاحتواء ظاهرة الكلاب الضالة
 ؟ماهي الإجراءات العملية النر

ى الصادق:   السيد ماء العينير

لى عالعضاء، أننا كمجلس صادقنا خلال دورات متتالية  شكرا السيد الرئيس، كما تعرفون السيد الرئيس والسادة

ى لازال هناك مصادقة أخر ذلك، وبعد  ،موضوع إنشاء ملجأ الكلاب الضالة، وهذا الملجأ لن يخرج للوجد إلا بعد سنوات

ى خروج هذا المالشياء ولازالت هناك دراسات وأشغال وبناء ولا زال هناك مجموعة من  ة إلى حير
ي هذه الفير

ى
 لجأ إلى، ف

ى الوجود المدينة تعرف هذه الظاهرة بكثافة  ي جميع الحياءحير
ى
ية ف سؤال السياحية والحياء السكنية، ال وبظاهرة مستشر

ي ستقومماالمطروح، 
ة الممتدة من الن أو من يوم تحملنا المسؤولية  بها  هي الإجراءات النر ي هذه الفير

ى
مجلس كالجماعة ف

ي ستقوم بها 
؟ كيف سنحمي المدينة من هذه الظاهرة؟ كيف سنحد من ريثما يفتح هذا الملجأ   ماهي الإجراءات النر

ى  ي تحسير
ى
؟ وكيف سنحد أو سنساهم ف ى انتشار هذه الكلاب الضالة؟ كيف سنحافظ على سلامة المواطنات والمواطنير

؟ وشكرا. والحفاظ على جمالية  ي ية بشكل سلنر
ي تكون مستشر

 المدينة من هذه المظاهر النر

 فى بودرقة: السيد مصط

 . الكلمة للدكتور أبدرار شكرا، 

ى أبدرار السيد   : الحسير

ي البداية أن أشكر ال ،شكرا السيد الرئيس
ى
الصحية للمواطن  سلامةال سيد المستشار على حرصه علىأود ف

ي الدورة 
ى
ي لديه على المدينة، أكيد أن ظاهرة الكلاب الضالة ظاهرة مستعصية كما أكدت ف

ة النر الكاديري وعلى هذه الغير

الاستثنائية وتهم جميع المدن المغربية بدون استثناء هذا المكتب منذ توليه مهام تسيير الجماعة قام بإجراءات 
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دى القصير وإجراءات على المدى الطويل. على المدى القصير تم دعم الفريق الذي مختلفة، هناك إجراءات على الم

ية والمادية للتصدي لهذه الظاهرة،  ي هذا المجال، فرق من الشباب، تعزيز الإمكانيات من الموارد البشر
ى
 وأؤكد يشتغل ف

ي فقط بجمع فاق طاقته الاستيعابية فيما يخص الكلاب المتواجدة به لن الجم اليوم أن المحجز 
اعة اليوم لم تكتفى

ي السابيع القليلة الماضية
ى
بأيت و بتغازوت ، بأورير  بجمع الكلاب الضالة الكلاب على مستوى المدينة وإنما تقوم اليوم ف

ي الدورة السابقة  ،ملول
ى
ت إليه ف هذه الجماعات الخرى الإمكانيات ربما المطروحة حاليا محدودة وظاهرة لن كما أشر

ي قامت بالتسويق لها بشكل كبير كلاب الضال
ت عير مواقع التواصل الاجتماعي النر لن الظاهرة  ،الة كما تعرفون انتشر

ي السابق أنه لمعالجة هذه الظاهرة 
ى
متواجدة، والحوادث تقع هنا وهناك ولابد من التصدي لهذه الظاهرة، وقد قلت ف

 لابد أن تعالج من أصلها وهو التعقيم: 

 وإطلاق شاحها بعد ذلك. م *الإخصاء *القبض *التعقي*إلقاء 

ي السابق واعية بخطورة المشكل إذ أنه  ونشير فقط بأن وزارة الداخليةإذن هذا هو الحل الدائم 
ى
ت ف ي  كما اشر

ى
ف

ي وجدة  25
ى
ي قامت وزارة الداخلية بإطلاق حملة وطنية لتعقيم وإخصاء الكلاب، بدأت التجربة الن ف

غشت الماضى

ي المدن المغ
ى
ي المرتبة الرابعة ربيةوستعمم ف

ى
ي ف

، فيما وستعط إمكانيات لمعالجة هذه الظاهرة.... الخرى، وأكادير ستأنر

ي تمت 10يخص الملجأ الذي أشار إليه الخ فلن ننتظر 
سنوات لكي يتم بناؤه، البقعة الرضية حددت، الاتفاقية النر

انية بناء إالإشارة  ى ي طور تفعيلها، مير
ى
ي الدورة السابقة ف

ى
ي الطريق، أنا أظن على أبعد تقدير هذليها ف

ى
ى سا الملجأ الملجأ ف ير

 . 2023النور قبل نهاية سنة 

ي 
ى
ي انتظار ذلك، المحجز الحالىي تم ترميمه للقيام بعملية التعقيم وإخصاء الكلاب ف

ى
لة، السابيع المقب ولكن ف

نحن  أخرى أن الملجأ ليس الحل، الملجأ فقط إطار لاشتغال الشخاص، لنه كما تعرفون أن عملية التعقيم لنه أؤكد مرة

 لدينا الإمكانيات للبدء من الن، ولكن كما تعرفون بأنه هذه العملية هي اختصاص حضي لهيئة البياطرة وطنيا وهم

ي القيام بعمليات التعقيم والإخصاء، و 
ى
ي ذلك. وهذه العملية لا  ليس إنيقولون فقط من لديهم الحق ف

ى
مكن يلدينا الحق ف

ي هذا الاتجاه، إذن أشير فقط أن عملي
ى
ام القانون. نحن فعلا نسير ف

ي إطار احير
ى
ي هذا الإطار وف

ى
 لا ة الحد القيام بها إلا ف

ي اونؤكد م يمكن أن تتم إلا بالحد من نسل الكلاب ولن تتم هذه العملية إلا بتعقيم وإخصاء الكلاب
ى
 لسابيعرة أخرى أنه ف

ي المقبلة أن جماعة أكادير ستستقبل الساهرين على هذه العملية لنه تأطره وزارة الداخلية وطنيا ومدينة أكادير ت
ى
ي ف

أنر

ت سابقا مدينة وجدة هي الولى وانطلقت بها العملية منذ  ي تمت زيارتها، كما أشر
غشت،  25المرتبة الرابعة من المدن النر

ي هذا الموضوع وشكرا. هذا ما لدي
ى
 نا ف

 السيد مصطفى بودرقة: 

 شكرا السيد النائب، تفصل السيد الصادق

ى الصادق:   السيد ماء العينير

فاق قدرته  إن المحجز لكن هناك بعض الملاحظات عندما نقول  ،شكرا السيد نائب الرئيس على التوضيحات

ها لهذا المحجز لكي يقوم بمجموعة من العمليات منها مسألة التعقيم  ي قمنا بتوفير
الاستيعابية، فما هي الإمكانيات النر
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ى من أجل  ي تقوم بها وزارة الداخلية، التعاقد مع بيطريير
ي قلتم، لما لا يكون هناك موازاتا مع العملية النر

والتطعيم النر

يجعلنا نحن كجماعة أكادير نذهب  يما الذجانب الخر كلنا واعون بحجم وخطورة هذا المشكل، . الالقيام بهذه العلمية

الة بمدينة أكادير، كلاب الضولم نستطع جمع ال ، غير صحيحة هذه العملية لم نكتفلجمع الكلاب بجماعات أخرى

بناء الملجأ، وأقول السيد الرئيس ونذهب لجماعات ليس لديها إمكانيات، علينا إيجاد حل، والحل يجب ان يكون قبل 

 . 2023للسيد نائب الرئيس الملجأ الذي سيكون قبل متم سنة 

 السيد مصطفى بودرقة: 

 . ى ي دقيقتير
ى
 شكرا، السيد النائب، تفصل للتعقيب ف

ى أبدرار:   السيد الحسير

ى أكادير والدراركة وأيت ملول وإنز  هناك  سكان، ليأذكر فقط بأنه لما نتحدث عن تدبير المجال، فالمجال بير

ي والكلاب تتنقل من مكان  انر
وعندها حواس ليست لدينا، والكلاب تبحث عن  لى مكانإحواجز فهو نفس المجال الير

 ير، هذا القوت اليومي وعندما تعلم أن مجالا ما فارغ، كلاب أيت ملول، الدراركة، تماعيت، تغازوت وأورير تتنقل إلى أكاد

ي المرة الساب
ى
ت إليه ف ء أشر ي

ي انخر الشر
ي تعنى

اط قة بأنه معالجة الظاهرة على مستوى أكادير تتطلب مقاربة شمولية النر

ي أخذ بها هذا 
ي انتظار هذه الجماعات، نحن قلنا بأن هذا الملف، وربما هذه الحرارة النر

ى
جميع الجماعات، ونحن ف

ي المجالس السابقة وليس هذا المجلس ليس هو الحل، هناك إدراك كبير حالي
ى
ا ووعي بخطورة الظاهرة لن الموضوع ف

ي السابق، ن
ى
 حن نعتير هذا الوضع الذي فيه حاليا ليس وليد اليوم هناك تكاثر، وهذا التكاثر الحالىي لنه لم تتم معالجته ف

نا بأن الفكرة الولى لبناء ملجأ مدينة أ  م تكادير و حاليا بأن مجال مدينة أكادير والجماعات المجاورة هو نفس المجال واشر

ي معالجة الظاهرةاك وإقناع الجماعات الخرى أإشر 
ى
مكانيات لا شمولىي وتعرفون أن عملية تخصيص الإ  بشكل ن تنخرط ف

ى عشية وضحاها، وتعرفون أن هناك مساطر تتطلب الوقت والإمكانيات.   تتم بير

 السيد مصطفى بودرقة: 

ي أو العمودي بجل حول غياب علامات نمر إلى سؤال السيد الصادق  شكرا، السيد أبدرار،
التشوير سواء الففر

 . شوارع ومدارات المدينة

 قطة نظام ن

 

 السيد الحسن المساري: 

ي السؤال ال أدرجفقط علمت أن سؤالىي قد  ،شكرا السيد الرئيس
ى
ي الوقت وأ علىي ن تعذر ول، لكف

ى
 ريد الالتحاق ف

ي السؤال؟ 
ى
 معرفة ماذا تقرر ف

 : السيد مصطفى بودرقة

ي ال سندر 
ى
ي الثالثة بعد الزوال، وأضفنا خمس دقائق قبل البدء أمكنك الانتظار  إذا خير جه ف

ى
، لننا بدأنا الجلسة ف

 . سؤال توصلنا بهال ،ولوكان سؤالك هو ال
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 : السيد الحسن المساري

. لى إبفر يذن سؤالىي سإ   الخير

 : السيد مصطفى بودرقة

ك السؤال   . خير لى ال إسنير

 : السيد الحسن المساري

  الرئيس. شكرا السيد 

ى الصادق  . السيد ماء العينير

هناك مجموعة من شوارع المدينة، تعرف ظاهرة حوادث السير الناتجة عن غياب  شكرا السيد الرئيس،

ي مجموعة من الشوارع خاصة المدارات الجديدة ، حيث ان من يدخل المدارات  
ى
له معرفة من له  نلا يمكالتشوير ، ف

كات بإزالة علامات ألى سبقية، بالإضافة إحق الا  ي تقوم فيها الشر
 تشوير وبالتالىي الن هناك مجموعة من الاشغال النر

،إالزائرون للمدينة لا يمكنهم معرفة  ي
ي الجانب الثانى

ى
،  ف ي حوادث السير

ى
ام مأ ن كانت هناك علامات معينة مما يسبب ف

ا لعلامات التشوير، خاصة التشوير على  ،المؤسسات التعليمية نجد غيابا كبير ى والتشوير  مستوى ممرات الراجلير

ي ستقومون إشارة بخروج التلاميذ. إويعطي  ةننا امام مؤسسات تعليميأالعمودي الذي يوضح 
ها بذن ما هي الاجراءات النر

ي ، كمكتب المجلس لحل الإ السيد الرئيس
ى
ي تسببها هذه مقرب وقت للتخفيف أشكال ف

ن ظاهرة حوادث السير النر

 وشكرا  العملية؟

 مصطفى بودرقة:  السيد 

ي الس م تعلمون ان اكادير هو ورش مفتوح،نتأ، كم المتعلق بغيات علامات التشوير بالنسبة لسؤال
ى
ؤال وقد قلتم ف

ة لم تنته بعأ وهي موضوع مجموعة من المناقصات  د ن هذا المشكل يخص شوارع جديدة شملتها التهيئة وان هذه الاخير

ي سوف يتم أ ةبيت ثلاث زئتها،  وهنا سأفرقتتم تج
كات التنمية المحلية والنر ي  ا تأهيلهشياء، هناك شوارع تكلفت بها شر

ى
ف

ية،إ مد شارع محمد الخامس، شارع مولاي عبد الله، شارع ولىي العهد، شارع العيون، شارع مح طار برنامج التنمية الحضى

ي 
ال الكتانى ، شارع الجيى ي  ، شارعالفاشي

، كنون  رع الحسن الاول، شارع عبد الله، شالرحيم بوعبيد ، شارع عبد االحسن الثانى

، شارع أزغار، شارع أوسمان، شارع تافوكت، شارع الوصال، شارع  تودرتشارع عبد الله الك ي
ق غرب رسيفى ، محور شر

ى تيك كات التنمية بإطلاق مناقصوين والميناء ،هذه المشاريــــع كلها والطريق الشيــــع الرابط بير ذه هتهم لتهيئة ا، قامت شر

، شارع الإمام  لى بعضإأعود ، سالشوارع الشوارع المتواجدة داخل المدينة، وأخص بالذكر: شارع الجيش الملكي

، شارع موش بن نصير  ي ، شارع واد ز  18شارع السواق، شارع مولاي اسماعيل، شارع  ،البخاري، شارع ابن العرنر ، يز نونير

ة، هذه الشوارعوارع بحي رياض السلامش الصفقات  أظرفةقامت الجماعة مؤخرا بفتح  ، وحي الكويرة وحي المسير

ي والعمودي لها، وهذه الصفقات الثلاثالمتعل
ي تواريــــخ ظرفتفتحت أ ،قة بالتشوير الاففر

ى
، شتنير  15شتنير و 13ها ف

ي الاشغال
ى
ي تمت تهيئتها خلال المجلس ، هناك مشكل آوقريبا ستبدأ المقاولات ف

خر مرتبط بمجموعة من الشوارع النر

كة فازت بالمناقصةه الشوارع  السابق، وهذ وع كبير قيمته تقريبا كانت مخصصة لشر تذكر جيدا هي أ إن كنت، و هو مشر

كة من  27 ي ، والنشغال لظروف لا داعي لشدها النجاز ال إمليون درهم، فلم تتمكن هذه الشر
ى
ر فسخ طاإن نحن ف

خر من سؤالكم المتعلق بالمدارس، فمصالح عادة الصفقة مرة اخرى. وبالنسبة للشق ال فسخ الصفقة لإ  و العقدة أ

ي إ الجماعة
ى
ي إطار المجخرجت للقيام بتشخيص لجل المدارس، وهذا يدخل ف

ى
ي تقوم بها الجماعة ف

طار تهيئة هودات النر

ي القريب أالمدارس وسوف ن
ى
ى الاعتبار وف ي تخص السلامة الطرقية العاجل إخذ بعير

ن شاء الله جميع الملاحظات النر

ي و 
ى
ي وشكرا.  التشوير ف  الفضاء الخارحر
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ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي  شكرا السيد الرئيس،
ى
ى على مسإف ه حادثة سير ي مواطن وقعت ل، فألة واحدةأطار التعقيب ولكي نكون متفقير

ي مدارة معينة مثلا،
ى
ي يتضمنها قرار السير والجولان أن له فيها حق ال وال ف

يخيل فية علامة ، والن لعدم وجود أسبقيةنر

ى ن ال أله  ي اليمير
ى
ن فع دعوى على الجماعة ومن الممكن أن ير أذا وقعت له حادثة، يمكن له ، فإسبقية للمتواجدين ف

 سؤولة على السير والجولان وشكرا. نها هي المل يجب على الجماعة تحمل مسؤوليتها  ، وهنا يا يربحها قانون

 : السيد مصطفى بودرقة 

ي دول
ى
ر، فكما قلتم فنحن ف ن ، ثانيا لا يمكنه يملك الوسائل القانونية للتدخلإة الحق والقانون من شعر بضى

ي  ،أي طريقة كانتن تضع علامات التشوير بللجماعة أ
فيجب أن تكون هناك صفقة ومجموعة من المور القانونية  النر

ي تتحدث عنها، هي شوارع لا زال لم نجازها،تحول دون إ
 ،شغالها أعلى مستوى يتم تسليمها  ومع ذلك فهذه الشوارع النر

ى المطرقة والسندانإوهذا فعلا   إذن كما قلتشياء كيفما كانت، ، هل ننضبط للقانون أو نقوم بوضع ال شكال وضعنا بير

ي أ، فالصفقات اللكم
ها علاقة بسلامة ن لأنجزها هذا المجلس هي صفقات التشوير، لكونها وعلى وعي منا ولى النر

ى وشكرا.   المواطنير

 السيد مصطفى بودرقة: 

ى الصادق كة التنمية الحضى  ليات، حول السؤال السيد ماء العينير ي تتبع ومراقبة أشغال شر
ى
ي تتبعونها ف

  ية؟النر

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ى خاصة فيما يتعلق بالتعي  والعشوائية ال ي شكرا السيد الرئيس، هناك استياء يعير عنه مجموعة من المواطنير
نر

ي تراب الجماعة،بعض ال تعرفها 
ى
يةوا شغال ف كة التنمية الحضى ي تنفذها شر

من  131، ومن المفروض حسب المادة لنر

ي تنجز على ترابها، ويجب عليها الجماعة هي المسؤولة عن تتبع ال  نأ، 113.14القانون التنظيمي 
ن تحاط أشغال النر

ية، ويجب على الجمأعلما ب ةن تتوصل أاعة ي تغيير تعرفه مؤسسة التنمية الحضى ، بمحاضى اجتماعات اجهزتها المسير

كة، ولكن لا تريدون إونس ،ننا دائما نطرح هذا السؤالل  ي هذه الشر
ى
، ؟اذا خبارنا به، ولا نعرف لمأل عن ممثل الجماعة ف

ي 
ى
ي تتخذونها لتتبع أطار المقدسات والطإهل هذا يدخل ف

هذه  شغالابوهات، وعليه فنحن لا نعلم  ما هي الليات النر

كة  ى محاضى اجتماعات ال الشر ة لهذه اوما هي مضامير ي تتوصلون بها ؟ وشكرا. جهزة المسير
كة والنر   لشر

 السيد مصطفى بودرقة: 

كة التنمية المحلية بجميع  ، حاليا تكون المراقبة على مجموعة من أنواعها بالنسبة لدوات الحكامة مع شر

ي تكو ول، هو ما نسميه لجنة المستويات، المستوى ال
نا بتقدم أالتتبع النر ي تخير

كات ن نصف سنوية والنر شغال هذه الشر

وع إن برنامج التنمية المحلية يؤطره برنامج ، لوتقديراتها وقراراتها  طار حدد جميع المشاريــــع والتكلفة التقديرية للمشر

أوم ف على هذه المور لجنة يير وع  وتشر ، المستوى الثادة إنجاز المشر ي تجتمع سها السيد الوالىي
ي وهو لجنة العقار النر

نى

ي الاعتداء الماديأ ا شهريا  ومهمته
ى
نامج، وعندما لا تتم تسوية  ،ن لا نقع ف ي تشمل هذا الير

ويتم تسوية جميع العقارات النر

ي وقته، سيكون 
ى
ي الجدولة الزمنية للأشغال، النقطة الثالثة ثير له تأوضعية هذا العقار ف

ى
، هناك ما يسم الاجتماعات ف

ي تعقد كل الت
ي يتضمنها،وكل أسبوع، قنية النر

وع حسب الصعوبات النر المستوى الرابع، يتعلق بالخرجات الميدانية   مشر
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ى  ، كم من مرة نت السيد الصادقأو من طرف العضاء بما فيهم أالمتعلقة بالردود الواردة علينا من طرف المواطنير

ي شأن
ى
ي تقع، ويقوم الإ  اتصلت بنا ف

كة لحل المشكل كيفما كان نوعه، خوان المشاكل النر ما بالنسبة للتعي  أبالاتصال بالشر

ي تستعمل
ي شهدتها مدن جودة ال أجماع، إقول  بشبه أكادير وأن ساكنة ، فأنا لا أظن أوبعض الكلمات النر

ينة شغال النر

ى ال  ي السنتير
ى
ى لا علاأكادير ف تير ينجزها الوافدون الجدد وهم   شغالقة لها بالشغال المنجزة سابقا، والفرق أن هذه ال خير

كات  ي تحدثت عنها، وهناك مجهود  من طرف هذه الشر
كات التنمية، فعلا هناك نواقص ولكن ليست بتلك الدرجة النر شر

ي إلينا جل تجويد العمل، وبالنسبة أو لدى الجميع من 
 أنجزت سابقا وشكرا. ، هناك تحسن مقارنة بالشغال النر

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ى المجردة، ون شكرا السيد الرئيس، حن فعلا، نحن نتصل ولو لم تكن هناك اختلالات لما اتصلنا ونعاينها بالعير

ي تقدم ، أمع هذه المشاكل، ونحن عندما نتصل، نريد فقط تدخلكم وتعاطيكمنشكركم على 
ن تكون الخدمات النر

ى جيدة،  ا، لنا لن أللمواطنير ي علما بكل  من القانون 131ن المادة أطيل كثير
التنظيمي تقول "يحاط المجلس المعنى

كة التنمية عير تقارير  ي شر
ى
كة التنمية" القرارات المتخذة ف بق لنا ونحن لم يس، دورية يقدمها ممثل الجماعة لدى أجهزة شر

ي جميع ال
ى
كة؟ ونتساءل هنا ن قدمتم لنا تقريرا لماذا أدورات كمجلس ف ي هذه الشر

ى
 اذا لا ، لم، هل هناك ممثل الجماعة ف

ي الجماعة ويقدم لنا تقارير ن فلان هو من يمثأن تجيبوا بأض ير ؟ هذا سؤال بسيط يفيقدم لنا تقارير 
ى
 ، ونحن لملنا ف

 . ن فلان لا يقدم لنا شيئا أو أمكانيات أنه ليست هناك إو أمها لكم، دنق

 : السيد مصطفى بودرقة

حد قدم ملاحظة ولم يتم أن أو لب تدخلا أأو ططلب من جميع من وجد خللا أنا أ، بالنسبة لدور المراقبة

ي ، لالتدخل
ى
ي ينجزها هؤلاء ال ه ال خر المطاف هذآن ف

أن يكون هناك عمالا يدوية ، فيحتمل أشخاص تبفر عمال النر

 و لا أم حل الإشكال ية ملاحظة، ولكن عندما ترد علينا تتم التعبئة ويت، ونحن هنا لا نقول بعدم تقديم أ و صوابا خطا أ

ء وهنا يجب أن نشد بحرارة على أيدي هؤلاء الشخاص لن الإصغاء موجود  ،يتم ي
أكادير كلها ورش خر، فآ، هناك شر

ي جميع ال 
ى
، فمن عضاء والساكنة والجميعولكن نعول على ال  شغال جلها شبه مستحيل،مراقبة هذه ال حياء و مفتوح ف

له أ ى ي شار وجد شيئا أمام ميى
ى
د ، نحن بصدة، بالنسبة للتقارير الدوريمن أجل التدخل ع عام فنحن نرحب به لإخبارنا و ف

ي ملف از أد الصادق، يعداد تقرير ستتوصلون به، وبالنسبة لتقرير السنة الماضية، السإ
ى
رق  نا منحته لك بيدي وسلمته ف

  . كبير 

 : السيد مصطفى بودرقة

ى  ي ستقومون بها لمحار ، يخص الإ السؤال الموالىي للصادق ماء العينير
 . بة الحرف المزعجة والملوثةجراءات النر

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ى والأظن أشكرا السيد الرئيس،  ي الاحياء ن هذا السؤال يزعج ويؤرق العديد من المواطنير
ى
مواطنات خاصة ف

ي قلق من ة من ال ، ومجموع، حي مولاي رشيد، أمشنات2والخيام  1 ، مثل الخيامالشعبية
ى
ي تعيش ساكنتها ف

حياء النر

زاقإهذه الحرف، ونحن ليس لدينا  ي اسير
ى
ن تكون الناس من محلاتهم وممارسة حرفهم، ولكن على الجماعة أ شكال ف

والمنظر العام ن فيها شق ملوث للأحياء والبيئة أن تتدخل لتنظيم هذه العملية، جانب من هذه الحرف، لمسؤولة و 
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ي للشوارع
عجا  بصوت أشتغل يوم السبت مثلا و أ هو مزعج، لنه لا يمكن وأنا لا ، والشق الثانى ى  آلة للنجارة أو ستيقظ ميى

ي ن تهو يمارس عمله منذ الثامنة صباحا، فمثل هذه المور يجب على الجماعة ألحام و ال
ى
تحمل فيها مسؤوليتها وخاصة ف

ي المتواجد مام البخاريشارع الإ أظن حياء السكنية، فبالنسبة لشوارع السير والجولان، هناك ال  ، شارع الإمام البصير

ي الخيام 
ى
كون محلاتهم جانبا ويضعون آشخاصا يمكن أن تمر منه، لن هناك أ ، لا 2أظن ف ي الشارع العاميير

ى
، وكل لياتهم ف

ي الواجهة الولى أ
ى
ي حل هذه  ذن ما هو دور الجماعة( لصيانة سيارة أو شاحنة، إpositionو الثانية )منهم يتموضع ف

ى
ف

ي الطريق للمرور بسهولةولا، لتكون هناأالمشاكل، 
ى
، ثالثا، تلويث البيئة والشوارع ثانيا إ ،ك سيولة ف ى زعاج المواطنير

 . وشكرا 

 : السيد مصطفى بودرقة   

،سأجيب، ل وقبل قراءة ما هو مكتوب، فبالنسبة لظاهرة الحرف الملوثة والحرف  ن السيد بولغمير غير حاضى

ي اقتصادنا ن هذه الحرف أحن نعلم جميعا، بالمزعجة، ن
ى
؟ وهو أنه ين يكمنأ، والعيب منتجة للشغل ومكون أساشي ف

، لا ن ال عندما نرى أ ي تصاميم التعمير أ شخاص الذين يصدرون وثائق التعمير
ى
 ماكن لاستقبال هذا النوع منيخصصون ف

ي الوقت الذي ي
ي شخص وير أالحرف، ففى

ي غيابرة أو أيد محلا للميكانيك أو النجانر
ى
حي صناعي صغير  ي حرفة ملوثة ف

ي يج خراج وثائقإذن طريقة إشكال، ، وهنا يبدأ الإ حياء السكنيةمخصص لهذه الحرف، يذهبون إلى ال 
ب التعمير هي النر

ي هكتارات بمساحة ، لنه لا يمكن فقط إن تعاد من القاعدةأ
ى
مير بل لا بد من  6000أو  5000نجاز حي صناعي كبير ف

ي تعتمد على حرف يطلق عليها حرف القرب، كما لا يمكن إنجاز أ
 خذ ميكانيكي وتضعه علىأن تأحياء صناعية للقرب النر

ن هذه الحرف الموجودة تنتج الشغل وتقدم أ، هو ، مشكل آخر عادة المنظومة عامةكلم، لهذا يجب إ  15أو  كلم  20بعد 

يام العطل أول زبون لها، حقيقة هناك مشكل أالملوث هو  ن هذا المواطن الذي يشتكي من هذا أخدمة للمواطن، و 

ي هذا الصدد إوهناك 
ى
 . عليك سأقرأهشكال المرور، وماذا قامت به الجماعة ف

ات من رين خلال المعاينات اليومية تم إصدار العديد من الإ ولا تجاوبا مع شكايات المتضى أ نذارات والعشر

ي طمأنينة يقاف النشاط خلال هذه السنة، وهنا تصطدم إ
ى
ي العيش ف

ى
ى حق الساكنة ف الجماعة بإشكالية التوفيق ما بير

ي العمل والبحث عن قوت يومهم
ى
ى ف ى  ن الغالبية العظم، مع العلم أوهدوء وحق الحرفيير ، يشتغلون من هؤلاء الحرفيير

ي ال 
ى
ي يشتغلون فيها، ومن ف

ى عن الظروف النر اهرة، تم عقد جل محاربة هذه الظأحياء لسنوات طويلة وهم غير راضير

، وكان  ى احاتهم ومع الغرف إجل الاستماع أولهم الحرفيون، من أعدة اجتماعات مع عدة متدخلير لى مشاكلهم واقير

ي آرة والصناعة وغرفة الصناعة التقليدية ومع االمهنية كغرفة التج
ى
ي خر اجتماع  انالسلطات المحلية وتم الاتفاق ف

ى
عقد ف

 على :  2022شتنير  22

 ام  حملة تحسيسية ى لحثهم على احير ام الجوار وعدم استغلال الملك العام. أاتجاه الحرفيير  وقات العمل واحير

 ي بتاسيلا ودعوة مؤسسة العمران وممثلىي السيد الوالىي إ
ى
 . حياء ملفات تتعلق بالحي الحرف

  ي منطقة ابات للمياه والغ بعةرض تاة المياه والغابات للاستفادة من أدار ة إنزا )تدارت( ودعو أتتبع ملف جمعية حرفنر

ي بمنطقة أنزا 
ى
ى لإ  ، والجماعة ف  وشكرا. يجاد الحلول المناسبة تواصل مستمر مع جميع المعنيير

ى الصادق:   السيد ماء العينير

ي إيقاف عمل نحن أولا ضد إشكرا السيد الرئيس، 
ى
، وف ى قطع العناق ولا قطع  كما يقال  عملهم،يقاف الحرفيير

ى يأن نتحمل مسؤوليتنا كجماعة، صحيح أرزاق، ولكن يجب ال ي هذه المحلات منذ سنوات،  ن هؤلاء الحرفيير
ى
شتغلون ف

ي كما أن أ
ى
، ما كان لهم الحصول على مدخول مالىي إ رباب المحلات لولا رغبتهم ف ي

ى
لى كراء هذه المحلات إن يلتجؤوا أضاف

، ولكن كجماعة يستحسن  ى ح ن نتدخل لتنظيم هذه العملية والبحث عأللمهنيير نزا أن بديل وكمثل على ذلك، مقير

ى  ما  ،نه؟ مع أبتاسيلا فما وضعيتها  "وطوهال"أوهناك ربما بناية للسوق المتواجدة وراء  يشاع أنها مخصصة للحرفيير

 وشكرا. 
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 : السيد مصطفى بودرقة   

ى فهو سوق  الذي لم  ن المشكل هو الثمن المرجعي أ، إلا مؤسسة العمران سابقا  نجزتهأبالنسبة لسوق الحرفيير

ى والمؤسسة، ونحن نقوم بمحاولات لإي ى الحرفيير ي لهذا المركز وشكرا. يتم التوافق بشأنه ما بير
  جاد حل تواففر

 السيد مصطفى بودرقة:    

ى الصادق، حول الضوابط والمعايير  ي  السؤال الموالىي للسيد ماء العينير
ي استعمال أ النر

ى
عضاء اعتمدتموها ف

 . مكتب لسيارات الجماعةأعضاء الالمجلس الجماعي خارج 

ى   الصادق: السيد ماء العينير

ي نفس الوقت لدي ، لم أهذا السؤال شكرا السيد الرئيس،
ى
ه مكتوبا ف جل أن تأتمنى إضافات أخرى أحضى

 . ن شاء الله وشكرا إلى دورة مقبلة إ مناقشته

 : السيد مصطفى بودرقة

ى الصادق،إنمر شكرا،  ، للسيد ماء العينير ي ستما هي الإ  لى السؤال الموالىي
قومون بها جراءات والتدابير العملية النر

ي للم
شبه ن هذا السؤال ي؟، وأظن ألى وضعها الطبيعي إ مور وإعادة ال  العمومي  لكللحد من ظاهرة الاحتلال الغير قانونى

ي،  ى معا لكون سؤالكم هو ما هي رؤية الفريق المسير لشؤو أذا إسؤال الدكتور باكير ى السؤالير ي ن الجماعمكن الجمع بير
ى
ة ف

يلها ملف احتلال الملك العام الجماعي والا  ى ي تم تيى
  . ، اذن هناك وحدة الموضوعجراءات العملية النر

ى   الصادق: السيد ماء العينير

، وموضوع الملك العمومي يجب على الجميع التحدث عنه، السؤال الموضوع موحد لدى المغاربة جميعا 

ي الشوارع، ادير تعرف مشكل احتلال ا، فمدينة أكواضح
ى
، هناك الباعة المتجولون ف صحاب ألملك العمومي بشكل كبير

اش بلاستيكات ويضع صناديق وقنينات ، أالمقاهي  صحاب المحلات التجارية الذين يحتلون الشارع العام ويقوم بافير

وبات وكذا  ي أربعة حديقة تحتل تقريبا أ نجز من أيضا، هناك أ، آخرهلى إالمشر
ى
له ويتسبب ف ى  إغلاقمتار بالقرب من ميى

 لرؤية الجماعة والمجلس الجماعي لكادير لمحاربة هذهن تدلوا لنا بتصور شامل أزقة وكثير من الحالات، نتمنى ال

 الظاهرة وشكرا. 

ي  : السيد محمد باكير

ة  شكرا السيد الرئيس، ي هذه الفير
ى
ء الذي دعانا لطرح هذا الموضوع ف ي

ي الحقيقة الشر
ى
أكيد وبعد مرور سنة، و ف

ى  الشأننه هناك مساءلة لمدبري أ ي تؤطر تدبير قطاع معير
ن نتطرق لهذا ، ونحبذ أالمحلىي حول عناض الرؤية النر

ي لتدبير الملك العمومي ما يسم بنمن بينها تعزيز الإ  الموضوع لاعتبارات متعددة،
ي ملاك الظام ال طار القانونى

جماعية النر

ي يوليوز 
ى
ي هذه السنةأنه جاء بالعديد من المستجداتكيد أ ، 2021مرت ف

ى
بالقرار تعلق ي تفعيله فيما  ، بدأ ، بالفعل، ف

، ولك ، يمكن مثلة بعض ال لىن السؤال الذي يبفر دائما مطروحا، هو ما هي عناض هذه الرؤية؟ ولقد تطرقتم إالتنظيمي

ى الملك العام الجماعي للجماعةن نتحدث على مستوى تثأ اخيص وكل ما يتعلق بالجهاز  ، حماية هذا مير الملك، تدبير الير

، تفعيل المراقبة ية؟ و ، تفعيل التنسيقالتنظيمي ذا إريد، أ، تفعيل المقاربة التشاركية وكذلك تعزيز ما يتعلق بالموارد البشر
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ي هذا الإطار، حيث أ
ى
عدد  صدور قرار عاملىي مرقم تحت ثير نقاش عمومي على مستوى التواصل الاجتماعي حولأمكن ف

م لا؟ باعتباركم ، هل فعلا تم صدور هذا القرار أجابة عنه، وأريد الإ ، وسؤالىي المطروح2022يوليوز  14يــــخ بتار  73

ي التنسيق مع السلطات الولائية
ى
ي النقاش، و ، فإالمخاطب للجماعة ف

ى
 ذا كان جوابكمإذا كان هذا القرار موجودا سنتفاعل ف

  غير موجود فكأنه لا يوجد وشكرا. 

 : السيد مصطفى بودرقة

يخأ من آبدسأ ، لكن ليس بتلك ر نقطة تحدث عنها الدكتور باكير ، فعلا، هناك قرار عاملىي ، وهو القرار العاملىي

، هذا القرار العاملىي يخص بش ي مواقع التواصل الاجتماعي
ى
ي نشر بها ف

فيهية كل خاص  فضاءات الالصيغة النر لعاب الير

ى تشبه المعارض وتصورنا لهذا الفضاء  الخاصة بالطفال، وهنا نتحدث على ن الفضاء الذي كمجلس أ  فضاءات كير

وط علما ، يجب أطفال المغاربةأيستقبل  لى إالفضاءات تكون مكتظة وتعمل  هن هذأن تتوفر فيه مجموعة من الشر

يضا فضاءات تثير أن تتوفر فيها مرابد لركن السيارات، وتكون أصوات، يجب إزعاج ال ساعات متأخرة من الليل، تعرف 

ى وتجلب مجموعة من الظواهر، لذلك نقول  خيص لهذه الفضاءات، لا يجب أانتباه المنحرفير ي أن الير
ى
طار إن يكون ف

ي 
ى
ي يجب إالمجلس وحده بل ف

ة والنر وط، وقد أطار لجنة كبير وط السلامة والمن ومجموعة من الشر ن تتوفر فيها شر

ن ظر الشخص الذي يريد هذا الفضاء  أن ننتيمكن أ لعاب، لا أجل هذه المن ن احتلال الملك العمومي أن طلبنا أسبق 

ي إيقدم طلبا يلتمس فيه مكانا لاستغلاله كفضاء 
ى
ة للخروج من ، بل يجب أن نحدد نحن الفضاءات ف طار لجنة كبير

ي الوقت الذي تمنح فضاء لشخص لاستغلاله مؤقتا لمدة شهرين 
ى
 مر لا ، فهذا ال شهر أو ثلاثة أالاستغلال المؤقت، لنه ف

ات ا ى ي حنر التجهير
ي بها تكون بأثيشجع على الاستثمار، يعنى

ي يأنر
ن مدة استغلاله للفضاء ليست بالطويلة ، لمنة بخسةلنر

ي وسط المدينة، بل ، أيمكنه الاستثمار، لذا نقول ذن لا إ
ى
ي تلك الفضاءات ليس فقط ف

ى
ي ال ن هناك خصاصا ف

ى
حياء أيضا ف

 و فيجب نقله من  تيكوين ، تيليلا ألى الفضاء أراد من أبناء المغاربة الذهاب إالبعيدة عن وسط المدينة، فلا يمكن لمن 

ي يجب تقريبها من الساكنة إلى وسط المدينة للولوج إالحي المحمدي 
لى هذه الفضاءات، بل هذه الفضاءات هي النر

، جرام والضوضاء ، وأن لا يكون فيها مظاهر الإ المجاورة وهذه نقطة مهمة ن لا تزعج الساكنةأمنة ، و آن تكون أويجب 

ي معرض الإ 
ى
دارية ير مصلحة المراقبة من المصالح الإ ، تعتد بولغمير الذي يشكو من طارئ صحي جابة مكان السيدائما ف

طة الإ للجماعة التابعة هيكليا لق رار الجماعي المستمر العمل حداثها بموجب القإدارية، تم سم الشؤون الاقتصادية والشر

ي  449عدد 
ى
ي لجماعة اكادير  2017غشت  7المؤرخ ف انر

، وتسهر على المنظم بموجبه لعملية المراقبة داخل النفوذ الير

ي شنر المجالات من تنفيذ هذه الق
ى
ي مراقبة واجهة إرارات التنظيمية الجماعية ف

ى
ي تتمثل ف

شغال الملك الجماعي العام والنر

ماكن وقوف السيارات والعربات،  أ، المرابد و ، العلامات الاشهاريةم، عرض البضائع، العناوين التجاريةالمقاهي والمطاع

مجة حملات واسعة لتحرير الملك الجماعي العام ي تخل بالمنظر ، من كل أكما تقوم بير
شكال الاحتلالات العشوائية النر

اب الجماعي ل ال اف السلطاإكادير تحت عام بجميع نفوذ الير ى مجموعة من شر ت المختصة، ولدينا جدول يبير

ى يقومون ألى شارة إحياء مدينة اكادير، تجدر الإ الاحصائيات على طول السنة لجميع أ يضا بعمليات أن المراقبير

ي مجال شغل الملك الجماعي العام لاحير 
ى
ي هذا الصدد تحسيسية ف

ى
ى ف ن اقتضى الحال، تحرير إ، وكذا زجرها ام القوانير

ي هذا الشأن، توجه محاضى المخالف
ى
ي دائرة اختصاصه، وهناك نقطة مهمةلى الجهات والمصإات ف

ى
، وكما الح المعنية كل ف

ي إتعلمون 
ى
ي  كلمة السيد الوالىي ، وهذه النقطة المهمة، وهي الإ طار لجنة مختلطةأن تحرير الملك العمومي يتم ف

ى
شارة ف
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ولويات لرجال أن اللى إيجابية، أعط فيها إشارات إ ،، منذ شهرين خلت تقريبا بمناسبة تنصيب رجال السلطة الجدد 

 ، ي تحرير الملك العمومي
ى
مجموعة من الظواهر المشينة، فالتنمية  بدأتفعلا  لنهالسلطة الجدد وهي المساهمة ف

ية  ية لاحتواء هذه الظاهرة، وهذه العمليلكادير جيدةالحضى ات ، ولكن يجب مواكبتها بمجموعة من العمليات التطهير

ي سوق ال 
ى
ذه ظاهرة كما قلتم حساسة شيئا ما، حياء، وهد وكورنيش المدينة ومجموعة من ال حقد بدأت كما لاحظتم ف

إذن فالمجلس لن يدخر جهدا من أجل احتواء  ها مرتبطة بأزمة اقتصادية ومرتبطة بالجفاف وبمجموعة من الظواهر،لن

 حتواءهم وتوفير حلول بديلة وشكرا. ا، فنحن لا نقول محاربتهم، ولكن نحاول هؤلاء الشخاص

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ى أولا، نحن لا نبحث عن محاربة الشخاص شكرا السيد الرئيس، ي حير
ى
ننا نبحث ونطالب بمحاربة الظاهرة، أ، ف

ان ن كوإ واكبنا مؤخرا، فهناك مجموعة من الحملاتولويات، كما أولوية الن يكون من الملك العمومي يجب أ فعلا تحرير 

ي إبعضها محتشما 
ى
ي رجال السلطة ف

ي حم، وعشنا تجارب، حيث عندما يأنر
ى
لات تحرير طار تعيينات جديدة يخرجون ف

كون ذلك جانالملك العمومي وبعد الإ  ء يير ي
، لذا يجب على السلبا وتبدأ سنوات الاحتلال لحاطة بكل شر طة لملك العمومي

نعاش لتحرير و الإ أخراج عمال النظافة فلا يمكن لنا نحن كجماعة إ، المحلية والمصالح الجماعية تحمل مسؤوليتها 

ي هذه النقطة بمعية أالملك العمومي دون حماية، لذا يجب على المجلس الجماعي 
ى
و رئاسة المجلس الجماعي الحسم ف

 سلطة الوصاية. 

ي   : السيد محمد باكير

ي رؤية أنا تحدثت على الرؤية، ، لكن أالعاملىي شكرا على التوضيح فيما يتعلق بالقرار  شكرا السيد الرئيس،

ي هأتمنى ، لكن بقية العناض أنتم تكلمتم على عنض واحد وهو المراقبة، وأالفريق الجديد 
ى
ذا ن تكون فيها توضيحات ف

ن هناك مجموعة من الظواهر تؤثر على الملك العام، فما تحدثتم عنه يتعلق أتحدث على أن أريد أالجانب، كما 

فيهية على  ي هذا الصيف كانت فيه الير ن أبالفضاءات الير
ى
مرتبطة بإزعاج الساكنة والضوضاء، وهذه  شكالات إخص ف

ي قلتم أ
خيص، كما نلاحظ المور النر ي الير

ى
ى البان هناك مجموعة من المدارات الأيضا أنكم تراعونها ف كير

عة طرقية كير

ي تلك المدارات فهو يخل بالسلامة، وكانت تجربة المبادر 
ى
ى ف ية سابقا المتجولير ق ، فيما يتعلة الوطنية للتنمية البشر

ية، فتم مجه، نتمنى معرفة ما الجديد فيها، ثم أريد أن أبأسواق القرب ي نكبير أ  د و ؤكد على الاهتمام بالموارد البشر
ى
 جز ف

ية، فللنه الالمرحلة السابقة،  ية، خاصة فيما يتعلق برنامج التنمية الحضى دينا ن هناك ضغط كبير على الموارد البشر

ي هذا الجانب أتمنى ، وهناك عمل مهم تم إنجازه وأوالحمد لله مجموعة من الكفاءات
ى
ن تقدموا لنا وجهة نظركم ف

  . وشكرا 

 : السيد مصطفى بودرقة    

يةبالنسبة لنقط الوسائل اللوجستيكي دارية وخمس مناطق إملحقة  13ادير يتوفر على ، فعلا أكة والموارد البشر

ية و ى أن يراقبوا جميع الاختلالاتمراقب 12حضى نه إن شاء الله على أ، والمجلس منكب ، فلا يمكن لهؤلاء المراقبير

ية، ليجب تقوية هذا المرفق ملك العمومي ن احتلال الأ، يضا ، نجد أن الظاهرة لا يمكن احتواؤها إلا بتقوية موارد بشر

ورة إمور منها الجفاف، مرتبط بخلق فرص الشغلمرتبط بمجموعة من ال  عادة الدينامية الاقتصادية ، مرتبط بضى
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ي غل وفرص الشغل البديلة لهؤلاء ال جل توفير مراكز الشأللمدينة من 
اتيجية المجلس النر شخاص، مرتبط كذلك باسير

ية، لسواق القرىه أنسميسنعرضها عليكم قريبا كما  ي المبادرة الوطنية للتنمية البشر
ى
ي تحدثتم عنها ف

، ن التجربة النر

ى أ ي حير
ى
ي احتواء للأسف لم تعط نتيجة ف

ى
ن صاحب الجلالة لما نادى بإعادة النموذج التنموي، كان انطلاقا من فشل ف

ي اعتمدت على ال تلك الظاهرة ا
ي السابقساليب السلنر

ى
ي كانت مطبقة ف

ي القريب العاجل، سنعرض عليكم ، إابقة والنر
ى
ذن ف

ي 
ى
ية من أطار إسياسة المجلس ف أجل القيام بعملها،  سواق القرب وثانيا، تقوية هذه المصلحة بمجموعة من الموارد البشر

  وشكرا. 

 : السيد مصطفى بودرقة    

ي ستقو لول العملية والإ ما هي الح ،السؤال الموالىي 
ى مون بها لتسوية وضعية جرائية النر العمال العرضيير

 بالجماعة؟

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ة بعد عيد الاضح شكرا السيد الرئيس، ي قدمها ، حيث لا حظنا جميعا الخدمات الهذا السؤال جاء مباشر
نر

ي تنظيف المدينة بشوارعها و 
ى
ي ساهمت ف

ة والنر ي هذه الفير
ى
ى ف ى  أزقتها،العمال العرضيير ي حير

ى
ي  ن هذه الفئة العريضةأف

ى
ف

ي من مجموعة من المشاكل، بحيال
مث لا تتوفر على تغطية صحية ولا تأجماعة تعانى ى ولا راتب محير ى أمير ي حير

ى
ن ، ف

ي 
ى
دنى للأجر، والعامل أي الحد ال درهم  2800.00وراش ويتقاضون راتبا بقيمة أهناك عمال يشتغلون نصف يوم ف

ي يتقاضى 
ي ستقومون بها لتسوية وضعية هذه الفئة ذن ما هي الحلول والإجراءات الإدرهم،  1400.00العرضى

عملية النر

 وشكرا.  ؟من العمال

 : السيد مصطفى بودرقة

ي مدينة أبالفعل، هذه الفئة من العمال يقومون بأداء 
ى
ة وخصوصا ف  ن لدينا تدبير كادير، لأ عمال مهمة وكبير

، ى ش، وهنا نجازه من طرف عمال الانعاإوهما مرفق النظافة ومرفق الإنارة العمومية، فالجزء الكبير منها تم  مباشر لمرفقير

ي 
ى
، ل إنقع ف ي

ي مداخلتكم مسأشكال قانونى
ى
ع يمن 2009يناير  19ريــــخ بتا 32لة ترسيمهم وتوظيفهم، ومنشور رقم نه ورد ف

ى بالجماعات المحلية، هذا المنشور توظيف ال  ، شكالات قانونية، بالنسبة للنقطة الثانية، وهذه إواضح عوان المؤقتير

، فجميع أعوان الإ  ى نعاش مؤمنون ويتم تعويضهم عن حوادث الشغل وعقدة العمل الخاصة بهم وهي غياب التأمير

 ن تقوم به الجماعة لمساعدة هذه الفئة،، نعود إلى ما يمكن أهي مؤمنة لجميع عمالها  كادير بجماعة أ 

ي ولا، كانت المجأ
ى
ولن نذكر قيمتها ولكن نحن نسع إلى  طار عيد الاضحإالس السابقة تمنحهم مساعدة ف

انية المقبلة، إو ست مرات، وهذا سنعرضه أو خمس أربــع مضاعفتها أ ى ي المير
ى
 ن شاء الله ف

ا ويجب تقويتها ومساعدتها بإضافة  ي العمال وتعرف ضغطا كبير
ى
ي من خصاص ف

النقطة الثانية، هذه الفئة تعانى

 خرين قصد مساعدتهم. أشخاص آ

ية وعلى مستوى النقطة الثالثة وهي ظروف الاشتغال من حيث الوسائل على مستوى البدلات، والحذ

 مجموعة من الظروف. 
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،أوهناك نقطة  ي نقاش مع السيد الرئيس، على أ خرى وهي
ى
ي عمال الإ ن الظاهرة لا تخص فقط أننا ف

ى
نعاش ف

ي هبل هي ظاهرة وطنية كادير،أ 
ى
ي إطار ذا الإ ، وف

ى
ة طار التغطية الاجتماعية والتغطيالمجهود الذي تقوم به الدولة ف

يجاد طريقة ، والسيد الرئيس يشتغل على إهذه الفئة، بل ستشملها التغطية الصحية والاجتماعية أقضالصحية 

ى تمنع توظيف هذه الفئة، ، فهذا الملف شائك، ل لمساعدة هذه الفئة هم يئة الله سنسالكن بمشنه كما قلنا هناك قوانير

ى ظروفهم، ي تحسير
ى
ي مدينة أ لنهم يستحقون ذلك ف

ى
ي مناقشتنا مع وزارة أكادير، ، وأقول وأؤكد على ذلك وخاصة ف

ى
نه ف

ة، لكن على حساب من؟ فإكادير لكونه نموذجا أ نكم تقومون بتشجيع أالداخلية، نقول لها  ذجا ذا كان نمو للإدارة المباشر

ة، في للإدارة ي وصلت المباشر
ى على النتيجة النر ى ظروف هؤلاء العمال باعتبارهم مسؤولير ي مجأ ليها إجب تحسير

ى
ال كادير ف

  . وشكرا  ،النظافة

ى الصادق   : السيد ماء العينير

ى  ي القريب، أيستشف من جوابكم هذا مدى اهتمامكم بهذه الفئة، ونتمنى صادقير
ى
ن يتحقق جل ما قلتموه ف

ى ظروف اشتغالهمفنحن نريد التغطية الصحية للعمال  ي عملهم وشكرا. وتحسير
ى
 ، وأن يشتغلوا ويعيشوا بكرامة ف

 : السيد مصطفى بودرقة

ي يمكن شخاص وهذا حقهم وهذأن نوفر الظروف لهؤلاء ال نه بتعاون الجميع نستطيع أظن أ
ا أبسط المور النر

ي إ
ى
   . وشكرا  ،طار ما هو متاحأن نحققها لهم ف

 : السيد مصطفى بودرقة

ى الصادقالسؤال  ي شارع أخنوش. الموالىي للسيد ماء العينير
ى
 ، حول غياب التشجير ف

ى الصادق:    السيد ماء العينير

ش خنوش هو مسم على اسم مناضل ومقاوم حماد اولحاج اخنو كما تعلمون أن شارع أ  شكرا السيد الرئيس،

يان والمحور ال  أكادير هو هذا الشارع، فمن العيب ساشي لمدينة والمعروف باسم شارع زنقة مراكش، ونعرف أن الشر

، فلا وجود لوالعار أ ي السؤال الذي تقدمنا ، فحسب الإحتشجير لن يعيش هذا الشارع وضعية غياب التشجير
ى
 صاء وربما ف

ي الشوارع والزقة المتقاطعة عنه
ى
ن إ ،سالسيد الرئي ،ا حصائيات وإذا كان هناك وقت فسنعرضهإوهناك  ،به قد طرحناه ف

دمه ، عرفانا لما قالاسمالجماعي السابق على تغيير هذا ن يعمل المجلس ما هو متعارف على تسميتها قبل أك  زنقة مراكش

يانا مهما ورئيسيا بمركز المدين يةدراج هذا الشارع ضمن برنامج التهيئة الة، قد تم إالرجل لخدمة الوطن، يعتير شر ، حضى

ي تهيئة رفيعةان، فتهيئة الشارع المذكور، لا تتماشر مع لكن للأسف
ى
، تمنح للشارع هندسة جذابة تظارات الساكنة ف

ي إليه ن هذا النقا، لو لجودة المواد المستعملةإلى تضييق الشارع أترتفر به وبمرتاديه، وهنا لن نتطرق 
حقا، لا ش سنأنر

ي المر هو طغيان ال 
ى
: والطوار على غرس الشجار ويمكن أن نبسط ال  حجار لكن المثير ف   مر كما يلىي

" حيث لا توجد السبليون"دارة الامن ودرب نونير قرب إ 18دئ من ملتقاه شارع الشارع يبتالشطر الول،  -1-

ي هذا المقطع
ى
ى محكمة ال شجار النخيل الملتصقة بالمحكمةأ، حنر أية شجرة ف ي إطار بناء وتجهير

ى
  شة،، فقد جاءت ف
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ي  -2-
ات تعد مولاي ادريس، هنلى زنقة من زنقة ماسة إ الذي يبتدئ ،الشطر الثانى على رؤوس  اك بعض الشجير

 ،قديمة وقديمة جدا منذ السبعينات صابع وهي ال 

علم ما ذا مثلثات لا نحجار تتخلله أحنر شارع المقاومة، كله  9الشطر الثالث، الذي يبتدئ من بلوك  -3-

، وهناك مثلثات نارةود أعمدة الإ سينجز فيها، مثلثات فارغة لا ندري دورها، وهي لا تصلح حنر لغرس الشجار لوج

ي لا يمكن غرس الشجار بها خرى تتواجد بها قنوات الميأ
 ،اه العادمة والنر

ي تقاطع زنقة الصويرة، وربما تلك المنطقة تسم ، الذي يبتدئ من شارع المقاومة وينالشطر الرابع -4-
ى
تهي ف

س،  ، السيد الرئيذنإرع ممتلىئ بالحجر وليس فيه شجر، ، وهذا الشا" باللغة المازيغية هو الحجر بلاضأو  "وبلاضأيت "أ

ي شوارع المدينةكيف ستعيدون الاعتبار لهذا الشا
ر
، وإلى منر ستطعى عقلية الحجار على تغييب ؟رع ومن خلاله باف

  . وشكرا  ،؟شجار بالمدينةال 

   : السيد مصطفى بودرقة

،النائب الكلمة للسيد  ي
ي بوعيشر

 عبد الغنى

ي 
ي السيد عبد الغنى

 : بوعيشر

، وكما قيل شكرا السيد الرئيس، ى ى قلبك السيد ماء العينير
 شكرا السيد النائب على طرح هذا السؤال، وليطميئ

ي تتم ، فإن تلك ال ، ومثال على ذلككة التنمية المحلية لازال قائما من قبل، فالتتبع مع شر 
 لشوارع،زالتها من اإشجار النر

ي شارع مراكش كان هناك أخرى، فعلا ننا نقوم بتعويضها  ونغرسها مرة فإ
ى
حوا زراعةأشكال وهو إ، ف ات نهم اقير  الشجير

« les arbustes »  ي تحدثت عنها سابقا ونحن متتبعون لهذا المر
ة النر ي تلك المثلثات الصغير

ى
حنا علي ،ف راعة هم ز واقير

ي شجار، لال 
ى
حنا الشارع يبدو جافا ولا ترى إلا الإ ن عند المرور ف " Rubiniaأشجار  من نوع " عليهم غرس  سمنت ، فاقير

ي شارع تمديد "Tipuanaأو" 
ى
كة التنمية المحلية وافقت و  "البارو" كما تم إنجازه ف ق غرب، وشر ،  كه لا إشكال هنانأشر

ى مو  ،من تلك المثلثات تم تمريرها ن شبكة الري أكما  ي الجانب ما بير
ى
شجار، قف السيارات والرصيف سيتم غرس ال وف

ات المقاهي سيتم غرسوبجانب  ي الجانب ، لنه لا يمكن غرس ال « les arbustes » الشجير
ى
فات وف شجار قرب الشر

ي تمر   « TPC »الخاص ب
ى موقف السيارات والجانب الخر هناك سيتم غرس أالنر ة قربما بير  حديقة شجار كبير

كة، لماذا لم يتم غرس ال وقد استفشنشجار، قيقة لم يتم تخصيصه مكان لغرس ال للامريم، وللامريم ح ي ا الشر
ى
 شجار ف

ى موقف السياراماكن المتواجدأجبناهم بالسلب وقلنا حنر ال ننا مررنا شبكة الري، ؟ وقالوا بأهذا المكان ت ة ما بير

راغ ن هذا يهم الف، وقلنا بأشجار داعي لغرس ال  وجود حديقة للامريم، لا ب هن، وعندهم تصور مفاده أالمقاهي الشعبيةو 

ى قلبك، بان المكان المتواجد قرب  ى موقف السيارات والرصيف، وليطميئ "، أيضا سيتم وبلاضأيت "أالموجود بير

 . وشكرا  ،شجار فيها تخصيص مكان لغرس ال 

   : السيد مصطفى بودرقة

، ،السؤال الموالىي   حول تنفيذ قرارات المجلس الجماعي

ى الصادق   السيد ماء العينير

بناية الحالة  ، من بينها على عاتقه إنشاء مجموعة من البنايات خذ أق بكان المجلس السا  ،لرئيسيد اشكرا الس

ي رياض السلام
ى
ي ، وكان ذلك ربما بناء على طلبات الساكنة، المدنية وتصحيح الإمضاءات ف

ى
وأحدثت بشكل تشاركي ف

اير برمجتها  من مقر الحالة ه غير مجال اشتغال هذه البناية اتخذ المجلس الحالىي مقررا من خلال 2022، وخلال دورة فير

ك الطابق ننأ، نا كذلك بهذا الخطاب وبــهذه اللغةلى مقر الشؤون المالية، كما قيل لإ اتمضاءالمدنية وتصحيح الإ  ا سنير
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لم  ةمضاء، وأثناء زيارتنا للبنايحديث مكتب لتصحيح الإ لى المقرر نجد فيه ت، وإذا عدنا إمضاءاتالسفلىي لتصحيح الإ 

، لماذا لا تنفذوا مقررات المجلس، نجد لا طابق سفلىي لتصحيح الإمضاء ولا مكتب لتصحيح الإ  نكم أو أمضاء وبالتالىي

ي التنفيذ لم تنفذوه
ى
  . وشكرا  ،وهمتمونا حنر تم التصويت على المقرر وف

 : السيد البشير بنحماد 

ي الواقع، السؤال  شكرا السيد الرئيس،
ى
 بمكتب للقيام بإجراءات المتعلق بالاحتفاظشكرا السيد المستشار، ف

شيد ساس تر ، كان على أنه فعلا عندما اتخذ القرار أتذكر ، أمضاء والمصادقة على الوثائق بعمارة رياض السلامتصحيح الإ 

ي ، الهدف منه هو أن ننتقل إلف درهم المؤدى ككراء للعمارةأ 200ن مبلغ مليون و، إالنفقات
ى
 لى العمارة المتواجدة ف

ي السابيع اللكية الجماعةم
ى
ي وبي بداية المأولى من شهر يوليوز ، وعندما تم الانتقال إلى الملحقة ف

داية وسم الصيفى

ى  ى وتنظيم ملفاتهم وخاصة الساس استقرار اأ، واتخذ وقت كاف على عطلة الموظفير ى لموظفير ن أرشيف، بعد ذلك تبير

ي مصلحة المالية  100هناك ما يفوق من 
ى
بقاء الطابق السفلىي لمكتب تصحيح الامضاء، إمعه  لستحيما يمموظف ف

مضاء منها ءات لذلك لتخصيص فضاء لتصحيح الإ ا جر طابق السفلىي والذي اتخذت كامل الإ لخذ جزء من ال ا فاضطررن

ى ستسند لهم هذه المهمة من  « Comptoir »وسائل اللوجستيك  بالخصوص  ى ثلاث موظفير جل بدء العمل أوتعيير

ي الالشهر الجاريقبل نهاية 
ى
اح على أول، ف ي ن ، لن نضع فقط مكتبا عاديا بدون جمالية ورفضنا ذلك، كان هناك اقير

ى
 ف

ي الوا ،« Deux Comptoir»ن يكون هناك أالواقع البناية جميلة، لذلك نريد 
ى
ي اليسار من أحد ف

ى
ى وآخر ف جل يمير

ى وشكرا. اس  تقبال المرتفقير

ى الصادق   : السيد ماء العينير

ه ن يكون هناك تفعيل لهذه العملية تلبية لتقديم الخدمات للساكنة المحيطة بهذألسيد الرئيس، نتمنى شكرا ا

، وأثناء ، هذا جانبالبناية ى ي بنايات مريحة لاشتغال الموظفير
ى
ي المستقبل التفكير ف

ى
، يجب ف ي

ا لهذا زيارتن، الجانب الثانى

ي ومو المقر 
ي هذا البناية، ويجب توفير بناية أ ظفات قسم المالية، لاحظنا وجود اكتظاظ موظفى

ى
وسع وأرحب لعمل ف

ى    . وشكرا  ،الموظفير

 السيد مصطفى بودرقة: 

،نمر  يأحول  إلى السؤال الموالىي   ،سباب تغييب الهوية البضية للمدينة بمكونات التأثيث الحضى

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي دورة أ  ،شكرا السيد الرئيس
ى
 صادق المجلس الجماعي على تغيير الهوية البضية للمدينة وتغيير  2020كتوبر ف

 ثقافيةن الهوية ال، لا يعير ع، لنه كما يبدو لنا الشعار السابق لمدينة اكادير، بالرغم من اختلافنا مع الشعار الجديد 

ية وال  ام ياقعمرا و أ أصبح مازيغية على الخصوص لمدينة اكادير ولكن لما صادق عليه المجلسوالحضى ى ه، با، ويجب الالير

ي، لاحظنا  ي التأثيث الحضى
ى
ي مجموعة من الأولكن للأسف، ف

ى
ي  ليات ومكونات التأثيثنه توقف ولم يعد يظهر ف الحضى

ناك م ه؟، ألى الشعار والهوية السابقة للجماعةإمكانية للرجوع ، هل هناك إ، السؤال المطروحولا تحمل الهوية البضية

 شكرا.  وكيف ترون هذه العملية السيد الرئيس؟ ،خر جديد للهوية البضيةر آأو تصو رؤية لتغيير 
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 : السيد مصطفى بودرقة

ن هناك مجموعة من الملاحظات، ومجموعة من مكونات أ، الشعار الجديد وجدنا ، أولا جوابا عل سؤالكم

ي ، وقلنا إكادير ترفضهأ ساكنة 
ى
ء ترفضه الساكنة وعليه مجموعة من الملاحظات ونضعه ف ي

حضاري أثاث ذا قمنا بوضع شر

ي يوم ونريد تغيير هذه الهوية البضية قوم بأموالم
يخرى بتغيير الأمكانية، ونقوم مرة وهناك إ، وسيأنر ، ثاث الحضى

كات التنمية المحلية ل بالنسبةوكانت هناك ملاحظة من طرف المجلس  ي جميع شر ي الثاث الحضى
ى
ى ف وجميع العاملير

ي بدون هوية بضيةنجاز للمدينة وطلبنا منهم إ ي الوقت الذي يكون فيه اأثاث حضى
ى
تفاق وإجماع على الهوية ، وف

ي  آنذاك، نضعها البضية
ى
ي هوية بضية عليها ملاحظات  حجز ، ولا يمكن أي مكان شئنا ف

ى
ى من الدراهم ف مئات الملايير

ي الوقت الذي نجد أظن أو  ،بشأنها وغير متوافق 
ى
ي مشاكلأ فيه ن هذا كان اجتهادا من المجلس، وف

ى
ى  نفسنا ف تتعلق  كير

ي المدينةأيل و التمو ب
ى
ي هذا التوقيت بالضبط أ لى ساكنة إ نتوجه، وراش الشغال ف

ى
هو و كادير لمناقشة الهوية البضية ف

اض، وتوضع ال  داتسن « Emprunt obligataire »عندما ننتهي من  هووقت وقت غير مناسب، ي سكتها الاقير
ى
 مور ف

ي هوية بضية  آنذاكمكانيات المالية للجماعة بذلك، ، وتسمح الإ الصحيحة
ى
ي نتمنى أنفكر ف

ن يكون عليها أخرى والنر

 وشكرا.  ،افق من الجميعتو 

ى   الصادق:  السيد ماء العينير

ن المجلس السابق ، وما دام أهويةكادير بدون يتضح من جوابكم، أنه ستبفر مدينة أ  شكرا السيد الرئيس،

ها صادق على هوية يجب  ي تغيير
ى
ق ن استمرار المرف، لن نعتمدها أ، فيجب أن نعتمدها، وإذا لم يكن لدينا رغبة الن ف

كلفنا تلغيها مقررات لاحقة تبفر مستمرة، فهل تعلمون كم سيالعمومي يضمنه القانون، واستمرار المقررات السابقة ما لم 

ي التأثيث أ إذا ن، ال
ى
يردنا وضع الهوية البضية ف ي المدينة؟ سيكلفنا ذلك  الحضى

ى
تحملها ، سيموال طائلة، فمن يتحملها أف

ك جميع الذن لا يمكن إ خلاقيا من اتخذ هذا القرار،أ ي للمدينة بدون هويةأن نير    . وشكرا  ،ثاث الحضى

 : السيد مصطفى بودرقة

ي هوية بض أ
ى
ل هوية المدينة ف ى ة، فهذا ن الهوية البضية غير موجودأكادير بدون هوية لن نقول أية، و ولا، لا نخير

  . كلام مردود عليه

 رار قالاتخذ  الذيهو فالذي يهتم بأمرها  ،المدينة بأمر هذهيهتم  وعمنالمحاسبة  ردنا التحدث عنإذا أ، ثانيا 

ى هوية بضية مقبل «Gravé»نقش  بعدم ها و  ير ي أ علىضعها نعلى تغيير ى من الثاث حضى  ،دراهميساوي مئات الملايير

 . ذ ذاك لكل مقام مقال، عندما تكون هناك هوية جديدة إ، وبعد بحق كما يراد لها  هذا هو ترشيد النفقات

 : السيد مصطفى بودرقة

،  ، دائما السيد الصادق. المقدم لمهرجان تيمتار المالىي حول الدعم  السؤال الموالىي

ى الصادق:    السيد ماء العينير

، وهو أ السيد الرئيس،شكرا  جل تنظيم مهرجان أن الجماعة كانت تقدم دعما لجمعية تيمتار من السؤال مباشر

ي الدورة ال يامأدنى خمسة أسبوع حده ال مدة ل
ى
ة كانت مدته يومان، وف يام، ليس هو ، والمبلغ المالىي المقدم لخمسة أخير
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، وبالتالىي هذا الدعم الذي تقدم
ى من المال العام، لماذا لا يتم التفكير  يتجزأ  ه الجماعة هو جزء لا نفس المبلغ المالىي ليومير

ي نظم فيها ال
ي تقليص هذا الدعم خلال هذه الدورة والنر

ى
 يوليوز وشكرا.  16و 15مهرجان يومي ف

 : السيد مصطفى بودرقة 

ي تنظم مأولا، أ
ي مدينة اكادير توجه بالشكر لجمعية تيمتار النر

ى
ظمت للمهرجان ن خر دورةآ،  و ثل هذه المهرجان ف

ي أ، لننا كنا نقول، بلكادير وبطلب من المجلس الجماعي  وبإلحاح
ى
نه قد إلى تنويــــع منتوجاتها وأمس الحاجة أن أكادير ف

ي 
ي المغرب النر

ى
ى المهرجانات القلائل ف  بدأت حان الوقت لعودة المهرجانات الثقافية للمدينة، وهذا المهرجان، كان من بير

ي ال همية تيمتار سبب ظاهرة كوفيد، إن أنوات من التوقف ببعد س
ى
ي تقدمها الجماعة، ولكن ، لا تتلخص ف

 تأثير موال النر

ي المدي
ى
ي تكون ف

ثمن، يام المهرجان لا تقدر بنة خلال أمهرجان تيمتار على صورة المدينة وعلى الحركية الاقتصادية النر

ن كنت تريد نريد تنظيم مهرجانا كل شهرين، وإ، و سبع جمعياتكانت هناك ست أ  وليس فقط مهرجان تيمتار، وحبذا لو 

ي الشخضي أر  ي تقدم للمهرجان غير كافية، فتلك ال ني
يد من هذا الدعم، وإموال النر ى انية سيى ى  ن جاد الله وتحسنت المير

ي ستحسن من صورة المدينة وتحريك اقتصادها 
، لن جولة بسيطة عند أصحاب الفنادق بهدف تنظيم مهرجانات النر

ونك صحاب وجميع أ ، هذا المهرجان على مداخيلهم وكيفية تحريك الدورة الاقتصادية بالمدينة بتأثير المطاعم سيخير

، فعلا المهرجان كانت مدته يهناك نقطة أخرى ي
ي كل سهرة ومان، وهو تفصيل تقنى

ى
ى المتواجدون ف ، ولكن عدد الفنانير

ي السهرات السابقة، هناك نقطة 
ى
، فهناكخر أليس هو نفس العدد الذي يتواجد ف ى  ى والمرتبطة بالسوق العالمي للفنانير

ق مثل العربية السعودية والإمارات بتنظيم مهرجانات ارتفعت  ي أظاهرة عندما قامت فيها دول الشر
ى
ى ف جور الفنانير

، وأصبح الفنان لا يتقاضى نفس  ي ائلة الموال الط، لن ال خر آشكال إسابقا، وهذا الثمنة المتداولة السوق العالمي
نر

ي تلك الدول من أتض 
ى
ي بلدنا، فلا أ ،نمية السياحة عن طريق المهرجاناتجل تف ف

ى
ي تقام ف

ثرت على المهرجانات النر

 ال للتنافس مع الدول بإمكانياتها، وشكرا. مج

ى الصادق: ا  لسيد ماء العينير

ي إطار التعقيب شكرا السيد الرئيس،
ى
ى فيها أ، هل جمعية تيمف  الدعم المالىي وجه ضف هذا تار تقدم تقارير تبير

ي تتوصل به الجماعة ، هل، ثانيا ؟للجماعة
  ؟، وشكرا. وضعية الملف القانونى

 السيد مصطفى بودرقة: 

ن مجموعة ، بأالداخلية بالنسبة للدعم الذي تقدمه الجماعة لجميع الجمعيات كيفما كانت، هناك دورية وزير 

وط يجب  ي الجمعيات، وجلكم يعلمها، وبالتالىي أمن الشر
ى
وط فلا يمكن ن تتوفر ف  نأ، فأي جمعية لا تتوفر على هذه الشر

 تستفيد من دعم الجماعة. 

 : السيد مصطفى بودرقة

، اير آحول مدائما للسيد الصادق،  السؤال الموالىي  . 2022ل النقط المؤجلة عن دورة فير

ى الصادق:   السيد ماء العينير

اير على تأص شكرا السيد الرئيس، ي دورة فير
ى
مجموعة من النقط من بينها النقطة الثالثة جيل ادق المجلس ف

 : المتعلقة ب
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، المتعلقة ب : 03النقطة  - ى انية التجهير ى ي مير
ى
المتعلقة  : 21النقطة  -الدراسة والمصادقة على التحويلات ف

ى إبالدراسة والمصادقة على   المتعلقة : 31النقطة  - ،بأكادير المستقبلىي للمشح الكبير طلاق الدراسة الخاصة بالتجهير

اكة مع الوكالة الوطنية لمحاربة الامية  وع بر  : 37النقطة  –باتفاقية الشر مجة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على مشر

ي 
ي دورة ماي، إخره، ولكون هذه النقط لم يتم إلى آالفائض الحقيفر

ى
جلة ل ومصير هذه النقط المؤ آعن منسائلكم دراجها ف

اير   وشكرا،، عن دورة فير

 بودرقة: السيد مصطفى 

 شكرا السيد المستشار، السيد البشير بنحماد. 

 : السيد البشير بنحماد 

ي  شكرا السيد الرئيس،
انية وهي من اختصاصانر ى طة تتعلق بالنق، شكرا السيد المستشار، نقطتان لهما علاقة بالمير

ى والنقطة  03 انية التجهير ى ي مير
ى
وع برمجة الفائض  المتعلقة بالدراسة والمصادقة على 37المتعلقة بالتحويلات ف مشر

ي 
ى تم تأالحقيفر ى النقطتير شير ، وتم التأ، وتمت المصادقة عليهما من طرف المجلس2022ماي  06إلى جيلهما ، هاتير

 . 2022شتنير  12سيد الوالىي بتاريــــخ عليهما من طرف ال

 : السيد مصطفى بودرقة

 . مور السؤال فيه مجموعة من ال ن أعطي الكلمة للأخت النائبة ل

 : مزيلفاطمة أالسيدة 

 الجماعة،طر خوة أ، الإ ، الإخوة أعضاء المجلسخوة نواب الرئيس، الإ شكرا السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة

ي الاشتغال معها ميةيما يخص الوكالة الوطنية لمحو ال ، السيد الصادق، فشكرا على هذا السؤال
ى
بح أص ، فقط، لا زلنا ف

ننا سنبفر أن لديه توجس رغم ، إلا ألوكالةلالجهوي  السيد بوجمعة المدير ، وعقدنا عدة لقاءات مع توجهها مختلفا 

ى معه من  ى أمشتغلير ي ال جل تمكير
ى
ن ألا إ، مهمشة للاستفادة من دروس محو الميةحياء ال خصوصا النساء المتواجدات ف

ي 
ى المواأدلى بها، تفيد بأن الاحصائيات النر ي الاستفادة من دروس محو ال  لا يرغطنير

ى
، قسامهناك أ تأي ليسمية بون ف

ي إ
ى
ي موضوع لكن نحن ف

ى
ي خر وهو محو ال آطار الاشتغال معه ف

ي إمية الوظيفى
ى
ي هذا الإطار، نحن ف

ى
ع ار الاشتغال مط،  ف

يل برنامج، ومع وزارة الرقمنة،ربعة لكي الغرف المهنية ال ى ي مدي 13يهم س نقوم معهم بتيى
ى
حياء ال  نة أكادير وخصوصا حيا ف

ي إتفادة من دروس الدعم والتقويةالهامشية للاس
ى
ي ومحاربة الهشاشة ودعمهم لإيجاد فرص للشغل ، لكن ف

طاره الوظيفى

 ، وشكرا. فيما بعد 

ى الصادق   : السيد ماء العينير

 . تعقيب بدون

 : السيد مصطفى بودرقة

اكة الخاصة بتقديم دروس الدعم  ، دائما السيد الصادق،لسؤال الموالىي ل نمر   حول نجاعة تنفيذ اتفاقية الشر

 . والتقوية
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ى الصادقلا  : سيد ماء العينير

اير على ،شكرا السيد الرئيس ي دورة فير
ى
اكة لتقديم دروس الدعم وال صادق المجلس ف ميذ تقوية للتلا اتفاقية الشر

ي 
ين دراسيا، وبعد انتهاء السدس الخير من الموسم الماضى ي السنة التعليميسدس الوحيد الذوهو ال  المتعي 

ى
ة ي مر ف

ات المعتمدة لتأكيد بلوغ الل عن نجاعة تنفيذ هذه الاتفاقية وعلى االفارطة، نحن نسأ ي لمؤشر
ى
هداف المسطرة ف

امات أالاتفاقية ى  وشكرا.  ،طراف هذه الاتفاقية؟ والشق الخير هو الير

 السيد مصطفى بودرقة: 

 أمزيل.  شكرا، الكلمة للسيدة فاطمة

 : السيدة فاطمة امزيل

لى إن نتوجه ، نحن كمجلس ارتأينا أشكرا السيد المستشار على هذا السؤال، فعلا  شكرا السيد الرئيس،

ي من ضعف عام ومن مشاكل عدة
ي تعانى

ي النقط الإ المنظومة التعليمية النر
ى
ة لتقوية ، ودخلنا ف جرائية الخمسة عشر

ة  بوي الذي ستقوم به اللى برنامج إالمنظومة وتوجهنا مباشر جل محاربة مدارس لتقوية قدرات التلاميذ من أالدعم الير

ي المنظومة بشكل سلس، كما توجهنا 
ى
ساشي من هذه المنظومة وهم التلاميذ الذين إلى ال الهدر المدرشي والانخراط ف

، لذلك ارتن برنامج التعليم المدرشي اليلجون المدارس لول مرة ولم يستفيدوا م ى أينا أولىي ي سنتير
ى
نامج ف ن يكون هذا الير

ي لم يستفد منها هؤلاء التلاميذ 
ى النر والتقوية تشمل  غلبية برامج دروس الدعمأن ، وهذا قرار صعب، لتعويضا للسنتير

ي نفس إوان بالنسبة حيث أنه فات ال شهادية ؛غالبا السنوات الإ 
ى
ليهم، كان فعلا قرارا ليس بالسهل، والذي سيسير ف

ي التوجه ا
ى
ي حينه إطار التعليم المدرشي اللذي نشتغل فيه ف

ى
كم به ف ، الذي سنخير نامج ، على أن شاء اللهإولىي ي هذا الير

ي السدس ال بد
ى
ي السنة الماضية ف

ى
ي سنة ونصف، فقد بد ،خير كونهأ ف

ى
ي السدس ال سيكون ف

ى
خير من السنة الفارطة، أ ف

، أوعرف شهران من الت نامج المسط ض المعطيات عنبع وسأعطيكمطير  تلميذ تم 1000ر لهذه السنة، هناك هذا الير

، حنر أربعة اختيارهم من أ ى نزا وسفوح الجبال، ، بنشكاو، أ، وهم تيكوين لا أقول الحياء المهمشةحياء ناقصة التجهير

نامج مشكورة، فيها  هناك طلب المجلس وهم رجال تعليم، وكان  منعضاء أوكانت هناك لجنة تقنية تتبعت معنا هذا الير

نا منها  32عرض ل ربعة، انسحبت منها واحدة وبقيت ثلاثة، لحسن الحظ هذه الجمعيات المنتقاة، جلهن أجمعية اخير

ي 
اكة مع الوزارة أمن رجال التعليم، يعنى الوصية وبالخصوص ن المنظومة ليست بعيدة عنهم، وفعلا انطلقت العملية بشر

ي شتغال على ثلاث روائز هي القراءة، الا ا مخرجاتهقليمية للتعليم، مع المندوبية الإ
أن تكون من ، الكتابة والحساب، يعنى

ى من عمرهم حنر لا يكون لديهم تعي  فيما بعد، وتمت الاستفادة لمدة شهرين، وال ي ولويات قبل انتهاء سنتير
ى
هذه ف

ى إعطاء تقييم أعطاء تقييم للعملية، لكن يمكن إالمدة لا يمكن  تلميذ استفادوا  968يذ هناك تلم 1000ولىي حيث من بير

ي ال مدرسة وملحقة 26فوج وبمجموع  45ساعة لكل فوج بمجموع  30بما مجموعه 
ى
ي ، وف

ى
ي عقد اجتماع ف

 سبوع الماضى

، وبكل ، فعلا ولىي للعمليةأمدرسة لنقوم بتقييم  27اء والمدراء لقاعة قض البلدية مع المدير الإقليمي ومع جمعيات الب

ي إطار الاشتغال م لا ولا يمكن أن نقول هل هي جيدة أ ، فالعملية بدأتتجرد 
ى
صلاحها إ على؟ لكن هناك نواقص ونحن ف

ي هذه السنة 
ى
ات كلها تشير على أظن ، من بعد سنحدد هل هي جيدة أم لا؟، لكن أن شاء اللهإف نها جيدة، فكما أن المؤشر

ي منظومة  5حصلوا على معدل  691نه ، مفوج 45فيها  1000دروس الدعم من مستفيد من  968قلت سابقا فهناك 
ى
ف
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ي تضم المدير والجمعية وال ممن انقطعوا من طرف اللج 143مسار، هناك مشكل الغيابات وتم تعويض 
طر نة النر

بوية وعوضوهم ب ي منظومة مسار.  5كي  من تلميذ ومنهم من حصل على أ  146 الير
ى
ي المعدل ف

ى
 ف

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي السؤال الو  سئلة،شكرا السيدة نائبة الرئيس على التوضيح، لدي مجموعة من ال  ،شكرا السيد الرئيس
ى
ل، ف

ر ، من بعدها أصبحن ثلاثربــع جمعياتذي صودق فيه على الاتفاقية هناك أاليوم ال ، كيف تم توزيــــع الدعم وبأي مير

ي نقاش الاتفاقية كنا نقول 
ى
؟ ثانيا، ف ي

ين بن إننا سنأخذ قانونى ى ذ المستو ، وعندما نقول تلامياء على مسار التلاميذ المتعي 

يالول أ ي و أ، هم ملتحقون جدد بقسم ، فهذا المستوى ليس لديه مسار ي التحضير
، الجانب ال ول ابتدانئ ساشي والخطير

نامج ي هذا ، هل الاتفاقية تعطيها الحق أن تعقد اتفاقيات مع جمعيات أهذه الجمعيات المستفيدة من هذا الير
ى
خرى ف

ي تيكوين آ، فهناك حالات مثلا، نموذج بسيط لجمعية ؟الموضوع
ى
ي دروسأجمعية الغد  اسمها باء ف

ى
 برمت معها اتفاقية ف

ي هذا الموضوع.  la sous-traitanceذن تقومون بما يسم ب إالدعم، 
ى
     ف

 : السيدة فاطمة امزيل 

ن واحدة ووزعت نسحبت منهربــع جمعيات فعلا، اإذن كان هناك أسئلة معقولة، هذه ال  شكرا السيد الصادق،

ن تلك الجمعية المنسحبة كانت تدرس إ، فالملاحظ، تلميذ  1000استفادة  ن هدفنا هو ، لستفادةالحصص المتبقية للا 

ي العالم القروي بمبلغ
ى
ي المدارس، خصوصا ف

ى
ية ف ذ درهم للتلمي 3000يناهز  بدعم من المبادرة الوطنية للتنمية البشر

ات ذن هذا مجهود تشكر عليه تلك الجمعي، إدرهم كتعويض لتلك الجمعيات 900ا بمؤشر ، بينما نحن اشتغلنتقريبا 

خرى ، ولكن هناك جمعيات أذا رفضتإن تتم عملها المنتقاة بطريقة فيها مصداقية، ونحن لا نلزم على الجمعية أ

ي العملية وتحملوا المسؤولية لإ 
ى
 . حسن ما يرامأهذه العملية على  امتممنخرطة ف

ي ال، هلمسار  بالنسبة
ى
ي المدارس ف

ى
ف به من ناك تقويم ينجز ف ول منذ الدخول المدرشي للتلاميذ، وهذا معير

ي الشهر الطرف رجال التعليم وهو تقويم 
ى
، لوجود تلاميذ يعانون من أولىي ف  ،خرهإعاقة إلى آول منذ الدخول المدرشي

حن سنشتغل على عدد علنت نتائجه ونمسار الذي  أ، وهناك أيضا ، ونحن اشتغلنا بهذا التقويمويتم الاشتغال عليهم

ي معدل منظومة مسار ونقوم  5قل من ، ويعانون من تعي  بحصولهم على أ260عددهم تقريبا  بلغمن التلاميذ ي
ى
ف

ى زوال هذا المشكلإبتتبعهم  ي هذا ال لى حير
ى
ي أن نحصل على نتيجة جيدةمر ، والمهم ف

ى
أن  طار الحكامة،إ، فنحن حاولنا ف

ي كانت تشتغل مع هذه الجمعيات،جميع الإ تكون 
نا مع الوزارة الوصية النر  كما رافقنا   جراءات بطريقة قانونية واستشر

ي هذه العملية. 
ى
ي ف

 الشق القانونى

 : السيد مصطفى بودرقة   

  واستغلال ملاعب القرب بالجماعة. حول تدبير  ، دائما للسيد الصادق،السؤال الموالىي   

ى الصاد  : قالسيد ماء العينير

اير  ر ديالمجلس الجماعي لكاصادق  شكرا السيد الرئيس، وط والتحملات  2022خلال دورة فير على كناش الشر

ي يعرفها تدبير ملاعب القرب أ المتعلق باستغلال فضاءات وملاعب القرب بجماعة 
ي ظل العشوائية النر

ى
كادير، وف

فون على استغلالها وما عرفته ب ي يتخبط فيها المشر
ام ن أكوين ميعض ملاعب القرب بتوالمشاكل النر حداث مشينة، كإضى
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ازية لنار بملعب أا ى ساكا  وإغلاق ملعب الزيتون وإيقاف الدوريات المنظمة به ، وكذا بعض الممارسات الاستفزازية والابير

ي الاستفادة من حصص بمجموعة من ملاعب  القرب على مستوى 
ى
ى ف ي حق الجمعيات والفراد الراغبير

ى
ي تمارس ف

النر

 ، وشكرا. تدبير واستغلال ملاعب القربوضعية لجماعة ، نسائلكم السيد الرئيس عن ا

 السيد مصطفى بودرقة: 

 شكرا، الكلمة للسيدة النائبة أبوزيد. 

 : ابوزيد  الزهراء السيدة فاطمة

ي حول وضعية تدبير واستغلال ملاعب ، شكرا السيد المستشار  شكرا السيد الرئيس، جوابا على السؤال الكتانر

ية ل ن هذه الملاعب المنجزةأالقرب بالجماعة، فكما يعلم الجميع  ي إطار التنمية الحضى
ى
كما   ،2024-2020 ر كادي، ف

ا للساكنة وبديلا نعرف جميعا أن   للمنشآت هذه الملاعب عززت البنية التحتية الرياضية للمدينة وخلقت متنفسا كبير

ي إ، وقد كانت هذه الفضاءات الرياضية منذ ية الواقعة تحت الصيانة والتهيئةالرياض
ي ، يؤدنشائها محط استغلال عشوانئ

ي بعض ال 
ى
اتها، من سياج وأعمدة المرم وأ لى تكسير وإتلافإحيان ف ى كات المكلفة بتجهير ، جازها إنرضيتها لا تزال رهن الشر

لى إوامره لتسليمها ، وإعطاء أ2021لس الجماعي خلال شهر اكتوبر د رئيس المجمن طرف السي زيارتها ولكن منذ 

ي ابتداء من شهر دجنير جماعية بشكل لالمصالح ا ى الرياضية إبادرت المصلحة ف، 2021تدريحر  لى تعزيزها بأعوان تابعير

ها وحراستها وحماية آلياتها ، مع العلم أن أ لل ي نإ كير مصلحة لتسيير
ى
قص كراه تعيشه مصلحة الشؤون الرياضية، يكمن ف

ي حاليا عدد الملاعب والقاعات الرياضية، ورغم ذلك فقد عينت المصلحة ثلاثة  ي لا تلنر
ية والنر كل لعوان أالموارد البشر

نام ها لير ي تدبير
ى
ي اليوم، وقد اعتمدت المصلحة ف

ى
ي ساعات ف

ج استغلال هذه ملعب وفضاء يشتغلون بمعدل ثمانى

ندية كرة القدم داخل القاعة والمدارس الرياضية صص قارة للمؤسسات العمومية وبعض أ، توفير حعب والفضاءاتالملا 

ي تعرف بعضها 
تدبير  غلاق بسبب الصيانة والتهيئة، فيما يبفر للأعوانأو جلها الإ لرفع الضغط على القاعات الرياضية النر

ى حسب التناوب،  صالحص ى العاديير  . نى للجميع الاستفادة بشكل متساو حنر يتسالخاصة بالمرتفقير

ايد الإقبال على هذه الفضاءات والملاعب ى م خصوصية كل حي ونظرا لير تتواجد فيه ، ولضمان تسيير محكم يحير

ي هذه الملاعب
ى
ي المشاركة ف

ى
، تم تفعيل المقاربة التشاركية عير منح الجمعيات عموما وجمعيات الحي خصوصا فرصة ف

ي آهذه المنش عملية تسيير وتنشيط
ى
ى هذه إت، وقد تم الاشتغال ف وط والتحملات والذي سيؤطر ويقيى عداد كناش للشر

ي من جماعة أكادير العملية التشاركية
ر
ي عملية تسيير وتنشإطلاق إ، تم ، وكإجراء استباف

ى
شيح للمشاركة ف يط علان للير

ي انتظار المصادقة على كناش التحملات، 2021دجنير  7ملاعب القرب يوم 
ى
ش ،ف يح مشاركة وقد عرفت عملية الير

ي توصلت بها مصلحة الشؤون الرياضية واسعة من قبل الجمعيات
ملف  90زيد من أ، بحيث بلغ عدد الملفات النر

وط الإ  ترشيح، وبعد دراسة مدى استيفاء ملفها  ي الإ دارية وتوفللشر
ى
ي ير كل الوثائق المعلن عنها ف

ملف  44علان، بفر

، وقد تمت دراستها من قبل لجنة مكونة من السادة، النائبة المكلفة  12ملف فردي و 32ترشيح منها  ملف جماعي

بقطاع الرياضة والشباب، رئيس اللجنة الثقافية والرياضية، عضوان من المجلس الجماعي بحضور رئيس مصلحة 

شيح يوم علان عن ، وقد تم الإ الشؤون الرياضية لمجلس على كناش ، ولكن رغم مصادقة ا2022يناير  25نتائج الير

وط والتحملات المتعلق باستغ اير كادير خلال لال فضاءات وملاعب القرب بجماعة أ الشر الدورة العادية لشهر فير
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ي هذه العملية، لم يتم تفعيلها لتأخر مصادقة المصأن عملية إ، إلا 2022
ى
اك الجمعيات ف الح الولائية على القرار شر

، كما وجب التذكير بأ ي
ي كل ما يتعلق الشؤون الرياضية على تواصل دائم مع هذه ان مصلحة الجبانئ

ى
لجمعيات ف

ي ال 
ى
اكها ف ي نظمتها الجماعة بهذه الفضاءات كالاحتفالات باليوم العالمي للمرأةبالملاعب، كما تم إشر

، مع نشطة النر

ي عرفت نجاحا مبهرا اختتم بتسليم جوائز إعطائها ال 
ي تنظيم دوريات رمضان والنر

ى
ف رئيس المجلس من طر  سبقية ف

ي أ، وذلك لتسهيل اندماجها وانخراطهالسيد عزيز أخنوش
ى
ي عملية التسيير والتنشيط ف

ى
فق المشاركة الفعلية ابتداء من ا ف

ي ذكرها السيد المستشار مثل ما وقع بملعب 
ساكا أنهاية السنة بعد مصادقة المصالح الولائية، وبخصوص الحالات النر

 بتيكوين، وتوقيف دوري رمضان.. 

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي دورات و عدة مراتربما سؤالىي لم يفهم، فالكرونولوجيا كلنا نعرفها وقد قيلت لنا  سشكرا السيد الرئي
ى
ي ف

ى
 ف

ها، الان تمت ا   لىمصادقة عللقاءات، فالسؤال كان واضحا ويتعلق بتدبير واستغلال ملاعب القرب، كيف يتم تدبير

ي  كناش التحملات ولم يتم التأشير 
ت هي من تسير الملاعب ال عليه والجمعيات النر وهناك من يتقاضى لدى  ن،اختير

ي كل ملعب؟ وأين هو د
ى
ى بدون موجب حق، لماذا؟ قلتم ان هناك ثلاثة اعوان، هل لا زالوا موجودين ف ور المواطنير

ي تعملون معها وبأ
ي الجمعيات النر

حياء معيات خارج ال  تشتغل لكن هناك جي صفة؟ وتقولون ان جمعية الحي هي النر

ي تواجد فيها ملاعب القرب، ولدينا احصائيات وتتبع مجموعة من ملاعب القرب، لو سمحتم حاولوا جزاكم الله خير 
ا النر

ي بشع لهذه الملاعب وشكرا. ن هناك استغلايح كيف يتم تدبير هذه الملاعب الن؟، لتوض
 ل عشوانئ

 : ابو زيد الزهراء السيدة فاطمة 

ن مصلحة الشؤون الرياضية، إساكا بتيكوين، وتوقيف دوريات رمضان بحي الزيتون، فبملعب أتمم، ما وقع أ 

ي اقامت بالتدخلات الواجبة 
ى
ي قامت بدورها ف

ت بإبلاغ المصالح الامنية النر لتعامل مع كل هذه الحالات، حيث باشر

ي أصلاح ما إبالبحث عن منفذي عملية الاتلاف، وبالموازاة سارعت الجماعة الى 
ى
سبوع ليستمر أقل من أتلف بالملعب ف

ي 
ى
، فقد تم استدعاء ، ورغم تدخل السلطة مرارا حداث حي الزيتون تيكوينأنشطته الرياضية، وبخصوص أحتضان اف

ي التنظيم من طرف المصلحة، وعقد معهم اجتماعا خلصت نتائجه ال 
ى
لى وضع حلول إطراف المتنازعة حول الاحقية ف

، ي
وللإشارة فمصلحة الشؤون الرياضية تقوم بالبحث خلف كل شكاية توصلت بها من طرف  لهذا الضاع بشكل نهانئ

ى حول الاقصاء من الاستفادة  ى أالمرتفقير ي هذه العمليةو ابير
ى
يق ديبه عن طر يتم تأف، ازهم من طرف الاعوان، ومن تورط ف

   . كيدية لا غير جرته الشهرية مع نقله الى فضاء اخر، فيما تبفر اغلب هذه الشكايات  أالخصم من 

 : السيد مصطفى بودرقة

 ، حول التعي  الذي عرفته انطلاقة برنامج اوراش بالجماعة   السؤال الموالىي 

ى الصادق  : السيد ماء العينير

،  "وراش"أشكرا السيد الرئيس، انطلق برنامج  ى بجماعة اكادير خاصة على مستوى منطقة انزا بشكل جيد وممير

نامج، فقد  ة ولو بصفة مؤقتة تضمن كرامة المستفيدين من هذا الير ي توفير مناصب شغل مباشر
ى
ولما له من اهمية ف

ي تأخرت بها العملية عن م
ي بعض المناطق كمنطقة تيكوين النر

ى
ا وارتجالية ف نامج تعي  وعدها عرفت انطلاقة هذا الير

ي مجموعة 
ى
م الجماعة بتوفير ملابس العمل ف ى

ي الموعد، كما لم تلير
ى
م الجماعة بتوفير مستلزمات العمل ف ى

المحدد، ولم تلير

ي مجموعة من المواقع ومجموعة من العمال الذين اشتغلوا 
ى
ي تيكوين، بل ف

ى
من المناطق ، وهذه العملية لم تكن فقط ف

ي هذه 
ى
 . سالرئيسيد لم يستفيدوا وشكرا ال "الاوراش"ف
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ي    
ي بوعيشر

 : السيد عبد الغنى

قد انطلق " وراش "أن برنامج أسمع من المستشار أنا جد سعيد لكي أشكرا السيد الرئيس ، السيد المستشار ، 

ي 
، ففى ى ي الدورة الاستثنائية، كنت تحدثت عن إبشكل جيد وممير

ى
ي على هذا السؤال ف

ير ، فكما قلت لكم اكاد"وراش"أجابنر

خل ، بل الجماعات القروية التابعة لمجلس العمالة هي المعنية فقط ، هنا قمنا بالتد"لوراش" لم تكن معنيةبالنسبة 

ي   أ ول من بدأكادير هو أ ، فأصبح ر كاديلتخصيص حصة  ل 
ى
ي بدأت ف

ل قبل ادوتنان وقب "وراش"أوهو الجماعة الاولى النر

ي 
ي انزا، وهنا لا  "وراشأ " قة برنامجيوليوز، وأعطينا انطلا 13، وإذا تذكرتم، بدأنا منذ تفر

ى
نامج مرة أن نبدأ  الير يمكن  ف

ي الوكالة الوطنية  16فرد و 350، بل جاء ذلك تدريجيا، لننا نتوفر على واحدة
ى
جمعية، وكان هناك مشكل التسجيل ف

نا شيئا ما، لتللتشغيل وإنعاش الكفاءات هو من  ي تعي 
ى
ي ان هؤلاء ال سبب ف

ى
 لوكالة حنر نتمكنشخاص يجب تسجيلهم ف

ي السابق، أشخاص لا يستفيدون من من معرفة، هل هؤلاء ال 
ى
ي التحقق من لوائح إجور ف

ذن كان هذا هو الاشكال ويعنى

ي اقرب وقت، وفعلا ما أالمستفيدين، وأنا كنت 
ى
ل فص أ ن بدأتدخل مرارا وتكرارا لتشيــــع عملية اشتغال هذه الجمعيات ف

ي 
ى
وراش، فوفرنا لجميع الجمعيات اليات الاشتغال، ونمنح لكل أالصيف، حنر اشتغلت جميع الجمعيات المساهمة ف

انية ن هناك مشكل اللباس، وكما تعلمون فاأوعاء ومكانس، إلا  فردين ى ة بعد مير اير مباشر ي شهر فير
ى
لجماعة تعد صفقة ف

، فنحن تسلمنا  كتوبر أ  انية التسيير ى ي مير
ى
ي  ةاللبسف

ى
ي البلدية،  ليست هنا اية طابريل ووزعنأف

ريقة ها على جميع موظفى

ي ذلك ، وأمثلة ذلك "وراش"أخرى لتوفير اللباس لعمال ألعقد صفقة 
ى
ى الذين ساهموا ف ، اللهم تدخل بعض المحسنير

ي شاطئ انزا واكادير ، وفرنا لهم 
ى
 ها لنالجمعيات ، بدلة صفراء منقطة، وكنا طلبنا مساهمة  120الجمعيات المشتغلة ف

ي الشهر، وقلنا لهم ان يساهموا على الاقل ب 195تستفيد من مبلغ 
ى
، gilet  درهم تقريبا عن كل فرد ف ى لدى المحسنير

ى القديمة وال نيك لمواللباس  ، لنكم اذا اطلعتم على الاتفاقيتير ي الاخير
ى
ي الاتفاقية، بل تمت اضافته ف

ى
جديدة مضمنا ف

، فاللباس غير مضمن فيها، وه  350يمكن الاشتغال مع  لا  لنهذا هو الاشكال الموجود، وقلت انه ليس هناك اي تعي 

ها، مياوم عامل 450دفعة واحدة، فمثلا الجماعة تتوفر على  ي النظافة، فكيف يمكن تسيير
ى
،  ف  ن تقوم بتسيير أوبالتالىي

ي دفعة واحدة، فهذا غير ممكن، لذا عملنا كان تدريجيا والعائق هنا هو الوكالة الوطنية للتشغيل وإن 350
ى
عاش عاملا ف

ي 
ى
ي كانت السبب ف

  . وشكرا  تأخرنا الكفاءات النر

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ة لوجود  ى ي انزا كانت ممير
ى
كن  لشياء معقولة وجيدة، ونصفق لها، أ شكرا السيد الرئيس، لقد قلنا ان الانطلاقة ف

ي مجموعة من المناطق، ونحن نناقش هذا، لكون هذا السؤال طرحناه قبل 
ى
ن أن نعرف بأكان هناك نقص وخلل ف

ي 
ى
 . طار التعقيب وشكرا إالاتفاقية تم التوقيع عليها خارج القانون، واقف هنا ف

ي  ي بوعيشنر
 : السيد عبد الغنى

ي  ضيف شيئا على مستوىأن أريد أ
ى
ي التقييموراش"أالتقييم، فنحن سبقنا الجماعات ف

ى
، ولقد لاحظنا " وحنر ف

ن نقول الحقيقة نحن ضحاء، فقد وجدنا مشاكل مع بعض أن  بعض الجمعيات لم تشتغل بما فيه الكفاية، ويجب أ

ف عليها مجلس العمالة،  "لوراش"الجمعيات، وطلبنا من اللجنة الاقليمية  ي يشر
ي ن ينجز تقييأالنر

ى
م ، فعلا كما قلت ف

ي الدورة ، ب
ى
نجزنا أكتوبر، و أ ن مجلس العمالة منشغل بدورة نجازه ، فقط لازال غير مكتمل، لإن التقييم تم أتدخلىي ف

وط  و ربعة ، لأجمعية وبقيت  12تقييم  شعارا رسميا  قصد الانضباط إرسلنا لهم أن هناك جمعيات لم توفر الشر

ي 
ى
و عبد ربه بل مجلس العمالة هو من سيفسخ معهم أذا لم ينضبطوا  وليست الجماعة إيوما و  15جل أوالاستقامة  ف

التقرير فسيقوم ممثل العمالة ليقدم تقييم هذه الجمعيات الستة  استكمالذا تم إعضاء لجنة البيئة أتلك العقدة، ونحن 

ي 
ى
ي تشتغل ف

ة النر  . وشكرا  "وراشأ "عشر
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 : السيد مصطفى بودرقة

، حول تضييق شوارع مدينة اكادير     السؤال الموالىي

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي 
ى
ي تعرفها مدينإمجموعة من الشوارع ف

ء الذي يعطي نتائج الاز  ةطار التهيئة النر ي
دحام اكادير تم تضييقها، الشر

ي 
ى
ي السير والجولان وانسيابية المرور، ويساهم كذلك ف

ى
ة والتجاري للمحلات التجاريزمة الرواج الاقتصادي أوصعوبة ف

ي لها واجهة على هذه الشوارع بسبب الاختناق المروري الذي تعرفه مجموعة من الشوارع، لهذا نسائلكم السيد 
النر

ي ستقومون بها لتوسيع شوارع المدينة للتخفيف من الضغط الذي تعرفه هذه الشوار 
ع الرئيس عن الاجراءات العملية النر

ى وعلى التجار لما لذلك من تداعيات اق  وشكرا. تصادية واجتماعية ونفسية على المواطنير

 : السيد مصطفى بودرقة

ي ستمر أنه يجب أقول أبالنسبة لتضييق شوارع مدينة اكادير ، هنا 
ي الشوارع النر

ى
ى من التهيئة ف ى نوعير ن نفرق بير

ى الشوارع الاخرى، لنه عندما نقو  ي تمديد  منها حافلات ذات المستوى العالىي من الجودة وبير
ى
ل التضييق وبالضبط ف

ق  ى عليها مع اصحاب تضييق ، بل بالعكس لقد تم توسيعهنجد ال غرب ، لا –البارو شر ، ننظر الى الاشغال المقبلير

ي وباب المرش ، فهذا سوف يتم توسيعه 
ى مستشفى الحسن الثانى ي الطريق الشيــــع الرابط بير

ى
،  32Xالاشغال العمومية ف

ى على  ي شارع محمد الخامس خارج مكان حافلات ذات المستوى العالىي من الجودة  وأعود نحن كذلك مقبلير
ى
الاشغال ف

ي الى  32X  voie لجودة فهو موضوع  مستقل تمت توسعة الطريقن حافلات ذات المستوى العالىي من اأوأقول ب
نأنر

تمر منه حافلات ذات المستوى  لا شارع عبد الرحيم بوعبيد من جهة الشمال  من النفق حنر مدارة الحسن الاول ، وهنا 

ي تفاصيلها من 
ى
ي بعض الاحيان نستعمل كلمات وندخل ف

ى
العالىي من الجودة فهذا الشارع تمت توسعته بشكل جيد لان ف

ي بعد، 
ي س نأنر

ن نتفهم بعض أ، المنطقة السياحية ، هنا يجب تتجه الى انزا ، سوف تتم توسعتها الى الطريق الوطنية النر

ي مور، وهو يجب ال 
ى
لهم ف ى  مستعملىي الطريق، وأصحاب الطريق لا يجب ان نخير

ى صحاب السيارات أان نجد توازنا بير

فالنقل  ،" BHNS "وحدهم، فهناك اصحاب السيارات، الراجلون ، اصحاب الدراجات وأيضا النقل العمومي وهو 

ى، لنه عندما العمومي الوافد الجديد  ي مجموعة من الشوارع الكير
ى
ي  تالإجراءاالسؤال يقول ما هي عود الى أ، يمر ف

النر

ي يقال آستقومون بها لتوسيع شوارع المدينة؟ و 
ي الى الشوارع النر

نه تم تضييقها، فالشارع الذي تتواجد فيه بنايات على أنر

ى عمارة على اليسار  ى وعلى اليسار، عمارة على اليمير ي لا يوجد مكانا أ، « L’emprise est déterminée » ف  اليمير

ى  للتوسيع ، فهناك نقل أسواء على اليمير ى ى جميع المستعملير و على اليسار، وما يمكن القيام به هو التوزيــــع العادل بير

ي على حد قولنا، 
ي والنر اتيحر ي هي اختيار اسير

ن يتطور فيها مرفق أن هذه المدينة ، يجب أعمومي كوسيلة نقل جماعية النر

، وان نضبط الوقت، فلا  ى ي هذا لدينا شيئان مهمان، يجب ان نضمن السلامة للمرتفقير
ى
، ولكي ننجح ف النقل العمومي

ي ولا حنر منر ستصل، وهنا جاء أيمكن 
 »  BHNS avec unاختيارن نتنقل بوسيلة نقل ولا نعلم منر ستأنر

"couloir reservé سيمكننا من الاجابة على هذه الاشكاليات ومنها ية بمسار محدد( )الحافلات ذات الجودة العال

ي ، ل اتيحر ن الجميع ليست لديه امكانيات للحصول على سيارة ، ضبط الوقت والسلامة الطرقية للناس ، هذا اختيار اسير

ى  بإنجاز مران، فأينما كانت هناك امكانية  تسمح أ؟ هناك ا هي طريقة معالجة مشكل السياراتفم لى إ بالإضافة طريقير
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ي شارع عبد الرحيم بوعبيد، هناك مناطق ا هو ال ممكان لوقوف السيارات ك
ى
ي شارع محمد الخامس و سينجز جزء ف

ى
مر ف

ى ومكان لوقوف السيارات بإنجاز لا تسمح   ، هنا  يكمن الاشكال طريق واحد ومكان لوقوف السيارات ، بل فقططريقير

ي حالة وقوع حادثة لا قدر الله
ى
ي الذي او اصطدام سيتم اغلاق الطريق ، الحل الإ  وخاصة ف

ى
حناهضاف بتعليمات من  اقير

 ممر الحافلات ذات المستوى العالىي من الجودة  والطريق  « La Bordure »السيد الرئيس ان الحدود او 
ى ي تفرق بير

النر

جنبات او لينة وتكون  » Franchissable «قابلة للعبور  يجب ان تكون » La voie Carrossable «السيار 

خر، تمكن آب بي سأو أ، فاذا اغلقت الطريق بسبب حادثة سير منخفضة شيئا ما   » La Bordure «الطريق

ي حالة استثنائية وهي فوق ممرال 
ى
اق الطريق ولكن ف  نتمكن من تخفيف الضغط او  حنر   BHNSشخاص من اخير

« Décongestionner »  ام البيئة، هناك نقطة اخرى وهي مرتبطة بالمعايير الدو ، فكما تعلمون ان لية من حيث احير

  BHNS طرف  هو ممول من» AFD « » Agence française de développement «  و » FART«  

 » Fonds d'Accompagnement des Réformes de Transport« فهؤلاء يتوفرون على معايير ،

ويقومون بالمحاسبة  » ransport multimodalT «النقل متعدد الوسائط ماتخديعملون بها ويقومون بتشجيع 

ي حق 
ى
ي السيارات أويسالون عن الاجراءات المتخذة ف

ى
لون مستعملىي الطريق ف

ى ، فهم لا يخير ى صحاب الدراجات  والراجلير

ي المراحل النهائية، فعدد مواقف إماكن ركن السيارات، فهناك دراسة يتم أفقط، وعندما نعود الى  
ى
عدادها وهي ف

ي سيمر منها 
ي جميع الطرق النر

ى
ي وف

ي شارع الحسن الثانى
ى
ي المنطقة السياحية ف

ى
، عندما قمنا بإعادة BHNS  السيارات ف

ي  80 بإنجاز لى حد الان قمنا إ، كم كانت من قبل وما هو عليه الاناحصائها  
ى
ى ف ن عدد مواقف أالمائة من الدراسة، فتبير

 .كرام ينقص شلسيارات ارتفع  ولا

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي تم توسيعها فهذه لا نناقشها، فتهيئة شارع عبد الرحيلشكرا السيد الرئيس، ذكرتم مجموعة من الشوراع ا
م نر

ي الى باب المرش لا إبوعبيد ستنجز من مدارة الحسن الاول 
ي ذلك، ولكن إلى النفق، ومن طريق الحسن الثانى

ى
شكال ف

، فيه جزء من  محمد الخامس، الحسن العالىي من الجودة هو اطول مسافة الشارع الذي تمر منه حافلات ذات المستوى

، عبد الرحيم بوعبيد  ي
ي هذه  لىإ، من الطريق الرئيسية للهدى، تيكوين ، الحسن الاول، بن عبود الثانى

غير ذلك، ففى

ماكن يوجد فيها طريق واحد دون أالمسافة الطويلة، يطرح اشكال عندما يكون لدينا طريق واحد وموقف واحد، وهناك 

ن ن لا وجود لها لمنخفضة، فلحد ال رصفةأو  « des bordures débordables »موقف للسيارات ،وقولكم بوجود 

 . ردت المرور منها أذا إالقفز على الحواجز  ن تعتمد مبدأ أالرصيف يتوفر على نصف مير كقياس، فيجب 

 : السيد مصطفى بودرقة

، و  BHNSبالنسبة  الذي يمر منه   ى ى جميع المستعملير ي  أنهنا اؤكد لك، أفهو علاج خاص لنه يجب توزيعه بير
ى
ف

ي كانت فيها الاشغال ي مكان يتواجد فيه طريق واحد باستثناء المنطقأ
بتحديدها وقياسها، هي المتواجدة  وسأقومة النر

ى او  ي ما بير
ي الحسن الثانى

ى
ي مف

نا مستعد لتحليل أحلل معك، فأن أو الخطوط الملكية المغربية، وإذا اردت أليل الى الكتانى

الجانب اليمن  ية، تجد ، وعلى يمينك حنر تصل الى الخطوط الملكية المغربمن المدارة قرب البلدية منطقة بمنطقة،

لا يمكن المرور منها وهذا كان ، فخط الوصول من اليسار  « La rive droite et la rive gauche» والجانب اليش 
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رين، ولكن خطأ  ي اليسار ساحة ال عند القيام بتحليل عدد المتضى
ى
، وهناك وادي الطيور حديقة ، مل، المحكمة، نجد ف

ي الزاو 
ى
ي الضفة اليمنى إ، الخطوط الملكية المغربيةية قرب ثلاث مقاهي ف

ى
الى  « Uniprix » ثمنة موجودة أمتجر  ، منما ف

ى ممر السيارة و خر بنايةآ  TPCوهو ما يطلق عليه  BHNS، فهم يتوفرون على موقف للسيارات لعدم وجود حدود بير

 لننا نت هناك امكانية  لقمنا بإعادته شجار وهو عبارة عن حديقة وتمر من تحته شبكات، فلو كاأيحتوي على هذا الاخير 

ء ووجدنا  ي
ي إنه ليست هناك أقمنا باحتساب كل شر

ى
ي حالة وقوع اصطدام ف

ى
مكانية إي مكان، هناك أمكانية، ولكن ف

" فيمكنك الخروج أالمرور، فقد وقع اصطدام  ي ، نفس وتخرج على شارع الجيش ا «Le Dôme»مام أما "اوديرنر لملكي

ي الجهة الاخرى
ى
ئ ف ى نقطة بنقطة، بالنسبة الشر ي شانه دراسات من لدن متخصصير

ى
 للأشخاص، فكل هذه الامور انجزت ف

ي تلك الزاويةماأمن  الثلاثة  الذين ازيل الممر 
ى
ى منهم يشتغلون أخرى، وجدنا أمكانية إ، هناك مهم  والمتواجدين ف ن اثنير

ة ليلا تكون  و تنازل أ "استثناء« Dérogation» تمنح لهم قد توقفت عن العمل  ويمكن ان  BHNSفقط بالليل والعاشر

ي وضعت فيها حدود  ولا ما ال أيجاد حلول لهؤلاء الاشخاص، إذن هناك تفكير جماعي لكيفية إلاستعمال الممر، 
ماكن النر

ي هذا الاتجاهيجاد منطقة جيدة، ولا يجب وضع حدود مرة إو أفيمكن تخفيضها   TPCيوجد فيها 
ى
، اخرى وهناك تفكير ف

 . لا نقوم كل اسبوع  ونعاين مقطع بمقطع وكل مقطع يجب ان يستجيب لهذه المعايير وشكرا وفع

 السيد مصطفى بودرقة: 

ي اتخاذ قرارات ينص عليها القانون 
ى
 السؤال الموالىي حول تقويض صلاحيات رئيس المجلس ف

ى الصادق  : السيد ماء العينير

 . 2022يونيو  14الذي صدر يوم  73شكرا السيد الرئيس، الموضوع يتعلق بقرار عاملىي رقم 

 : السيد مصطفى بودرقة

 . مر تحدثنا عنه السيد الصادقهذا ال 

ى الصادق  : السيد ماء العينير

 . كن طرحت هذا السؤال من قبلأ هذا سؤالىي ولم 

 : السيد مصطفى بودرقة

 طرحه الاخوان وقمنا بالإجابة عنه 

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي   اجبتم السيد باكير

 : السيد مصطفى بودرقة

 واحد.  فالمر 

ى الصادق   : السيد ماء العينير

ي  ي السياق، أسؤال السيد باكير
ى
بتاريــــخ  73ذن سأضطر لقراءته كاملا، السيد الرئيس صدر قرار عاملىي رقم إنر ف

ي ش 2022يونيو  14
ى
صدار تراخيص الاحتلال المؤقت للملك العام الجماعي لمدينة اكادير، تحدث بموجبه إن طلبات أف
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يةلجان  جل الحصول على أ، يعهد اليها دراسة الطلبات الواردة على جماعة اكادير من تحت رئاسة رؤساء المناطق الحضى

كات، وليس فقط رسة مختلف النشطةلممااخيص لاحتلال الاملاك الجماعية الير  ءي أو الالعاب او أ الشر ي
من هذا  شر

ي المتعلق بصلاحيات رئيس مجلس الجماعة وخاصة المادة  113/14ن القانون التنظيمي أالقبيل، وحيث 
ي بابه الثانى

ى
ف

ي تنص على انه تتخذ الاجراءات اللازمة لتدبير الملك العمومي الجماعي  94
من طرف رئيس مجلس  بإقامةمنه، النر

يعية والتنظيمية، وكذلك المادة الجماعة، وطبقا للنصوص الت ي تنص على ان يضطلع على الخصوص  100شر
النر

وط والمساطر المنصوص عليقامة بناء إبصلاحيات منها، منح رخص احتلال الملك العمومي دون  ي ، وذلك طبقا للشر
ى
ها ف

ى الجاري بها العمل نه يرخص بالاحتلال تنص على ا 19-57من القانتون  16من الباب  15، وحيث ان المادة القوانير

 ان القرار العاملىي المؤقت بدون اقامة بناء بم
ى ي حير

ى
، ف ابية، يتخذ بناء على قرار تنظيمي وجب قرار لرئيس الجماعة الير

ية، ان الليقول ، فهم يتخذون القرار فقط، ورئيس المجلس الجماعي او من يمثله عضو جنة يرأسها رئيس المنطقة الحضى

خيصجماعي ويقولون لرئيس المجلس ال -57من الباب السادس من القانون  16، وحيث ان المادة ان يوقع على قرار الير

ء بموجب قرار لرئيس مجلس الجماعة، يتخذ بعد نه يرخص بالاحتلال المؤقت للملك العام بإقامة بنا أتنص على  19

ي مذكور يسع الى تقويض صلاحيات رئيس االن القرار العاملىي أ، وبما مداولة المجلس
ى
ينص عليها قراراته  اتخاذ لمجلس ف

ي  ر كاديانون، وكذلك حق المجلس الجماعي ل الق
ي التداول، لذلك نسائلكم السيد الرئيس، عن الاجراءات القانونية النر

ى
ف

ي يضمنها القانون وشكرا ستعتمدونها للحفاظ على صلاح
  . ياتكم النر

 : السيد مصطفى بودرقة

ي التكرار تمت الإ  
ى
ي هذه الجلسة وشكرا  عنجابة حنر لا نقع ف

ى
    . هذا السؤال ف

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي هو  ي دورة لا حقة نهأتعقينر
ى
  . ونسمع الجواب وشكرا  سيتم طرح السؤال ف

 : السيد مصطفى بودرقة

  حول ظاهرة غرس النخيل بالمدينة. ، السؤال الموالىي 

ى الصادق  : السيد ماء العينير

ي 
ى
ي المغرب، تدعو هذه العريضة الى وق الونةف

ى
ي عريضة من نشطاء البيئة ف

ى
ة تم التداول ف ف غرس الاخير

ي المدن المغربية، .... 
ى
، الاشجار ف  أنتم مشغولون السيد الرئيس وأنا لم أبدأ بعد سؤالىي

 : السيد مصطفى بودرقة

 مرت من الوقت دقيقة وبقيت دقيقتان 

ى الصادق  : السيد ماء العينير

 . السؤالسحب هذا أ

 السيد مصطفى بودرقة: 

 . السؤال الموالىي حول وضعية الجمعيات الرياضية المستفيدة من رخص استغلال المسبح البلدي

ى الصادق  : السيد ماء العينير

اهلدي هناك شخص بالسيد الرئيس، فالمسبح ال بسومة كرائية  1997ابريل  16من الجماعة بعقدة منذ  اكير

خيص لمجموعة من الجمعيات الرياضية لاستغلال المسبح وفق الحق للجماعة با ، وهذا العقد يعطي درهم 2500 لير
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خيص باستغلال  على برنامج متفق عليه مع المسير لتشجيع رياضة السباحة بالمدينة، ولكن الشخص الذي يتوفر  الير

ذن المبلغ هو إشهريا لكل جمعية، درهم  2500تاوة بمبلغ إالمسبح، لديه خمس جمعيات تشتغل هناك وفرض عليها 

ى الذين يأتون  2500درهم  يستخلصها شهريا ويؤدي للجماعة  12500 درهم، خارج ما يؤدى له من طرف المواطنير

ن وضعية المسبح هي وضعية كارثية، لا من حيث أجل السباحة ويؤدون واجبات الدخول، مع العلم أبأبنائهم من 

 لممارسة الرياضة نتيجة الاهمال الذي طاله، لذا السيد الرئيس، النظافة ولا من حيث تآكل المحتو 
ر
لى إيات، ولم يعد يرف

كون هذه الجمع ي ستقومون بها  لكي لا تبفر هذه الجمعيات يات رهينة لجشع المسير وما هي الإ منر ستير
جراءات النر

، وشكرا  از المالىي من طرف المسير
ى  . ضحية الابير

 السيد مصطفى بودرقة: 

 لسيدة النائبة المكلفة بالرياضة والشباب. الكلمة ل

 : ابو زيد  الزهراء السيدة فاطمة

، شكرا السيد العضو الذي طرح السؤال،  وجوابا على سؤالك حول الجمعيات الرياضية سالرئيشكرا السيد 

ي لحالة ال أ ن المشكل بدأالمستفيدة من رخص استغلال المسبح البلدي، فنحيطكم علما   طوارئ والمنعمع الرفع التدريحر

ي تستفيد  نشطة الرياضية بسبب جائحة كورونا،الذي طال ال 
حيث قام السيد مدير المسبح بمنع بعض الجمعيات النر

ة المجلس السابق ، ولحل هذا المشكل، قامت جماعة أ المسبحالخاصة بها ب التدريبمن حصص  ي فير
ى
وتحت كادير ف

ي إ
اف النائب المفوض بالقطاع الرياضى سؤولىي وممثلىي الجمعيات بعقد اجتماع، جمع السيد المسير وم، آنذاكشر

، كي  مما يستخلص من المر أ ، حيث اكد المسير انه يدفع واجبات فواتير الكهرباء والصيانة وتوفير الكلور المستفيدة ى تفقير

، وخلال هذا الاجتماع، تمت مناقشألى أنه اضطر إكما  ة الحجر الصحي  موضوع أداءة داء كل مصاريف المسبح طيلة فير

، هذه العملية قبلها البعض، فيما رفضها  خرون ولم يتم التوقيع على محضى آالجمعيات لمساهمات مالية لدعم المسير

فيه الكاديمية ادير بمراسلة من رئيس الجمعية ال كتوصلت جماعة أ  2021نونير  03ويوم الاجتماع،  ي لريالتنمية والير
ضى

ا صاء جمعيته من الاستفادة من المسبح البلدي، وبناء على هذه المراسلة، واستنادكادير، تتضمن تظلما من اقأ كدال أ 

ى الجماعة والمسير السيد فضو خير الحسن م بير ، راسلت الجماعة على الفصل السادس عشر من عقد التسيير الحر المير

ان رخصة صادرة عن الجماعة، وكان جوابههذا الخير قصد إ ر منع سير ريــــخ يه الجماعة بتاالذي توصلت  يفائها بكل ما يير

مت بالاتفاق ا، بأ2021دجنير  17 ى م بينها، ما عدا الجمعية الكاديميةن الجمعيات كلها الير ي   ، لنها لا تساهملمير
ى
ء ا دأف

، 2022يناير  13هذا المعط بتاريــــخ كاديمية بواجبات الكهرباء ونظافة المسبح، وقد تم إخبار رئيس الجمعية ال 

بحضوري  2022يونيو  07، تم عقد لقاء يوم ، وللحد من سلسلة هذه المراسلات2022يناير  27مجددا يوم وراسلناها 

ي  شخصيا  كنائبة مفوض
ى
، وبحضور السيد رئيس مصلحة الشؤون الرياضية مع مسير المسبح، لها ف ي

القطاع الرياضى

ي رؤساء وممثلو الجمعيات المستفيدة من حصص المسبح، وقد تداول الجميع 
ى
ي من شأالنقط العالقة ف

ن أنها ، والنر

ء  ي وحيد بالمدينة، كما خلص إتشي
لى تحديد التوقيت الذي ستستفيد منه هذه الجمعيات بما إلى المسبح كمرفق رياضى

ي راسلتنا بسبب الإفي
ونيو ي 24خر يوم الجمعة آقصاء، والتوقيع على محضى الاجتماع، ثم تم تنظيم لقاء ها الجمعية النر

نشطتها، فيما تبفر من المدة أضم ممثلىي هذه الجمعيات، حيث تم تقسيم الحصص فيما بينها بالتساوي لمزاولة  2022

ي التهيئة، 
ى
ودة نا كنت معهم  السيد العضو فهي غير موجدرهم، فأ 2500أما بالنسبة لمبلغ المتبقية قبل دخول المسبح ف

، بل ك هذا ، حصص بالمسبح الذي يرغب فيه كل منها للاستفادة من بالتوقيتان هناك مشكل يتعلق ولم يتم ذكرها لىي

ي وجه مرتاديه
ى
ة ليلا، دونمنذ السادس الخير الذي يفتح ف  التوقيت العادي من التاسعة ة صباحا حنر الساعة العاشر

 لى الرابعة مساء المخصص للعموم ، وشكرا ،إصباحا 
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 : السيد مصطفى بودرقة

ض أولا وكما تعلمون ان المسبح ستشمله أ ي تلك المنطقة، وكان من المفير
ى
 غلاق هذا نقوم بإن إعادة التهيئة ف

ي انتظار 
ى
ي تهيئته، ولكن بطلب من هذه الجمعيات وف

ى
ي ، إنجاز خمس مسابح مغطاة بالمدينةالمسبح والبدء ف

ى
 ورغبة منا ف

 فر ن تبيمكن أ لا  هنأنا معكم أذن ، إكادير وقبلوا بذلكبأ  عيات كون هذا المسبح هو الوحيد هذه الجم عدم توقيف عمل

 هذا المسبح بإغلاق، سنقوم ا وأوتوماتيكيننا ننتظر فتح مسبح بديل، ألا ، إ1997العقدة مع هذا الشخص منذ سنة 

وط جديدةإم وليت   . عادة تهيئته وسيعود بشر

ى الصادق    : السيد ماء العينير

ي أدرهم،  2500شكرا السيد الرئيس، السيدة نائبة الرئيس، بالنسبة لمبلغ 
 نا مستعد للإدلاء بالوصولات النر

، مسير المسبح لا يمكن له توقيف رخصة منحها  ي
ى من ذلك، هذا جانب، الجانب الثانى ي على يقير

يؤدون بها  وكونى

أخذت رخصة ذا ؟، لن الجمعيات إاذا هذا المنعن مدير المسبح منع الجمعيات، لم، عندما نقول بأالمجلس الجماعي 

ن ، فيمكن أشكالفيه إن تستغل حصصها، فمبلغ المساهمة بالنسبة لىي ليس أكادير، فيجب من المجلس البلدي ل 

ي الإ ن تظهر للعيان على مستوى الكلو أنساهم ولكن هذه المساهمة يجب 
ى
ي المسبح، وهذا لا ر وف

ى
ي ستنجز ف

 صلاحات النر

ى من جودة المسبح مستقبلا ولم لا  ن نطرحأيمنع  ي بإمكانها التحسير
ن يكون مغط  أمجموعة من التساؤلات النر

ي ستنجز وشكرا 
  . كالمسابح النر

 : السيد مصطفى بودرقة 

 ، ى ، حول غياب التواصل مع المواطنير  السؤال الموالىي

ى الصادق    : السيد ماء العينير

ي 
ى
يابا للتواصل لذلك وضعنا هذا السؤال، حيث كان هناك غيوليوز حيث كانت الوضعية شبيهة بهذه،  29 ف

، ولا يعقد لقاءات صحفية ولا يصدر بلاغات بشكل كاف، هناك غياب للموقع والمجلس لا ينشر الإ  علان بشكل رسمي

، لهذا  إالرسمي للجماعة، وتم  ى ي كانت وسيلة تواصلية مع المواطنات والمواطنير
ا نكغلاق الصفحة الرسمية الفيسبوك النر

ي ستعتمدونها مستقبلا للخروج من الانعزالية والانفتاحطرحنا سؤال غياب التواصل وال
ى  ليات النر على المواطنير

  والمواطنات وشكرا. 

  : غريسأ الحبيب السيد 

عضاء المجلس، السادة أباسم الله الرحمان الرحيم، السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة، السيدات والسادة 

، بخصوص الموقع الرسمي للجماعة، فجميع  ى ، وقد  يةعضاء المجلس يعلمون بعملأالموظفير  الموقع بشكل كلىي
ى تحيير

ي استحسان ال عضاء المجلس من طرف مصلحة التواصل، لجمع ملاحظاتهمأمام أتم تقديمه 
عضاء نظرا ، حيث لفر

ي نأمل 
ات الجديدة النر ى ي تطلعاتهم،  ن تلفر أللخصائص والمير ، فقد تم ما الموقع القديمأاستحسان الساكنة كذلك وتلنر

ى الإبقاء عليه إ ي السابق إطلاقلى حير
ى
 وسائلما بخصوص ، أالبوابة الجديدة ويتم نشر كل البلاغات والإعلانات كما ف

، كان لا بد من ى الموقع الرسمي تجديد كل وسائل  التواصل الاجتماعي والسياسة التواصلية للمجلس، فكما تم تحيير

ى الذي  ، فنفس العمل المتمير ي تطفو على صفحات التواصل الاجتماعي
، نظرا للسلبية النر ي أالتواصل الاجتماعي

ى
نجز ف

ى وتسهيل كل عمليات التواصل معهم،   الموقع سيطبق على كافة وسائل التواصل الاجتماعي المتاحة لخدمة المواطنير
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ي سؤال ال  ورد  لس، للإشارة،كونه مركز هذه السياسة التواصلية للمج
ى
علامية، نعلم خ الصادق حول الخرجات الإ ف

نشطة أوالبضية، تواكب  ا و الخاصة، المكتوبة منهأعلامية سواء منها الرسمية ، أن مجموعة من المنابر الإ جميعا 

ي أالمجلس م
عضاء بدون استثناء ، وعة من السادة النواب والسادة ال جريت مع مجمن خلال مجموعة من الحوارات النر

ي المدينة ومواكبة ال وراش لمجموعة من الوكانت هناك مواكبة 
ى
ي تنجز ف

ها  نشطة الفنية والثقافيةالنر المنظمة على  وغير

ةخوان ورأوا من الإ  مستوى المدينة، ولهذا فالموقع تم عرضه على مجموعة ى ي سيسير عليها الموقع المير
، الجديدة النر

، ولن يكون قارا ، لمجلس وليس موقع المصلحة بمفردها لهذا الموقع، لنه موقع ا ا جميعواكبتكم وأتمنى أن تكون هناك م

مازيغية، وبلغة ل ليه، والموقع سينشر باللغة العربية واإضافة جديدة  ستضاف إبل سيكون متحركا عندما تكون هناك 

يةشارة للصم والبكم الإ  ى ي وبالإنجلير
ى
ي التدقيق اللغوي باللغة العربية واللغة خر جلآ، ولهذا كما قلت للإخوة ف

ى
سة، نحن ف

 الفرنسية لإعطاء انطلاقته ويتم التواصل بشكل سلس وشكرا ،

ى الصادقالسيد    : ماء العينير

ك مجموعة من التضيحات ن هنا، بأ، ولكن لما قلت السيد النائبشكرا السيد الرئيس، ما كنت لعقب  

ى أن تعير عن رأي عضو أمكن ، فهي فقط تضيحات فردية، يوالحوارات ي حير
ى
ن النائب المكلف أو نائب من النواب، ف

ن يكون الناطق الرسمي وهو من سيقوم بالإدلاء بالتضيحات وبالبلاغات الرسمية الذي يجب عليه أبالتواصل هو 

ى  أيضا تكيل بمكين هناك مجموعة من المواقع تقوم بالمتابعة، فهذه المواقع أولا، ثانيا عندما قلتم ، هذا أللمجلس الير

، عندما تتدخل المعارضبما فيها إ ية غلب، وعندما تتدخل ال ة نأخذ مساحة القاعة كلها خراج هذه الجلسة بالبث المباشر

ا  ي يستقيها الصحافيون، يستقونها من أ، فهذا يتم تقريبهم من الكامير
، التضيحات النر ى ، لبيةغأعضاء ال يضا كيل بمكيالير

ي أ
ى
ي تضيــــح كمعارضة، أن ولم يسبق لصحاف

ى يتإنر ويطلب منى ي هذه الردة ذن فالإخوان الصحافيير
ى
حملون المسؤولية ف

 علامية وشكرا،الإ 

 : غريسأالحبيب السيد 

ى حوارات مع السادة ال خفيما يخص أ خذ تضيــــح من أو أحد بأخذ تضيــــح  أي حن لا نلزم أعضاء، نذ الصحافيير

ي عمله و أهذا 
ى
ي حر ف

ى
  ،خوان أحد من الإ ي إلى أن نوجهه أيعمل بأخلاقيات المهنة، لنه لا يمكن و ذاك، لهذا فالصحاف

ي تنجز فيما يخص التفاعل، نحن نتفاعل مع الجميع، ل
ي بعضو ما ن الحوارات النر

ي يلتفر
ى
 ويطلب منه أن يدلىي ، ، فالصحاف

ه، وثانيا، فالمجلس ليس لديه ناطقا أتضيــــح، سواء كان نائبا مكلفا بالتواصل له ب لناطق ن ا، لرسميا مثل الحكومة و غير

ي أالرسمي يعمل وفق نصوص خاصة به، ولهذا فالعملية تبفر مفتوحة على الجميع
ى
خذ تضيحات من ، والصحافة حرة ف

ى بتوجيهها وشكرا ،أ  رادت ونحن لسنا ملزمير

   : السيد مصطفى بودرقة

ي، ماهي الخطة والإجراءات المتخذة لمعالجة إلى آنمر  ي الماء وترشيد خر سؤال للسيد محمد باكير
ى
الخصاص ف

 . استهلاكه

 : السيد الحسن المساري

ا،  آ تقولونكم ت، سمعنقطة نظام  خر سؤال، فسؤالىي لازال لم يناقش جزاكم الله خير

   : السيد مصطفى بودرقة
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ي اللائحبالنسبة لىي آنه ل 
ى
ي ةخر سؤال عندي ف

ى
ا ولم  أول القائمة ، لن سؤالكم كان مدرجا ف ي الو  تكن حاضى

ى
قت ف

 ؟نوما المعمول ال

 : السيد الحسن المساري

  . عفيكمأنا سأالسيد الرئيس، 

   : السيد مصطفى بودرقة

ي اللائحة هو الموضوع هل كذبت فآ
ى
ي الوقت تينا أول، ونحن ، فسؤالكم كان هو المامنا أخر سؤال عندي ف

ى
ف

؟ذن من دقائق إ 5مدة وانتظرنا   المخطئ

 : السيد الحسن المساري

ي ولكن المادة 
مج للدورة الموالية. أذا تم تإتقول،  37الخطأ خطنئ ي هذا الدورة يير

ى
 جيل السؤال ف

   : السيد مصطفى بودرقة

 لدينا سؤالكم سيناقش. شكال إلا 

 : السيد الحسن المساري

ا   جزاكم الله خير

ي  : السيد محمد باكير

ت نه توال، وبطبيعة الحال نحن نعلم أرئيس، كان السؤال مرتبط بموضوع الماء، كونه مادة حيويةلا شكرا السيد 

ب، أ ثر على موضوع تزويد مدينة أمر ، وهذا ال 2014ت من الجفاف منذ تقريبا سنة سنوا  لىإكادير بالماء الصالح للشر

ي سنة أدرجة 
ى
ي الفير  2020نه ف

ى
ى الماء ف ة لية الليلية، حيث كربما لول مرة يكون تقنير لى لا إان ينقطع الماء من العاشر

ي مرحلة معينة،
ى
ي المساحات الخضى   الخامسة والنصف صباحا، وكذلك ف

اء بالماء كان هناك قرارا عامليا لوقف سفر

ب سنة  ، واليوم مع تزايد حدة الجفاف، بطبيعة الحال كانت هناك مواكبة من طرف الدولة، من 2020الصالح للشر

ي ألجنطرف 
ي ي أنها لازالت ظنة تقنية على المستوى العمالة النر

ى
وليوز مستمرة، وكذلك هناك قرار للسيد وزير الداخلية ف

ود ومراقبة مجموعة من القرارات،  2022 ى  انت هناكك، يستحسن إذا  ذن سؤالىي يتضمن ثلاث نقطإلضبط عملية الير

ب بمد ي اتخذتها الجماعة على مستوى المرافق ، الإ كادير ينة أ معلومات حول وضعية الماء الصالح للشر
جراءات النر

ي 
ى
كة ف ات جماعية للاقتصاد من الماء، ثم ما هي مساهمة الجماعة على مستوى اللجان المشير ى ي وتجهير

 الجماعية من مبانى

ي ، لننا نعرف أمراقبة القرارات المتخذة
ليات  والطرقات وغسل الن هناك عددا من المراقبات المرتبطة بمنع غسل المبانى

ب، بالإضافة  ي قرار السيد وزير الداخلية ملء المسابح العمومية مرة إوالسيارات بالماء الصالح للشر
ى
احدة و لى ما جاء ف

ها بمنظومة التدوير  ى ي السنة مع تجهير
ى
كإفقط ف ة لى غير ذلك من القرارات، فماذا اتخذ على مستوى هذه اللجان المشير

ي تعزيز هذه ال
ى
اء بالمياهأمراقبة؟ بطبيعة الحال هناك سؤال وما هو دور الجماعة ف ي المناطق الخضى

 خير مرتبط بسفر

وع؟ بطبيعةأالمعاد استعمالها،     . ، فما هو مصير بقية الشطر؟ وشكرا ولشطره ال أ بد الحال ين وصل هذا المشر

ي السيد 
ي  عبد الغنى

   : بوعيشر
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ي قسم البيئة الذي يتابع، شكرا السيد المستشار شكرا السيد الرئيس  
ى
ي علمكم، هناك مرفق للتتبع ف

ى
 ، كما ف

ي الانتداب السابق، حيث، توجد خلية تتابع استهلاك ا
ى
ي وهذا كان موجودا ف

ب وماء السفر لماء استهلاك الماء الصالح للشر

ي حالة تسجيل 
ى
، وف ي

ب وماء السفر ي أالصالح للشر
ى
ة المستقلة متعدد ي عداد يتم توقيفه بمساعدة الوكالةأية تجاوزات ف

ي حالة تسجيل أ الخدمات،
ى
 20، كما قلتم هناك دوريتان، دورية المشكلي تجاوز كبير لمعرفة ما وكنا نشتغل معها ف

اير  ىخر ال دورية الأكتوبر و  ي منعت الجماعات  2022المهمة هي دورية فير
ي من النر

ناك ن ه، لبالمياه الجوفيةحنر السفر

ب والمياه الجوفية ى لوزارة الداخليةوعلى إ ،مياه الشر ي عهدكم تم توقيفثر الدوريتير
ى
نة س، فمنذ عدة عدادات مائية ، ف

ي ومن دجنير إ 61م توقيف لى يومنا هذا تإ 2018
ة  28لى يومنا هذا تم توقيف عداد مانئ ي وأمثلة ذلك كثير

ي عداد مانئ
ى
 ف

الكثير من يستهلك كبير   د يضا عداهناك أ، فهناك عدادات تم توقيفها   65لى إ، 62،63،61عمارات ولىي العهد عمارات 

ه من أن لدرجةشخاص، دد كبير من ال ـــــعن هذا العداد يستفيد منه ألننا وجدنا  وتم توقيفه، "نبعاثالإ "اء وهو عداد ـــــــمــال

طنا عليهم أن يدخلو  la médiatiqueسيشتغل بالمكان  ي اسمهم ا اشير
ى
 علىتحصل ن أن الحسنية  يجب ، كما أعداد ف

ي اسمها، عداد 
ى
ي خاص ب عداد  يحصل علىن أوالمتحف البلدي يجب  ف

ي  بخفض استهلاكننا قمنا أه، يعنى
ى
ب ف مياه الشر

ي ترأسها بطبيعة الح
كة النر كة العشوائية وهذا يجب قوله، بالنسبة، للدورية، فاللجنة المشير ال بعض العدادات المشير

ي و السلطة الولائية 
ب، ونحن فقط عضو فيها وليست لدينا الخاصة بتتبع  الإجراءات النر ي مياه الشر

ى
 سلطة اتخذت ف

ء و  ي
ي تعرفون ذلك، أللقيام بأي شر ، الجماعة والسلطة الولائيةإنتم السيد باكير ي

حن نذن ، إذن هناك وكالة الحوض المانئ

ي وكما قلت، لىي الشر 
وع مهيكل، لننى ف عضو غير مؤثر، بالنسبة لإعادة استعمال المياه العادمة، كما تعرفون هذا مشر

وع سنة  ي دراسة جدوى هذا المشر
ى
ت ف ي حضى

ي المجلس الإ وكنت  2011بأننى
ى
داري للوكالة المستقلة آنذاك عضو ف

وع وبش، وكنت أالمتعددة الخدمات ي دافع عن هذا المشر
ية أن عرف أدة، لننى ي العشر

ى
ي ف

وع هو الذي سيأنر هذا المشر

 القادمة، حاليا  عندنا بعض الشوراع يتم سقيها بالمياه العادمة، منهم شارع محمد الخامس، شارع مولاي عبد الله،

ي وقريبا إحد
ن متم ربطها ن شاء الله حديقة ابن زيدون سيتم ربطها بالمياه العادمة، وكان سييقة عبد الرحمان اليوسفى

ي من الحي المحمدي
ي آ ن هذا أ ، إلا المرفق العلوي الذي سيأنر

ى
، لذا سيتم ربطالمرفق لن يكون عمليا إلا ف ه خر دجنير

ي تيليلا على شارع مولاي عبد الله، ومن هناك سيتم 
ى
ي إبالمرفق السفلىي المتواجد ف

 ،يدونلى حديقة ابن ز إدخال ماء السفر

 خذها من الوكالة المستقلة المتعددة الخدمات،أ، كم كمية من الماء سيتم 2024حدود إلى ذن، نحن حددنا حاجياتنا إ

ي استطاعتها توفير ألف مير مكعب يوميا  15إلىوقلنا لهم بأننا سنحتاج 
ى
ا ، وحاليلف مير مكعب يوميا أ 30، والوكالة ف

لى إ 2000و ونحن حاليا نأخذ ببنشكا غلبيتها تسفر بها ملاعب الكولفألاف مير مكعب يوميا آ10الوكالة تنتج تقريبا 

نزا من ألف مير مكعب يوميا، واليوم هناك دراسة ستستفيد بموجبها أ 15، ولكن مستقبلا يمكن أن نستهلك 3000

ي اجتماعها مع ال
ى
ت ف لكي تستفيد المشاريــــع ، وكالة المستقلة المتعددة الخدماتالمياه العادمة، وهذه الدراسة حضى

ي يضا بالمياه العادمة، ونحن كما قلت لكم ماضو المتواجدة لدى الوكالة وستسفر أهكتار  60ريبا البالغة مساحتها تق
ى
ن ف

وع الكبير الذي   يعتير مهيكلا وشكرا. هذا المشر

ي  : السيد محمد باكير

، أنا اريد فقط إالرئيس على هذه التوضيحات، نائب شكرا السيد الرئيس، شكرا السيد  ى شكر أولا أضافة نقطتير

ى على العمل الذي يقومون به، وأفضل  نامج يتضمن متابعة لجميع مرافق الجماعة أالموظفير ن تشتغل تلك الخلية بير

ة للجماعة  ات الجماعةأالتابعة مباشر ى ي تكون الجماعة طرف فيها و الاتفاقيات ، أو تجهير
ي النر

ى
خر جلسة آ، لننا ناقشنا ف

ية وع المبادرة الوطنية للتنمية البشر ي توصية على أ، مشر
ى
م بأداء أن الجماعة يجب وقررنا ف ى ،  مجموعة من الفواتير ن لا تلير

ي اختصاصات كذلك يجب   أنهوأظن 
ى
اللجنة، النقطة الثانية يتعلق بجانب تلك مراجعة الاتفاقيات السابقة ويدخل ف

ي الماء، و ن التحسيس مدخل أالتحسيس، ل
ى
ي  العملية لنن أظن أساشي لإنجاح تحدي الاقتصاد ف

ى
تتوقف ف
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ئ بأن هذا ال  نل 2023و2022 و أ قليلةمر سيستمر لظرفية يمكن لا قدر الله قد تكون الظروف المناخية الدولية تننر

، يجب على الجماعة  ي عملية التحسيس وخاصة أمتوسطة، وبالتالىي
ى
 الجمعيات البيئية وشكرا،  معن تبدأ ف

ي السيد 
ي  عبد الغنى  : بوعيشنر

ي هذا الصبليس بعيدا 
ي كانت تستفيد من ، ففى

جت، النر اح استقبلت جمعية الكرة الحديدية المتواجدة بتالير

ي ماعداد 
ي اسم ا نئ

ى
ي تم الت وخاصة من العداد المتواجد قرب مقتصدية التعليم، اطلعنا على الاتفاقية لجماعة،ف

وقيع النر

ي اسمها بالنسبة إدخال عداد  ، ووجدنا أنه كان لزاما عليها 2002عليها سنة 
ى
لكرة ، واستقبلت مكتب اء وبالكهرباء للما  ف

موا بإزالة هذا العداد،  تقد تماق ونظرا لكون الجماعة قد ، الاتفاقية وما تتضمنه وأطلعتهم علىالحديدية هذا اليوم 

ي الوكالة المستقلة المتعددة الخدمات دناهم بالعداد مؤقتا، وقلنا بشكاية وزو 
ى
ى ف تسهيل للكي  لهم بأننا سنتصل بالمسؤولير

ي اسم الجمعية، إ عداد أمر إدخال ال
ى
ي اتخاذ ف

ى
، بالنسبة للتحسيس، اللازمة حسب كل حالة تدابير الذن نحن ماضون ف

ي مر قوم بالتحسيس مع الجمعيات ومع ال فنحن ن
ي النر

كة الحوض المانئ ي ت آشخاص ومثال شر
ى
ي الصيف سواء ف

ى
نذاك ف

ي التحسيس وشكرا ا يعتير مو المرافق العمومية وهذأالحافلات 
ى
 ،ساهمة ف

 السيد مصطفى بودرقة: 

 ول، تفضل السيد الحسن المساري من السؤال ال نبدأ 

 السيد الحسن المساري: 

ء أشكرا السيد الرئيس،  ي
ا عن تمرين ديمقراطي ، لابد أن أولا وقبل كل شر ي تعتير تعبير

ي ثمن هذه الجلسة، النر
ى
، وف

ي مجموعة لساكانفس الوقت سمحت بتنوير 
ى
ي الحقيقة لا بد من أ ،من القضايا والمور نة ف

ى
ن نثمنه ولا وهذا جميل ف

،  . شك فيه ، وتم وضع هذا السؤال بطبيعة بيعة الحال بدعم الجمعيات بجميع أصنافها يتعلق بط فهو بالنسبة لسؤالىي

ي 
ى
ي أؤال، هو لى دورة لاحقة، بالنسبة للسإنه لم يتم تأجيله ألجواب و اننا سنسمع يناير، والحمد لله أالحال ف

ى
ورة دن ف

اير  ء صادق المجلس على دعم الجمعيات، ولكن للأسف هذه الجمعيات لم تأخذ هذا الدعم، وهذا خلق استيا  2021فير

من  و البيئية والصحية وأيضا الرياضية، ولكنأو الاجتماعية أصنافها سواء الثقافية لدى مجموعة من الجمعيات بجميع أ

ولكن للأسف تم ضف  هذا الدعم للجمعيات الرياضية بمفردها لوجود اكراهات،بعد ارتأى المجلس مشكورا ضف 

اير وتم استثناء جمعيات،  83صل أجمعية فقط من  67هذه المنح ل ي دورة فير
ى
ي صادق عليها المجلس ف

جمعية النر

ي 
ى
ي اعتمدها المجلس ف

ي الوقت الذي  جمعية 67جمعية وضف المنح ل  16لغاء الدعم ل إوسؤالىي ما هي المعايير النر
ى
ف

ه، المسأن أيجب فيه  ي تتعلق بالجمعيات ال لة يطبق مقرر المجلس بحذافير
ي الثانية النر

 خرى وهو موضوع السؤال الثانى

ها هلأي الجمعيات ال  مر وضف المنحة يشتغل مكتب المجلس على تدارك ال  خرى الصحية والثقافية والبيئية وغير

    ؟ وشكرا. م لا أ ئه الجمعيات انطلاقا من هذا المبدلهذ

 السيد مصطفى بودرقة:   

ي تربط المجلس بالجمعيات، أ بالنسبة للجواب على سؤالكم،
ذا كنتم تتحدثون إولا، يجب ضبط العلاقة النر

ي السنة ا السيد المستشار على
ى
، كون البلاد تعيش ظرفية كورونا، وكانت لماضية بأنه كانت هناك حالة خاصةما وقع ف

ي إمن تسلطة الوصاية هي 
ى
اير ، وهنا ذكرتم أطار ضف كل ما هو اعتماد دبر الشؤون المالية للجماعات ف ي دورة فير

ى
نه ف

، وأنا لم أوكان المجلس السابق  ة، نه لم يتم ضف المنح لمدة تسعة ألة أفهم مسيسير إلى حدود شهر شتنير أشهر أو عشر

ي إ
ي كراهات، لم يتم ضف المنح وهم يعرفون الإ ه لماذا و ثلاثة ويقال لألى هذا المجلس الذي سير لمدة شهرين ونأنر

 نأنر

ي ضفت لها المنحة، هي أسؤال لماذا تم ضف منح جمعيات رياضية دون اللى إ
خرى؟، الجمعيات الرياضية النر

ي التظاهرات، وكانت هناك لجنة
ى
مت مع العصب وشاركت ف ى ي الير

لم يتم إقصاء أي نه ، وأظن أالجمعيات الرياضية النر

خوان علموا ، وجميع الإ بالنسبة لعلاقات الجمعيات مع المجلس اليوم فجميعكم اطلعتم على كناش التحملات ،جمعية
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 الملاحق

 

  78إلى رقم  54الأرقام من 

 المملكة المغربية
 وزارة الداخلية

 ولاية جهة سوس ماسة
 عامل عمالة أكادير إداوتنان

 جماعة أكادير
 المديرية العامة للمصالح الجماعية

 قسم الشؤون القانونية والإدارية
 والتوثيقمصلحة شؤون المجلس واللجان 














































































































